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Наша книга о жизни Вадима Михайловича Струнникова, его 

времени, трудном блокадном детстве, его близких, студенческих 

поездках на целину и в стройотряды. Воспоминания его родных, 

коллег и друзей.  
Вадим Михайлович был талантливым ученым физиком,            

человеком широких интересов, энергичным, общительным, 

надёжным другом, оставил заметный след в жизни Троицка. Боль-

шую часть жизни проработал в ГНЦ РФ ТРИНИТИ, автор многих 

научных трудов в области физики плазмы, плазменной обработки 

материалов и в других научных направлениях. 

У В.М. Струнникова была многодетная семья, которая в пе-

риод перестройки пережила большие трудности, но два сына и 

дочь окончили общую и музыкальную школы, получили хорошее 

образование и реализовали себя в жизни.  

В книге рассказано о Людмиле Владимировне Струнниковой 

(Коноваловой) первой супруге и матери детей. 

Приводятся сведения об истории Троицка и институтов, где             

работали Вадим и Люда Струнниковы - ИЗМИРАН и ТРИНИТИ.  

Представлены материалы о родовом древе Струнниковых. 

Фотографии и материалы из архивов семьи и друзей. 
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ГИМН ФИЗИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА МГУ                                                                       

«ДУБИНУШКА»  
 

Стихи Болотовский Б. М.       Музыка песня «Дубинушка» 
 

 

  Тот, кто физиком стал,  

  Тот грустить перестал,  

  На физфаке не жизнь, а малина. 

  Только физика - соль, 

  Остальное все - ноль, 

  А филолог и химик – дубина. 

Припев: 

    Эх, дубинушка, ухнем! 
   Может, физика сама пойдет! 

   Поучим, поучим, да бросим... 
 

  На физфаке живем, 

  Интегралы жуем, 

  Мы квантуем моменты и спины. 

  А как станет невмочь, 

  Все учебники прочь 

  И затянем родную Дубину.  

    Припев. 
 

  Котелок не варит, 

  А студент все сидит, 

  Над конспектами гнет свою спину. 

  Сто экзаменов сдал, 

  Реферат написал, 

  А остался дубина дубиной. 

    Припев. 
 

  Деканат весь кипит, 

  Сам декан говорит: 

  "Неприглядна ученья картина!" 

  Мы на это плюем 

  И уверены в том, 

  Что и сам он - большая... 

     Припев.            
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ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО 
 

Стройотрядовцы, лыжники  

Физического факультета  

Московского Государственного  

Университета им. М.В. Ломоносова  

и все авторы этой книги: 

 

Много времени проведено в беседах с Вадимом. Это был заме-

чательный парень, патриот ССО, Магнитки, города Троицка. Книга 

о Вадиме должна была появиться, и мы рады представить Вам 

книгу о нем, написанную коллективом авторов с уважением и    

любовью. Нам бы хотелось, чтобы молодые ребята знали, какие 

Люди (с заглавной буквы) создавали ТРИНИТИ, Троицк и подни-

мали отечественную физику на мировой уровень. 

 
     Дудочкин Владимир Евгеньевич -                       
(закончил Ленинградский ор. Ленина Политехнический 
институт им. М.И. Калинина. В 1986 года – инженер 
лаборатории АСУ Филиала ИАЭ им. И.В. Курчатова 
(ТРИНИТИ). В 1989 – начальник группы информатики 
отдела вычислительных систем ТРИНИТИ.   С 2011 
года – глава городского округа Троицк в г. Москве): 

С Вадимом я познакомился в 1988 году, 
когда у них в семье произошла трагедия – 
умерла жена, мама, остались дети. Нужно 

было помогать, поддерживать. Одновременно 
начинался советско-американский обмен 

школьниками, в котором мы все принимали участие. Моя супруга ра-
ботала в ТРИНИТИ в одном подразделении с Вадимом, и они часто 
пересекались по работе. Когда я начал работу в администрации го-
рода, одним из направлений моей деятельности было взаимодей-
ствие с общественными организациями, включая организацию 
«Жители Блокадного Ленинграда». Каждый год день прорыва 
Блокады мы торжественно отмечали и завершали чаепитием. Од-
нажды смогли даже организовать экскурсию в Санкт-Петербург. 
Хочу сказать, Вадим – большой молодец. Всё успел в жизни и 
воспитал достойных ребят. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

1988 год, у Байтика 

(фото К. Рязанова) 
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Я БЛАГОДАРЕН ВСЕМ  

ИНТЕРВЬЮ В.М. СТРУННИКОВА О. СКВОРЦОВОЙ  
«Городской ритм», март 2010г. №11/1(180) с.5 

 

Ветеран–блокадник, старший научный сотрудник, кандидат фи-

зико–математических наук Вадим Михайлович СТРУННИКОВ – 

один из двадцати Троицких ветеранов Великой Отечественной 

войны, который к 65–летнему юбилею Великой Победы по прези-

дентской программе получил муниципальную квартиру. В годы 

страшной блокады ему – ленинградскому ребёнку – удалось выжить 

в настоящем аду: в голоде и холоде, под бомбёжками.  
Эшелон № 410 Вадим Михайлович 

Струнников был желанным и единствен-

ным ребёнком в семье. Рассматривая свою 

фотографию, где он только начинает   хо-

дить, прежде всего, он видит    руки, обе-

регающие его от падений, и старается 

вспомнить ту женщину, которая дала ему 

жизнь.  

Когда началась война, отцу Вадима – 

кандидату химических наук Михаилу Фё-

доровичу было приказано искать топливо 

(в дни блокады – на свалках) для един-

ственной электростанции в Ленинграде, 

которая снабжала Кировский завод.   

Мама Любовь Александровна была домохозяйкой. Рабочими кар-

точками семью снабжал только отец. Чтобы двухлетний Вадик 

выжил, всю еду отдавали ему. К марту 1942 года, когда Струнни-

ковы дошли до крайней степени истощения, вместе с другими ле-

нинградцами их эвакуировали по «Дороге жизни» через Ладож-

ское озеро, на юг.  

Эшелон № 410 увозил блокадников далеко от Ленинграда в 

тёплые хлебные края. Вадик с родителями ехал в вагоне №8. По-

езд шёл очень медленно. Маленький Вадик запомнил несколько 
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эпизодов этой страшной дороги: «Помню тёмную теплушку ва-

гона, мелькающие шпалы под щелями пола и снежную  позёмку 

там. В вагоне всё время дуло. Только один угол был тёплым, где 

была гора каменного угля, на которой сидели мы – дети–блокад-

ники –  замотанные, закутанные в платки и одеяла. Рядом стояла 

«буржуйка» – печка, сделанная из бочки. На остановках откаты-

валась дверь, приходили люди и выносили что–то плоское в клу-

бах пара; это были трупы блокадников. Так однажды вынесли мо-

его отца…» Это было 13 апреля 1942 года, не доезжая 180 км до 

Сталинграда, на станции Арчеда. 

Эшелон двигался дальше – на юг, через Кубань. На перрон 

Краснодара поезд прибыл через два часа после того, как город 

захватили немцы. Взрослых в этом эшелоне практически не оста-

лось, были одни дети, которых местные   жители забрали к себе. 

Многие ровесники Вадима Михайловича живут в Краснодаре, 

так и не зная, что они ленинградцы. Но Вадима и совсем немощ-

ную маму сняли с поезда раньше в середине апреля 1942 года в 

Сталинграде и поместили их в городскую больницу №1: «Там 

стояло около десятка железных коек. Мы с мамой лежали на со-

седних койках, лица её уже не помню. Но отчётливо помню, что 

практически каждый день после каждой бомбёжки приходили ра-

бочие и вместо стёкол вставляли фанерки, пока свет не погас со-

всем», – рассказывает Вадим Михайлович.  
Будь моей мамой. 5 мая 1942 года Любовь Александровна 

Струнникова умерла. Трёхлетний Вадим оставался в больнице и 

его хотели усыновить. Но  отправили телеграмму двоюродной 

сестре отца Марии Алексеевне Струнниковой, и она немедленно 

выехала в Сталинград.  

 Она и вырастила мальчика, её он назвал мамой. В это время 

к Сталинграду подходили немцы, в этом направлении шли оже-

сточённые бои, но поезда ещё ходили.  

В подмосковное Михнево, где 57–летняя Мария Алексеевна 

работала учительницей русского языка и литературы, ехали в 

плацкарте: «Помню, мы сидели в    вагоне, а проходящие мимо 

офицеры вдруг возвращались и клали на столик – кто кусочек 



8 

 

хлеба, кто банку консервов, кто сахар. Выросла     целая гора про-

дуктов, и помню слёзы мамы по этому поводу. У меня они нака-

тываются до сих пор…»  В Михнево они жили в учительском 

доме.  Маленький Вадим после блокады полтора года не мог хо-

дить, но постепенно окреп. 

Вскоре он попросил    Ма-

рию Алексеевну: «У всех 

есть мамы, а у меня нет, и я 

хочу, чтобы ты была моей    

мамой». После этого в 1945 

году Мария Алексеевна 

Струнникова официально 

оформила усыновление. До 

конца её дней Вадим Ми-

хайлович не оставлял её, и 

этому бесконечно родному 

человеку был благодарен за 

всё. Он никогда не чувство-

вал себя сиротой.  

Эхо войны. «Сознательно я понял, что такое блокада, только 

в студенческие годы, когда у своих ленинградских тётушек я об-

наружил колоссальные запасы продовольствия. Это был их НЗ на 

случай голода. Не верилось, что он повторится. Тем не менее кон-

сервы эти пригодились нам с детьми в первые годы постсовет-

ского капитализма».  

Вадим Михайлович бесконечно благодарен всем родственни-

кам, друзьям и знакомым, поддерживавшим его во время войны 

и после неё. Но боль за родителей, которым он обязан жизнью, не 

утихала никогда. Желание поклониться их праху заставило Ва-

дима Михайловича начать  поиски места захоронения.  И мечта 

сбылась. Около 10 лет назад ему удалось с помощью журнали-

стов волгоградского телевидения узнать  место  захоронения 

отца, похороненного на заброшенном кладбище в городе Фро-

лово Волгоградской области. 10 лет назад состоялось торже-

ственное открытие памятника на братской могиле, где покоятся 
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Михаил Фёдорович Струнников и другие блокадники Ленин-

града, снятые с эшелонов, шедших на юг. Надпись гласит: «Не-

сгибаемым жителям блокадного Ленинграда». На открытие па-

мятника на могиле отца Вадим Михайлович ездил вместе с вну-

ком. В.М. Струнников награждён знаком «Жителю блокадного 

Ленинграда». 
Бесценный подарок. Из 

восьми ближайших родственни-

ков довоенного поколения В.М. 

Струнников остался один. А те-

перь у него два сына, дочь и се-

меро внуков. Долгое время в од-

ной квартире жили четыре се-

мьи. И вот как ветеран–блокад-

ник Вадим Михайлович по пре-

зидентской программе получил 

однокомнатную квартиру. Ещё в 

середине декабря прошлого года 

он подписал Договор   социаль-

ного найма, то есть получил ор-

дер. А недавно – и ключи от квар-

тиры. Завёз туда холодильник, 

кухню и     постепенно начинает 

обживаться. Пока ещё не подключили воду, нет света и тепла, но 

потихонечку всё наладится. «Для меня, многодетного отца, – это 

счастье. Рад за оставшихся в живых участников войны. Наконец–то 

им дали отдельные квартиры. Но жалко, что мои коллеги, находя-

щиеся в аналогичной ситуации, не имеют такой возможности. Это 

просто чудо, что я получил такой бесценный     подарок. Спасибо 

государству и администрации города за заботу!»  
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СТРУННИКОВ В. М.  МАМА 
Мама. Осознание её совпало с первыми проблесками соб-

ственного осознания. Мне тогда было три года. Отчётливо помню 

плацкартный вагон, наше купе, откинутый столик у окна, чут-

кость и сострадание военных соседей. Я сижу посередине лавки, 

а у окна рядом со мной очень родной и надёжный человек, после 

долгих недель моей неприкаянности и беззащитности распро-

стёрший надо мной невидимый полог тепла и уверенности. Полог 

на всю жизнь. В 56 лет, обычно спокойная, уравновешенная и не-

торопливая, какой я её знал потом всю жизнь, она в разгар немец-

кого нашествия, ни минуты не сомневаясь, кинулась в уже разру-

шенный бомбами Сталинград, чтобы там отыскать среди руин меня 

после смерти моих родителей. Помню её тёплые нежно обнимаю-

щие руки и шею, к которой я долго потом любил иногда прижи-

маться, забираясь к ней на коленки. Помню её отчаяние и мольбу 

идти самому, когда у неё не хватало сил донести меня, четырёхлет-

него и уже тяжёлого, но после блокады всё ещё плохо ходящего, до 

детского сада. Помнятся её хлопоты о пенсии для меня за моего отца 

и, отчётливо, её тревога, чтобы не ушла на пенсию и была моей пер-

вой учительницей Ольга Васильевна Маслова. 
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НАСОНОВ Н. В. ДРУГУ ДЕТСТВА МОЕГО                              

ПОСВЯЩАЕТСЯ 
Наше детство проходило в поселке Михнево Московской об-

ласти. В округе находилось три колхоза в деревне Екиматово, де-

ревне Мясное и деревне Михнево. Все они располагались в пойме 

реки Каширки. 

В поселке была своя администрация, в подчинении которой 

имелось две школы начального образования, а также среднего де-

сятилетнего образования.  

Вот в этот поселок и привезла Мария Алексеевна сироту Ва-

дима. Родители его погибли в результате бомбежки поезда, кото-

рый вывозил из блокадного Ленинграда людей в безопасное ме-

сто куда-то на Урал. 

Марию Алексеевну поселили в небольшой кирпичный домик 

рядом с церковью. В шаговой доступности находилась и школа, 

в которой она преподавала русский язык и литературу. 

В кирпичном домике 

разместились три учитель-

ницы: Ревека Марковна Ям-

бург, которая преподавала 

биологию и ботанику, Зоя 

Ивановна Бочкова – препо-

давала математику, и Ма-

рия Алексеевна с приемным 

сыном Вадимом. 

В домике было печное 

отопление, удобство в кори-

доре на улице.  

Ревека Марковна зани-

мала просторную комнату и кухню, т.к. она некоторое время 

была директором средней школы, затем по известной причине ее 

освободили от должности директора и назначили директором 

Миловидова Бориса Васильевича. 

Вадим учился в школе под присмотром учителей. Ученье ему 

давалось легко. В трудные послевоенные годы мы, мальчишки, 
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находили себе развлечения в играх: штандер, салочки, кругомя-

чики, а когда подросли, своими руками изготовили городки и биты. 

В зимний период катались на коньках по замерзшей речке Ка-

ширке, гоняли мяч или шайбу, которую изготавливали из каблука 

рваного кирзового сапога. 

Набегавшись с клюшками, 

которые вырезали из кривых 

ивовых ветвей, припадали к 

проруби и пили ледяную воду. 

Вода в Каширке была очень 

вкусная, т.к. речка питалась 

родниками, а их было множе-

ство и поэтому люди набирали 

воду в реке для приготовления 

пищи и бытовых нужд. Только 

в половодье пользовались ко-

лодцем. 

В период половодья Ка-

ширка широко разливалась, и 

мы частенько катались на 

льдинах, льдины застревали, и 

нам приходилось добираться до берега в ледяной воде. Бежали за 

спичками, разжигали костер и сушили одежду, чтобы домой вер-

нуться в сухой одежде. 

В половодье ловили наметкой рыбу. Наметка представляла 

собой длинный шест с перекладиной в торце, на который натяги-

валась сетка в виде мешка. 

В те времена в реке было много рыбы – щука, плотва, окунь, 

пескарь, так что рыбалка всегда была удачной. 

Неподалеку от школы находится насосная станция, в простона-

родье «водокачка». Эта насосная станция предназначена для подачи 

воды из реки в водонапорную башню, находящуюся около желез-

нодорожной станции. Из водонапорной башни велась заправка во-

дой паровозов. Эта система существует и по сей день. 
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Иногда Вадим и я забирались под крышу неработающей 

церкви и при подстрекательстве старших ребят – разжигали не-

большой кострик и пытались курить. В то время у нас были в ходу 

папиросы «Норд» и «Бокс». А покупали мы их на деньги, которые 

нам давали на хлеб. И поэтому домой приносили не полную 

«пайку». 

Из-за отсутствия лишних денег шли на то, что трехкопеечную 

монету натирали ртутью, и в результате она становилась похожа 

на двадцатикопеечную, а это уже деньги, среди других монет. 

Временами находили стеклянные бутылки, отмывали их и накле-

ивали этикетки. Это тоже был выход, т.к. сдав «посуду» была воз-

можность купить мороженое или лимонад. 

В пойме реки Каширки колхозы выращивали овощи и корне-

плоды – помидоры, огурцы, морковь. 

У домика с церковью стоял еще один домик, где также жили 

учителя. Одним из них был учитель рисования и черчения Васи-

лий Николаевич Керенский, в будущем- знаменитый художник и 

скульптор. 

В семье Керенских росла красивая девочка Олечка с золо-

тыми волосами, и Вадим дружил с этой девочкой, а вместе с ней 

и с ее папой. Будучи вхожим в эту семью, Вадим понравился Ва-

силию Николаевичу, и начинающий скульптор подарил Вадиму 

его, Вадима, небольших размеров гипсовый бюст. Сохранился ли 

он до сегодняшних дней?  

 Мы росли любознательными. Нас интересовало, когда запу-

стили на железной дороге первые электрички, и мы с большим 

удовольствием катались на электричках по одной остановке, ко-

нечно – без билета. 

Радовались, когда пустили новые автобусы рейсами Михнево 

– Хайдновы, Михнево – Семеновское, Михнево – Малино. 

В летний период в помещении школы размещали пионерские 

лагеря из Москвы и городские ребята, играя в футбол, относились 

к нам с пренебрежением, считая нас деревенщиной. Нередко у 

нас бывали стычки по поводу судейства в игре, но мы не уступали 

в знании правил игры. 
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Одни из развлечений было катание с горки у водокачки на 

фанерках. А в период, когда были зимние оттепели и дороги по-

крывались льдом, Вадим смастерил самокат на коньках. Самокат 

представлял собой конусную доску с передним управляемым 

коньком. По очереди толкали самокат длинной палкой, а, разо-

гнавшись, толкающий вставал на колени и таким образом про-

должали катиться уже вдвоем. 

На свою скромную зарплату Мария Алексеевна купила Вадиму 

в подарок фотоаппарат, которым мы так увлеклись, что временно 

забыли про другие забавы. Закрывались в комнате с красной лам-

пой, проявляли пленки фотоснимков и печатали фотографии. 

Следующим подарком Марии Алексеевны Вадиму был вело-

сипед фирмы «Диамант». Это был очень дорогой подарок, и мы 

по очереди катались на этом велосипеде на зависть нашим сверст-

никам. 

В раннем детстве была у нас забава – проволочным крючком 

толкать обод и бегать за этим колесом до ночи. 

Прошло время, заболела Мария Алексеевна и вскоре она уми-

рает. На следующий день умирает и Зоя Ивановна, и пришлось 

их хоронить в один день. 

Съехала и Ревека Марковна, говорят – к своим родственни-

кам. Так оказался домик бесхозным. 

 

СТРУННИКОВА Н. Б. КАШИН, МИХНЕВО 
    Третья жена Вадима, педагог, художница

   ПРОШЕНЬКА                  
 Вадим называл себя Прошенькой. У Вадима был старший 
брат. Но его Вадик не застал в живых. Брат умер в возрасте 14 
лет. Ему сделали прививку, и реакция организма была такой силь-
ной, что брат умер. Родители были уже не молодые. Но друг отца 
Вадима всячески уговаривал их родить ребёнка. И несмотря на уже 
немолодой возраст, за сорок, рождение мальчика состоялось. В 
честь Вадима Леонидовича Лёвшина мальчику дали имя Вадим.  

Вадим очень любил Вадима Леонидовича Лёвшина, часто 
гостил у него дома. Вспоминал беседы с ним. Он показывал мне 
дом в Москве, где жил Лёвшин В.Л. 
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ПОЕЗДКА В МИХНЕВО 

Всё детство, отрочество и юность Вадима прошли в г. Мих-

нево Ступинского района Московской области. Там Вадим закон-

чил школу с медалью. Там жили и живут его школьные друзья. В 

первый отпуск после свадьбы мы поехали на машине в Михнево. 

Вадим познакомил меня с одноклассниками Валентином и Нико-

лаем. В обоих домах нас очень тепло принимали. Вадим просто 

светился от радости общения со своими мальчишками. Вспоми-

нали интересные эпизоды из школьной жизни. 

Когда Вадика забрала к себе его вторая мама, он был таким 

слабым и истощённым, блокадным ребёнком, что до 4-х лет не 

мог ходить, только ползал. Он вспоминал, как всё время хотел 

есть и просил об этом свою вторую маму. Была война, разруха, 

нищета, голод. Одним из ярких воспоминаний Вадима было то, 

как мама надела самое красивое платье и надолго ушла из дома. 

А потом, вернувшись, показала Вадиму кости коровьи. За не-

сколько километров она ходила в какое–то село за ними. И Вадим 

вспоминал этот запах и вкус бульона из костей всю жизнь.  

Когда Вадим пошёл в первый класс, директор школы собрал 

всех мальчишек, всю местную шпану, и приказал, чтобы Вадима 

никто даже пальцем не тронул. А ведь мальчишки были без отцов 

почти что все, и отвоёвывали себе имя в драках и всяких проказах 

и шалостях. Некоторые погибали и калечились от снарядов мин 

и патронов. Личным «телохранителем» Вадима был Валентин 

Курбатов, один из главных хулиганов и проказников в школе. Эту 

дружбу, уважение и заботу ребята сохранили на всю жизнь, даже 

успели побывать друг у друга на 80–летиях. 

У другого друга детства мы с Вадимом тоже были несколько раз. 

Вадим вспоминал, как ему тепло было в этой дружной семье. Как его 

искренне любили и заботились о нём, как о самом родном ребёнке. 

Вадим во время поездки, проезжая мост через реку показал 

место, где он свалился в овраг со своего велосипеда. Видимо па-

дение было жёстким, раз так врезалось в память. Отдельно о ве-

лосипеде. Дядя Вадима подарил на 10–летие ему велосипед. Это 
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такая была роскошь для мальчишек Михнева, Вадим с удоволь-

ствием давал покататься любому мальчишке на велосипеде. В 

этом смысле он был «первым парнем на деревне». Но никакого 

зазнайства и превосходства не испытывал, только радость. За эти 

черты характера его и любили, и уважали пацаны. 
Во время поездок в Михнево мы каждый раз посещали клад-

бище, были на могиле второй мамы Вадима. Струнникова Мария 

Алексеевна стала второй мамой Вадима в возрасте 50 с лишним 

лет. Это была удивительная, бесконечно преданная профессии 

учителя женщина. Вся её жизнь была посвящена обучению детей 

русскому языку и литературе. Она не была замужем, не имела 

собственных детей. Она так любила свой преподаваемый пред-

мет, что стала одной из лучших в профессии. Её приглашали в 

Москву передавать свой опыт в институт повышения квалифика-

ции учителей. Она была одним из лучших методистов по рус-

скому языку и литературе. Струнникова Мария Алексеевна при-

ходилась двоюродной сестрой отцу Вадима Михаилу Федоро-

вичу Струнникову.  

Когда случилась трагедия в семье – при эвакуации из блокадного 

Ленинграда умерли отец и мать Вадима, некоторое время Вадим 

был в детдоме в Сталинграде, пока не разыскали его тётю, Струн-

никову Марию Алексеевну.  

Она из Сталинграда привезла его в Михнево. Вадим расска-

зывал, что в какой–то момент он сам попросил называть тётю ма-

мой, так сказал: «У всех детей есть мамы, а у меня нет. Можно я 

тебя буду называть мамой». Мария Алексеевна Струнникова 

оформила его документы как на сына. Она прожила долгую 

жизнь, и всё время беспокоилась и помогала, чем могла Вадиму.  

Когда она умерла, на 3–й день в день похорон не смогла 

прийти на кладбище её преданная подруга, коллега Бочкова Зоя 

Ивановна, сославшись на недомогание. Они обе жили в учитель-

ском доме в одной квартире, как родные сёстры. Обе были уни-

кальными учителями высокой квалификации. Обе незамужние и 

бездетные. Так вот, когда после похорон пришли с кладбища, 

увидели мёртвую подругу Струнниковой Марии Алексеевны. Не 
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смогла пережить её смерть Зоя Ивановна. Их так и похоронили, 

неразлучных, в одной могиле. На памятнике выгравировали 

слова «…Жизнь отдавшим». 

В Михнево Вадим показывал мне дома, около которых они в 

детстве играли, мальчишки и девчонки. 

  
Всё главное в судьбе человека начинается со школы. Потому что 

школа в дорогу даёт не только знания, но и трудолюбие, волю и честь. 

Вадим закончил школу в г. Михнево с медалью. Когда Вадим 

пошёл в школу, ему учёба понравилась. Он был отличником. Но 

где-то в 6-7 классе, Вадим вспоминал, в дневнике появились чет-

вёрки и даже тройки. Но это длилось недолго. Он стал опять учиться 

хорошо. Увлёкся лыжными гонками, стал победителем в различных 

соревнованиях. Спорт закалил его, и успехи в учёбе стали отлич-

ными. В какой-то момент Вадим осознал, что это его дело чести 

быть достойным сыном в память о родителях фактически отдавшим 

жизни свои для него. И Вадим всю жизнь был добрым, умным, щед-

рым, смелым, благодарным. 

  А в итоге медаль за успехи- 

  Это яркое школы сиянье! 

  Это школьной истории вехи, 

  Это нашей страны достоянье!   (Л.В. Пономарёв)  

Отдельно надо рассказать о семье Василия Керенского. Это 

заслуженный художник и скульптор. Вернувшись с фронта, он 

начал преподавать рисование и черчение в Михневской школе. 

Там же работала учителем его жена. Их дочь Оля училась в одном 
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классе с Вадимом. Василий Керенский поступил учиться в Художе-

ственную Академию, и чтобы рисовать наброски и картины выезжал 

на пленэры в окрестности Михнево. В качестве помощника и малень-

кого друга он брал с собой Вадима. Сажал на раму велосипеда и ехал 

с ним, то на реку, то в поле, то в лес. На некоторых набросках он за-

печатлевал Вадима. Эти работы Вадим бережно хранил. На одной 

картине изображён берег реки и костёр, который разжигал Вадим. На 

другой школа и дом, в котором жили учителя. 

 Эти все воспоминания детства связаны с Михнево.    Вадим 

очень любил свою родину детства, отрочества, юности. Даже за 

неделю до смерти просил дочь Аню свозить на машине нас в 

Михнево и Шугарово, он прощался. 

   ПОЕЗДКА В КАШИН 

Город Кашин – родина старинного рода Струнниковых. 

Предки и отца, и мамы Вадима были купцами. Нас в Кашин при-

гласил племянник Вадима, Александр, сын брата отца Вадима. 

Мы поехали туда летним днём. Собирались с утра пораньше, но 

Вадим со своей медлительностью очень долго собирался, и путь 

был долгий. Так что ехали мы целый день, а дальше стало кругом 

темно, дорога не освещённая. Доехали до развилки, а дальше не 

знаем, куда рулить. Стали звонить по мобильнику, а связи нет и 

спросить не у кого. И решили ехать наобум. Добрались до окраины 

города, магазин круглосуточный, место встречи, назначенное Са-

шей, но с опозданием на 2,5 часа. Вадим вышел из машины, сходил 

в магазин, вышел и стал ходить в раздумье.  

И вдруг рядом останавливается машина, из неё выскакивают 

двое мужчин и кидаются к Вадиму с объятьями. Я испугалась! 

Оказывается, это был Саша и его зять, они уже третий раз приез-

жают к месту встречи. Радостные поехали на двух машинах по 

страшным ухабам, бездорожью на дачу Саши. Они только по-

строили шикарный дом, разбили сад, огород. Глаз радовался чи-

стоте и порядку в доме. Всё новое, современное, красивое. Так 

как мы приехали ночью, то следующий день был днём отдыха. 

Приехала дочь Саши с внучкой. Пошли на речку Каширку, вода 
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в речке чистая-чистая, видно дно. Пляжа нет, но место на берегу обо-

рудовано. Можно и костёр разжечь, что мы и сделали. Дети   Саши 

привезли с собой молодую пару друзей, и нам всем было весело. Лю-

бительница поплавать, я оценила чистоту и прохладу реки, несколько 

раз заходила в воду. Вадим только любовался и завидовал, здоровье 

не позволяло. Я поиграла с Сашей в бадминтон, Вадим попробовал, 

но ему было трудно бегать за воланчиком.  

На следующий день поехали в г. Кашин. Вадим и Саша пока-

зали жилой дом, в котором росли их отцы. Сохранился и двор, в 

котором те играли в детстве. Мы попросили разрешить зайти в 

дом, но нынешние местные жители разрешили зайти только в 

подъезд. Мы увидели большую широкую лестницу, поднимаю-

щуюся на второй этаж. Раньше весь этот старинный дом принад-

лежал одной семье Струнниковых. А теперь там коммуналка.  

Мы посетили гимназию, в ко-

торой училась родная мама Ва-

дима. Очень красивое по архитек-

туре, старинное здание. Красивые 

витые чугунные лестницы, в пере-

ходе на второй этаж на стене ви-

сит старинное зеркало огромных 

размеров, украшенное замыслова-

той цветочной лепниной и анге-

лочками. Только подумать! В это 

зеркало сколько смотрелось людей 

за многие-многие годы! В том 

числе и мама Вадима. Теперь в 

этом здании располагается ЗАГС. 

Мы сфотографировались на фоне 

этой красоты. 

Потом мы посетили гимна-

зию, в которой учились братья 

Струнниковы. Вадим и Саша хотели заглянуть, пройти в кабинет, в 

класс, пройти по зданию. Но нет, пройти нам не разрешили. 
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Мы поехали по знаменитому мосту через р. Кашинка, ведь 

город был основан в 1238 году. Прогулялись по центру города, 

сохранились красивые здания ещё досоветской постройки, Дво-

рец пионеров, драматический театр, администрация с памятни-

ком В.И. Ленина, торговые ряды. Всё сохранно и ухожено, как 

будто жизнь замерла здесь лет 50 назад. Мы съездили на кладбище, 

на могилы родителей Саши. Его отец в первый год войны получил 

тяжёлое ранение и стал инвалидом. Вернулся домой и всю жизнь 

проработал на руководящих должностях в администрации. Мама 

Саши была очень высококвалифицированным врачом-педиатром, 

безумно любила детей и в любую минуту днём и ночью спешила к 

ним на помощь. Вадим рассказывал, её так любили дети и мамы, 

что не знали, чем отблагодарить, она от всего отказывалась. При-

думали. Оставляли во времена жуткого дефицита то курицу, то ба-

тон колбасы прямо под дверью квартиры.  

Саша показал нам свой маленький бизнес – автомастерскую, 

сводил посмотреть просторную городскую квартиру, в которой 

они живут вместе с молодыми и внучкой. Мы с Вадимом долго 

выбирали, что подарить девочке. Я предложила скульптуру зай-

чика, она могла быть украшением интерьера и дома, и дачи, и 

сада. И мы угадали! Ребёнок обрадовался и сказал: «Это у меня 

теперь настоящий друг, с   которым я смогу секретничать». На 

память мы купили себе магнитик с мостом через р. Кашинку и 

мёд, который продавали пчеловоды со своей пасеки, только что 

собранный.  Вадим очень любил мёд и всегда его покупал. 

Саша был очень рад нашему приезду, сожалел, что его жена 

в это время отдыхала в санатории. Когда прощались, Саша обнял, 

поцеловал нас со слезами на глазах. Сказал, что Вадим – это по-

следняя живая веточка его рода.  

ПОЕЗДКА В ВОЛГОГРАД 

Четыре года назад в 2015 году Вадим Михайлович собрался 

проведать могилу отца и братское захоронение жителей блокад-

ного Ленинграда в г. Фролово, станция Арчеда. В качестве сопро-

вождения пригласил меня. Я, недолго думая, согласилась, так как 
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в Волгоградской области в селе Новый Рогачик похоронен мой 

первый муж, отец наших троих детей. Он умер в 2010 году, а на 

его могиле я не была. Хотелось увидеть его сестру и племянниц. 

Все расходы на билеты и подарки Вадим взял на себя. На вокзале 

нас встречала целая делегация: представитель администрации, 

директор музея, друг Вадима Артёменко Николай, заслуженный 

учитель, возглавляющий военно-патриотическое движение в г. 

Фролово. Поездка была накануне 9 мая на 70–летие Победы в Ве-

ликой Отечественной Войне. 

Вадима Михайловича, как ветерана – блокадника, уже поздравили 

в Троицке и подарили много подарков и цветов. Эти цветы, гвоздики, 

тюльпаны, нарциссы мы в поезде привезли с собой и потом возложили 

на братскую могилу «Несломленным жителям блокадного Ленин-

града». На памятнике выгравированы только две фамилии Струнников 

М. и Петрова, и другие. Установить фамилии других не удалось. 

 На захоронении состоялся митинг, присутствовали учителя, 

фотокорреспонденты и, удивительно для меня, пионеры. Оказы-

вается, во Фролове работает пионерская организация и ребята, в 

том числе ухаживают за могилами павших. 

Во Фролове Артёменко Николай очень тепло принимал нас в 

своей семье. На ночлег отвёз Вадима и меня в свободную двух-

комнатную квартиру гостиничного типа. Мы посетили краевед-

ческий музей, где целый стенд оформлен в память о блокадниках, 

об отце Вадима. Там представлены личные вещи, фотографии, ста-

тьи в газетах и журналах. На фото запечатлены прежние приезды 

Вадима с внуками, со второй женой Мариной. В музее меня поразил 

целый зал, посвящённый развитию образования, просвещения ещё 

с прошлых веков.  

9 мая был грандиозный парад, посвящённый 70–й годовщине 

Победы. Вадим сидел как почётный гость на трибуне, а я с Артё-

менко шла в колонне его школы. Все подготовились к параду 

творчески с энтузиазмом. Каждая школа, каждое предприятие го-

рода приготовили костюмированные номера, сценки, песни, тан-

цевальные номера. Зрелище было незабываемое. Погода стояла 

чудесная! Солнце, тепло, всюду радостные лица, вокруг музыка, 
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кто на гармошке играет, кто на гитаре. Казачий ансамбль поёт и 

пляшет, детвора с шариками и флажками. Мы с Вадимом давно 

не участвовали в таком всепоглощающем празднике. Вадиму и 

мне особенно запомнились две девочки, одной годика три, в гим-

настёрке, юбочке, сапож-

ках и пилотке. Я спросила 

её маму, кто же сотворил 

такой наряд. Мама призна-

лась, что на эту униформу 

потратила не один месяц, 

чтобы её сшить. А другая 

девочка семи лет была с 

удивительной причёской, 

длинные волосы так художе-

ственно переплетены, что, ка-

жется у девочки просто кру-

жева из волос. Ребёнок при-

знался, что это тоже мамино 

произведение искусства. 

На другой день Вадима пригласил бывший мэр города Фро-

лова. Жена у мэра очень аккуратная. Мужчины за столом беседо-

вали дружно, расспрашивали Вадима о работе, здоровье, детях.  

Мы съездили в село Новый Рогачик, Валя, сестра моего пер-

вого мужа очень обрадовалась нашему приезду. Смешным вышло 

знакомство. Я говорю Вале, это Вадим Михайлович Струнников, 

сосед, который попросил меня сопровождать, потому что у него 

больна нога (он ходил с палочкой, хромая), что он учёный. И тут 

Валя всплеснула руками и как воскликнет: «Доцент! Первый раз 

вижу живого доцента!». Валя свозила нас на такси на кладбище на 

могилу Толика. Вадиму для ночлега предоставили отдельную ком-

нату, а мне Валя постелила на диване в гостиной и сказала, что 

старшая дочь придёт ночью с дежурства и ляжет спать со мной ря-

дышком. Каково было наше с Вадимом удивление, что мы спали 

по одному в разных комнатах, а Валина семья, семь человек ноче-

вали в одной комнатке. 
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На следующий день мы поехали в Волгоград. Зашли в гости 

к Степановым. Степанов, журналист, писатель, сотрудничал в 

центральной газете г. Волгограда. Очень много пишет о войне, о 

том, что пережил каждый в те страшные годы Сталинградской 

битвы. Степанов с женой нас очень тепло встретили, долго бесе-

довали, показывали свой удивительный дом. Его спроектировал 

и построил сам отец жены. На первом этаже большая спальня, 

гостиная, отдельная комната для молитв и кабинет. А вот кухня и 

столовая находятся в подвале. Это удивило. Мы долго беседо-

вали, приятно было наблюдать, когда после долгой разлуки 

встретились два умных эрудированных единомышленника. Мы 

чуть не опоздали на поезд. Вадим упорно ждал автобус, если бы 

я не настояла вызвать такси, точно поезд Волгоград - Москва 

ушёл бы без нас. 

Напоследок мы сфотографировались на память на фоне кра-

сивого сада и цветника. Что удивительно, около дома, на улице и 

во дворе цвели красивые тюльпаны и ландыши.  Букет из тюль-

панов и ландышей нам с Вадимом подарили в дорогу. Когда мы 

приехали в Троицк, около дома увидели такую буйно цветущую 

вишню, что невозможно было не сфотографироваться рядом с 

ней. Вадим получился такой счастливый на фото. И я решила 

написать его портрет на фоне этой цветущей вишни. И назвать 

картину «Блокадник». 

 

СТРУННИКОВ А.В. ЕСЛИ СОВСЕМ ПЛАТИТЬ  

НЕ БУДУТ, ВСЁ РАВНО БУДУ РАБОТАТЬ 
Вадим Михайлович Струнников, мой двоюродный дядя по 

отцу, Струнникову Виталию Александровичу, который учился в 

школе №1 г.Кашина, тогда Калининской, ныне Тверской области.  

Мой отец постарше, с 1923 г. Он воевал и был сильно ранен–

потерял ногу и после войны закончил МЭИ. А Вадим МГУ. 

Жизнь их разметала по разным городам.  
С Вадимом Михайловичем я познакомился, когда он с семьёй 

приезжал к нам летом в Кашин в свой отпуск. Мне было лет 10–
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12, примерно в 1970–1972 году. У нас тогда был «Запорожец» и 
мы их отвозили на Волгу с палатками на отдых. 

Мои родители переписывались с ним. В 90–е годы,  когда 
страна рушилась, он нам написал, что их институт на гране за-
крытия, что зарплату почти не платят, и он вынужден работать на 
стройке. Я помню его рассказы про интересную работу. В послед-
ние годы мы с ним очень хорошо общались. В позапрошлый год 
они с супругой приезжали к нам на дачу. Мы вместе посетили 
мою школу №1, особняк Струнниковых на ул. Ленина д.12, наш 
краеведческий музей и поездили по Кашину.  

Вадим настолько был увлечён своей работой, что говорил, 
если совсем платить не будут, всё рано будет работать. Он очень 
переживал о том, что разработки его института очень медленно 
внедряются в реальную промышленность.  

 
Александр Сотов и Ольга Сотова (Струнникова), Людмила 

Дмитриевна  и  Александр   Витальевич  Струнниковы,  Настя   

Голикова и заяц, подаренный Вадимом, г. Кашин, 2023 

 

Это был человек исключительной доброты и скромности. 

Моя внучка Настя тоже с ним общалась и теперь вспоминает. Ко-

гда они были у нас в гостях, подарили внучке керамического 

зайца, очень симпатичного. Заяц сейчас стоит на самом видном 

месте, а Настя говорит: «Это мне подарил учёный Вадим Михай-

лович» (04.05.2020 г.) 



25 

 

СТРУННИКОВ В.М. О В.Л. ЛЁВШИНЕ 
  Вадим Леонидович Лёвшин (1896—1969)   

учился с моим отцом в Алексеевском реаль-

ном училище в городе Кашине Миша и Ва-

дим все школьные годы просидели за одной 

партой и сохранили дружбу в зрелые годы.  
Летом 1942 года после эвакуации из Ле-

нинграда в трёхлетнем возрасте оказался я 

под Москвой в доме новой мамы, учитель-

ницы сельской Михневской средней школы, 

Марии Алексеевны Струнниковой.  
Время было тяжёлое и даже в деревне 

нелегко было найти пищу и одежду. И мать 

постоянно с большой теплотой рассказывала о неожиданном для 

неё письме от Вадима Леонидовича. Он разыскивал моего отца и 

узнал о судьбе семьи. Узнал и о новом моём месте жительства. 

Новую мою мать он знал и, как говорил позже, остался  доволен 

тем, что я не потерялся, а оказался во вполне «надёжных руках». 

К сожалению, то первое письмо не сохранилось. Мама говорила, 

что в нём он рассказывал о своих поисках и просил подтвердить 

достоверность сведений. Вскоре из Москвы пришла первая по-

сылка с детской одеждой и продуктами, которые Вадим Леони-

дович выкроил из своего академического пайка. Тогда ещё не был 

решён вопрос, с кем мне оставаться дальше, мать не была уверена 

ещё в своих правах и возможностях. Она считала себя слишком 

старой для такой миссии, боялась, что долго не проживёт; и спо-

койная и уверенная поддержка близкого моему отцу человека 

сыграла немаловажную роль в том, что я остался с ней. 

Завязалась постоянная переписка и контакты, которые сохра-

нились до последних дней жизни Вадима Леонидовича. Многое 

из тех лет прошло мимо детской памяти, многого я не знал, мама 

моя умерла, и восполнить этот период моей жизни лишь в слабой 

форме могут сохранившиеся письма. Относятся они уже к пер-

вым послевоенным годам. В них Вадим Леонидович постоянно 
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следит за     состоянием моего здоровья, он знает, что после Ста-

линграда я ещё целых два года не мог не только бегать, но и хо-

дить, а первое время мог передвигаться только ползком. Помо-

гает советами и делом в хлопотах по оформлению мне пенсии за 

погибшего отца. Радуется моим первым успехам в школе, сове-

тует серьёзно учиться и огорчается, когда, по его мнению, успехи 

могут быть гораздо существеннее. 

Для меня эти отношения были очень важны. Хотя моё сирот-

ство фактически не ощущалось – новую маму я искренне полюбил, 

а безотцовщина тогда была вовсе не редкость. Но мне не забыть ту 

возникшую гордость, что я не совсем без отца, что есть человек, 

который близко знал и любил его, и который старается донести до 

меня его    образ и напутствует быть достойным его. А для маль-

чишки очень важно, прежде всего, что отец был и у него, и что не 

только мать говорит о нём как о хорошем человеке. 

По письмам и рассказам матери у меня сложилось в ту пору 

представление о Вадиме Леонидовиче, как о чрезвычайно заня-

том человеке, причём, занятом делами государственной важности 

и уже потому – труднодоступном. За исключением мужчин учи-

телей, как правило, фронтовиков, местные «важные» люди, кото-

рых я знал, конечно, только как родителей одноклассников, были 

не только труднодоступны для общения с мальчишкой, но часто 

и пренебрежительны в отношении к нему. Свободно я себя чув-

ствовал только в семье ближайшего моего друга, отец которого, 

тоже фронтовик, имел лишь четыре класса образования, ча-

стенько бывал нетрезв, но мастер был на все руки и охотно при-

нимал помощь мальчишки в своих начинаниях и обращался с 

нами очень бережно, действительно, по-отечески. 

Первая встреча моя с Вадимом Леонидовичем произвела на 

меня неизгладимое впечатление. Мы с мамой приезжали около 10 

ч. утра. Екатерина Георгиевна открыла нам дверь и провела в 

большую комнату, стены которой сплошь были заставлены шка-

фами с книгами. В простенках висели картины, превосходные ак-

варели, принадлежали кисти самого хозяина дома. У одной стены 
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стояло чёрное пианино с подсвечниками, в нише находился ко-

жаный диван со свёрнутой постелью и ещё два кресла. Перед   

широким окном с открытыми тяжёлыми шторами стоял громад-

ный резной письменный стол старой работы с    пишущей машин-

кой посередине. В.Л. писал, как любит он говорить, толстую 

книгу. Стол, кресла и пианино были  завалены листами бумаги 

из-под машинки, журналами, книгами. 

Перечитывая письма, я вижу, что В.Л. отдавал работе всё своё 

время, в том числе выходные, праздники. Но стоило мне появиться, 

как он откладывал её в сторону, занимаясь только мной. В.Л. ста-

рался привить мне интерес к книгам, специальности моего отца, 

много и увлекательно рассказывал о молекулярной биологии. Но 

когда пришло время выбирать и мне свою дорогу эти беседы сыг-

рали немаловажную роль в том, что я тоже стал физиком. 

Иногда в его рассказах проскальзывало глубокое сожаление о 

том, что человек ограничен в своих возможностях. Он жаловался, 

что не успел исследовать природу излучения плазмы с точки зрения 

законов люминесценции, а однажды сказал, что был бы готов по-

святить свою жизнь изучению причин генерации электрической и 

световой энергии крупных обитателей морских глубин.   
За год до кончины он получил новую квартиру, и было очень 

интересно помогать ему в подготовке книг к переезду. Библио-

тека его была обширна, собирал он её всю свою жизнь. В ней 

можно было найти научную литературу практически по любому 

вопросу современной физики. Весьма полно представлены и 

сборники по математике. Но перелистывая их страницы, он вдруг 

неожиданно спросил у меня, удаётся ли современному экспери-

ментатору – плазменщику в полном объёме использовать в про-

цессе подготовки и осмысления измерений современную теорию 

вычислений. Самому ему, несмотря на многократные     попытки 

активно привлечь математический аппарат, из-за острого недо-

статка времени пришлось отдать предпочтение эксперименталь-

ной аппаратуре. Но до последних дней он сомневался в абсолют-

ности такого вынужденного выбора. 
Искусство, очевидно, играло немаловажную роль в его жизни 
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и творчестве. Как я говорил, все свободные места на стенах квар-

тиры были заняты картинами известных, в    основном, русских 

мастеров. Подобраны они были со вполне определённым вкусом 

и отличались, прежде всего, мягкостью тонов и глубиной про-

странства. Очень органично среди них помещались превосход-

ные акварели с изображением детей в простецкой крестьянской 

одежде с онучами и в лаптях, а также пейзажи. Акварели принад-

лежали кисти хозяина дома, и В.Л. ими очень гордился. 

Помнится, с восхищением отзывался он о мастерстве перевопло-

щения Аркадия Райкина и не мог оторваться от экрана телевизора 

во время его выступления. 
Запомнился и титульный лист его дипломной работы. В то 

время требовалось, чтобы вся она целиком несла    отпечаток лич-

ности автора, и В.Л. оформил первую страницу с большим худо-

жественным тактом. 

Как-то в ФИАНе появилась стенная газета, посвящённая ла-

боратории люминесценции. Была в ней статья о В.Л. с превосход-

ным крупным портретом. При встрече я заговорил о ней и поздра-

вил В.Л. с таким важным знаком глубокого к нему уважения. В.Л. 

очень смутился. Оказалось, что сам он не только не нашёл сил 

подойти к газете, но  постеснялся даже расспросить друзей о 

напечатанном. 
Такого вот скромного, простого и душевного с благодарно-

стью вспоминаю я этого человека- труженика в трудную годину 

смягчившего мальчишке тяжесть безотцовщины.  

ЛЁВШИН ВАДИМ ЛЕОНИДОВИЧ 
Сайт МГУ имени М.В. Ломоносова 

Родился 1896 г. в г. Корчева Тверской губ. (ныне не суще-

ствует) – умер в 1969 г. в Москве.  

Окончил начальное училище в Твери, затем — Алексеевское 

реальное училище в Кашине.  

Окончил физико-математический факультет МГУ (1918). 

Доктор физико-математических наук (1935). Профессор 

(1933). Профессор кафедры оптики физического факультета 

(1944–1969). Действительный член НИИ физики (1932–1935). 
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Награждён орденами Ленина, Трудового Красного Знамени. 

Лауреат Государственной премии СССР (1951, 1952). Заслужен-

ный деятель науки и техники РСФСР (1966). 
Область научных интересов: молекулярная люминесценция, 

люминесценция кристаллофосфоров. 

Госпремию 1951 г. получил за разработку люминесцентных 

ламп. Госпремию 1952 г. получил за исследование новых светя-

щихся составов и разработку теории их действия. 
Тема докторской диссертации «Исследование связи между 

спектрами поглощения и люминесценции у сложных органиче-

ских молекул». 

Читал лекции по основным проблемам люминесценции. Основ-

ные труды: «Фотолюминесценция жидких и твёрдых веществ» 

(1951), «Люминесценция и её технические применения» (1956). 

 

СТРУННИКОВ В. М. ЦЕЛИНА 1957 
"Ваше участие в уборке урожая явится вкладом в общена-

родное дело, который принесет радость вам и славу Отчизне." 
Из обращения ЦК ВЛКСМ          (Троицкая газета 2014) 

 
Москва готовится к    событию года – 

Всемирному      фестивалю молодёжи и сту-

дентов. А студенты первого курса физфака 

МГУ на комсомольских собраниях бурно об-

суждают планы на лето: остаться ли в городе 

на фестиваль, по традиции ехать в подмос-

ковный колхоз на прополку и заготовку сена 

или, по призыву комсомола - на Целину, на 

уборку урожая.  Побеждает романтика целин-

ных земель, хочется побыть всем  вместе в новых условиях, оценить 

себя, посмотреть страну и приобщиться к её жизни. 

Первокурсники физфака МГУ добровольно решают ехать на Це-

лину всем курсом. Сдана сессия, и 19 июля едем с Рижского вокзала. 

Наш поезд стоит на запасных  путях.  

Провожать собрались тысячи людей: родственники, друзья, 

начальство, играют оркестры. В телячьих теплушках товарняка 
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под песню "Поезд оставил дымок, в дальние скрылся края" мы  

отправляемся на Целину. Дорога заняла около двух недель. Спим 

на сколоченных в два яруса нарах. Ни матрасов, ни белья, под го-

лову – рюкзак. Света в вагонах нет. За дорогу понемногу обустро-

ились: по пути натаскали сена, нарвали цветов. Ехали без распи-

сания, пропуская все пассажирские и товарные поезда. Когда 

останавливались в лесу или в поле, раздавался клич: мальчики – 

направо, девочки – налево.  
Иногда укрыться было негде. Время стоянки неизвестно. 

Жили по гудку своего поезда. Отстающих ребят затаскивали в ва-

гоны на ходу. Товарные вагоны высокие, залезать трудно – 

можно было попасть под колеса. Начальник поезда был в ужасе. 

Иногда стоянка длилась так долго, что успевали осмотреть окрест-

ности и достопримечательности, как это было в Казани, Челябин-

ске. На узловых станциях обычно встречали и провожали духовые 

оркестры. Кормили один раз в день в солдатских котлопунктах. 

Под навесом столы, сбитые из досок. Пища армейская – щи, каша 

с тушенкой, чай, хлеб. Остальное время питались всухомятку, ино-

гда разживались кипятком. 

Несмотря на трудности пути, ехали весело: перепели все 

песни, писали письма почти каждый день. В пути все было инте-

ресным и хотелось поделиться с родными. Когда проезжали гра-

ницу между Европой и Азией, никто не спал. Многие впервые уви-

дели Урал, его величественные горы, могучие леса. От красоты при-

роды остались яркие впечатления. В Кустанае нас ожидала колонна 

из грузовиков и оркестр. Было непривычно видеть бескрайние, со-

вершенно ровные земли без признаков  поселений. Наконец добра-

лись до совхоза Тенизовский на севере Кустанайской области, в 
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Мендыгаринском районе, в 60–ти километрах до Тобола. Здесь мы 

должны были жить и помогать в уборке урожая. 

В других отделениях совхоза ребят разместили в палатках 

или амбарах. А мы оказались на центральной усадьбе. Посёлок с 

улицей из сборно-щитовых домов имел вполне обжитый вид. Нас 

поселили в здании столовой, которая одновременно служила и 

клубом. Это был просторный светлый барак с двумя рядами квад-

ратных колонн – столбов, поддерживающих крышу. Между стол-

бами ряд длинных столов, сколоченных из досок, а вдоль стен на 

полу настелили сухой камыш и покрыли брезентом. На нём и 

спали, все в одном зале, девочки слева, мальчики – справа. Очковые 

туалеты во дворе, вода для всех нужд, в том числе и для пищи, непо-

далёку в пруду с накопившейся весной талой водой. В нём мы три 

месяца мылись и купались, брали воду для питья. Вместе с нами 

этим прудом пользовались местные коровы, гуси и поросята. Их 

старались не замечать.   Баню и нам, и местным жителям организо-

вали только однажды, в последний день жатвы, перед нашим отъез-

дом. До уборки хлеба ворошили и скирдовали сено – осоку и камыш 

– на берегах озера Тенгиз, готовили грунтовый ток, на котором 

остался десятисантиметровый слой сопревшего зерна прошлогод-

него урожая. Помогали в ремонте хранилища зерна. 
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Наконец, сжата последняя полоска. Комбайны выстраива-

ются в колонну и, непрерывно сигналя гудками, направляются на 

центральную усадьбу. Навстречу бригадир   Марат, косая сажень 

в плечах, красавец казах в неизменной тельняшке: «Ребята, го-

това баня!» Только что было единственное желание – спать. Но 

такое уникальное событие грех пропустить. И вот мы уже после 

великолепной парилки с трудом добираемся до крылечка бани и 

садимся на его ступеньках. Дальше идти нет сил. 

Здесь уместно сказать, что во время жатвы в совхозе царил 

сухой закон. По существу, нас он не трогал, но было интересно 

наблюдать его как бы со стороны. Отдельные из местных. не 

могли его пережить. Ближайший населенный пункт, где можно 

было купить спиртное, находился в 100 километрах. Трактор от-

цеплялся от комбайна прямо в поле и отправлялся в магазин. По-

скольку путь был неблизкий, и останавливаться на ночлег было 

негде, да и не было времени, то трактор выставлялся по 

 азимуту и шел по бескрайней гладкой степи днем и ночью до 

самого Кустаная. Механизаторы в это время могли отоспаться, и 

только дежурный   изредка делал поправки на азимут. Дорога в 

оба конца занимала почти неделю. Домой возвращались налегке: 

одна–две бутылки на всех. 
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И вот, мы сидим на ступеньках, а невдалеке перед нами к 

вечно закрытому складу магазина – продуктов там не   бывало 

отродясь, вдруг один за другим подъезжают грузовики, и наши 

однокурсники грузят в них какие–то ящики. Явно – с водкой. По-

следняя машина останавливается у крылечка: «Вы что сидите? Ко-

нец уборке! Конец сухому закону! Сабантуй!» Обессиленных ком-

байнёров также буквально закидывают в кузов, едем в ближайшую 

берёзовую рощу на дне глубокого оврага. Там трава уже застелена 

 
брезентом, теми самыми палатками первопроходцев, на нём та-

релки со снедью и бутылки с «сучком» и «Яблочной настойкой». В 

сборе все жители и студенты. Местных не узнать. Вместо привыч-

ных серых комбинезонов на них белые рубашки, костюмы с галсту-

ками, блестящие штиблеты. Праздник! Этого не забыть. 

Что было в тех тарелках, не помнится, как забылось и повсе-

дневное меню. Осталось впечатление, что кроме хлеба с макаро-

нами на столах больше ничего и не было. 

 
 Характерно, что, когда в сентябре в берёзовой роще появи-

лись  белые грибы, и мы стали варить их на костре, не нашлось 

даже соли. Позже, как явление, по вечерам появился стакан про-

стокваши. Ребята даже пытались подкрепиться прошлогодним 

зерном, но крепко отравились. Однажды по нашему настоянию 

появилось и мясо, но по виду, как раз то, что привело к восстанию 
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на броненосце «Потёмкин». Есть его мы не рискнули и вызвали 

врача, жену директора совхоза. Она определила его как «условно 

годное»! Поэтому важным подспорьем были посылки из дома. 

Когда они приходили, их содержимое делили на всех. 

Работа работой, но нам хватало времени и на отдых. Вечером 

у костра звучала гитара, пели любимые песни и про сиреневый 

туман, и «Поезд оставил дымок», и «Мишка, Мишка, где твоя 

улыбка», сочинили свои: «Наш гигант, совхоз Тенизский, от 

Москвы совсем не близко – десять тысяч километров», «Целина 

родная, вот ведь ты какая!». Гимном курса на все времена стала: 

«Они стояли на корабле у борта». Её и сегодня на встречах поём 

стоя. Каждый вечер были танцы. Юноши играли в футбол. На во-

лейбольной площадке разгорались настоящие страсти.  

Две ночи в сентябре не спали. Лежали в степи на спине и лю-

бовались невиданным прежде мощным северным сиянием. Поло-

вина северной части небосвода светилась багрово – малиновым 

цветом. Спустя много лет мы узнали, что в те дни были  

 
взрывы в ставшем родным нам Казахстане, в Семипалатинске. А 

4 октября 1957 года на околоземную орбиту был выведен первый 

в мире искусственный спутник Земли, открывший космическую 

эру в истории человечества. Выведен из недалёкой от нас области 

этой же республики, с Байконура.   
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Так мы в том году оказались наполнен-

ными причастностью к важнейшим собы-

тиям страны. Юность, комсомол, задор – все 

это подбадривало, давало энергию. Поначалу 

большой трудностью был климат. С непри-

вычки сразу все обгорели, а потом уже при-

выкли к палящему солнцу и  сухому ветру. 

Сильная жара и огромные перепады темпера-

тур днем и ночью – все это только прибавляло романтики. В Казах-

стан зима приходит раньше, чем в нашей полосе – уже в сентябре 

подули холодные ветра, ночная температура была низкой, но мы 

продолжали работать, не замечая трудностей. И самое главное – 

было прекрасное общение, мы были молоды и беспечны. 

Через пару дней после сабантуя был отъезд. Провожали нас 

торжественно. На митинге благодарили за труд. По итогам ра-

боты все были награждены грамотами и благодарностями сов-

хоза, несколько человек – значками ЦК ВЛКСМ «За освоение но-

вых земель» и, пожалуй, самыми высокими – почётными грамо-

тами ЦК комсомола. Ребята с других курсов в последующие по-

ездки получали уже и медали, и ордена. Перед отправлением Ма-

рат пригласил особенно приглянувшихся, главным образом – 

наших механизаторов, в 

свой открытый «газик» с 

развёрнутым знаменем 

совхоза. Он шёл во главе 

колонны машин до самого 

Кустаная. Поезд до 

Москвы был уже не товар-

ный, а скорый с современ-

ными пассажирскими ваго-

нами. Ехали с прекрасным 

настроением, с чувством 

выполненного долга. К за-

нятиям приступили в сере-

дине октября. 



36 

 

Сейчас, много лет спустя, вспоминается единодушная добро-

вольность и бескорыстные цели участников "Целины-57". За время 

работы узнали, каков каждый из нас и крепко сдружились. Поэтому 

зарплату решили сложить в общий котёл и разделить поровну.  

Она была символична, хотя и значительно больше стипендии 

то ли пятьдесят, то ли девяносто рублей: кто-то на неё купил 

юбку, кто-то – тренировочный костюм. 

 Для нас главным приобретением был дух товарищества. Он 

установился между однокурсниками на всю жизнь. 

Первый массовый заезд физфаковцев на целину стал проб-

ным камнем. Он показал низкую эффективность использования 

студентов в уборке урожая.  

Поэтому уже осенью комитет комсомола физфака МГУ     им. 

М.В. Ломоносова принял решение направить студентов на стро-

ительство на целине жилья и хозяйственных зданий. Так началось 

знаменитое движение студенческой строительной целины, кото-

рому в прошлом 2008 году исполнилось уже 50 лет.  
 

ГОЛУБЕВ В. КАК МЫ УЧИЛИСЬ В МГУ 
(из книги Ахмерова А. Н. «История ТРИНИТИ») 

   Школу я кончал в городе Токмак, под Фрунзе. Окончил с 

золотой медалью. В 1953 году поступил в МГУ, в только что по-

строенное высотное здание. Поступали в МГУ сплошные меда-

листы. Семинары по математике вел Моденов. Юра Волков был 

со мной в одной группе - он профорг, я - староста. В МГУ читали 

лекции Имена - Поль Дирак, Нильс Бор, которого сопровождал 

Ландау. Бор присутствовал на празднике МГУ на "Архимеде", ко-

торого исполнил Игорь Алексеев. 

   Диплом делал в Курчатнике у Ю. Нестерихина в отделе 

Л.Арцимовича. В том же 1958 году в ИАЭ делали диплом по плаз-

менной тематике А. Скрынский (ныне академик), В. Горелов 

(сейчас в ЦАГИ), Ю. Волков, В.Сумроков. Видел неоднократно 

И.В. Курчатова, не раз беседовал с Л.А. Арцимовичем, М.А. 

Леонтовичем, И.Н. Головиным. Однажды Игорь Васильевич при-

гласил в институт Ф. Жолио-Кюри. По БЭП шум - "Борода идет... 

Борода идет..." Все выскочили посмотреть. 
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ГАПОНОВ Ю. В. ТРАДИЦИИ "ФИЗИЧЕСКОГО 

ИСКУССТВА" В РОССИЙСКОМ ФИЗИЧЕСКОМ 

СООБЩЕСТВЕ 50-90-Х гг 
Гапонов Юрий Владимирович - доктор физ.-мат. наук, РНЦ 

“Курчатовский институт” (выдержки из книги). 

50-60-е гг. ХХ в. в физике были годами необыкновенного рас-

цвета. Атомная революция, распахнувшая перед учеными новый 

квантовый мир, в конце 30-х привела к открытию деления ядра и 

первым шагам техники по овладению атомной энергией. Реали-

зация сначала США, а затем СССР и Англией национальных 

атомных программ привлекла к ядерной физике внимание всего 

человечества, физика и наука в целом приобрела в обществе осо-

бую ценность. В это время занятие физикой становится исключи-

тельно престижным, а физики оказываются героями литератур-

ных произведений, театра, кино, кумирами прессы. Процесс этот 

происходил во многих странах, был он характерен и для России 

того времени, где, однако, в силу специфических социальных 

причин приобрел особые формы и привел к появлению ориги-

нальной традиции "физического искусства".       

В 1947-ом Б. Болотовский, студент физфака, а ныне профес-

сор ФИ РАН, создает гимн физиков МГУ "Дубинушка" (на мотив 

известной песни), который к началу 50-х реально становится сту-

денческим гимном факультета. В 1955-ом появляется первая "фи-

зическая опера" с тем же названием "Дубинушка" (авторы: В. Ба-
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лашов, Б. Курьянов, В. Иванов и другие; вариант 1957 г. - А. Кес-

сених). Согласно официальной легенде, опера "Дубинушка" была 

написана выпускниками физфака накануне государственного эк-

замена, сыграна на выпускном банкете курса и там одобрена ака-

демиком Л. Ландау. Ее вспомнили, дописали и впервые поста-

вили на сцене Дома культуры МГУ к Московскому фестивалю 

молодежи 1957 г. (режиссер - физик С.Солуян).                                                                         

 Подъем оперного творчества физиков конца 50-х - времени 

нашумевшей тогда дискуссии "физики- лирики" - не случайно при-

ходится на начало создания стройотрядов - первых целинных сту-

денческих строек 1958-1961 гг. Физики МГУ и здесь стали основа-

телями новой традиции, жившей затем несколько десятилетий - 

дальнее эхо ядерной революции в физике и студенческой револю-

ции на физфаке МГУ 1953 г. Пик хрущевской эпохи - время шести-

десятников. На взлете творческих находок оперная и стройотрядная 

традиции поддержали друг друга. Героическое время родило героя 

- физика Архимеда и праздник его имени. Праздник физиков МГУ 

был узаконен специальным решением комсомольской конференции 

факультета 1959 г.: "Учредить праздник - "День рождения физики". 

Считать днем рождения фи-

зики день рождения Архи-

меда. Постановить, что Архи-

мед родился 7 мая 287 года до 

н.э.". Идея поставить Архи-

меда во главе пантеона физи-

ческих богов появилась в мае 

1959 г. в блоке Б-835 обще-

жития МГУ, авторы: М. Ар-

теменко (Данилычева), Н. Ка-

баева, Н. Никонова, Ю. Гапонов. Местом действия были опреде-

лены ступени перед входом на физфак - идеальная сцена классиче-

ской греческой драмы. Физическое творчество достигает апогея - в 

1960 г. состоялся первый многотысячный праздник День рождения 

Архимеда и прошло первое представление оперы "Архимед". 



39 

 

Опера "Архимед" - вершина музыкального творчества физи-

ков-шестидесятников. В ней в героической форме удалось выра-

зить все, чем жили студенты на рубеже 60-х: героическую исто-

рию и противоречивую реальность, учебу и целинные отряды, бо-

гов-разрушителей и героев-созидателей, взлет духа и предчув-

ствие грядущей трагедии. лены ступени перед входом на физфак 

- идеальная сцена классической греческой драмы. Физическое 

творчество достигает апогея - в 1960 г. состоялся первый много-

тысячный праздник День рождения Архимеда и прошло первое 

представление оперы "Архимед". 

Опера "Архимед" - вершина музыкального творчества физи-

ков-шести-десятников. В ней в героической форме удалось выра-

зить все, чем жили студенты на рубеже 60-х: героическую исто-

рию и противоречивую реальность, учебу и целинные отряды, 

богов-разрушителей и героев-созидателей, взлет духа и предчув-

ствие грядущей трагедии. По своей популярности эта самодея-

тельная, любительская опера-капустник не превзойдена: в тече-

ние 40 лет она ставилась на сцене разных физических вузов и 

научных институтов более 300 раз. Маршруты путешествий 

оперы "Архимед" пролегали от Кракова, Праги и Риги до Саха-

лина, от Новосибирска до Симферополя и Киева. Как говорится 

в ее авторском прологе: "Отбрасывая чуждую нам ложную 
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скромность, отметим, что многочисленные постановки и потря-

сающий успех оперы у всех слоев нашей и зарубежной интелли-

генции показали, что юмор, неиссякаемый задор и просто пре-

лесть оперы нельзя уничтожить никаким исполнением. И мы уве-

рены, что нынешний спек-

такль лишний раз подтвер-

дит это." 

Но Архимед родился и в 

другой ипостаси - как празд-

ник День рождения Архи-

меда, проводившийся еже-

годно в мае и длившийся в 

лучшие годы - 1963-1964 - 

несколько дней. Обычно он 

начинался в 13 часов сигна-

лом военных трубачей, после чего на ступенях перед входом на 

физфак разыгрывалось юмористическое представление, в котором 

о событиях жизни за год отчитывались костюмированные делега-

ции курсов, реже аспиранты. Отчеты принимал Михайло Ломоно-

сов, а прибытие Архимеда обыкновенно обставлялось шумными 

пиротехническими эффектами. Юмористические тексты чередова-

лись со стихами, песнями, танцами, вечными студенческими сцен-

ками про экзамены, профессоров и хитрых студентов, хотя в луч-

шие годы разыгрывались и полуимпровизированные спектакли. 

Праздники эти украшали реальные герои своего времени - в 1960 г. 

академик Лев Ландау, в 1961 - великий Нильс Бор, в 1963 - Герман 

Титов (пришло время космонавтов). 
С 1970 г. студия "Архимед" обосновывается в Доме культуры 

Института Курчатова (ДК ИАЭ). К приходу "Архимеда" в Курча-

товском под влиянием выпускников физфака уже были написаны 

две физические оперы - "ОПИада" (1958 г., Б. Трубников, В. Ша-

франов), "ОПТКиада" (начало 60-х, Е. Буряк и др.) [16], назван-

ные так по аббревиатуре подразделений. Первая из них - по назва-

нию Отдела плазменных исследований (ОПИ) ИАЭ - героиче-
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ский эпос эпохи первого штурма проблемы термояда, вторая - бы-

товая драма из жизни начинающего физика кикоинского подраз-

деления. Наиболее серьезным сторонником физического юмора в 

ИАЭ и его главным защитником стал академик И.К. Кикоин, пер-

вым отцом-основателем Дня Физика ИАЭ и покровителем "физи-

ческого искусства" - академик Е.П. Велихов. Позже в отцы-осно-

ватели были официально возведены: директор ИАЭ академик 

А.П. Александров, ученый секретарь С.Х. Хакимов, академик 

В.А. Легасов и директор Троицкого филиала В.Д. Письменный. 

 

 ПИСЬМЕННЫЙ В. Д.  ИЗ ИНТЕРВЬЮ  
 Газета “ТРОИЦКИЙ ВАРИАНТ”, 21.08.2007 

Вячеслав Письменный, окончил физфак МГУ в 1958, член-корре-
спондент РАН, профессор, лауреат Ленинской и Государствен-
ных премий, Премии Правительства РФ, награжден медалью «За 
освоение Целины» и другими Правительственными наградами. С 
1978 по 2003 – директор, с 2004 по 2005 – научный руководитель 
ТРИНИТИ. Основоположник студенческих стройотрядов. 

Вячеслав Дмитриевич, Вы были одним из основателей ССО. 

Как это было? 

Поехали мы на Целину в 58-м году. У нас, физфаковцев, была 

особенность по сравнению с другими. Ехал весь Университет – две 

с половиной тысячи, 550 человек с физфака. На уборку урожая. 

Я готовил отряд, и мы его по всей классике сделали. У нас по-

явились элементы формы. На деньги, которыми мы скинулись, мы 

купили бывшие в то время модными клетчатые теплые рубашки. В 

красную клетку – мальчикам, по-моему, в зеленую клетку – девоч-

кам. У нас были отряды, по 62 человека в отряде. Почему? Потому 

что это была вместимость одного вагона, 62 человека, не больше, не 

меньше. 60 бойцов, командир и комиссар. Это была наша выдумка, 

что мы комиссаров выбрали, чтобы над командирами был надзор, 

чтоб не было своеволия, потому что власть немаленькая. Штаб был 

создан. И, естественно, все это были комсомольские активисты двух 

курсов: после первого и третьего… 
 Мы подготовились, как только можно. Например, чая мы по-

везли, что потом назад привозили, и еще года на три его хватило. 



42 

 

Инструмент кое–какой купили. Т.е. смотрели на это уже полупро-

фессионально. Но, тем не менее, никакого урожая там мы не уви-

дели. Приехали, там все было зеленое. Это север Казахстана – Си-

бирь. Он не созревал. 1 сентября, а он стоит зеленый! И убирать 

нельзя. Даже еще нельзя в валки класть. Раздельная уборка 

только начинала внедряться. 

 И вот тогда чтобы не “загнить” в простое, мы начали строить. 

Оттуда и пошли стройотряды. Мы стали строить коровники. 

Сами жили в землянках. А вообще колхоз огромный – 30 тыс. гек-

таров, а в нем было всего четыре домика капитальных! Мы сде-

лали бригаду трактористов и комбайнеров. 
 Поехал я в Обком Партии, нам дали запчасти. Мы восстано-

вили 12 комбайнов, они все прицепными были, 12 тракторов. 

Были автолюбители среди ребят, третий курс. Собрали бригаду 

механизаторов. Нам дали отдельную клетку, называлось поле в 

тысячу гектаров, и вот мы его должны были убрать. А он (уро-

жай) не созревает. Что делать? Тогда, опять на добровольной ос-

нове, 150 человек из 550 остались до победного конца. 

Наконец, хлеб стал уже созревать. Быстро его стали косить в 

валки. Чтоб он быстро доходил, чтоб меньше потерь было. А как мы 

убирали! Выпал снег на эти валки. Комбайн не берет. Впереди бегут 

девочки, трясут валки и стряхивают снег, а следом идет комбайн и 

все это подбирает. Мы уехали оттуда 15 октября. Но убрали!  
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Мы 15 октября вернулись, а 14 ноября была конференция 

комсомольская. Я, конечно, никакого доклада не писал, я не лю-

бил доклады, а выступил с речью. Но это считалось отчетным до-

кладом. И еще мы номер специальной выпустили газеты МГУ-

шной, посвященный этому лету и отрядам, к конференции. Серд-

цевиной моего выступления была идея – создать строительные 

отряды. Потому что мы поняли – нужно там строить, чтоб люди 

там жили, а не приезжали на уборку.  

 На конференции мы два постановления тогда приняли, кото-

рые сыграли свою роль. Первое. Ежегодно устраивать День Фи-

зика, весенний праздник…. Второе: мы постановили – готовить 

отряд. Независимо, будет мобилизация, нет, мы поедем. Но для 

того, чтобы готовить, мы просили администрацию, чтобы она нам 

один день освободила в расписании первого и третьего курса, 

чтобы они могли работать на стройке. Стажироваться. 

 
1969, август, Люда и Вадим стройотрядовцы - перед свадьбой 
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  Вдруг к нам в МГУ приезжает Первый секретарь Хрущев! 

Меня зовут сразу в партком. “Готовься выступать”. Он очень под-

держал идею отрядов и то, что было, – ”молодцы, что так хотите” 

… и пр. , это нам очень помогло. Кроме того, он дал указание 

своему помощнику Шевченко: ”Смотри за этими ребятами”. Те-

перь была совсем другая атмосфера. 

 И вот когда в 61-ом мы поехали на Целину, я комиссаром 

был. А мы тогда уже были МГУ-шным отрядом, не только физфа-

ковским. Тысяча сто человек из МГУ собрали, журфак был, дру-

гие факультеты. Даже из Ленинграда мы сагитировали матмех. 

Один отряд был из МАГИ.  
Когда мы приехали в Москву, в 61-ом, нас позвал на разговор 

Мацкевич (Председатель крайисполкома) и Соколов, Первый 

секретарь крайкома, в гостиницу “Москва”. Мы были с Сергеем 

Литвиненко (он был командиром в 61–ом, мой как бы выдвиже-

нец, воспитанник). И мы целый вечер проговорили.  
 И вот они в этом разговоре вдруг говорят: ”Ну, хорошо. За-

мечательно. Вы один район закрыли. А нам нужно в десять раз 

больше бойцов. Слабо 10000–ный отряд сделать?”  – ”Сделаем”, 

– говорю. И мы сделали 10000.  

 
ЧЕКАЛИН С.В. В КНИГУ ПРО СТРУННИКОВА     

Чекалин Сергей Васильевич – доктор физико-математиче-

ских наук, профессор, ФГБУ Институт спектроскопии РАН, 

заведующий лабораторией спектроскопии ультрабыстрых 

процессов, главный научный сотрудник. 

2019 год был для меня годом больших потерь – ушло 15 че-

ловек моих хороших знакомых и близких друзей. С некоторыми 

связывала работа в Институте Спектроскопии – Олег Компанец, 

Толя Пындык, Даниил Огурок, Боря Маврин, Олег Туманов, и в 

ФИАНе – Стас Захаров, Леня Михеев. С Валерой Чечиным и Се-

режей Литвиненко работали в ССО. И еще целая группа – Володя 

Герцик, Кнарик Агаджанян, Саша Федосимов, Витя Дубинчук – 

многолетние участники легендарной оперы "Архимед". В июле 
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того же года ушел и Вадим 

Струнников, с которым мне 

довелось встречаться и в 

ССО, и в "Архимеде".                              

С Вадимом я познакомился 

еще во время своей учебы 

на первых курсах физфака 

МГУ. Мой брат Коля, тоже 

учившийся на физфаке 

тремя курсами выше, зани-

мался в лыжной секции вместе со Струнниковым. У лыжников 

тогда была довольно дружная компания, устраивавшая почти 

еженедельно походы по ближнему Подмосковью с кострами и 

песнями. Иногда Коля приглашал на эти мероприятия и меня, и я 

с удовольствием участвовал во многих из них. Так я и познако-

мился с Вадимом, а также еще с такими замечательными людьми 

как Гена Смехов, Эдик Годик, Галя Зиненкова, Таня Петрова, Ан-

дрей Тихонов, Стас Дробязко и многими другими. Часто мы, за-

хватив лыжи, выезжали большой кампанией в подмосковные 

леса. Иногда встречали вместе Новый год где–нибудь под елкой 

за городом. Помню, как в одной из таких встреч, когда вся лыж-

ная команда разместилась в деревенском доме, Вадим исполнял 

роль деда Мороза, всех поздравлявшего и вручавшего подарки. 
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По этому поводу он облачился в соответствующий костюм, наце-

пил мочальную бороду и держал в одной руке большой мешок. 

Все это действо происходило около елки на улице в свете костра. 

Тогда выставленное на мороз шампанское замерзло, и возникли 

трудности с его разливом - пришлось срочно отогревать у костра. 

В ходе этих упражнений дед–морозовская мочальная борода Ва-

дима вдруг ярко вспыхнула. Слава богу, обошлось без травм. 

 В моих многочисленных "шабашках" мы пересеклись с Вадимом 

только раз – в 1962 году в Пущино. Правда, работали на разных объек-

тах, и я помню с его участием только экскурсию на радиотелескоп.  

В 1973 году я получил квартиру в Академгородке (теперешний 

город Троицк). С этих пор мы с Вадимом стали земляками и, хотя 

работали в разных концах городка, но встречались довольно часто. 

Безвременно ушедшая первая жена Вадима Люда была одной из 

сильнейших лыжниц в городке. Люда неоднократно консультиро-

вала мою жену Марину по поводу устройства нашего сына Кости в 

детский сад – тогда это была огромная проблема. 

Довольно часто я встречал Вадима на проводимых в Троицке 

музыкальных мероприятиях. В последние годы он иногда "выры-

вался" на концерты даже из больницы. Когда Валера Канер ре-

шил устроить свою по-

становку "Архимеда" в 

1996 году, я сообщил об 

этом Вадиму. Он вос-

принял это с большим 

энтузиазмом и исправно 

ездил на все репетиции. 

Выступление, прошед-

шее в МГУ в октябре 

очень живо описано Ка-

нером в его "Записках 

режиссера". 

Вадим довольно активно участвовал и в других "архимедов-

ских" встречах. В последний год Вадим активно боролся с болез-

нью. В начале лета он договорился с Сергеем Крыловым и Юрой 
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Рыбаковым устроить в Троицке встречу, на которой они бы рас-

сказали о своем участии в движении ССО. Но, видимо, болезнь 

всё же помешала ему должнымобразом организовать эту встречу. 

Он позвонил мне за день до нее, и было довольно сложно помочь 

ему собрать достаточно большое количество участников – на 

встречу пришли всего 3 человека, включая меня и самого Вадима. 

Но встреча, тем не менее, состоялась. В этот год Вадим принимал 

участие и в традиционной встрече 9 мая на Ленгорах, всегда ор-

ганизуемой Светой Литвиненко, и пел вместе со всеми. И даже за 

неделю до своей кончины он приехал с Наташей на традицион-

ную встречу ветеранов ССО в Шугарово – Вадим оставался бой-

цом до конца. 

Шугаровские встречи организовывались на даче Литвиненко 

регулярно, и мы часто ездили туда с Вадимом вместе. Из Троицка 

ехали на машине, которую вел либо Витя Вереш, когда он еще 

был жив и здоров, либо я, либо Вадим на своих Жигулях. И я не 

помню ни одного случая, чтобы мы не заехали в Михнево ко   

"вторым   родителям"   Вадима,   у   которых   он  жил  после 

эвакуации из Ленинграда. Проезжая через Михнево, Вадим вспо-

минал, что вот здесь он катился на велосипеде и на что–то 

наткнулся, по этой дороге он куда–то ходил – все его детские вос-
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поминания были очень яркими. Пока эти люди были живы, мы за-

езжали просто к ним в гости на полчасика – и Вадим всегда им что-

то привозил в подарок. В более поздние времена останавливались 

возле кладбища и ждали Вадима, пока он посетит их могилки.  

Струнников лучше всех из водителей знал варианты проезда из Тро-

ицка в Шугарово, и с ним мы туда добирались по крайней мере 

тремя различными путями 

И на последних кадрах Вадим на юбилеях Лены Ганьшиной 

и Гены Смехова. Картина с алыми парусами нарисована Ната-

шей, а Вадим преподносит ее в подарок Гене на его 80–летие. 
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 ИСТОРИЯ ТРОИЦКА, ИЗМИРАН, ТРИНИТИ  
Информационный портал «Подмосковье» (выдержки)  

Наукоград Троицк расположен в 20 км к юго–западу от 

Москвы по Калужскому шоссе. Статус города получил в 1977. В 

Троицке действуют десять известных научно-исследовательских 

центров, в которых в советское время работало 12 тысяч человек. 

Институты стали градообразующим фактором для Троицка. Се-

годня с научной работой, исследованиями и разработками свя-

заны менее 5 тысяч человек из числа жителей города.  
 Основные институты: 

Институт Земного Магнетизма, Ионосферы и Распространения 

Радиоволн им. Н. В. Пушкова (ИЗМИРАН) – старейший институт 

города. В настоящее время там работает 750 человек, в том числе 40 

докторов и 200 кандидатов наук. 

Троицкий Институт Инновационных и Термоядерных Иссле-

дований (ТРИНИТИ) – начал свое развитие с организации в 1956 

г. Магнитной лаборатории АН СССР, которая в 1961 г. была 

включена в состав Инсти-

тута атомной энергии им. 

И. В. Курчатова в качестве 

сектора, затем отдела, а с 

1971 года – Филиала. С 

1957 года Магнитная лабо-

ратория располагалась в 

Пахре, будущем Троицке, 

и до сих пор ТРИНИТИ зо-

вется в народе «Магнит-

кой». В 1991 г. Филиал Ин-

ститута атомной энергии им. И. В. Курчатова был переименован в 

Троицкий Институт Инновационных и Термоядерных Исследова-

ний. Именно здесь ведутся работы в области термоядерного син-

теза и созданы первые установки    «Токамак». В настоящее время 

в институте работают 1440 человек, из них 3 члена РАН, 53 док-

тора и 170 кандидатов наук.  
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Троицк имеет историю, уходящую своими корнями в XVII 

век. Своё название Троицк унаследовал от старинного села Тро-

ицкого, находившегося на месте северной части современного го-

рода. В 1627 г. первое упоминание в писцовых книгах о пустоши 

Троицкой как старинной вотчины боярина И.И. Салтыкова. В 

1700 Л.И. Салтыков отдал село Троицкое с соседней деревней Бу-

таково дочери и её мужу князю П.Г. Щербатову.  

В 1751 владелец села Я.М. Евреинов начал строить в селе по-

лотняное предприятие, на основе которого позднее возникла фаб-

рика. История с. Троицкого связана с возникновением здесь в 

1797 г. крупной суконной фабрики на месте мельницы. Основал 

фабрику московский купец П. П. Прохоров. 

События 1812 года коснулись также села Троицкого, где осенью 

некоторое время стояли французские войска во время их отступления 

из Москвы. Наполеон провел ночь в усадьбе села Троицкого. 

Развитие фабрики привело к росту фабричного поселка, кото-

рый в 1928 преобразован в рабочий посёлок Троицкий с населе-

нием в 1500 человек. 

В начале 1938 году вблизи поселка, на 40–м км. Калужского 

шоссе, Главное управление Гидрометслужбы начало строить зда-

ние Московской Геофизической обсерватории. 
«К 300-летию Академии наук: Петр I и истоки геомагнит-

ных исследований в России», 19.05.2023, сайт Российской акаде-
мии наук (выдержки). 

В России начало изучения геомагнитного поля относится к 

эпохе Петра I (1672–1725) и связано с развитием отечественного 

флота и морской навигации. Указом Петра I всем капитанам и ко-

мандирам кораблей во время плавания вменялось в обязанность 

выполнять измерения магнитного склонения. Указом Петра I 

учреждена в 1724 г. Петербургская Академия наук. На первом же 

торжественном публичном заседании Академии 27 декабря 1725 

г., наука о земном магнетизме была отнесена Академией к числу 

наиболее важных наук. 

Начатые в 1726 г. по распоряжению Петра I систематические 

наблюдения магнитного склонения не прерывались и представляют 

собой один из наиболее длинных рядов наблюдений в Европе. 
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ЛЯХОВ Б. М. НИИЗМ – НИЗМИР – ИЗМИРАН 
Ляхов Борис Михайлович (1912–1994), в 1956 – 1975 гг. уче-

ный секретарь ИЗМИРАН (выдержки из книги) 
Первой магнитной обсерваторией России была обсерватория при 

Казанском университете. Молодой, двадцатипятилетний профессор 

Казанского университета А.Я. Купфер построил во дворе универси-

тета специальное здание, не содержащее железо, и установил в нем 

магнитометры. В 1825 году А.Я. Купфером совместно с французским 

физиком и астрономом Д. Араго была установлена одновременность 

начала магнитных возмущений в Казани и в Париже.  

С I января 1878 г. (по календарю нового стиля) вновь постро-

енная Павловская Магнитно – метеорологическая обсерватория 

(под С.–Петербургом) приступила к работе, была лучшей в мире 

обсерваторией и получила международное признание. В Пав-

ловск приезжали учёные из–за рубежа на стажировку, для заим-

ствования опыта и для сличения приборов. 

В 1918 г. город Павловск был переименован в Слуцк, обсервато-

рия стала называться Слуцкой Магнитно – метеорологической обсер-

ваторией. К этому времени в стране действовала сеть обсерваторий. 

I января 1940 г.  считается днём основания, днём рождения 

НИИЗМ – НИЗМИР – ИЗМИРАН: 11 октября 1939 г. вышло Поста-

новление Совета Народных Комиссаров Союза. СССР за № 1681, 

предписывающее в системе Главного управления гидрометеорологи-

ческой службы при Совнаркоме СССР организовать Научно-иссле-

довательский институт земного магнетизма с введением его в дей-

ствие в первом полугодии 1940 г., что и было исполнено в срок. 

Началась Великая Отечественная Война и уже в июле 1941 г. 

Слуцкая магнитная обсерватория начала готовиться к эвакуации. 

Деятельность НИИЗМ возрождалась в деревне Косулино под 

Свердловском. Прибывали сотрудники, задержавшиеся по раз-

личным причинам в пути, и к 29 июля 1942 г. в штатном расписа-

нии число прочерков значительно уменьшилось. 

В 1944 г. было очевидно, что Великая Отечественная война идёт 

к победному концу. В командовании Института решался вопрос – 

куда должен переехать НИИЗМ по окончании войны, 24 января 
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1944 г. был освобождён город Слуцк, которому было возвращено 

наименование Павловск. По воспоминаниям ветеранов Института 

известно, что вскоре после освобождения Павловска, его посетили 

начальник НИИЗМ Н.В. Пушков, другие сотрудники и установили, 

что возвращение на старое место не имеет никакого смысла. Все по-

стройки магнитной обсерватории и прилегающие жилые дома были 

уничтожены взрывами и огнём. 

Было известно, что еще 

перед войной строилось зда-

ние для Московской Геофизи-

ческой обсерватории на соро-

ковом километре Калужского 

шоссе, близ деревни Красная 

Пахра. Территория, выделен-

ная для обсерватории, состав-

ляла 80 гектар. Было уже из-

вестно, что обсерватория не 

будет возвращаться в Подмос-

ковье, и     Н. В.  Пушков  за-

просил  этот  

    участок для НИИЗМ. 

В августе 1944 г. некоторое число сотрудников НИИЗМ пере-

ехало на сороковой километр Калужского шоссе. Что, не доезжая 

пяти километров до Красной Пахры, исторически известного ме-

ста, куда в 1812 г. М.И. Кутузов совершил свой знаменитый марш 

– маневр из Подольска вдоль реки Пахры, на Калужскую дорогу, 

закрыв путь Наполеону в южные хлебные районы нашей страны. 
26 октября 1944 г. был подписан приказ об организации под 

Москвой в Красной Пахре при НИИЗМ Ионосферного Бюро. Со-

здание такого бюро имело очень большое моральное значение, и 

сыграло свою положительную роль при становлении Института в 

Подмосковье, так как  само название "Ионосферное бюро" под-

сказывало большую значимость учреждения, Первое время все 

приказы по НИИЗМ в Подмосковье именовались как приказы по 

Ионосферному бюро. 



53 

 

Академик–математик Виктор Маслов описывал момент появ-

ления здесь первого НИИ в августе 1944 г.: эвакуированные инсти-

туты въезжали в «…недостроенные строения, без отопления, 

воды, электричества и канализации. Перенеся свинарник, обору-

довали здесь магнитную обсерваторию. Средством передвижения 

служила лошадь Алмаз. Но после войны Институт не вернулся в 

свой любимый Ленинград. Место в Подмосковье оказалось благо-

приятным для развития экспериментальной базы, так как железной 

дороги поблизости не было, и электромагнитные волны, возбуж-

дённые электропоездами, не мешали эксперименту». 

В Подмосковье, на новом месте, в недостроенном здании, име-

ющем всего в двух этажах 18 комнат и несколько комнат в цоколь-

ном этаже в конце 1944 г, расположился НИИЗМ. В этом доме жили 

и работали энтузиасты, горячие патриоты Института, приехавшие с 

Урала. Служебных комнат в двух этажах было восемь, в цокольном 

этаже после небольшого восстановительного ремонта размещались 

библиотека, механическая мастерская, инструментальная камера, 

примитивная магнитная лаборатория, столовая с кухней и котель-

ная. В десяти комнатах жили сотрудники НИИЗМ – 20 человек – и 

члены их семей –' 8 человек, в том числе четверо детей. Некоторые 

сотрудники Института снимали комнаты или даже углы в окрест-

ных деревнях и Троицком рабочем посёлке. 

На памяти у ветеранов НИИЗМ первый комсомольский вос-

кресник и апреля 1948 г. по достройке временного помещения, ба-

рака, в котором должна была разместиться Стройконтора. Впослед-

ствии некоторое время в этом бараке была институтская столовая. 

Практически, к строительству первого жилого дома могли при-

ступить только 18 апреля 1948 г. (этот дом стоит до сих пор по адресу 

ул. Пушковых, д. 1). В этот день опять был объявлен воскресник, на 

который вышло более тридцати человек; задачей воскресника была 

копка котлована для ленточного фундамента первого восьмиквар-

тирного дома, ныне дом 1/3 по Центральной улице. Инструментами 

были только штыковые и совковые лопаты. В следующее воскресе-

нья 25 апреля, был заложен бутовый фундамент, и по старому рус-

скому обычаю по углам здания, под бут были положены серебряные 
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монеты, именно серебряные. Постоянными подсобными рабочими 

по очереди были сотрудники Института. Они работали и на подъем-

ном кране "Пионер", и на бетономешалке, и на подносе кирпичей к 

рабочему месту единственного каменщика. 

Кабель для линии высокого напряжения тянули два кило-

метра сотрудники НИИЗМа от деревни Ватутинки. Через год, в 

1949 г., первый двухэтажный дом без всяких удобств был сдан в 

эксплуатацию. Почти одновременно были сданы восемь щитовых 

трехкомнатных домов. По проекту эти дома должны были быть 

двухкомнатными, с санузлом, даже завезены были ванны. Но из-за 

отсутствия в городе водопровода и канализации, санузел был при-

способлен под кухню, а кухни превратились в жилые комнаты. За-

селение построенных домов позволило освободить главное здание 

и переселить сотрудников, вынужденных снимать комнаты в близ-

лежащих деревнях. Были построены временные бараки, в которых 

считалось за счастье получить хотя бы комнату. 

Научная работа не прекращалась, несмотря на то, что сотруд-

ники будущих всех рангов очень много работали на строитель-

стве будущих научного и жилого городков. Рабочих рук не хва-

тало; следует указать, что в дальнейшем под ленточный фунда-

мент всех одноэтажных и двухэтажных зданий жилого и науч-

ного городков рыли только сотрудники Института, никакой ме-

ханизации не было, и инструментами были только лопаты.  
К 1952 г. в Финляндии по заказу Советского Союза была по-

строена специальная немагнитная моторно-парусная шхуна, по-

лучившая наименование "Заря". Размер шхуны был и не очень ве-

лик: наибольшая длина, т.е. от конца бушприта до кормы 52 

метра, длина по ватерлинии 37 метров, наибольшая ширина 

около 9 метров, осадка 3,2 м., водоизмещение 580 тонн. Все спе-

циальные приборы для определения магнитного поля Земли были 

сконструированы и изготовлены в магнитной лаборатории Ин-

ститута под руководством Ш.Ш. Долгинова. Приборы были ори-

гинальны и позволяли проводить наблюдения на ходу судна, как 

в относительной, так и в абсолютной мере. За время работы 
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шхуна тщательно обследовала Атлантический и Индийский оке-

аны,  с 1966г. перешла в Тихий океан. За тридцать лет в океанах 

шхуна прошла более шестисот тысяч километре совершила круго-

светное плавание и обнаружила ошибки в склонении на навигаци-

онных картах Индийского океана до шести градусов, выявила де-

сятки магнитных аномалий. В дальнейшем на шхуне "Заря" были 

поставлены приборы для наблюдения за космическими лучами – 

нейтронный монитор и ионосферная станция, для чего была уста-

новлена специальная антенна. 
За рубежом шхуна – един-

ственное в мире немагнитное суд-

ное – была очень популярна! 

Кстати, на шхуне "Заря" про-

водились съёмки советско-болгар-

ского телевизионного семисерий-

ного кинофильма "В поисках ка-

питана Гранта".  

В 1957 – 1958 гг. работа шла по плану Международного геофи-

зического года (МГГ) и в 1959 г. по программе Международного 

геофизического сотрудничества (МГС). Практически, МГС было 

прямым продолжением МГГ. К этим мероприятиям готовились 

очень серьёзно. Было создано дополнительно большое количество 

ионосферных станций, магнитных обсерваторий, станций космиче-

ских лучей. При НИЗМИР был создан Мировой центр данных МГГ 

(МЦД – Б2), куда должны были поступать в порядке обмена мате-

риалы наблюдений со всего мира. И, в то же время, все материалы, 

получаемые на Советских станциях и станциях Европейско–Азиат-

ского региона, должны были отправляться в МЦД в Соединенные 

Штаты Америки и в Японию. Было налажено очень хорошее взаи-

мопонимание и контакты между учёными всех стран. Еще долго по 

окончании МГГ и МГС в тематическом плане Института стояли во-

просы изучения данных МГГ и МГС. 

К 1957 г. посёлок при Институте уже достаточно вырос, и было 

создано домоуправление, обязанное следить за состоянием жилого 
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фонда. Возникла необходимость дать наименование улицам по-

селка. Так появились первые улицы – Центральная, ставшая глав-

ной улицей институтского посёлка, Академическая, идущая к ла-

бораторным зданиям институтов Академии наук (ныне улица 

Пушковых), Пионерская – первая оформившаяся улица, состоящая 

из четырёх сборных щитовых домов, и Школьная, тоже застроен-

ная жилыми щитовыми домами и щитовым домом для школы с 

двумя учебными комнатами, в которых обучались одновременно 

по два класса (школа была двухкомплектной). В классах было по 

шесть–восемь учеников. 

В связи с предстоящими запусками спутников Земли при Ака-

демии наук была создана Комиссия по исследованию космиче-

ского пространства под председательством академика М.В. Кел-

дыша, называемая в обиходе "Комиссией Келдыша". Конечно, 

"Комиссия Келдыша" следила за развитием соответствующих 

наук вообще и, в частности, за работами магнитной лаборатории  

НИЗМИР, руководимой Ш.Ш. Долгиновым. В 1956 г. учёный сек-

ретарь "Комиссии Келдыша" доктор наук Г.А. Скуридин обра-

тился к директору НИЗМИР с вопросом, может ли руководимый 

им Институт изготовить соответствующий магнитометр для уста-

новки его на ИСЗ. Было установлено, что для измерений магнит-

ного поля со спутника мог быть использован феррозондовый маг-

нитометр самоориентирующегося типа. Прибор имел умеренные 

габариты, малый вес, и требуемая мощность составляла всего 30 

ватт. Магнитометру был присвоен индекс СГ–45. 

Журнал "Мой Район", 16.05.2023: «…Пока учёные-моряки осва-

ивали океаны, измирановцы-полярники отправлялись в Арктику и 

Антарктику. В 1958 г. состоялся первый санно–гусеничный поход с 

зимовкой на станции «Восток» при участии учёных. Экспедиции рас-

ставляли магнитометры–автоматы. Путь начинался в январе, нужно 

было успеть вернуться до 8 марта, в короткое антарктическое лето. 

«Навигация шла по звёздам. Вездеходы “Харьковчанка” c танковыми 

шасси. Скорость — не больше 10 км/час. Особенно донимал ремонт 

гусениц при –50 и ниже…» – вспоминает завсектором полярных ис-

следований Александр Зайцев.  
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Постановление Совета Министров СССР от 19 марта 1959 г. 

за № 290–132, по которому НИЗМИР был передан в систему Ака-

демии наук СССР и получил наименование ИЗМИРАН – Инсти-

тут Земного Магнетизма, Ионосферы и Распространения Радио-

волн Академии наук СССР. 

12 июня 1959 г. за № 463-014 вышло постановление Президиума 

Академий наук СССР о включении Института в состав Академии. 

18 марта и 24 октября 1964г. последовательно были запу-

щены Искусственные спутники Земли "Космос–24" и "Космос–

49" с наклонением орбиты к плоскости экватора 49°. На спутни-

ках были установлены магнитометры ПМ–4, изготовленные на 

заводе "Физприбор" по образцам      ИЗМИРАН. Магнитная 

съёмка со спутников охватила 75% земной поверхности и в зна-

чительной степени позволила уточнить магнитные карты. Магни-

тометры в дальнейшем были установлены на большом количе-

стве ИСЗ, космических ракетах, на объектах "Луна" и "Венера" и 

позволили измерить магнитное поле Луны и Венеры. Журнал 

"Мой Район", 16.05.2023: «..В 1966 году у института могли по-

явиться свои учёные–космонавты. Трое измирановцев – Марс 

Фаткуллин, Рудольф Гуляев и Ординард Коломийцев – вступили 

в отряд космонавтов Академии наук. Но проект прервали, и после 

года тренировок в Звёздном городке (барокамера, центрифуга, 

никаких поблажек!) они вернулись к своим делам в институте. 

Например, Гуляев изучал Солнце: хромосферу, корону и межпла-

нетную среду. При солнечных затмениях учёные отправлялись в 
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экспедиции по всему миру – от Сахары до Сибири. Заведовал ла-

бораторией солнечной активности Геннадий Никольский, автор 

ещё одного остроумного эксперимента: в 1975 году по его за-

мыслу корабли «Союз» и «Аполлон» устроили искусственное 

солнечное затмение. В роли Земли выступил «Союз», в роли 

Луны – «Аполлон».  

В своём докладе 1969 года Н.В. Пушков отметил, что Институт 

входит в группу больших институтов Академии. В нём работает 

круглым числом 900 человек и, кроме того, в СКБ ИЗМИРАН 360 

человек. В плане работ Института на 1968г. стояло 63 темы и в плане 

на 1969г. 64 темы. Работы, условно говоря, подразделены на пять 

групп: работы по постоянному магнитному полю; работы по пере-

менному магнитному полю; по исследованиям солнечной активно-

сти; по ионосфере и распространению радиоволн; работы по косми-

ческим лучам. 

Журнал "Мой Район", 16.05.2023: «14 февраля 1968 года, спу-

стя почти 30 лет руководства институтом, Николай Пушков ушёл 

с поста директора. Его сменил Владимир Мигулин, 4 января 1989 

года директором стал Виктор Ораевский. В 2003 г. и до сегодняш-

него дня во главе ИЗМИРАНа — Владимир Кузнецов, ученик 

академика Гинзбурга, прошедший в институте путь от аспиранта 

до директора. В трудное для науки время он смог сохранить и 

развить многие направления. В частности, прогнозирование кос-

мической погоды. Центр прогнозов работает с 1998 года. На 

столе его руководителя Сергея Гайдаша – с десяток компьютер-

ных экранов, на них – графики, снимки Солнца, данные со всего 

мира. Прогнозы важны для метеочувствительных людей, от них 
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зависят и планы «Роскосмоса» по запускам. Работы хватает. «Мы 

с оптимизмом смотрим в будущее, – улыбается Гайдаш. – 

Солнце нам ещё два миллиарда лет посветит точно. А вот 

дальше — могут быть проблемы…». 

 
КАПУСТИНА О. В. О ЛЮДЕ И ВАДИКЕ 

Капустина Ольга Васильевна – окончила физфак МГУ в 1966, 
канд. физ.–мат. наук, старший науч. сотр. ИМИРАН Область ис-
следований: Электромагнитные сигналы молниевых разрядов в 
приземном волноводе, известны как «атмосферики», во внешней 
ионосфере «свистящие атмосферики». 

Вспоминать, так с самого начала: как мы с Людой познакоми-

лись? Заочно... Меня еще во время поступления в МГУ, как и всех, 

"пытали" на предмет, что умеешь и любишь. Так я попала в лыжную 

команду физфака. А зимой, в каникулы мы оказались в Краснови-

дово (долго я вспоминала), это дом отдыха МГУ. Ну вот, в какой-то 

момент я слышу "Ага, еще один Шустрик!". Оказывается, первой 

такое имечко получила Люда годом раньше, в этот сезон ее здесь не 

было, не помню, почему, может быть домой поехала. И с тех пор все 

соревнования, да и походы с той же компанией мы вместе. 
Да вот про МГУ: мы иногда вместе гуляли по территории – в 

зоне Б, где жили физики. такой, типа садик, трава, цветы, деревья. 

Бродили, бродили и набрели на яблоньку, осенью дело было, уже 
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поспели китайские яблочки маленькие, желто–красные, чуть кис-

ловатые. Мы решили сварить варенье... Много было съесть нельзя, 

оставить жалко. Вот, сварили, попробовали – вкусно, сладко. Сло-

жили в банку (вот она мама–хозяюшка). На следующий день чайку 

попить с вареньем собрались. Ага, сунули ложку в банку, а она там 

ткнулась в "стеклянную" игрушку с хвостиком. Варенье застыло и 

стало карамелькой целиком. Я даже не помню, как мы доставали, 

наверное, кипяточком растворяли. Такая обида. Да! 

 
Думаете, с яблочками так и закончилось? Неет, мы вышли на 

поиски снова, нашли еще одну яблоньку, правда уже другие на ней 

яблочки были такие малиново–зеленоватые и чуть покислее, но мы 

песочку добавили и воды, ха–ха, в первом случае, видно, мало 

было, или варили долго. В результате получилась яблочная каша, 

но съедобная. 

В общежитии я не готовила, только, если Люда меня звала кар-

тошку жарить, это классика. На каждом этаже была кухня с газо-

вой плитой. Может и холодильник был, не помню. Я завтракала и 

обедала в столовой, их там было достаточно, закусочной, пельмен-

ной, а вечером в буфете я покупала чайную колбасу (эх, вкусная), 

хлеб и кефир. Буфет был на одном этаже зоны, а еще в столовых, 

там Люда углядела вкусный пирог – такой каравай с начинкой, 

типа сметана с сахаром. 
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Как мы оказались вместе в Троицке? Могу рассказать эпи-

зоды, связанные с результатом. Путешествия по ближайшим к 

МГУ окрестностям, это инициатива Люды, естественно. В Рамен-

ках Люда нашла молоток, который потом мне достался, по-мо-

ему, даже и теперь у меня где–то. А однажды в направлении ин-

ститута мы на автобусе выехали "за город" за новогодней елкой. 

И нашли ее где-то на Калужском шоссе за Коммунаркой в придо-

рожных посадках. Дальше 

ехать мы, видимо, не реша-

лись. Опять же билеты и об-

ратно ехать. Автобусная ко-

нечная была где-то вблизи 

метро "Университет". Может 

быть, Люда уже что-нибудь 

знала, во всяком случае, она 

попала в институт по распре-

делению... А мне не всегда 

было нужно объяснять, я до-

веряла полностью и поехала 

следом за ней. 
В командировках мы 

вместе были, помню, дважды: в Апатитах, зимой и Люда по ка-

ким-то только ей известным признакам оценила вероятность по-

явления полярных сияний. Мы с ней вышли на более-менее от-

крытое место (в городе!) и ждали, но появились только слабые 

голубоватые проблески, небо было  чистое. На следующий день 

у нас уже были билеты на самолет. Так вот, Люда поменяла их  на  

поезд,  как уж,  не  знаю,  оргвопросами я не интересовалась. К 

поезду нас привезли заранее, более, чем за час, и вот тут-то все и 

началось. Я уже не помню точно картину и цветовую гамму, но  

это  было  грандиозно!  Чуть не опоздали на посадку. 

Вторая поездка была на юг, в Краснодарский край. Это была 

конференция: доклады, экскурсии. 
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Про Вадика есть очень показательный случай: моя мама была 

с Сашей в деревне, во Владимирской области, порядка 250 км. Так 

вот, она поломала ногу, позвонили соседи мне, я побежала к дру-

зьям. Вадим тут же схватил своего Запорожца и меня, и мы по-

ехали. Я дорогу знала только из поезда и автобуса, а он вообще не 

знал. В Черноголовке  чуть  не  уехали  в  другую  сторону,  потому 

что прохожий, у которого Вадим спрашивал дорогу, и сам плохо 

знал окрестности и  пути,  но  все-таки  выкарабкались.  Забрали 

маму и Сашку, маму отвезли в Александров, и вернулись, и все в 

один день!!! 

Здесь на фотографии: на 

картошке – Вадим в очках 

и спортивной шапке. А в 

беретке рядом с Людой – 

Володя Бузин.  

На других фотогра-

фиях – сотрудники Лабо-

ратории Магнитных Кос-

мических исследований 

ИЗМИРАН Долгинова, в 

которой Люда работала и 

некоторое время Вадим.  

ЛАБОРАТОРИЯ МАГНИТНЫХ  

КОСМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
(с сайта ИЗМИРАН) 

История лаборатории магнитных космических исследований 

ИЗМИРАН начинается с 15 мая 1946 года. В этот день руковод-

ством института (тогда НИИЗМ) для разработки эксперименталь-

ных методов и аппаратуры для исследования магнитного поля 

Земли с подвижной платформы была создана магнитная лаборато-

рия, руководителем которой назначили Шмаю Шлемовича Долги-

нова.  За 65 лет своего существования лаборатория  провела  серию 

уникальных экспериментов, заложивших основы магнитных изме-

рений в космическом пространстве, и в ее составе трудились много 

замечательных ученых, инженеров и техников.  
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Решение поставленной задачи началось с работ по исследова-

нию магнитонасыщенных датчиков и конструированию магнито-

динамических приборов для измерения элементов геомагнитного 

поля. В результате были созданы приборы для измерений на ходу 

морского судна и для измерений в полете самолета. Эти приборы 

были установлены на немагнитной шхуне “Заря”: для проведения 

мировой магнитной съемки на акватории морей и океанов. Непре-

рывные измерения элементов магнитного поля, выполненные на 

шхуне “Заря”, позволили увидеть то, чего не удалось увидеть при 

дискретных измерениях – сложную структуру аномального поля и 

связь ее с характерными особенностями строения дна океана.  По-

лученные данные использовались для создания единого глобаль-

ного представления о пространственной структуре главного гео-

магнитного поля.  

 
Следующей важной задачей лаборатории была подготовка 

первого в мире магнитного эксперимента в космосе. Которая была 

успешно выполнена на борту 3-го искусственного спутника Земли, 

запущенного 15 мая 1958 г. (фото магнитометра и магнитограммы, 

и ссылка на статью Долгинова и статью Ерошенко)  
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С тех пор сотрудники лаборатории являются основными 

участниками почти всех космических магнитных научных экспе-

риментов, выполненных в Советском Союзе и России. 

Основные направления научных исследований лаборатории: 

 1. ИССЛЕДОВАНИЯ МАГНИТНОГО ПОЛЯ ЗЕМЛИ И 

МАГНИТОСФЕРЫ. 

Первая абсолютная съемка модуля магнитного поля была вы-

полнена со специализированного спутника Космос-49 в 1964 г. По-

лученные измерения послужили основой для проверки первых 

аналитических моделей геомагнитного поля и создания аналити-

ческой модели геомагнитного поля эпохи 1965 г. Эти измерения 

принесли первые доказательства простирания магнитных анома-

лий, связанных со строением и структурой Земной коры, до высот 

ИСЗ. Повторная модульная съемка геомагнитного поля, выпол-

ненная в 1970 г. на ИСЗ Космос-321, позволила создать аналити-

ческую модель эпохи 1970 г. и оценить вековую вариацию геомаг-

нитного поля за период 1965-1970 гг. 

В 1964-65 гг. с помощью феррозондовых магнитометров на 

спутниках Электрон-2 и 4 была впервые исследована топология 

поля в высокоширотной внешней магнитосфере Земли и в зоне за-

хваченной радиации.  

Исследования продольных токов в приполярной ионосфере 

Земли были выполнены в советско-болгарском эксперименте Бол-

гария-1300 в 1981 г. 

Исследования внешней магнитосферы было продолжено се-

рией высокоапогейных космических аппаратов Прогноз (1971-

1985),  а затем в многоспутниковом проекте Интербол (1995- 

2000г). Была исследована тонкая структура внешних границ и 

слоев магнитосферы. 

2. ИССЛЕДОВАНИЕ МАГНИТНЫХ ПОЛЕЙ ЛУНЫ,  

ПЛАНЕТ И МАЛЫХ ТЕЛ СОЛНЕЧНОЙ СИСТЕМЫ  

Первые измерения магнитных полей в ближайшей окрестно-

сти Луны были выполнены магнитометрами, установленными на 

1-й и 2-й космических ракетах (Лунник–1 и Лунник–2) в январе и 
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сентябре 1959 г. Исследования магнитных полей Луны глобаль-

ного и локального масштаба были продолжены на первом искус-

ственном спутнике Луны  Луна–10 (1966) и Луноходе–2 (1973. В 

ходе этих экспериментов доказано отсутствие глобального ди-

польного магнитного поля Луны и определены некоторые харак-

теристики намагниченности горных пород на ее поверхности.  

3. ИССЛЕДОВАНИЯ МАГНИТНЫХ СВОЙСТВ ПЛАНЕТ И 

МАЛЫХ ТЕЛ СОЛНЕЧНОЙ СИСТЕМЫ.  

Программа изучения магнитных свойств планет и малых тел 

Солнечной системы начала осуществляться в первых эксперимен-

тах на пролетных и спутниковых аппаратах вблизи Венеры Венера–

4 (1967), Венера–9 и 10 (1975) г. и Марса на КА Марс-2,3,5 (1972–

74). Последний этап планетной программы – исследование магнит-

ных полей на орбите Марса был выполнен аппаратом Фобос–2 

(1989). Результаты измерений магнитного поля у Венеры и Марса 

показали, что ближайшие к Земле планеты не обладают собствен-

ным дипольным полем, а их магнитосферы, подобно кометной, яв-

ляются индуцированными. Кроме этого у Венеры и Марса были об-

наружены и исследованы головная ударная волна и плазменно-маг-

нитный шлейф. Прямые исследования малых небесных тел магни-

тометрическими методами были осуществлены в проектах Вега–1 и 

2 (1986) и Фобос–2 (1989). Впервые были изучены in situ характер-

ные особенности взаимодействия солнечного ветра с кометой Гал-

лея (1986) и с газово-пылевой средой вблизи спутника Марса Фо-

боса (1989). Лаборатория также подготовила магнитные экспери-

менты на орбитальном аппарате и пенетраторах проекта Марс–96, 

который, к сожалению, не состоялся. За время существования лабо-

ратории в ней работали около 80 человек. 
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СТЯЖКИН В. А. ФОТОГРАФИИ ЛАБОРАТОРИИ 

МАГНИТНЫХ КОСМИЧЕСКИХ  

ИССЛЕДОВАНИЙ ИЗМИРАН  
Стяжкин Валерий Александрович – кандидат физико-мате-

матических наук, ведущий научный сотрудник, заведующий лабо-
раторией ИЗМИРАН. 
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КОЗЛИНСКАЯ Н. К КОМЕТЕ ГАЛЛЕЯ 

«Городской ритм», 07.07.2011  
Автоматические межпланетные станции «Вега–1» и «Вега–2» 

были запущены с космодрома Байконур в декабре 1984 года. Их по-

лет стал одной из ярчайших страниц в истории освоения космиче-

ского пространства - было не только продолжено изучение планеты 

Венера, но и проведено исследование с близкого расстояния редкой 

гостьи – кометы Галлея. 

 
Об участии одного из старейших Троицких институтов –ИЗ-

МИРАНа – в проекте «Вега» вспоминает ведущий научный со-

трудник института В. А. Стяжкин: 
Основной результат наших исследований был связан с коме-

той. На магнитометре, который мы изготовили совместно с ав-

стрийцами, был проведён целый комплекс испытаний. «Вега–1» 

пересекла траекторию кометы Галлея в области хвоста. Удалось 

зафиксировать и ударную волну, и переходную область, и барьер. 

Самое главное, мы могли видеть показания приборов с «Веги» 

в режиме реального времени! В то время это казалось фантасти-

кой! В Институте космических исследований стояли мониторы, 

куда поступали данные с далёких аппаратов. Вернее, сначала их 

улавливали мощные антенны в Евпатории, и сразу по каналам пра-

вительственной связи передавали в Москву. 

У мониторов сидели учёные и отслеживали то, что происхо-

дило в хвосте кометы. Один из магнитометров передавал данные и 

http://www.troitskinform.ru/news/2407.html
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после пролёта аппарата через комету, а на другом мы увидели об-

рыв трёх линий из четырёх. Объяснение могло быть одно: твёрдая 

частица, вылетающая из кометы, срезала датчик, расположенный 

на штанге. Но и те данные, которые мы получили, многое прояс-

нили о магнитных полях в комете Галлея. 

 
История. Сама история создания межпланетных станций «Вега» 

(«Венера + Галлей») полна неожиданными поворотами и оригиналь-

ными техническими решениями. Идея исследования динамики атмо-

сферы Венеры с помощью аэростатных зондов, аналогично изуче-

нию атмосферы Земли с помощью метеозондов, принадлежит фран-

цузскому ученому Жаку Бламону. Эту идею поддержал Президент 

Академии наук СССР М.В. Келдыш. Для исследования Венеры с ор-

биты искусственного спутника планеты на борт орбитального аппа-

рата должна была устанавливаться поворотная платформа с научной 

аппаратурой, включая телевизионную камеру. 
К этому времени все больше и больше разгорался обществен-

ный интерес к очередному пришествию кометы Галлея. Эта вечная 

странница, известная с древних времен, каждые 76 лет пролетает 

вблизи Солнца, в результате чего ее можно в течение длительного 

периода наблюдать с Земли, порой невооруженным глазом. В конце 

70–х годов во всем мире все чаще стали звучать голоса многих уче-

ных (одним из них был Жак Бламон), что нельзя упускать редкую 

возможность исследовать комету Галлея, которая должна была в 

1986 году пройти вблизи от нашего дневного светила. 
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В июле 1980 года Академия наук СССР и НПО имени С.А. Ла-

вочкина выступили с совместным предложением организовать 

экспедицию к комете Галлея с попутным облетом Венеры. Самым 

горячим сторонником исследования кометы Галлея от Академии 

наук стал директор Института космических исследований, акаде-

мик Р.З. Сагдеев. 

Сбросив в атмосфере Венеры спускаемый аппарат и приняв с 

него информацию, пролетный аппарат «Вега» отправлялся в 268–

суточное путешествие к комете Галлея. Величина максимального 

сближения с кометой выбиралась с учетом неточности знания 

траектории движения кометы, которая составляла ~3000 км, а 

также условий безопасного пролета сквозь пылевое облако, окру-

жающее ядро кометы, кому. 

В создании комплекса научной аппаратуры для проекта 

«Вега» приняли участие ученые Австрии, Болгарии, ГДР, Венгрии, 

Польши, СССР, Франции, Чехословакии и ФРГ. Для координации 

усилий ученых многих стран мира по программе «Венера–Галлей» 

был создан Международный научно-технический комитет, во 

главе с директором ИКИ АНА СССР, академиком Р.З. Сагдеевым. 

Во многом именно благодаря объединенным усилиям, удалось по-

лучить первоклассные результаты. 

15.12.1984 года с космодрома Байконур стартовала четырех-

ступенчатая ракета-носитель «Протон–К», которая вывела на тра-

екторию полета к Венере автоматическую станцию «Вега–1». 

Впервые запуск советской межпланетной станции был показан по 

телевидению, и впервые о нем было известно заранее. Следующая 

межпланетная станция «Вега–2» была запущена 21.12.1984. 
Дорога к Венере была уже хорошо освоена многими советскими 

межпланетными станциями. Поэтому и полет обеих станций «Вега» 

проходил практически без осложнений. На трассе перелета прово-

дились научные исследования, включающие в себя изучение меж-

планетных магнитных полей, солнечных и космических лучей, 

рентгеновского излучения в космосе, распределение компонент 
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нейтрального газа, а также регистрацию пылевых частиц. Продол-

жительность перелета от Земли к Венере составила для станции 

«Вега–1» 178 суток, а для «Веги–2» – 176 суток. 

11.06.1985 года спускаемый аппарат станции «Вега–1» вошел 

в атмосферу Венеры на ночной стороне. Для обеспечения приема 

научной информации от аэростатного зонда были созданы две сети 

радиотелескопов: советская, координируемая ИКИ АН СССР, и 

международная, координируемая CNES (Франция). Советская 

сеть включала радиотелескопы в Евпатории, Уссурийске, Медве-

жьих озерах, Пущино, Симеизе и Улан-Удэ. Международная сеть 

включала антенны DSN в Голдстоне (США), Канберреа (Австра-

лия) и Мадриде (Испания), а также радиотелескопы Аресибо (Пу-

эрто-Рико), Форт-Дейвис (США), Пентиктон (Канада), Атибая 

(Бразилия) и другие. Французский национальный центр космиче-

ских исследований (CNES) координировал международную сеть 

радиотелескопов. 

Вскоре после пролета Венеры автоматическими станциями 

«Вега–1» и «Вега–2» и окончания работы с аэростатным зондом были 

проведены коррекции траектории, с помощью которых аппараты 

были направлены к комете Галлея. В оставшиеся до встречи с кометой 

дни проверялось функционирование всей научной аппаратуры. 4 

марта 1986 года, когда расстояние от станции «Вега–1» до кометы Гал-

лея составило ~14 млн. км, состоялся первый «кометный» сеанс. 

При следующем включении 5 марта расстояние до ядра ко-

меты составило уже ~7 млн. км. Однако кульминация экспедиции 

наступила 6.03.1986 года. За 3 часа до максимального сближения с 

кометой были включены научные приборы. В этот момент рассто-

яние до кометы составляло почти 760 тыс. км. Впервые космиче-

ский аппарат находился на столь близком расстоянии от кометы. 

Однако это был не предел, поскольку «Вега–1» стремительно при-

ближалась к цели своего путешествия. Началась съемка в режиме 

слежения по информации с телевизионной системы, а также изу-

чение ядра кометы и газопылевой оболочки, окружающей ее, с по-

мощью всего комплекса научной аппаратуры. Вся информация пе-

редавалась на Землю в режиме реального времени. Поступающие 



71 

 

изображения кометы тут же обрабатывались и выводились на 

экраны в Центре управления полетом и в ИКИ АН СССР. По этим 

снимкам можно было оценить размер ядра кометы, его форму и 

отражающую способность и наблюдать сложные процессы внутри 

газовой и пылевой комы. Максимальное сближение станции 

«Вега–1» с кометой составило 8879 км. 

Общая продолжительность пролетного сеанса составила 4 часа 

50 минут. В ходе пролета космический аппарат подвергся очень 

сильному воздействию кометных частиц. В результате такой «пес-

коструйной» обработки мощность солнечной батареи упала почти 

на 45%, а в конце сеанса произошел еще и сбой трехосной ориен-

тации аппарата. 

В результате исследования советскими автоматическими стан-

циями «Вега–1» и «Вега–2» кометы Галлея были получены уни-

кальные научные результаты, в том числе около 1500 снимков. 

Впервые космические аппараты прошли на столь близком рассто-

янии от кометы. 

6.07.1966 – Запущена научная станция «Протон–3» для ком-

плексного изучения космических частиц с высокими энергиями. 

6.07.1979 – Запущен ИСЗ «Горизонт» (международный реги-

страционный индекс «Стационар–4») для круглосуточной дальней 

телефонно–телеграфной радиосвязи и передачи ТВ. 
7.07.1988 – Запущена межпланетная станция «Фобос–1» для 

проведения исследований планеты Марс и его спутника Фобоса, 

Солнца и межпланетного пространства. 
 

АХМЕРОВ Н. А. ИСТОРИЯ ТРИНИТИ 
Ахмеров Нариман Абдрахманович - окончил МИФИ. Физик.  
Работал в г. Снежинске, затем в Троицке (ТРИНИТИ 1967 - 

1999) (выдержки из книги). 
Поскольку у НИИЗМ, который находился под началом Гидро-

метслужбы, не было средств для освоения всей территории, Пушков 

пригласил Магнитную лабораторию АН СССР под руководством Е. 

И. Кондорского занять примерно 4 гектара. Нариман Ахмеров, быв-

ший сотрудник Магнитки, вспоминал: «Известно, что Н. В. Пушков 

и Е. И. Кондорский были хорошо знакомы и могли понять друг 
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друга, и поддержать идею совместных работ в области магнитных 

измерений в чистых условиях. В союзе этих больших учёных вы-

зревали идеи реализации Магнитного Центра.  

В 1952 году было выпущено техническое задание на проекти-

рование и строительство “Загородной станции” Магнитной Лабо-

ратории для нужд флота на территории посёлка ИЗМИР (Красная 

Пахра), где полностью отсутствовали промышленные электро-

магнитные помехи». Так в 1956 году в Троицке появилась Маг-

нитная лаборатория АН СССР, которая спустя пять лет вошла в 

состав Института атомной энергии им. И. В. Курчатова. 

Работа Магнитной лаборатории Академии Наук СССР 

(МАГЛАБАН) в составе большой кооперации институтов и произ-

водств началась не на пустом месте, не с нуля. К моменту создания 

этой лаборатории усилиями Ленинградского Физико-технического 

института (директор ЛФТИ академик Абрам Федорович Иоффе, 

стр1) и институтов оборонной направленности была уже создана 

фундаментальная теоретическая и экспериментальная база методов 

размагничивания кораблей, а главное, на практике в процессе воен-

ных действий 1941–1942 гг были отработаны и внедрены методы 

размагничивания боевых кораблей всех видов от линкоров до тор-

педных катеров и подводных лодок, и реализовано эффективное 

размагничивание любого судна.. 

Для модельных экспериментов с макетами кораблей нужны 

были солидные площади, причем в местности полностью свобод-

ной от любых промышленных помех. В Москве уже бушевали 

электромагнитные бури: и в окрестностях ИФП, и на Большой Ка-

лужской, где уже ходил троллейбус, а рядом по Шаболовке – трам-

вай. И поезда метро, оказывается, тоже несли мощные помехи из 

глубин подземки. 
А совсем недалеко от Москвы вдоль по старому Калужскому 

тракту в окружении красивых лесов стояли маленькие поселки, 

редкие машины нарушали их покой. Электрическая сеть была, 

она обеспечивала энергией потребности жителей нескольких спе-

циальных баз и маленьких фабрик. 
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Пришло время обратиться к Постановлению Совета Мини-

стров СССР от 5.05.1951 года "О проведении научно-исследова-

тельских и экспериментальных работ по выяснению возможности 

создания магнитного термоядерного реактора". Руководителем 

проекта был назначен Лев Андреевич Арцимович. 
28.09.1942 года. Москва. Кремль...Предоставить Государ-

ственному Комитету Обороны к 1 апреля 1943 года доклад о воз-

можности создания урановой бомбы..."  
Это история большой импульсной энергетики, включающей 

в себя, в том числе, и термоядерные исследования. Эти направле-

ния развивались, в частности, в Институте атомной энергии им 

И.В Курчатова (ИАЭ), г. Москва. 

В это время – конец 1952 – начало 1953гг – поселок ИЗ-

МИРАН имел три двухэтажных дома, строился четвертый (стр. 

17). Определились контуры будущих улиц. Улицы еще не имели 

названий – это было сделано только в 1957 году. Было еще не-

сколько строительных бараков и слегка болотистый лес в сторону 

41 километра, где было обилие грибов в сезон..." 

Евгений Павлович ВЕЛИХОВ. Из воспоминаний Е.П. Вели-

хова: "...В 1952 году я поступил на Физфак. Меня увлекла магнитная 

гидродинамика, хотя в Университете ею никто не занимался. Я са-

мостоятельно ставил эксперименты с ртутью в магнитном поле... 

Интересовался радиоспектроскопией, физикой плазмы...". 
Е.П. Велихов в 1958 году окончил физический факультет 

Московского государственного университета по специальности 

теоретическая физика. С 1958 по 1961 год учился в аспирантуре 

Лаборатории измерительных приборов Академии наук СССР 

(ЛИПАН). С 1961 года Велихов работал в Курчатовском инсти-

туте, сначала в должности младшего научного сотрудника, с 1962 

года он – заведующий теоретической лаборатории (это уже в со-

ставе Магнитной лаборатории). С 1970 года Е.П. Велихов – 

начальник отдела.  В 1971 году он был назначен заместителем ди-

ректора по научной работе Института Атомной Энергии (ИАЭ) 

им. И.В. Курчатова – директором Филиала ИАЭ им. И.В. Курча-

това. В этой должности он проработал до 1978 года. 
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Из беседы журналиста Владимира Губарева с Е.П. Велиховым: 

"Я после школы поступил на физфак МГУ, по окончании которого 

в 1958 году был направлен на работу в Курчатовский институт, а 

на диплом пришел сюда на два года раньше, в 1956 году. Сразу 

попал в термояд к Льву Андреевичу Арцимовичу и Михаилу Алек-

сандровичу Леонтовичу... Так с тех пор здесь и работаю. Ну, защи-

тил кандидатскую и докторскую диссертации – в один заход, 20 

лет был вице-президентом Академии наук. Меня отправляли "на 

хутора" – я строил, в частности, научный городок Троицк, жил там, 

формально оставаясь курчатовцем". 

10 апреля 1961 года административно – хозяйственный сек-

тор Магнитки переехал на Красную Пахру (поселок ИЗМИРАН). 

1962 год – Магнитка введена в состав ИАЭ (подчинение ГК 

по Атомной энергии); Подписан "АКТ приема – передачи Маг-

нитной лаборатории АН СССР от Морской физической секции 

Академии Наук – Госкомитету по использованию атомной энер-

гии СМ СССР". 

Было передано девять павильонов (из них четыре павильона 

кирпичные, остальные павильоны сборно – щитовые), котельная, 

автогараж, проходная будка со стороны городка, ограда – в акте 

"деревянная сплошная", дороги внутри территории, теплотрассы. 

Готовы проектные задания на лабораторный корпус – кирпичный 

трехэтажный (здание 20), на производственные мастерские (од-

ноэтажное, кирпичное здание), здание барокамеры, жилой 16и – 

квартирный дом по улице Центральная и жилой 24х–квартирный 

дом по ул. Лесная. 

 «Передано» (так в тексте акта) 36 научных сотрудников плюс 

девять аспирантов, 61 научно – технических сотрудников, 12 че-

ловек административно – хозяйственного персонала, 33 произ-

водственных рабочих, младший обслуживающий персонал – 13 

человек, пожарно-сторожевая охрана – 13 человек. ИТОГО – 177 

человек. Это сила! 

В 1960–е Академия наук выбрала территорию около Красной 

Пахры как место для размещения академических институтов. В 
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1964 г. посёлок Троицкий с населением чуть более 5 тысяч чело-

век стал Академгородком. Здесь строились здания Института фи-

зики высоких давлений им. Верещагина (ИФВД) и Института 

спектроскопии (ИСАН). Растущему Академгородку требовался 

координационный центр. Тогда Президиум АН СССР создал Со-

вет директоров научных институтов. В 1965 году появилось 

«Управление уполномоченного по строительству», а 22 июля 

1966 года Академия наук СССР образовала «Научный центр АН 

СССР в Красной Пахре» (ныне – Троицкий Научный центр РАН). 

В разное время во главе Совета директоров центра стояли извест-

ные учёные – академики Евгений Велихов, Моисей Марков, Лео-

нид Келдыш. 

«Очень важно было максимально учесть «лесопарковый фак-

тор». Ведь мы проектировали практически в лесу. В то время 

была тенденция, когда при строительстве микрорайона всё выру-

балось. В итоге мы нашли такую конфигурацию жилых домов, 

которая позволяла сохранить между ними очаги нетронутого 

леса», – отмечает архитектор Владимир Банит. Позже академик 

Велихов скажет, что в джентльменский набор троицкого учёного 

непременно должны входить лаборатория, жильё, детский сад, 

Дом учёных и место, куда тот сможет пойти на лыжах. 

К началу 1970–х население Академгородка составляет 8,4 ты-

сячи человек. В это время в Троицке уже работают ИЗМИРАН, 

Магнитная лаборатория, СКБ, Вычислительный центр, ИФВД, 

ФИАН. Проектирование ведётся с расчётом, что в городе будет 

жить до 30 тысяч человек.  

В 1968 году принято решение об организации Дома учёных в 

Научном центре АН СССР в Красной Пахре по инициативе Е. П. 

Велихова. Он же стал первым Председателем Совета Дома учёных.  

В 1970–1980–е годы Дом учёных был основным центром 

культурной жизни города, в нем устраивались Дни физика, рабо-

тали Клуб интересных встреч, Клуб любителей кино, в который 

приезжали В. Шукшин с "Калиной красной", А. Тарковский с "Со-

лярисом". Состоялись концерты певцов Владимира Высоцкого, 

Булата Окуджавы, Сергея Никитина, выступления писателей 
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Беллы Ахмадулиной, Евгения Евтушенко, Фазиля Искандера, Ми-

хаила Жванецкого, Григория Горина, артистов Любови Орловой, 

Сергея Юрского, Армена Джигарханяна, Михаила Козакова, Льва 

Дурова. Выставлялись художники, в том числе участники "Буль-

дозерной выставки" – О. Рабин, Краснопевцев и другие. 

1970 год. Это было время, когда был совершен переход от до-

статочно мелкой структурной единицы Института Атомной Энер-

гии (сектор в отделе) к самостоятельной структуре - Филиалу ИАЭ 

(ФИАЭ) с промежуточным этапом - отделом ИАЭ. 
10 сентября 1971 года образован Филиал Института Атомной 

Энергии им. И. В. Курчатова. Директор ФИАЭ  член-корреспон-

дент АН СССР Е. П. Велихов: "Пахра стала Филиалом института. 

Таким образом, жизнь диверсифицировалась: мощные лазеры, 

МГД–генераторы для геофизики, термояд". 
В ноябре 1973 года на НТС по предложению В. Елисеева рас-

смотрено и утверждено "Положение" о конкурсе имени Г. Каса-

бова". В жюри – А. Веденов, А. Бесшапошников, В. Голубев, Н. 

Ковальский, И. Шипук, В. Елисеев. Первые лауреаты премии им. 

Г. Касабова – В. Струнников и А. Лотоцкий. 

В 1974 году (22 мая) в ФИАЭ прибыла делегация американ-

ских физиков: Р. А. Херш, С. О. Дин, Э. В. Тривелнис, М. Б. Гот-

либ, Д. Ф. Кларк, Ф. Л. Раби, Т. К. Фаулер, Р. Л. Бингам, Д. Уиль-

ямс. О работах ФИАЭ по т/я программе рассказал Е. Велихов. Ос-

новной интерес к МГД преобразованию энергии импульсного 

термоядерного реактора, а также к лазерному т/я и лайнерной 

программе на ЛН–20.  

В заключительной беседе Тривелнис, который уже был в 

ФИАЭ в июле 1973 года, сказал, что "...он поражен быстрым хо-

дом работы по созданию экспериментальной базы в Филиале" (из 

отчета Ю. В. Скворцова). 

23 октября 1974 года ФИАЭ посетили Кит Томассен, Джон 

Маршалл (Лос-Аламос), Энтони Робсон (лаб. Военно–морских ис-

следований), Джон Мюррей (Принстон), Боб Хью Смит (Ливер-

мор). Обсуждались УТС, индуктивные накопители и коммута-

торы, что соответствовало тематике только что состоявшегося в 
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Ленинграде совместного советско-американского семинара "Ин-

дуктивные накопители и коммутирующие устройства", в которой 

с докладами выступили сотрудники лаборатории Э. Азизова. 

23 марта 1977 г. поселок Троицкий был преобразован в город 

Троицк с населением 20 тысяч человек. 

1991 – Филиал Института Атомной Энергии им. И.В. Курча-

това был переименован в Троицкий Институт Инновационных и 

Термоядерных Исследований. (ТРИНИТИ) 
1994 – институт получил статус Государственного научного цен-

тра и сохраняет его по сей день. Именно здесь ведутся работы в обла-

сти термоядерного синтеза и созданы первые установки «Токамак». 
2007 – городу присвоен статус Наукограда. 

Плазменные ускорители с широким диапазоном  

применения. "МК-200" 
   Основной коллектив физиков, занимающихся гидродина-

микой плазмы, сформировался в 60-х годах в Институте Атомной 

Энергии им. И. В. Курчатова. В начале 70–х эта группа исследо-

вателей, которая разработала и создала несколько вариантов 

плазменных ускорителей, в том числе для экспериментов по тер-

моядерной программе, вместе с экспериментальной базой была 

переведена в Филиал ИАЭ им. И. В. Курчатова В её составе были 

научные сотрудники Юрий Скворцов (руководитель лаборато-

рии), Сергей Церевитинов, Валентин Васильев. 
Руководитель лаборатории Гидродинамики плазмы, потом от-

дела Магнитных систем – Скворцов Юрий Владимирович, доктор 

физ–мат наук, лауреат Государственной премии СССР. Все, кто ра-

ботали с Юрием Владимировичем, безмерно уважали его. 
Устройствами, формирующими мощные потоки плазмы, слу-

жат плазменные ускорители (ПУ), принципиальной особенностью 

которых является импульсный напуск газа в межэлектродный зазор 

с последующей подачей высоковольтного напряжения от конденса-

торных батарей (или других источников энергии) на коаксиальные 

электроды для ионизации газа и его электродинамического ускоре-

ния. Основным преимуществом этого    метода ускорения вещества 

является возможность получения достаточно большого количества 
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ускоренных частиц в импульсе. "...Первые же эксперименты, прове-

денные по программе УТС, показали, что плазменные ускорители 

позволяют получать скорости ~10 м/с. КПД преобразования энер-

гии достигал (30-40) %..." (из диссертации Н. М. Умрихина). Эти ре-

зультаты в сочетании с простотой и дешевизной эксперименталь-

ных устройств дали толчок к развитию работ по применению ПУ в 

различных областях науки и техники.  

Так, с конца пятидесятых годов активно обсуждаются во-

просы создания плазменных двигателей для космических аппара-

тов. В настоящее время они широко используются для корректи-

ровки траекторий полета космических аппаратов. Не менее интен-

сивно ведутся эксперименты по исследованию взаимодействия 

плазменных потоков ускорителей, установленных на спутниках, с 

магнитосферой Земли и космической плазмой. Широкое распро-
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странение получили опыты по моделированию процессов взаимо-

действия солнечного ветра с магнитными полями планет, около 

планетной и межпланетной плазмой. 
   Специальной областью применения плазменных ускорите-

лей является плазменная технология. В настоящее время она про-

ходит стадию интенсивного развития, и плазменные ускорители 

занимают одно из ведущих мест. Важной их особенностью явля-

ется и то, что выбор исходных материалов для получения плазмы 

в них практически не ограничен: это могут быть любые газы, ме-

таллы, диэлектрики. Сегодня ПУ применяются в таких областях 

промышленности как плазмохимия, металлургия, сварка, вакуум-

ная техника, выращивание кристаллов, нанесение покрытий и тон-

ких пленок и т.д. Результаты экспериментов открыли определен-

ные перспективы перехода к термоядерным параметрам плазмен-

ных сгустков. 

 В отделе были созданы плазменные ускорители MK–200UG 

(отдел Юрия Скворцова). На этих стендах Валерий Михайлович 

Сафронов, (д.ф.–м.н, профессор МФТИ) с коллегами исследовал 

потоки высокотемпературной водородной плазмы для моделиро-

вания плазменных нагрузок, ожидаемых в диверторе ИТЭР при 

срывах тока и МК-500 высокой мощности (W~IМДж, Т/2~10 

мкс), предназначенных для генерации потоков плазмы, использу-

емых в исследованиях, в частности, по управляемому термоядер-

ному синтезу, например, по программе ИТЭР.  

 Передадим слово Валерию Сафронову. Его воспоминания 

дают ясную картину стратегии экспериментов на эксперимен-

тальных установках "серии МК–200", а также проясняют некото-

рые особенности исследований других групп отдела: "Я появился 

в ФИАЭ им. И. В. Курчатова в 1975 году, будучи студентом 3–го 

курса кафедры плазменной энергетики МФТИ. Кафедра была ор-

ганизована в 1972 году по инициативе Е. П. Велихова специально 

для подготовки научных кадров для ФИАЭ им. И. В. Курчатова. С 

момента создания кафедры Е. П. Велихов долгие годы был бес-

сменным руководителем кафедры. Что касается ежедневной 

жизни кафедры, включая организацию учебного процесса и 
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научно-исследовательской работы студентов, то этой задачей все-

гда занимались заместители заведующего, Александр Михайлович 

Дыхне, позже Николай Григорьевич Ковальский, последние 15 лет 

этим занимаюсь я. 

   Я попал на преддипломную практику вместе с Витей Сид-

невым в Лабораторию гидродинамики. Моим руководителем 

стал А. М. Житлухин, а Вити – Н. М. Умрихин. Надо отметить, 

что нам с Витей сильно повезло: к моменту нашего появления в 

лаборатории уже были смонтированы и запущены основные экс-

периментальные установки: МК–200 и МК–200М. По существу, 

это две одинаковых установки, основу которых составляют мощ-

ные импульсные ускорители плазмы. Установки располагались в 

общем экспериментальном зале и могли работать как порознь, 

так и вместе – в зависимости от задач текущего эксперимента. В 

официальных бумагах установки по отдельности не фигуриро-

вали, и исследовательский комплекс целиком (состоящий из двух 

установок) назывался 2МК–200. 

Изначально установка МК–200 была раз-

работана и создана в Институте Атомной 

Энергии им. И. В. Курчатова, а в 1972 году 

была перевезена в ФИАЭ, т.к. эксперимен-

тальный зал, часть которого занимала уста-

новка, понадобился для строительства Тока-

мака Т–10. Работы по созданию плазменного 

ускорителя МК-200 начались в ИАЭ им. И. В. 

Курчатова еще в 60–е годы, которые были от-

мечены бумом в создании плазменных инжекторов различного 

типа. Этому во–многом способствовала известная работа Джона 

Маршалла из Лос-Аламосской Лаборатории, после которой 

пушки Маршалла начали делать практически во всех плазменных 

лабораториях. В то время казалось, что пушки Маршалла дадут 

простой и очень эффективный способ создания высокотемпера-

турной плазмы как для самостоятельных применений, так и для 

заполнения термоядерных ловушек. Достаточно затормозить 

движущуюся плазму и преобразовать энергию направленного 
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движения в тепловую энергию плазмы, например, за счет столк-

новения встречных сгустков плазмы. 

Несмотря на общую схожесть всех импульсных плазменных 

ускорителей, установка МК–200 уникальна. Именно благодаря 

своей уникальности эта установка продолжает работать на пере-

довом краю научных исследований уже более 50 лет. Было пред-

принято немало попыток сделать аналогичный плазменный уско-

ритель, но пока безрезультатно. Такой "запас прочности" был за-

ложен создателями МК–200 благодаря ясному практическому по-

ниманию, как должен работать плазменный ускоритель, и какие 

процессы оказывают определяющее влияние на параметры ин-

жектируемой плазмы, а также за счет разработки оригинальной 

элементной базы ускорителя. Работе плазменных ускорителей 

посвящено большое количество теоретических и расчетных ра-

бот, но ни одна из них не дает адекватной картины реальной ра-

боты этого устройства. Иногда я говорю студентам на лекциях 

или коллегам на семинарах, что плазменные ускорители, к сча-

стью, не умеют читать и поэтому они продолжать спокойно рабо-

тать, не обращая внимания на теоретические предсказания и ре-

комендации. Теоретическая модель ускорителя пока еще не по-

строена, это дело будущего. 

    Коллектив создателей установки МК–200 возглавлял Юрий 

Владимирович Скворцов, замечательный физик и мудрый руково-

дитель. Говорить о нем как о выдающемся физике не вижу особого 

смысла – достаточно отметить, что под его руководством были со-

зданы мощные плазменные ускорители и заложены физические 

основы применения этих устройств на много лет вперед. 

Вместе со Скворцовым в ФИАЭ пришли двое его ближайших 

коллег: Сергей Сергеевич Церевитинов и Валентин Иванович Васи-

льев. Это были очень непохожие друг на друга люди, но одинаково 

преданные общему делу. Достаточно сказать, что, живя в Москве, 

они каждый день ездили на работу в далекий Троицк на протяжении 

многих лет вплоть до весьма преклонного возраста, будучи уже на 

пенсии. Я мало работал вместе с С. С. Церевитиновым и В. И. Васи-
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льевым и мог наблюдать за ними только со стороны. При мне Цере-

витинов сам уже не работал на установке и в основном занимался 

организационной деятельностью, сначала связанной с автоматиза-

цией эксперимента (этими работами руководил Д. Б. Лазебник), а 

позже с технологическими применениями плазменных ускорителей 

(вместе с В. И. Васильевым). Что касается В. И. Васильева, то прак-

тически все рабочее время он проводил на установке, сначала на 

2МК–200, а затем на установке МКТ, где отрабатывались физиче-

ские основы применения плазменных укорителей для улучшения 

свойств конструкционных материалов. Валентин Иванович из тех 

людей, кого редко можно было увидеть на сцене больших совеща-

ний или конференций, но именно на таких тружениках держится 

экспериментальная физика. 

В период с 1973–1978 гг. в коллектив пришли новые люди, 

кто-то на время, а кто-то навсегда. Среди них были люди с опы-

том работы (В. М. Струнников, Ф. Р. Хамидуллин, Владлен Пав-

лович Кислов), а также вчерашние студенты и аспиранты (Н.М. 

Умрихин, В.Н. Ляшенко, А. М. Житлухин, В.В. Сиднев, В.М. 

Сафронов, А.Д. Кискин, Р. Г. Бикматов). На установке 2МК–200 

стало тесно, возникла очередь планируемых экспериментов, и рабо-

тать приходилось, сменяя друг друга. Чтобы смягчить ситуацию, ра-

боты по плазменной технологии (С.С. Церевитинов, В.И. Васильев, 

В.Н. Ляшенко, В.М. Струнников) были перенесены на специально 

построенную для этого установку МКТ. Работы по созданию плаз-

менных ускорителей следующего поколения (Н. М. Умрихин) были 

организованы также на новой установке ПУМА. В результате, 2 МК–

200 оказалась полностью в распоряжении одной сравнительно моло-

дой команды (А.М. Житлухин, В.В. Сиднев, В.М. Сафронов и по-

явившийся чуть позже Н.И. Архипов).  

В период 1978–1991 на установке 2МК–200 было проведено 

много интересных физических экспериментов. Сюда можно отнести 

исследования взаимодействия потоков плазмы с магнитными полями 

различной конфигурации, в результате которых были отработаны спо-

собы формирования потоков плазмы с заданными параметрами.  
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Было показано, что подбором соответствующего профиля веду-

щего магнитного поля можно целенаправленно изменять пара-

метры плазменных потоков в процессе их транспортировки. В част-

ности, можно повышать плотность плазмы за счет радиального сжа-

тия потока, изменять длительность плазменной струи путем от-

сечки хвостовой части, возбуждать в потоке плазмы бесстолнови-

тельные ударные волны, осуществлять быстрое замагничивание 

или частичное торможение движущейся плазмы при прохождении 

участков с резкими градиентами магнитного поля. 

Если оценивать полученные на 2МК–200 результаты по "гам-

бургскому счету", то, пожалуй, самым значимым результатом, по-

лучившим мировое признание, является получение высокотемпера-

турной плазмы при столкновении встречных плазменных потоков. 

К тому времени, когда на установке 2МК–200 приступили к экспе-

риментам по столкновению потоков плазмы, во всем мире эти ис-

следования уже были прекращены. Голубая мечта физиков полу-

чить высокотемпературную плазму за счет столкновения потоков и 

преобразования энергии направленного движения в тепловую энер-

гию остановившейся плазмы оказалась фикцией.  

Все эксперименты закончились неудачно: оказалось, что из-

за высокой скорости плазменных потоков они пролетают друг 

сквозь друга без торможения, т.к. кулоновская длина торможения 

в интересующих нас случаях составляет сотни метров, а нужные 

плазменные неустойчивости не развиваются. Способы  с искус-

ственным возбуждением неустойчивостей оказались неэффек-

тивными из-за больших энергетических затрат на возбуждение 

неустойчивости. 

Первые же эксперименты на 2МК–200 продемонстрировали, 

что торможение сталкивающихся потоков происходит на длине 

меньше 1 метра (при кулоновской длине торможения больше 100 

м), и в результате образуется "стационарная" высокотемператур-

ная плазма. Не вдаваясь в подробности, необходимо отметить, 

что этот результат также является следствием особенностей уско-

рителей типа МК–200 по сравнению с другими плазменными ин-

жекторами. 
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Пик исследований ловушки ДАЛ пришелся на время пере-

стройки, финансирование работ прекратилось и стало понятно, 

что необходимо переключаться на какую-то новую, более востре-

бованную задачу. Такой задачей стало исследование взаимодей-

ствия мощных потоков плазмы с теплозащитными материалами 

при плазменных нагрузках, характерных для срывов тока в ИТЭР. 

В начале 90-х годов стало понятно, 

что около половины всей энергии 

плазмы токамака может попадать в 

дивертор при срывах тока, и любой 

теплозащитный материал, покрыва-

ющий приемные пластины ИТЭР, 

будет интенсивно испаряться под воз-

действием плазмы. По расчетам полу-

чалось, что из-за испарения теплоза-

щитные покрытия могут прийти в не-

годность всего за несколько десятков 

срывов, в то время как полное коли-

чество срывов в ИТЭР ожидалось на 

уровне нескольких сотен. Были про-

ведены эксперименты на мощных 

электронных пучках и полученные 

результаты не только подтвердили 

теоретические предсказания, но даже усугубили их: эксперимен-

тально измеренная эрозия оказалась больше предсказанной теоре-

тически. Таким образом, возникла реальная угроза для проекта 

ИТЭР. Именно в этот момент мы пришли в эту задачу и после про-

ведения первых экспериментов сообщили, что воздействие плазмы 

на материалы имеет свои особенности, и реальность может ока-

заться гораздо лучше предсказаний. В результате проведенных ис-

следований выяснилось, что природа устроена таким образом, что 

при воздействии мощных потоков плазмы любой материал сам себя 

защищает от интенсивного испарения. За счет испарения и иониза-

ции материала мишени перед поверхностью быстро образуется 

плотный слой мишенной плазмы, который экранирует облучаемую 
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поверхность от прямого воздействия потока. Поток тормозится в 

экранирующем слое, передает ему свою энергию, которая затем 

рассеивается в окружающее пространство в виде излучения мишен-

ной плазмы. До поверхности доходит лишь незначительная доля 

энергии потока. За счет эффекта экранировки количество испарен-

ного материала уменьшается в сотни и тысячи раз в зависимости от 

условий облучения. 

 

Сейчас, когда исследования уже завершены, можно четко 

сформулировать основные результаты, но, когда исследования 

только начинались, было очень много сомнений и возражений, 

особенно в отношении свойств пристеночной плазмы. Экспери-

ментально измеренные параметры плазмы сильно отличались от 

результатов расчетов. Пришлось потратить много времени и уси-

лий на проведение измерений параметров плазмы с применением 

самых современных методик, которые частично были у нас, а ча-

стично были предоставлены американскими коллегами и исполь-

зованы в совместных экспериментах на МК–200. В конце концов, 

нам удалось доказать свою правоту, и полученные на установке 
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результаты стали тестовыми для разработки и проверки соответ-

ствующих расчетно-теоретических моделей. Практическая зна-

чимость экспериментальных результатов была настолько велика, 

что немецкие коллеги, которые занимались разработкой численных 

моделей взаимодействия, сумели найти средства для модернизации 

МК–200, лишь бы получить необходимые им экспериментальные 

данные. Это было очень интересное для нас время: мы стали цен-

тром исследований по моделированию воздействия плазмы на внут-

рикамерные компоненты ИТЭР. Дважды в год у нас проходили 

международные совещания, на которые собирались все известные 

специалисты в этой области. 

Кстати, иностранные коллеги быстро оценили уникальность 

плазменных ускорителей. Помимо плазменных ускорителей для 

испытания теплозащитных материалов при высоких тепловых 

нагрузках, ожидаемых при срывах тока в ИТЭР, применялись и 

другие устройства. Однако позже, когда понадобилось моделиро-

вать более умеренные нагрузки в ИТЭР, эти установки не сумели 

перестроиться под новые параметры в отличие от МК–200. Мы 
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лишь немного покрутили ручки на установке и плавно перешли в 

новый диапазон плазменных параметров. У ускорителя МК-200 

есть всего две управляющих ручки: напряжение на электродах 

ускорителя и количество рабочего газа, подаваемого в ускори-

тель. С помощью этих ручек основные параметры потоков 

плазмы можно плавно менять в десятки и сотни раз. Кроме того, 

ускоритель способен ускорять плазму любого газа до одной и той 

же скорости. Если при работе на водороде энергия протонов со-

ставляет несколько кэВ, то при переходе на ксенон энергия ионов 

возрастает до сотен кэВ. Эти особенности ускорителя дают осно-

вание смотреть с оптимизмом в будущее. 

Это был рассказ ветерана ТРИНИТИ, доктора физмат наук, 

зам. Руководителя кафедры плазменной энергетики Валерия 

Сафронова. Валерий был серьезно болен, когда писал это замеча-

тельное повествование. Он был очень обязательным и неравно-

душным человеком. 3 сентября 2021 года, Валерий скончался, 

оставив нам в наследство свои воспоминания. 

   Из письма Сергея Церевитинова (год примерно 2013):  

«Здравствуйте, дорогие друзья!!! Сколько же лет я вас не ви-

дел!?! Спасибо, что Вы помните о нас, и даже такие незаметные 

факты как день рождения... Мне про вас часто напоминают ком-

наты, в которых я работал с Джульеттой, папки и тетради с ос-

циллограммами, алюминиевые коробки с фотоплёнками... У меня 

пошел девятый десяток. Надо бы кончать попытки внедрить ре-

зультаты и заняться писанием воспоминаний (есть, что стоило бы 

сохранить для последователей), но появляются новые заказчики 

и новые надежды, что заказчики успеют внедрить наши резуль-

таты, до того, как их фирма обанкротится и развалится... И опять 

трудимся. Вам, наверное, интересно узнать, что вместе с нами-

стариками трудится, приезжая из Москвы, Миша Зольников... 

Скрипит и приезжает согнутый под 90 градусов Валя Васильев. 

Совсем ещё молодой Струнников 3 месяца назад получил квар-

тиру в Троицке как ленинградский блокадник. Трудится за деся-

терых. Из всех отделов наш в рядах 4-х, борющихся за живу-

честь...». 
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СТРУННИКОВ В.М. И КОЛЛЕГИ ОМС.  
ВАЛЕНТИНУ ИВАНОВИЧУ ВАСИЛЬЕВУ  

Время является  одним  из  фундаментальных  понятий  в  фи-

зике. Категория эта настолько сложна, что теоретики, изощряясь 

самыми разными способами в попытках создать единую теорию, 

которая бы не сильно противоречила экспериментальным фак-

там, пока не слишком преуспели. Некоторые, наиболее смелые из 

них, доходят до того, что полагают даже существование обрат-

ного течения времени при определенных условиях. Но мы, экспе-

риментаторы, пока ничего подобного не наблюдали и видим лишь 

его неуклонное движение вперед. Убеждаемся в этом каждый раз, 

когда, применяя простейшую аппаратуру типа   «Очки» загляды-

ваем в списочный состав Отдела. Обычная сутеа, решение сиюми-

нутных проблем, поиск востребованных задач, на позволяют, как 

правило, остановиться, оглядеться и подумать о скоротечности 

Времени и, уж тем более, о его направлении или попытках развер-

нуть этот вектор в другую сторону. 

Но теоретизирования не для Вас, Валентин Иванович. Про-

шло большое Δt, а Вы по-прежнему в команде молодости нашей, 

и каким бы ни был лед перед воротами (у проходной), как бы ни 

хмурилась погода, Вы с радостью встречаете и каждый новый 

день, и нас своей непременной солнечной улыбкой. Для нас Вы – 

пример того, как нужно строить свою жизнь. Вам есть, чем гор-

диться! Как много выполнено работ, которые требовали не 

только огромного усердия, но и высочайшей квалификации. 

Здесь и исследования природы широких атмосферных ливней 

космических лучей на Памире, теоретические расчет ядерных ре-

акторов в Институте Физпроблем и в Лаборатории №2, разра-

ботка и исследование плазменных ускорителей, создание уни-

кального импульсного газового клапана, эксперименты по столк-

новению высокоскоростных плазменных потоков, исследование 

различных конфигураций магнитных полей для удержания плазмы, 

а в последнее время – применение плазменных ускорителей, как для 

увеличения времени жизни материалов и деталей, так и для изуче-

ния продуктов из разрушения во времени в условиях ИТЕР. Краткое 
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перечисление основных вех трудовой биографии в день юбилея – 

это дань традиции, которую нам не хотелось бы нарушать. Но мы 

не останавливаемся на этом подробно, поскольку и без того хорошо 

известно, что, когда, с кем и как изучал Валентин Иванович и какие 

при этом получены уникальные результаты. 

Заслуги Ваши неоспоримы, и все же главное, за что мы Вам бла-

годарны, то, что Вы – человек уникальный своею добротой, поря-

дочностью, доброжелательностью, отзывчивостью, искренностью и 

благородством, теми качествами, которые присущи почти каждому 

от рождения, но которые очень немногие люди способны пронести 

сквозь года в их первозданной чистоте. Как всем нам повезло, что 

эти Ваши качества оказались неподвластны Времени! 

Мы счастливы от того, что имеем возможность каждый день 

встречать Вашу улыбку и общаться с Вами, Вы – тот редкий случай, 

когда с Вами и под Вашим руководством хочется работать. Быть 

Человеком с большой буквы совсем не просто, это очень тяжелая 

ноша, и не каждому она по плечу. Вам она не в тягость. 

Для многих из нас Вы – Учитель, который щедро и беско-

рыстно делится своими знаниями и опытом, без чего мы не состо-
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ялись бы в научном смысле. А по своему трепетному и береж-

ному отношению к любому встречающемуся на Вашем жизнен-

ном пути человеку, Вы для нас Пастырь, Гуру, редкий пример 

того, что любить человека – значит дарить ему душу свою. 

Желаем Вам и Вашей семье здоровья и благополучия, а также 

ламинарного течения Времени, безо всяких там турбулентностей 

и фокусов магнитной гидродинамики. 

С тобою неразлучны мы полвека, 

И счастливы работать мы с тобой! 

И годы, пролетевшие мгновенно, 

Мы снова вспомним с радостью живой. 

  Поток нейтронов плазмы все сильнее, 

А мудрость, словно осень, настает… 

Друг к другу мы становимся нежнее, 

Когда борьба все яростней идёт. 

С наукой мы расстанемся не скоро. 

Но время не унять и не сдержать… 

Придут честолюбивые дублеры, 

Дай Бог им эту плазму обуздать! 

  На верность проверяются таланты, 

Нам есть, за что судьбу благодарить: 

Мы преданы единственной команде, 

Команде, без которой нам не жить. 

Тебе судьбу мою вершить, 

Тебе одной меня судить, 

Команде молодости нашей, 

Команде, без которой мне не жить.                   07.10.2011 

СТРУННИКОВ В.М. И КОЛЛЕГИ ОМС. 
ЛЕОНАРДУ НИКОЛАЕВИЧУ ПЛЯШКЕВИЧУ 

…Я вам не скажу за всю Одессу… 

Трудно поверить, но вот уже больше трети века, как мы встре-

тились на Пахре под крышей одного сектора, а теперь Отделения 

и Отдела. Как все буднично здороваемся каждое утро, буднично 

вместе разгоняем установки, как все, буднично берем паяльники 

и гаечные ключи, и привыкли, не всегда осознаем, что плечом к 
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плечу с нами – уникальная личность. Вы, Леонард Николаевич, 

не просто человек, но Человек-Легенда. Возможно, один из духов 

Тывы, как первопроходец Вы выбираете не просто место для жи-

лья, а центр для новой Вселенной под названием Курчатовский 

Институт, будь то на Соколе или на Пахре. На Соколе в первом 

бараке для офицеров Вам было предначертано появиться на свет 

другой, нашей большой Вселенной, а в будущей Вселенной – 

Троицке – построить первое индивидуальное жилье – маленькую 

Вселенную под названием землянка.  

Но долго не удавалось использовать накопленный при ее со-

здании опыт: откопать надо не Вселенную, а пусть маленький, но 

хотя бы квазистационарный надежный окопчик, скрытый от глаз 

нежеланных пожарников. И прежде, чем нашлось ему место в 21-

ом здании, пришлось пройти и киевский ФИАН, и московские ин-

ституты и нефти, и геохимии, и океанологии, и кристаллографии, и 

ФТРИ, и ИТЭФ. И всюду Вы были первопроходцем с непредсказу-

емыми решениями. Оригинальность мысли, дар Вселенной, много-

кратно поддержана учебой в МГУ. Вы – физик, а прекрасное владе-

ние электроникой для Вас как хобби. Вы неформальный лидер. Этот 

яркий дар оценили все, а начальство – еще и то, что Вы не стреми-

лись в начальство, хотя из-за этого в Антарктиде и не удостоились 

положенных для него меховых плавок. 

Нелегки, но заманчивы были дороги. И какие дорогие на них 

остались следы. Одни слова чего стоят: Физ-тех, физфак, пос. 

Мирный, У-7, пучок протонов, бетатронные колебания, Ка-Хем, 

Ван-де-Грааф, кулоновские потери, демонохроматор, суммарная 

амплитуда, непрямоугольная петля (гистерезиса), Мишень-2, лазер-

ная плазма, многоканальный калориметр углового распределения 

ионной компоненты, степень ионизации вдоль луча, линии среднего 

ИК, цуг гигантских импульсов, МК-200, МКТ, Десна, ИК-полихро-

матор, коммутатор термопар, токи на мишень. 

Но это не всё, и возможно не самое значимое. Если бы Нобель знал, 

что Вы не математик, то непременно именно для Вас учредил бы пре-

мию за Ваши труды про числа, а что до теории о Вселенных, то есть и 

смысл, и цель просто дождаться – премию дают и лет через 50! 
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Сегодня у Вас самый важный в жизни эксперимент для 
жизни. Именно Вы первыми выводили протоны для здоровья. А 
сейчас на себе испытываете эффективность одной из разновидно-
стей этой методики. Мы страстно желаем удачи в этом экспери-
менте и хотим еще много лет опираться на Ваше плечо. 

Желаем Вам крепкого Здоровья и прежней творческой активно-
сти. Характеристики подчеркивают свойство завершенности Ваших 
работ. Не подводите их – опубликуйте Ваши теории. И Бий-Хем за-
ждался Вас! Нижайший поклон и пожелания сил и здоровья Люд-
миле Алексеевне. Мы любим тебя, Леонард! С Юбилеем!  21.09.2011 

СТРУННИКОВ В.М. И КОЛЛЕГИ ОМС. 
СЕРГЕЮ СЕРГЕЕВИЧУ ЦЕРЕВИТИНОВУ 

Он крутит педали, он – перворазрядник, 
Но мыслит тогда уже первый разрядник. 
Разрядник, который в «хлоп-хлоп» и «отсечке», 
Не будет давать ни малейшей осечки. 

  Включит установки в мильоны ампер 
«Инжектор», «МК» и тогда, и теперь. 
Форсгусток разгонит, как Солнце при вспышке, 
Из «Фокусов» вынет нейтронов излишки, 
Высокое  β и плотность добудет 
И max обеспечить, и Бом не забудет. 

Сергей, как всегда – генератор идей. 
Как Сокол спасти от незванных гостей, 
Как струи столкнуть и запрятать в «ловушку», 
«Носители» сделать, «планшет» как игрушку. 

  Достала вконец его пленка на стенках 
Для плазмы вредна, а быть может бесценна? 
Пытаясь пристроить её, хоть не верь, 
Тем самым открыл в Технологию дверь. 

 Идеи его молодежь подхватила, 
Металл облучила, Эффект получила, 
ТУ-204-ый уже не хромал,  
На плазмой упрочненном шасси летал 
Лопатки турбины и резьбы у pump-а... 

Достойную вахту Сергеич несет –  
Медали на выставках прочно берет! 
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ГАНЬШИНА Е. А. ВОСПОМИНАНИЕ  
О НАШИХ ВСТРЕЧАХ С ВАДИМОМ 

Ганьшина Елена Александровна, окончила физфак МГУ в 
1966, д.ф.-м.н., проф. читает курс: Магнитооптическая спек-
троскопия. 

Смехов Геннадий Дмитриевич, в 1961 окончил физфак МГУ, 
вед. науч. сотр. Ин-т механики МГУ, доцент кафедры аэромеха-
ники мехмат МГУ. Читает курс: Течения многокомпонентного 
реагирующего газа. 

Мы были знакомы с 

Вадимом более 50 лет, 

начиная с Университет-

ских времен и до его по-

следних дней. Мы виде-

лись с ним в последний раз 

в Шугарово, за неделю до 

его ухода, куда он заехал 

после своего последнего 

путешествия в Михнево. За 

весь этот долгий срок мы 

встречались не очень ча-

сто, но всегда были в курсе 

жизни друг друга. О наибо-

лее памятных встречах я и попытаюсь рассказать. 

Вадим вошел в мою жизнь в 1963 году, когда я начала зани-

маться в лыжной секции МГУ и тут же познакомилась с большой 

и дружной командой «лыжников физфака». Среди лыжников-фи-

зиков было принято не только опекать новичков на спортивных 

мероприятиях (тренировках, кроссах, соревнованиях), но и хо-

дить в походы, вместе отмечать праздники и дни рожденья. Вот в 

одном из походов мы и познакомились с Вадимом. Вадим был 

уже аспирантом, и мне студентке 3 курса казалось, что он зани-

мается очень важным и интересным делом. Он любил много рас-

сказывать про свою работу, попутно рассуждая и еще о многих 

вещах. Слушать его всегда было интересно. 
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Из тех студенческих времен 

запомнился трагический случай, 

произошедший с Вадимом во 

время встречи Нового года физфа-

ковской компанией лыжников в 

Абрамцево на даче у Андрея Тихо-

нова. Встречали в лесу недалеко от 

дачи, жгли большой костер и 

ждали деда-мороза с подарками. И 

он пришел с большим мешком и 

начал раздавать свои подарки. 

Началось всеобщее веселье. Кому-

то пришла идея попрыгать через 

костер. Несколько человек прыг-

нули. Не удержался и дед Мороз 

(Вадим). Он прыгнул, и в один миг 

его длинная ватная борода вспыхнула ярким пламенем, секундное 

замешательство всех, а затем деда Мороза затолкали в снег, сорвали 

бороду, но ожог он все равно получил приличный. В истории бо-

лезни так и было записано: «сгорел в образе «Деда Мороза».  
Вспоминается также и еще одно наше приключение с Вади-

мом – поездка на велосипеде в г. Владимир, где преподавал тогда 

друг Вадима и мой будущий муж Гена Смехов. Вадим внима-

тельно следил за развитием наших отношений, и когда Гена после 

окончания аспирантуры уехал преподавать во Владимир, то Ва-

дим через некоторое время предложил съездить его проведать. 

Просто ехать на электричках было не интересно, и мы решили 

ехать на велосипедах. Мы доехали до Петушков на электричке, а 

дальше на велосипедах до Владимира. Гена был очень рад, а че-

рез год мы поженились. 

Вадим сыграл свою свадьбу чуть позже, и первой его женой 

была отличная лыжница физфака Люда Коновалова. Дальше уже 

началась дружба семьями. Мы любили приезжать к Струннико-

вым в Троицк, кушать Людины пироги и ходить в лес. 
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Помню, как мы приехали в Троицк в день рожденья Вадима с 

нашим двухлетним сыном Мишей, а сын Вадима Иван еще лежал 

в коляске, но мы все равно отправились в лес. Был отличный сол-

нечный день, в лесу еще кое-где лежал снег. Мы остановились на 

полянке среди молодых елочек, и тут Люда нашла первый гриб 

сморчок. Я до этого никогда не собирала сморчки, поэтому мне так 

и запомнился этот день и та радость, с которой мы лазили под 

елочками, собирая грибы, пока Ванечка мирно спал в коляске. 
В следующие 10 лет, к сожалению, мы встречались реже. Но 

семьи наши росли. У Вадима второй сын появился чуть раньше, 

но мы быстро их догнали, затем у него появилась дочь, но мы 

опять догнали. Помню большой праздник в Троицке в 1979 году, 

когда опять собралась большая компания физиков-лыжников со 

своими детьми для празднования совместного сорокалетия. Мы, 

конечно, воспользовались гостеприимством Струнниковых и 

приехали к ним с ночевкой с нашими сыновьями. Немного погу-

дев вечером у костра вместе с детьми, мы потом отправили их 

всех спать в квартиру, а сами отвели душу в песнях и разговорах 

у костра до самого утра. Вадим во время этой встречи был и од-

ним из главных запевал и одним из главных «философов». 
Вадим всегда очень трепетно относился к своим детям, всегда 

рассказывал об их характерах, увлечениях и привычках и старался 

быть их другом. Прошёл еще десяток лет, и в семье Вадима случи-

лась беда. После тяжелой болезни не стало Люды. А дети еще тре-

бовали внимания. И в это время мы с Вадимом встречались не-

сколько раз на физфаке, когда он пытался понять, как помочь сво-

ему сыну Мише найти свой путь в жизни и может ли в этом ему 

помочь физфак. 

А через несколько лет Вадим снова удивил нас, когда пришел 

на очередной юбилей Гены вместе с Мариной и, как оказалось, 

познакомил нас со своей будущей второй женой.  

Мне хочется рассказать и еще об одной встрече с Вадимом из 

90-х годов. 

1994 год, у меня защита докторской, поболеть приходят не-

сколько лыжников–физфаковцев в числе которых и Вадим. Я делаю 
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доклад, потом вопросы, оппоненты, общее обсуждение, еще нет ни-

какого голосования, но тут встает Вадим, достает розу и толкает речь, 

что он уже хочет меня поздравить, и не сомневается, что все будет 

хорошо и вручает мне розу. Вот так я получила первое поздравление 

с защитой от Вадима, еще до всякого решения Ученого Совета. 

Прошло еще несколько лет и опять у Вадима настало трудное 

время, заболела Марина, ей стало трудно ходить, Вадим ухаживал 

за ней, пытался развлечь и разнообразить ее жизнь. Пока она еще 

немного двигалась, он привозил ее к нам домой или на дачу. Когда 

она совсем слегла, уже мы навещали их. Вадиму было трудно, но он 

держался. Продолжал работать и даже пел в хоре.  

Особо мне хочется рассказать о наших встречах в последние три 

года жизни Вадима, когда он снова удивил нас. 

Мы встретились с ним на концерте памяти Миляева в театре 

у Людмилы Ивановой, где он познакомил нас, по его словам, со 

своей соседкой симпатичной художницей Наташей. А через три 

месяца мы получили приглашение на свадьбу Вадима и Наташи 

в г. Троицк. Эта уникальная свадьба состоялась 20.08.2016г. Мы 

отлично погуляли в зоне отдыха недалеко от Троицка вместе с 

детьми и внуками Наташи и Вадима (на двоих у них 6 детей и 13 
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внуков). Пожарили шашлыки, попели песни и даже, кажется, по-

молодели в окружении многочисленной молодежи и очень радо-

вались новому этапу в жизни Вадима. 

А потом была выставка картин Наташи в доме Ученых в Тро-

ицке и опять мы были в гостях у них дома и с интересом слушали 

Вадима и Наташу. Они делились впечатлениями от поездки в Ка-

наду в гости к Мише. Строили планы о возможности учебы 

Наташи в академии Андрияки. Рассказывали об успехах своих 

внуков. Снова казалось, что нас ждет дружба семьями. 

Но судьба распорядилась по-своему. Позвонила Аня (дочь Ва-

дима) и сказала о страшном диагнозе. Они боролись еще почти год. 

Последний раз мы видели Вадима на встрече друзей в Шугарово 

(06.07.2019) за несколько дней до его ухода. 
На память о Вадиме на стене у нас дома висит картина 

Наташи «Алые паруса» с надписью Вадима «Не важно, куда дует 

ветер, важно, как поставлены паруса». Вот такой подарок от Ва-

дима мы получили на 80-летие Гены. 

Сам Вадим умел поставить свой парус, несмотря ни на какие 

ветра и бури. 

 

МУЗЫЧЕНКО А.Д. ИНЖЕКТОР ПЛАЗМЫ 
 Музыченко Анатолий Дмитриевич, окончил физфак МГУ 
в 1964, сотрудник ТРИНИТИ, коллега Вадима по отделу ОМС. 

С началом работ по созданию инжекторов плазмы в тысяча де-
вятьсот шестидесятых годах было замечено, что поверхность 
стальных деталей, куда падали потоки плазмы, становилась более 
твердой и почти не поддавалась обработке напильником. Заслугой 
Вадима Михайловича стало то, что он обратил на это более при-
стальное внимание и задумался о создании технологии для упроч-
нения промышленных изделий – сверл, метчиков и даже лопаток 
турбин самолетов. Другой сотрудник нашего отдела ОМС Сергей 
Сергеевич Церевитинов активно включился в поиски возможных 
заказчиков, и вскоре его записная книжка была переполнена теле-
фонами и адресами нужных людей. Заметный вклад в эту новую 
разработку внес Владимир Ляшенко, он сконструировал неболь-
шую и интересную установку для осесимметричного обжатия ме-
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таллических деталей плазмой, что почти решило вопрос с равно-
мерностью обработки поверхности детали. С этой установкой вы-
шел невиданный казус: на ее изготовление в цех был оформлен 
бланк заказа, но там была допущена небрежность. В конце бланка 
была строка с длинным прочерком типа «Z», означающим конец 
заказа, но в цехе поняли это как цифру «7», и было изготовлено 
целых семь штук таких установок.  

Далее. Фотографии с большим увеличением показывают, что 

при любой самой тщательной полировке на поверхность металла 

остаются царапины, которые со временем растут, ослабляют де-

таль и выводят из строя. При обработке же плазмой поверхность 

за доли микросекунды расплавляется, так же быстро затвердевает, 

царапины заплавляются, и поверхность на фотографиях стано-

вится видна как лед. Измерения покали, что трение между такими 

деталями снижается в несколько раз. Предстояла большая работа 

по поиску оптимальных режимов работы инжектора плазмы для 

разных материалов, совершенствования самого инжектора и обес-

печение стабильности процесса. 

Вадим был очень увлечен своей работой и часто уходил запол-

ночь. Однажды, просматривая журнал «Изобретатель и рационали-

затор», я прочел статью Кербеля о «шарашках» в тридцатые годы, 

куда в наказание посылали виновных перед законом спецов.  

Тогда впервые вводилась новая и более человечная практика. 

Осужденные должны были не «сидеть» в зоне с собаками и в 

окружении полицейских дубинок делать наколки, быть «шестер-

ками» и рабами «паханов» и «авторитетов» и учиться уголовной 

жизни, как ныне, а работать по специальности и трудом заслу-

жить доверие и свободу. Статья была на трех-четырех страницах и 

я, не зная  зачем, в нескольких словах пересказал Вадиму. И неожи-

данно он ответил, что мечтал бы сам оказаться в такой «шарашке» 

и спокойно поработать годика два, а то и больше, не отвлекаясь на 

все остальное. И в этом никто не сомневался. 
Таков был Вадим Михайлович, этот искренний, добрый, чест-

ный, исключительно преданный науке и замечательно работящий 

человек (08.09.2019). 
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СТРУННИКОВ В. М., СНС ОТДЕЛА  

МАГНИТНЫХ СИСТЕМ ГНЦ РФ ТРИНИТИ 

КОТОФЕЙ. О ВОЛОДЕ АЛЕКСЕЕВЕ 

Однажды у входа на физфак во 

весь лист ватмана      появился абрис 

увлекающего за собой кота с чёрным      

хвостом трубой. И подпись: КТФ. Хо-

зяином КоТоФея – Клуба туристов – 

физиков оказался студент–перво-

курсник Володя Алексеев. Он успел 

отслужить в Морфлоте и пришёл в 

МГУ им. М. В. Ломоносова только 

через два   года после нас. Был старше 

однокурсников на шесть лет, но отли-

чался от них только аурой обворожительной улыбки и спокойной 

внутренней уверенностью. Сходить в     походы с ним не довелось 

– на факультете уже сложилась наша большая компания из лыж-

ной секции, но не заметить его было невозможно.   

Мы познакомились, заходили друг к другу в общежитии, ле-

том с частью его курса строили Волго–Балт, начинали дружить. 

На третьих курсах выбрали одну и ту же кафедру атомной физики 

– чтобы управлять термоядерным синтезом, дипломы готовили в 

Отделе плазменных исследований (ОПИ) Курчатовского инсти-

тута. Были в разных лабораториях, но одинаково стреляли из пу-

шек Маршалла в магнитные поля горячей плазмой. Он заполнял 

ею антипробочную ловушку «Орех» и очень гордился тем, что 

именно её Л. А. Арцимович поместил на обложку своей моногра-

фии, а его дипломный руководитель И. М. Подгорный был прооб-

разом героя–физика для будущего романа Веры Пановой. 

В 1964 году Володя распределился в Красную Пахру в сектор 

62 ФИАЭ им. И. В. Курчатова к Е. П. Велихову    решать задачи 

МГД–генераторов. Вскоре он стал начальником лаборатории, 

кандидатом наук и лауреатом Госпремии УССР. 

А через восемь лет сюда же из ОПИ переехала со мной     ла-

боратория   электродинамических  ускорителей  плазмы   Ю.В. 
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Скворцова, и в конце семидесятых Володю вновь потянуло к го-

рячей плазме. Но в новом аспекте: он попросил нас обстрелять 

вулканические бомбы. И началось. Мы     обрабатывали его об-

разцы различных материалов, а он    относил их в другие инсти-

туты для всестороннего анализа. 

Круг его интересов был уникально широк. Его волновала при-

рода в самых разных её проявлениях, казалось бы, очень далёких 

друг от друга. Он прекрасно ориентировался в физике конденси-

рованного состояния вещества, видел связь лабораторных иссле-

дований с катаклизмами нашей планеты. Здесь он был в курсе 

всего нового, только нарождающегося, не пропускал ни одной 

конференции, часто входил в их программные комитеты. Знал воз-

можности   институтов страны и ненавязчиво, с вечно смущённой    

солнечной улыбкой легко объединял их в совместной, как пра-

вило, «тимуровской», по вечерам, работе. 

С первыми результатами на бомбах, кажется, году в 1980–ом, 

Володя позвал меня в Куйбышев на конференцию по упрочнению 

промышленных деталей. На ней широко обсуждались возможно-

сти увеличения твёрдости поверхности путём её аморфизации с 

помощью лазеров. Но пятнышко расплава под лазерным лучом 

было небольшое, поверхность облучали за много проходов, воз-

никала сильная неоднородность её свойств, а из-за этого резко па-

дала усталостная прочность всей детали. На конференции мы об-

ратились в её президиум. Рассказали, что наша импульсная 

плазма тоже быстро, за миллионные доли секунды, расплавляет 

поверхность детали (но, в отличие от лазера – всю одновре-

менно), что у нас после этого деталь не берут резцы, и попросили 

связать нас со специалистами, чтобы исследовать и внедрить в 

производство это явление.  

Нас познакомили с семьёй Киселёвых, кандидатов наук по фи-

зике твёрдого тела, Евгением Аркадиевичем – сотрудником КАПО, 

завода по изготовлению шасси самолётов, и Татьяной Дмитриев-

ной – доцентом Куйбышевского университета. Подружились с 

ними на всю жизнь. 
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Привезли и облучили первые образцы их сталей и сплавов, 

они их изучали, для контроля Володя дал им ленту аморфного 

металла. Поверхность оказалась квазиаморфной, зеркальной, 

твёрже, чем у хрома и коррозионностойкой.  Ресурс пар трения 

увеличился вдвое (одно сверло работало в 44 раза дольше). Од-

новременность расплавления обеспечила деталям усталостную 

прочность. Алексеев торопился публиковать, и в 1983 году об 

этом вышла в ЖТФ наша первая с ним совместная статья, а через 

год – зарегистрировано изобретение. В это же время под его эги-

дой для производства хлора и защиты корпусов морских судов от 

коррозии Н. Д. Томашов из Института Физхимии получил с нами 

нерастворимые интерметаллидные электроды со стократным ре-

сурсом – и снова статья и изобретение.  
На конкурсе научных работ имени И. В. Курчатова В. А. Алек-

сеев за эти статьи в составе авторского коллектива был отмечен пре-
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мией в номинации «поисковые исследования», а на ВДНХ – серебря-

ными и золотыми медалями.   Затем, в конце 80– х, Владимир Алек-

сеевич вместе с Сергеем Позигуном надолго занялись изучением 

влияния импульсной плазмы кислорода, элегаза и аргона на характе-

ристики высокотемпературных сверхпроводников, их объёмных об-

разцов, плёнок и покрытий. У массивных образцов температура пере-

ходов в сверхпроводящее состояние после облучения оказалась выше, 

правда, на несколько градусов, но появилась новая, метастабильная 

фаза с сильным подъёмом такой температуры на 16,7 К. Критическая 

плотность тока на покрытиях вырастала до 40 процентов, и на два по-

рядка – на плёнках. Ещё – статьи и изобретение. 

Этот конец 80–х был сезоном холодного термояда, в Подольске 

активно ловили практически отсутствующий в природе тритий, так 

необходимый для управляемого ядерного синтеза. В холодную дей-

териевую плазму тлеющего разряда для этого помещали отрезки 

различных металлов. Как всегда, Володя был в курсе происходя-

щего и понял, что у нас эффективность процесса будет больше: и 

плазма более плотная и мощная, и за счёт многократного термоцик-

лирования поверхности, от её расплава до холодного состояния, в ме-

талле резко активизируются диффузионные процессы. Он объединил 

нас в одну команду и не ошибся. На нашем z–пинче скорость генера-

ции трития оказалась на семь порядков выше. 

Первые работы дали старт широким исследованиям в лабора-

ториях и на заводах. Наш Институт построил установки в КАПО, 

МИФИ, МАТИ им. К. Э. Циолковского, Тбилиси, организовал не-

сколько конференций по этой    тематике. Защищено много ди-

пломных работ, кандидатские и докторские диссертации, напи-

саны учебники и    монографии. В производстве метод обещал от-

казаться от гектаров вредных гальванических ванн, втрое умень-

шить вес шасси самолётов. На АЗЛК была снята проблема руле-

вой тяги, в «Славнефти» – резьбы часто перебираемых труб. 

Вдвое дольше работали штампы, фильеры, режущий инструмент 

и подшипники. Пока это было во власти генерального конструк-

тора, ТУ–204 летал на наших «термоядерных» ногах. Шамарина 
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Г. Г. из Аэрокосмического университета Самары в 2,5 раза под-

няла время жизни жаростойких лопаток турбины ТУ-160. Послед-

ние результаты стимулировали интенсивное взаимодействие 

нашего      Института с Роскосмосом по упрочнению двигателя 

Бурана и созданию щита искусственного спутника Солнца в верх-

них слоях его хромосферы – защиты от мощных солнечных излу-

чений и потоков плазмы.  

В кооперации с ИЗМИРАН-ом, созданию которой активно 

способствовал Владимир Алексеевич, для решения задачи было 

подготовлено теоретическое обоснование необходимых предва-

рительных экспериментальных и расчётно–теоретических  работ, 

созвучных нам по тематике первой стенки реактора. К сожале-

нию, капитализм всё оборвал, в КАПО ради денег установку сдали 

в утиль; только сейчас появляется надежда на развитие таких ис-

следований для традиционной промышленности. 

Но нашу лабораторию, в отличие от многих, благодаря накоплен-

ному с В. Алексеевым опыту, мы не только сохранили в эти лихие 

годы, но и укрепили. Она превратилась в  основную площадку испы-

тания стойкости конструкционных материалов первой стенки для 

проектируемого, а ныне строящегося международного термоядер-

ного реактора ИТЕР. Не только по нагрузкам, на несколько порядков 

большим, чем нужно для упрочнения поверхности, но и по другим 

параметрам плазма наших ускорителей оказалась максимально близ-

кой к плазме аварийных режимов реактора. Изучаются механизмы и 

интенсивность разрушения   металлов и композитов.  

Ещё в экспериментах по холодному синтезу Володя вместе с 

нами исследовал захват тяжёлых изотопов водорода металлом, а на 

этом этапе – смотрел их накопление в продуктах эрозии. Руководил 

подготовкой хорошо знакомых ему по его вулканической деятель-

ности импакторов – ловушек аэрозолей и активно участвовал в 

определении размеров продуктов разрушения. Они оказались 

настолько малыми, что для очистки воздуха вентиляции теперь при-

дётся создавать более совершенные фильтры. 

Критически относился к заложенным в конструкцию первой 

стенки материалам, был полон планов. Прекрасно ориентируясь в 
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фазовых диаграммах, собирался подобрать или даже создать и ис-

пытать на наших установках более стойкие соединения. Но жил на 

разрыв. Однажды прибежал и попросил к утру подготовить уста-

новку для давно намеченного эксперимента. «Хватит отклады-

вать!». Действительно, пора. А наутро… А наутро: «Володя улетел 

на Тунгуску» – ответила на звонок верный хранитель его очага Ли-

лия Михайловна. 

Мы дружили семьями, и моя жена с улыбкой звала его баламу-

том. Таким он и остаётся в моей памяти: другом, коллегой, тиму-

ровцем, очень доброжелательным котофеем-баламутом, крючком 

из «Городка в табакерке», пробуждающим и побуждающим объ-

единить и активно использовать данные свыше, но прозябающие в 

одиночестве возможности. 

Последняя совместная с нами статья вышла в 2000 году, всего 

таких было тринадцать, зарегистрировано также три изобретения. 

Задачи изучения взаимодействия плазмы с поверхностью про-

стимулировали создание специального комплекса новой диагно-

стики, в том числе для регистрации динамики температуры облу-

чаемого материала и разлёта продуктов его разрушения. И в то, что 

наш отдел жив, испытывает   сегодня готовые блоки установки 

ITER, есть несомненный большой вклад В. А. Алексеева. 

 

АЛЕКСЕЕВА Н.Г. ВАДИМ МИХАЙЛОВИЧ 

СТРУННИКОВ – НАДЁЖНЫЙ ДРУГ 
Алексеева Нина Григорьевна, закончила МИФИ в 1973г, геофи-

зик, вулканолог, эколог к.ф.-м.н., вед. науч. сотр. ТРИНИТИ. 

В Филиал Института Атомной Энергии им. И.В. Курчатова я 

перешла на работу осенью 1986 года в лабораторию Алексеева 

Владимира Алексеевича. Наша группа частично располагалась в 

21 здании на втором этаже, ещё у нас был 4-й павильон и другие 

помещения. Обедать мы   ходили в очень хорошую столовую на 

обширной, с сохранённым лесом территории института. В нашей 

комнате мы пили чай с булочками, которые выпекала столовая, а 

на праздники мы там покупали роскошные торты.  



106 

 

Стены института были полны насы-

щенной жизни, увлекательной работы, 

во всех лабораториях было много со-

трудников. Владимир Алексеевич был 

настоящий генератор идей и новых 

направлений науки. Он открыл высоко-

температурную сверхпроводимость 

раньше всех в мире, делал доклад в ФИ-

АНе на семинаре Гинзбурга, получил 

авторское свидетельство. Но ему не по-

верили, и только, спустя 10 лет этот эф-

фект открыли американцы, и все институты кинулись работать в 

этом новом направлении, В.А. Алексеев напомнил, что он это от-

крытие сделал ещё 10 лет назад, тогда его нехотя включили в со-

став проекта. 

Володя проводил совместные исследования с группой Васи-

льева Валентина Ивановича. Вместе со Струнниковым Вадимом 

Михайловичем они обстреливали разные образцы на плазменном 

генераторе. Плазма мгновенно расплавляла поверхность металла, 

превращая её в аморфное состояние, сильно повышая прочность, 

твёрдость и другие характеристики вещества. Вадим Михайлович 

часто заходил в нашу комнату, мы вместе пили чай. В то время 

он был высокий, стройный, худой, с весёлой открытой улыбкой в 

гусарских усах. Вадим Михайлович охотно выполнял на своей 

установке различные эксперименты с Володиными образцами, 

базальтами с вулканов Камчатки. 

Одной из последних была идея обстрелять плазмой глыбу льда, 

проверить возможность синтеза органических соединений при раз-

ном составе газов плазмы. Для этого Володя заморозил в морозиль-

ной камере холодильника 5–и литровую банку с водой. Вадим даже 

повредил ногу, когда затаскивал эту банку в свою лабораторию.  

Володя, также как и Вадим, были участниками первого сту-

денческого строительного отряда Физфака МГУ в 1957 году, и 

потом регулярно ездили со стройотрядами в разные регионы Со-

ветского Союза. Не последнюю роль здесь играла возможность 
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хорошо заработать во время студенческих каникул, что было 

важно для трудного послевоенного времени. Позднее Сергей 

Литвиненко, легендарный командир первого стройотряда, орга-

низовывал юбилейные стройотряды на 30, 40, 50 лет. И бойцы, 

участники первого стройотряда, в их числе Вадим и Володя, все-

гда ездили и ударно строили детские деревянные сказочные го-

родки на местах их первых комсомольских строек. Эти городки 

заранее в Москве вырезали, подгоняли элементы конструкций, а 

на месте возводили, чтобы радовать жителей. 
Стройотряды очень сдружили студентов, там была особая ат-

мосфера, родились агитбригады разных факультетов, проявились 

таланты, поэты и барды, создавались стихи и песни, даже были 

написаны сценарии нескольких спектаклей, поставленных на 

Физфаке. На Физфаке ежегодно проходили и проходят встречи 

стройотрядовцев, однокурсников, выпущены книги, посвящен-

ные Сергею Литвиненко, Валерию Миляеву. Сергей Литвиненко 

специально построил свою дачу в  Шугарово, чтобы туда могли 

приезжать его друзья–стройотрядовцы на общие встречи друзей. 

Вадим Струнников и Владимир Алексеев были постоянными участ-

никами этих встреч. Они вместе работали в ТРИНИТИ и жили в 

Троицке с момента его основания. И так сдружились, что я помню, 

после свадьбы Володиного сына Лёнечки в кафе, молодые пошли в 

дом Володи, а мы все, родные и гости пошли в дом Вадима, включая 

даже Володину собаку, и там долго пели бардовские песни. Крупная 

Володина собака очень ревниво относилась к Олиному поглажива-

нию маленькой собачки Вадима. 

Когда мой сын Иван учился в школе, классе в девятом, он 

очень хотел заработать деньги, тогда Володя предложил ему ез-

дить в Троицк, помогать Вадиму, строить гаражи. И сын ездил 

через всю Москву на метро, потом на автобусе до Троицка, при-

мерно два часа в один конец. 

Вадим мне очень помог и поддержал, когда ушёл из жизни 

Владимир Алексеев в 2013 году. Вадим ярко, проникновенно о нём 

рассказывал на всех встречах, посвящённых Володе, лучше и теп-

лее все остальных друзей.  
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Я решила делать книгу о нашей с Володей науке так, как Во-

лодя планировал и говорил, что мы должны написать книгу о Та-

мани, книгу о Камчатке, книгу об Эльбрусе, книгу о Тунгуске, 

обо всех районах, где мы с Володей работали в экспедициях с 

1981 по 2013 год. Фактически мы заложили научные основы для 

надёжного прогноза землетрясений и извержений вулканов с по-

мощью мониторинга глубинных частиц, тектонических аэрозо-

лей, обогащённых глубинными микроэлементами. Процесс под-

готовки книги занял пять лет.  

Вначале мы распечатали большую часть наших статей и вме-

сте с Вадимом Михайловичем пошли к Владимиру  Евгеньевичу 

Черковцу, директору нашего института, в то время наш институт 

назывался ГНЦ РФ ТРИНИТИ. Директор поддержал предложе-

ние сделать книгу, и я ездила пять лет в ТРИНИТИ, работала с 

редактором, Юшковой Татьяной Георгиевной. Я хотела сохра-

нить структуру отдельных книг о разных районах под одной об-

ложкой с единой идеологией. Но Владимир Евгеньевич решил, 

что это должна быть единая книга, с отдельными частями, гла-

вами. Мне пришлось всё переделывать. 

К весне 2018 года книга была готова, встал вопрос о её изда-

нии, но денег на издание книги не было. В институте я встретила 

Вадима Михайловича, спросила его, знает ли он мэра Троицка 

Владимира Евгеньевича Дудочкина, может ли он попросить мэра 

помочь с изданием нашей книги. Вадим сказал, что он хорошо 

знаком с мэром Троицка, и что скоро будет встреча блокадников, 

где обязательно будет присутствовать мэр, тогда он попытается с 

ним поговорить. Через какое-то время Вадим мне сказал, что мэр 

Троицка выделил на издание книги 50 тыс. рублей. Вадим поло-

жил их в сейф на работе. Через некоторое время директор нашего 

института также дал на издание книги 50 тыс. рублей личных де-

нег. Благодаря этой помощи наша книга вышла из печати весной 

2018 года, 100 экземпляров были напечатаны в Москве, в типо-

графии «Филинъ». 
После выхода книги мы решили провести конференцию па-

мяти Володи. Институт помог в организации конференции. Были 
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напечатаны афиши, программы. Выступали сотрудник нашей ла-

боратории Рыжков Юрий Филиппович, Вадим Михайлович 

Струнников сделал большой доклад о совместных работах с Во-

лодей. Очень хорошо комментировал все доклады сотрудников 

наш директор Владимир Евгеньевич Черковец.  

Я искренне благодарна нашему институту, в котором я про-

работала 32 года. Очень хорошие люди там работали, крупные 

специалисты, самый передовой край нашей и мировой науки. От-

ношения между людьми были очень дружескими. Таких отноше-

ний и таких специалистов уже никогда не будет в современном 

обществе, которое стремится стать обществом потребителей. Как 

это не подходит нашей стране России!  

Старший сын Вадима Михаил уехал с семьёй в Канаду и ра-

ботает программистом. Желаю ему всего самого наилучшего, 

всяческого благополучия в этой хорошей спокойной стране. 

Жаль, что Михаил вырос и получил высшее образование в Рос-

сии, но как инженер не смог найти себе применения в современ-

ной России, переживавшей непрерывные трудности. 

Жаль, что Вадима и других старейших сотрудников, уникаль-

ных специалистов–физиков сократили в ТРИНИТИ, чтобы повы-

сить зарплату молодым сотрудникам. Раньше в ТРИНИТИ так не 

поступали, при необходимости сокращали свободные ставки. В 

науке всегда были скромные зарплаты, люди сами уходили. Но в 

советское время институт строил жильё, обеспечивал сотрудников 

квартирами. Жаль, что один их крупнейших институтов Советского 

Союза превратился в небольшое научное учреждение.  

Горько было Вадиму сознавать, что институту он больше не 

нужен, человеку, всю жизнь отдавшему науке, создателю уни-

кальной плазменной установки, благодаря которой ТРИНИТИ в 

настоящее время остаётся на переднем крае науки и участвует в 

крупных международных проектах. 

Светлая память крупным учёным нашего времени Вадиму Ми-

хайловичу Струнникову, Владимиру Алексеевичу Алексееву, 

Олегу Григорьевичу Матвеенко и всем физикам ТРИНИТИ, соста-

вившим славу Советской науке! 
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ЛОТОЦКИЙ А.П. ПАМЯТИ МОЕГО БЛИЗКОГО 

ДРУГА И ЛЮБИМОГО ЧЕЛОВЕКА – 

 В. СТРУННИКОВА 
Алексей Павлович Лотоцкий - родился в 1944 г., окончил МИФИ. 

Доктор физ.-мат. наук, руководитель лаборатории ТРИНИТИ, 
специалист в области электрофизики, физики плазмы. 

ЗНАКОМСТВО 

В один из осенних дней 1968 года в лабораторию ускорителей 

плазмы, где ваш покорный слуга и студент МИФИ, делал ди-

пломную работу, был приглашен знакомый моего руководителя 

В. И. Васильева, сотрудник ИЗМИРАНА, для консультации, ко-

торая далее превратилась в долгосрочное прикомандирование в 

упомянутую лабораторию. 

В комнату вошел высоколобый энергичный молодой человек, 

выше среднего роста, всем своим видом внушавший доверие и 

доброжелательность. Выделяющиеся надбровные дуги и большие 

очки подчеркивали его внимательный взгляд. Неожиданно для 

меня, любой из сотрудников, от лаборанта до начальника, здоро-

вались с ним, как со старым знакомым. Впоследствии я понял, что 

Вадим знает многих из работающих в Отделении Плазменных Ис-

следований ИАЭ (Курчатника). То есть – «свой».  

Надо сказать, что атмосфера общения сотрудников ОПИ 

была очень демократичная. Намного проще, чем сейчас. А зижди-

лось это на огромном уважении к старшему поколению, основав-

шему направление «Физика Плазмы». Вадим, а мне и в голову не 

пришло называть его по отчеству, принадлежал ко второму поко-

лению исследователей и, как оказалось, раньше поработал в 

ИАЭ, будучи аспирантом. Тема наших разговоров касалась «тер-

мометра» на гелии, с помощью анализа спектра которого можно 

судить о нагреве плазмы. Вадим, ранее занимавшийся этой темой, 

стал погружать меня в тонкости разных плазменных процессов, 

которых здесь не будем касаться. Затем мы анализировали воз-

можности спектральной аппаратуры, режимы работы установки 

и стали готовиться к экспериментам.  
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Сочетание методики магнитного зондирования, она была вы-

полнена ранее мной с В.И. Васильевым, с измерением темпера-

туры плазмы должны были дать любопытные результаты по ди-

намике плазменного сгустка, движущегося в магнитных полях. 

Эксперименты затянулись неожиданно долго. 

Не могу пройти мимо, не отметив одно качество Вадима – ос-

новательность при подходе к любому делу. Он хотел досконально 

понять все, применительно к избранному им вопросу. Причем не 

только в научной сфере, как я убедился, тесно общаясь с ним в 

течение многих последующих лет. Будучи энтузиастом науки и 

получив возможность поработать на экспериментальной уста-

новке, он убедил нашего начальника Ю.В. Скворцова развернуть 

обширный комплекс работ с абсолютными измерениями интен-

сивности свечения спектральных линий. Профессионалы знают, 

с какими трудностями это сопряжено. Короче – миновал февраль 

1969 года (срок защиты моего диплома), а по плану работа была 



112 

 

не завершена и наполовину. Защита диплома по согласованию с 

МИФИ была перенесена на май месяц. 

Честно говоря, я не сильно был удручен этим обстоятель-

ством. Работа интересная, мы уходили после 7–8 вечера, я по-

мимо стипендии получал 1/2 ставки лаборанта, и очень не хоте-

лось расставаться с коллективом, который в дневное время пол-

ноценно заменял семью. Так или иначе, время шло, к маю месяцу 

совместными усилиями была подготовлена хорошая дипломная 

работа. Проект  выступления занял у меня сутки, в течение кото-

рых я практически не спал. И я получил два заключения: от гос-

комиссии рекомендацию для поступления в аспирантуру,  и вто-

рое  от Вадима Михайловича. Последнее звучало так: «Хуже об 

этой работе невозможно рассказать!». Ошарашил просто. К ком-

ментариям мы вернемся несколько позже. 

Диплом – дипломом, а по срокам оформления пропусков мы 
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с Вадимом еще недели три или месяц могли посещать ИАЭ. И 

было решено использовать это время для завершения начатого. 

Трудились по полной – до 8 или 9 вечера. А Вадиму дорога с пло-

щади Курчатова до Троицка весьма неблизкая. Как помнится, он 

даже похудел. Стоит оценить только случай, когда уж сильно за-

держались и Вадик, опоздав на последний автобус (хорошо на 

метро успел), пешком дошел почти до самого Троицка. Там кто-

то подвез на последних километрах. На энтузиазме мы с ним 

натащили в маленькую пультовую все осциллографы, штук 15. А 

надо сказать, что в ламповый век каждый из них – это 2 кВт теп-

ловой мощности. Выбрали выходной день для проведения экспе-

риментов, чтобы избежать  всяческих помех. День оказался жар-

ким, градусов 30 на улице. Включили осциллографы для про-

грева, Вадик, как всегда, решил в эту паузу что-то уточнить, рас-

считать и подстроить спектрограф. И задержался, убеждая, что 

это очень важно. А 30 градусов сложились с 30 киловаттами и 

сработали. Результатом оказалось некоторое задымление и 3 сго-

ревших прибора. Так закончилась первая сессия нашего знаком-

ства, после чего Вадим вернулся в ИЗМИРАН, а я стал готовиться  

к аспирантским экзаменам. 
 

ЛОВУШКА 

В 1971 году лабораторию плазменных ускорителей пересе-

лили, как мы говорили в «Пахру», в Филиал ИАЭ. Здесь образовы-

валось новое подразделение для исследований термоядерной 

плазмы. Естественно, многие из московских  сотрудников были 

привязаны к Москве и остались, но научный состав практически 

сохранился. И в нашем подразделении Сектор 62 образовались ва-

кантные места. Я был принят инженером, переведясь в заочное от-

деление аспирантуры. Не могли не вспомнить и о Вадиме, который  

перебивался в ИЗМИРАНЕ. Переезд экспериментальной лабора-

тории с техническим парком – дело не простое, поэтому приходи-

лось собираться коллективом, где обсуждались все вопросы: кто, 

когда грузит, кто принимает в Пахре, где складировать, кто гото-
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вит помещение и т.п. Также и кадровый вопрос. Что поразило, кан-

дидатуру Вадима не все приняли однозначно, но мы с В.И. Васи-

льевым были «за».  

В дальнейшем мне не приходилось  с Вадимом работать в 

паре, или на одной установке, но мы были рядом, обсуждали про-

блемы на одних семинарах, собирались за одним столом или на 

одной поляне по праздникам и дням рождений. И я был в курсе 

его работы, отдельных результатов и достижений. Однако время 

неумолимо менялось и деформировалось в сторону сначала не-

больших, а потом резких скачков уплотнения.  

 У Вадима была идея большой плазменной ловушки с хитрыми 

повернутыми магнитными полями. Изготовление этой ловушки, 

весьма большой и сложной заняло более 1,5 лет. В этот период (до 

91–92 г) подход к работам изменился и пришел «вахтовый метод». 

С Вадиком в этот промежуток времени работали лаборант Анато-

лий Кузьмин и дипломница из МИФИ Наташа. Кузьмин был в вос-

торге от Вадима, по достоинству оценив его терпение, энтузиазм и 

способность работать допоздна. Их отношения переросли в дружбу, 

продолжавшуюся и после ухода Анатолия на службу в госучрежде-

ния. И вплоть до последних дней Вадима. 

Интересно, что однажды вечером, когда в эксперименталь-

ном зале уже никого не осталось,  и  Вадим  с  Анатолием  прово-

дили  пуски, на установке произошел сбой – неуправляемый са-

мостоятельный пробой на высоковольтных шинах. За пультом 

управления – Анатолий, который через окно одновременно мог 

видеть экспериментальную площадку, а Вадим – у осциллогра-

фов. Электрический самопробой по воздуху – это резкий звук, 

напоминающий щелчок кнута. Вадим (с его слов) смотрит на 

Анатолия, как тот медленно приседая, прячется под стол с кноп-

ками. Испуганные глаза продолжают смотреть в окно. – Что слу-

чилось, Толя? Такие пробои достаточно заурядная ситуация в 

экспериментах, поэтому неподдельный страх и почти паника опе-

ратора были удивительны. Оказалось, что на установке после 

этого пробоя родилась шаровая молния, которая поплыла к пуль-
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товой прямо на Анатолия. Случай уникальный, достаточно ска-

зать, что ни до, ни после этого в экспериментах (даже специально 

поставленных) не получалось искусственно сгенерировать насто-

ящую шаровую молнию в отрыве от источника энергии. Впечат-

лениями авторы делились с нами весь следующий день. 

Наташа – тоненькая девочка, обладающая при этом характе-

ром. Диплом под руководством Вадима сделала вовремя. Пред-

полагалось, что будет работать в паре с ним и далее. Однако не-

однократно жаловалась на медлительность руководителя, и в ре-

зультате они не сработались. К сожалению, при всех достоинствах 

и глубоком понимании физики Вадиму не суждено было быть ру-

ководителем. На своей плазменной ловушке, которая, наконец была 

изготовлена и смонтирована на установке, он остался один и управ-

лялся при  помощи временно приставленных лаборантов. А далее, 

как я сказал раньше, время уплотнялось, сроки проходили, и в один 

печальный день начальник приказал Вадиму освободить установку 

для работ по годовому плану отдела.  

Благодаря большой образовавшейся временной паузе, диссер-

тацию Вадим написал, создав труд почти в 600 страниц (! вот она, 

основательность) и защитил ее в ИАЭ году в 1986–87. После за-

щиты в кулуарных обсуждениях один из членов диссертационного 

совета  ругался: «Я бы после определенного возраста вообще за-

претил к защищать  кандидатские!». Обстоятельность Вадима при 

устных докладах обычно приводила к тому, что, когда отведенное 

время доклада истекало, он только заканчивал проговаривать 

вводную часть. Укротить его было невозможно. Поэтому я ему 

напоминал упомянутую реакцию на изложение моей дипломной 

работы, и мы вместе смеялись. Диссертация Вадима была достой-

ная. Но нагрузка для оппонентов почти неподъемная. 
 

ТЕХНОЛОГИЯ И АВИАЦИЯ. 

После защиты у Вадима несколько изменился рабочий ре-

жим. Как я понимаю, жена Людмила раньше готова была нести 

на себе все заботы о доме, о детях. А теперь она могла подумать 

и о своей научной работе (ИЗМИРАН), возможной защите и т.д. 

И Вадим благодарно подчинился. К тому же в направлении работ 
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произошел сдвиг: наука должна зарабатывать деньги, наука на 

пользу промышленности и технологиям. 

Здесь одиночкам не место в силу необходимости проведения 

организационных работ и мероприятий. Была создана технологи-

ческая группа для исследования взаимодействия плазмы с по-

верхностью различных изделий. А полученные образцы испыты-

вались на трение, твердость, износостойкость в рабочих режимах 

реальных механизмов: сверла, стойки авиационных шасси, кла-

пана автомобилей и т.д.  

Конечно, работа началась не на голом месте, были ранние 

наблюдения и испытания. Застрельщиком выступал С. Церевити-

нов. Он благодаря своей неуемной энергии и огромному кругу 

знакомств установил первые контакты с заводами и другими ис-

следователями схожих задач. Однако, начальником технологиче-

ской группы был назначен В.И. Васильев, под руководством ко-

торого шла конкретная работа, и Вадим построил установку МКТ 

(Магнитный Компрессор Технологический). Были использованы 

многочисленные элементы инжекторов предыдущей ловушки. 

Для Вадима это было как знакомая песня, наполненная новым со-
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держанием. А потом начались эксперименты, осмысление ре-

зультатов, многочисленные контакты и встречи с потенциаль-

ными заказчиками. 
 

НЕОБЫКНОВЕННЫЙ  ТАЛАНТ 

Надо отметить, что научный круг термоядерщиков, к кото-

рому мы себя причисляем, достаточно ограничен, и большинство, 

так или иначе, знакомы или лично, или посредством чтения жур-

нальных статей. Справедливости ради скажу, что академик Мил-

лионщиков (Е. Велихов был у него в аспирантах) с большей гор-

достью говорил: «Мы, энергетики!».  

А при основании нового направления деятельности вам пред-

ставляют новых людей, иногда далеких по образу мыслей специ-

алистов, или совсем даже неспециалистов. У Вадима был непо-

вторимый талант восприятия людей. 

Несколько отступая от описываемых событий, должен ска-

зать, между нами есть родственные связи: моя жена Анна – род-

ная сестра Людмилы Струнниковой. И мы достаточно часто об-

щались в неформальной обстановке. Я всегда удивлялся, что при 

знакомстве с новым человеком Вадим, как правило, приходил в 

эйфорию, открывая в нем столько необыкновенных достоинств, 

о которых с нами после восторженно делился. Правда, окружение 

Вадима далеко не всегда разделяло его ощущения. Не буду при-

водить примеров, дабы не задеть кого-нибудь из знакомых или 

друзей Вадима. Вместе с тем это качество позволяло ему быстро 

сближаться с людьми и заводить отношения, которые сложно было 

назвать рабочими контактами. Это были дружеские отношения на 

основе совместной рабочей деятельности. И, как правило, в случае 

приезда в ТРИНИТИ, они бывали и дома, знакомились с родствен-

никами, участвовали в совместных праздниках.  

Яркий пример тому – совместная работа технологической 

группы с Куйбышевским Авиационным заводом, куда были при-

везены отдельные узлы плазменной пушки, что-то было изготов-

лено на месте, а Вадим был главным представителем ТРИНИТИ и 

налаживал работу установки. Естественно надо было одновре-
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менно научить местный коллектив основам управления и обраще-

ния с новой для них техникой. Здесь Вадим был бесподобен и не 

жалел сил. Зато по приезде сколько было  рассказов о новых лю-

дях, о горящих глазах молодежи и о блестящих планах.  

Увы, экономические проблемы оказались сильнее, планы не ре-

ализовались. А Вадим Михайлович очень надеялся: вот что-то из-

менится, и дело возродится вновь. Время от времени он созвани-

вался с Куйбышевым. Накануне выхода на пенсию он готовил 

письма – обоснования для возобновления работы и приходил ко мне 

за советом. Мне трудно и неудобно было ему объяснять, что теперь 

нельзя ограничиваться письмами о намерениях. Теперь серьезные 

работы начинаются с грамотного бизнес–плана. 

ВЕЛИКИЕ ДНИ 

Бывали дни, когда Вадим преобра-

жался. Обычно он одевался очень демо-

кратично: свитер, джинсы, а в эти дни 

на нем непременно была белая рубашка, 

галстук и выглаженный костюм. И он 

либо куда-то спешил – то ли в «белый 

дом» то ли в дом Ученых, где чество-

вали ветеранов, либо приходил на ра-

боту к концу дня. Какие-то подарки, ка-

кие-то праздники, льготы. Но не в том 

дело. Для Вадима, пережившего очень 

трудное детство, эвакуацию, потерю ро-

дителей, все, что связано с Победой, с 

блокадой Ленинграда и аналогичными  

        памятными датами, было святым.  

 

ОТДЫХ И ДАЧА 

Родственные связи у нас образовались на «дачах», если это 

слово применимо к довоенному деревенскому дому (не первой 

свежести) и близлежащему свежевырытому котловану, где я за-

ложил фундамент своего виртуального строения. Год 1981, теп-

лое лето. К Люде приехала сестра Анна с сынишкой. Два вечера 
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с костром и гитарой – моя судьба была решена. Нет не так. Это я 

решил, а группа поддержки хорошо подыграла. Новое строение 

выше фундамента оказалось не по силам (без машины нереально 

было), а жили мы в упомянутом доме с подгнившими бревнами. 

Вадим хотел их обновить, для чего через знакомых привез и сгру-

зил рядом три здоровущих ствола. Подошел по-научному, прочи-

тал литературу. замазал торцы–спилы и долго-долго объяснял, 

что их надо «зашкуровать». Не зашкурить, а именно «зашкуро-

вать», потому что делается это не наждачной бумагой. А то вре-

дители, что под корой, поедят древесину. А это как? Не табуретка 

ведь. Стволы – в целый «обхват», и метров 6 длиной. Не повер-

нешь. И ведь зашкуровал, но процесс был закончен только к 

концу осени следующего года. Почему долго?  

Вадик попал под машину. Не в прямом смысле, они с Людой 

купили «Запорожец». А машина тоже может гнить и нуждается в 

защите. При выборе машина или бревна, первая получила пред-

почтение. Поэтому, накупив всяких средств, от битумной ма-

стики и растворителей до преобразователей ржи, и опрокидыва-

теля, Вадим взялся за дело. Задрав машину на 45 град в одну сто-

рону, он очищал каждый стык и каждый болтик на днище ма-

шины. До железа. Потом мыл, наносил преобразователь, давал 

время среагировать (хим. процесс), а затем мазал битумом. Затем 

завал на другую сторону (на другой неделе).  

Еще предполагалось, что на чердаке у Вадима будет обустроен 

«кабинет» и библиотека. Поэтому вопрос с надежной крышей тоже 

стоял. Рубероид, гвозди, резиновые прокладки – тогда все это готови-

лось вручную, не в пример сегодняшним лего-заготовкам. На крыше 

Вадим провел целый отпуск, но потом о протечках и не вспоминали. 

 

ЖЕНЩИНЫ ВАДИМА 

Я не мог обойти эту очень деликатную тему, т.к. в жизни Ва-

дима женщины занимали большое, если не ведущее место. По-

стараюсь не выдавать каких-то секретов и не проводить аналогий. 

Вадим, не будучи руководителем по натуре, был вполне управля-
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емым мужчиной. И при восторженном отношении к окружаю-

щим легко поддавался давлению, очарованию и напору. Можно 

сказать, что женщины его питали жизненной силой.  

Людмила, рано ушедшая из жизни, подарила ему детей, взяла 

на себя их воспитание до подросткового возраста и дала свободу 

для научной работы. Влюбленная в Вадика с университетской 

скамьи выполнила свой нелегкий долг с лихвой и до последнего. 

После ее ухода Вадима поддержала Тамара, наездами самоотвер-

женно расправлявшаяся с домашним разгильдяйством и поддер-

жавшая детей в продолжении учебы. Женственная и очень энергич-

ная. Но в ее непростой ситуации, как мне кажется, эти усилия ока-

зались недооценены Вадимом. Дальше появилась Марина, которая 

с восторгом девочки впервые вышла замуж в 60 лет. Может этим 

она и покорила. Заботясь о ее здоровье, Вадим как будто возвращал 

то, что не успел подарить первой жене. Тщетные усилия, видно 

было, как Вадиму тяжело. Больницы, домашнее выхаживание и ее 

уход. Было не до собственного здоровья.  

И Вадик, как бы ожил ненадолго, встретив Наташу. Праздник, 

свадьба, это его немного поддержало. Даже про палку, постоянную 

спутницу последних лет, порой забывал. Вадим никогда не был оди-

ноким, но мне известны и другие знакомые дамы, желавшие быть к 

нему ближе. Это что-нибудь да значит для настоящего мужчины! 

   Рождается последняя картина  
  Сегодня завершенная уже, 

  И новая волшебная лавина 

  Задумок пробуждается в душе.  

Строки местной поэтессы Н. Каримовой были написаны к 

вернисажу художников, на котором выставлялись в том числе ра-

боты Натальи Струнниковой. В проведении этого мероприятия 

Вадим Струнников принимал живое участие, он и внуков приоб-

щил к процессу подготовки. Приведенное четверостишье как 

будто созвучно линии всей его жизни. 

Мужчины умирают, когда в них заканчивается мальчишка. 

Вадик остался обаятельным, добрым и красивым мальчишкой.  
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ФАКУЛЬТАТИВ И МЕЧТЫ. 

С приходом зрелости пытаешься оценить свою деятельность 

в целом.  Вадим не был исключением, и случалось, выбрав мо-

мент, мы иногда обсуждали такие темы. Физика поведения гели-

евой плазмы, с которой собственно началось наше знакомство, не 

оставляла Вадика в течение всего творческого периода. Более того, 

его занимала идея создания рентгеновского лазера на гелии. Это, в 

большей степени, была побочная работа. Он мне показывал целые 

папки с оценками и расчетами. Даже в трудный период выхаживания 

Марины, он не оставлял попыток. Однажды Вадик как-то с гордо-

стью сообщил мне, что нашел ошибки в первоначальных представле-

ниях и надо снова будет потрудиться. В декабре 2018 года мы с Ва-

димом были на конференции в МИФИ, где в докладе с его участием 

была представлена единственная фотография свечения разряда, под-

тверждающая возможность реализации идеи. 

Способностям Вадима увлекаться наукой и людьми можно 

только позавидовать. В последний год он завел контакты с груп-

пой таких же, как он ветеранов, которые пропагандировали «но-

вое направление» физики – низкоэнергетические трансмутации 

(превращения) элементов. Убеждал меня присоединиться. По–

моему, мне удалось его отговорить. Но не уверен в этом. 

В заключение этих очень фрагментарных заметок о Вадиме 

Струнникове, образ которого и память очень дороги для меня, хочу 

попросить прощения у сыновей Вадима. Они, уже став взрослыми, 

его в чем-то повторяют. И у Рудаковой Анны, которую и сейчас 

принимаю почти как собственную дочку. Прощения за то, что в этих 

заметках они остались за рамками повествования. Иначе эти отдель-

ные воспоминания мне было бы трудно закончить. 
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ЛОТОЦКАЯ (КОНОВАЛОВА) А. В. 

ВАДИМ И ЛЮДА. ЗАМЕТКИ К КНИГЕ. 
Лотоцкая (Коновалова) Анна Владимировна – окончила Перм-
ский Государствнный педагогический институт, физик, препо-
давала физику в училищах и школах. Младшая сестра Люды. 
 

Вот с таким Вадимом я за-

очно познакомилась в 1961 

году, достав эту фотографию 

из конверта с письмом от 

Люды, моей старшей сестры.  

Люда была в экспедиции, 

в Саянах с ребятами из своей 

университетской лыжной 

компании. И с тех пор мы 

знали, что есть «ОН». Вадик 

учился на курс старше, встре-

чались они на тренировках и 

соревнованиях. И была только 

затаённая мечта о более близ-

ких отношениях. 
Наша семья жила тогда в 

Перми, папа – Коновалов Вла-

димир Фёдорович заведую-

щий кафедрой «Трактора и автомобили» Пермского сельскохо-

зяйственного института. Мама – Бородина Маргарита Алексан-

дровна – старший преподаватель кафедры физики Пермского гос-

ударственного педагогического института. 

Очно я познакомилась с Вадимом только в 1968 году. Я при-

летала в Москву на несколько дней, мы втроем (с Людой и Вади-

мом) ходили в Большой Театр и проверяли работу моего нового 

магнитофона, пели «То не ветер ветку клонит».  А осенью 1969 

года я уже готовила свадебные угощения. А дальше жизнь поле-

тела стремительно. Наша мама два раза в год приезжала помогать 

молодой семье, а я как могла, помогала летом. 
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  В августе 1970 родился первенец – Иван Вадимович, а в но-

ябре 1971 года – второй сын – Миша. Мечтали о девочке, и она 

появилась в конце 1976 года. 
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Ясли, болезни, детский 

сад, музыкальная, а затем 

обычная школа.  
Как они жили? Лыжи, 

санки с горок, летом велоси-

педы, дальние поездки. По-

том уже Романовская эпо-

пея, учёба, наука в ИЗ-

МИРАНе и в «Магнитке».   

Вадим очень уважал и 

любил наших родителей, и 

они отвечали ему полной 

взаимностью. Отец – вете-

ран войны, воевал  на Вол-

ховском фронте. Несколько 

раз ездил по замёрзшей Ла-

доге в Ленинград, получал 

оборудование для своей ремонтной части и вывозил людей. Ва-

дим говорил: «Может быть и меня с мамой вы вывезли в эвакуа-

цию». 
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У Вадима трое детей и семеро внуков.  
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СЕСТРА ЛЮДА 

Люда была для всех нас разной, и сколько бы мы ни прожили 

без нее, но я уверена, что каждый из нас подсознательно сверял 

свои поступки с ее мнением, и думал, а понравилось бы это Люде? 

А вот бы Люда удивилась, а вот бы мама порадовалась и т.д. А ведь 

это же главный итог жизни, оставить свой след в душах близких.  

Когда Людин брат Саша родился и чуть-чуть подрос, Люде 

объяснили, что она - старшая сестра и отвечает за младшего 

брата. И с этого момента она стала серьезной и абсолютно ответ-

ственной. 

Мама (Бородина Маргарита Александровна) рассказывала, как 

Люда, держа за руку Сашу, ходила за 10 кварталов и стояла в оче-

реди, чтобы отоварить карточки на хлеб и молоко и потом назад, 

через сугробы такой высоты, что не видно другой стороны улицы. 

Вот эту ответственность, упорство, стремление к победе, твердость 

и трудолюбие мы заметим в дальнейшем, во все этапы жизни. 
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Умение видеть прекрасное, радоваться каждому новому дню, 

все успеть, все понять, все узнать, везде побывать. Когда душа от-

крыта для счастья, и радости, но жизнь тяжела - все равно не пи-

щать, не жаловаться, как бы плохо ни было, все брать на себя, не 

загружать близких своими проблемами. 
Если учиться - то только отлично, если играть - то лучше всех, 

прочитать все лучшие книги, посмотреть все интересные спек-

такли, сходить на все выставки и увидеть все картины. 

В письмах родителям от Люды с 1958 по 1988 год - вся жизнь, 

студенчество, походы и экспедиции, целина, спорт и наука, 

надежды, любовь и семья, особенности каждого ребенка, их пер-

вые шаги и слова. И радости, и борьба с нищетой, и труд. Еже-

дневный труд, работа, уроки и музыка, и спорт, и сольфеджио, и 

лыжи и все, все… 

Как мы гордились, когда в 1961 году в Комсомольской правде 

появилась маленькая статья, она называлась «Буду муравьем в 

науке!». К сожалению, статья затерялась, но по названию и так 

все понятно.  
ИЗ ЛЮДИНЫХ ПИСЕМ 

Из письма от 16.01.1968. «Жизнь кипит, ничего «ламинар-

ного» вокруг, одни «тур-

булентности», а их труд-

нее описать, просто 

нельзя ус-петь… Самое 

глав-ное это жилье. Дом 

уже сдали, и сейчас уже 

рвут на части, нам не-се-

мейным спецам ничего не 

будет, но я профорг в 

группе, вот и приходится 

митинговать каждый 

день. «Между делом»  

свою ионосферную 



131 

 

статью «облизываю». Наверное, как противоядие против всех 

«профнервотрепок» получилась у меня небольшая спортивная 

«пятиминутка», в субботу ездили всей командой в Подольск на со-

ревнования (и Оля, и В.).  

Из письма 22.02.1968г. 11-тый год по общежитиям (план бу-

дущей квартиры.). Несмотря на то, что отец разразился целым 

письмом о том, что  нужно  заниматься  наукой,  а  не  спортом,  

я уже стала «абсолютной чемпионкой» района… Этот жил. про-

цесс меня совсем бы доконал, если бы не лыжи…Ведь мы, обще-

житские, впервые в истории института добились того, что нас 

включили в списки, и меня тоже! И нам с Галкой Косовой         (с 

нашего курса) дают 2х ком. квартиру! Каково это, знать, посмот-

реть, не верить и бояться, что в последний момент что-нибудь 

случиться… 
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Из письма 07.09.1970. Вадим дома признался, что руки очень 

устали... Купать Иванушку мы пока приспособились около 12-ти, 

тогда он до 6-ти спит. А 2-го сент. отец специально отпросился 

на работе (что приедет после обеда), чтобы зарегистрировать 

сына. Олина тетя сидела с ее девочкой, а Оля сходила вместе с 

Вадимом в Троицкий п/совет. И вот два законных гражданина – 

Иван Струнников и Мария Капустина (отец – Хорхе, кубинец)... 

 Мы с Олей ухитрялись несколько 

раз гулять вместе, и дети в одной ко-

ляске. Оля обедает в столовой, а мы во-

круг гуляем. Все знакомые подходят, 

поздравляют, а потом вдруг в ужасе за-

мечают, что детей-то двое! В одинако-

вых розовых одеяльцах с белыми кру-

жевами. Как!?! Двойня??! 

– Ах, это чужая девочка, да и коляска. 
– Ишь, значит, прямо сразу жениха с 

невестой уложили... 

13.05.1974. После поездки в 

Пермь…. Так сказочно, неожиданно и хо-

рошо, мы у вас побывали, все еще ка-

жется, что вы где-то тут рядом… Ваня в 

первый же день рассказал в саду, что са-

молет над бабушкиным домом так быстро 

летел, что мимо пролетел, пришлось на такси возвращаться… 
Из письма за 13октября 1976 г. (2 месяца до рождения 

Ани)…Скоро у нас станет тесно. Вот Вадим и говорит, что надо 

мальчиков в 2 этажа поселять, рисует теперь эскизы 2-х этажной 

кровати. (Дальше описывается процесс промывки, просушки и упи-

хивания конского волоса в два матраса.). Мой доклад на конферен-

ции был, конечно, фурором. Столь пузатых докладчиков они от-

родясь не видали. Думаю, что все сильно позабавились. Даже во-

просы были. Лия (начальница) вполне довольна. 
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Письмо от Вадима от 6.12.76. Поездка на «козле» с красным 

крестом в Подольск. Фельдшер всю дорогу рассказывал, сколько 

народу в машине родилось, и кричал на ухабах, держи живот, не 

зевай! За Аней!!!   
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Из письма 24 марта 1987 года. Милые мои! Здравствуйте!  И 

куда же все-таки девается время? Если оно убывает тут, то где-то 

оно должно прибывать? Или оно во что-нибудь другое превраща-

ется? Нет, не правильно нас ориентировали, что будет, мол, потом 

(когда-то) какая-то жизнь не такая, а другая жизнь! А это, мол, еще 

не жизнь! Так, когда же жизнь будет? Ведь начало ее уже так да-

леко…Вот опять школьные каникулы. Оно конечно хорошо. 

Анютка с энтузиазмом воспитывает Вову (сама придумала). Леша 

его утром привез (с лыжами) Ваня встретил и привел домой. Аня 

накормила и вместе с Мишей они пошли на лыжах в пучковские 

овраги. Ваня грел обед и молоко покупал. Засыпаю, Вадим завтра 

рано улетает в Куйбышев… 

 
 

В одну из последних встреч в больнице Люда, показывая на 

сеть трещинок на стене, покрашенной масляной больничной 

краской, говорила: «Посмотри, какие красивые листья, цветы и 

деревья!». 

А на вопрос врача: «Что вас беспокоит?» - она отвечала: 

«Судьба старшего сына»… 



135 

 

 
 

ВОСПОМИНАНИЯ КСЕНИИ ШЕНТЯКОВОЙ 

ДВОЮРОДНОЙ СЕСТРЫ ПЕРВОЙ ЖЕНЫ ВАДИМА ЛЮД-

МИЛЫ КОНОВАЛОВОЙ (ЛЁЛЁШКИ) 

Впервые семью Вадима в Москве мы посетили, когда у них по-

явился Ваня-первенец. Ваня учился ползать. Мы приехали к ним в 

Троицк без предупреждения, познакомиться с Ваней. В комнате 

был полнейший развал, все было завалено детскими вещами, даже 

пианино. По этому, по всему весело ползал Ваня, Вадим был при-

ветливый, но имел слегка растерянный вид. Торт, привезенный 

нами, был категорически отвергнут. Полюбовавшись семейным 

счастьем молодой пары, мы уехали.  

В следующий раз мы все встретились, когда я уже была сту-

денткой на картошке, в совхозе Красная Пахра. Все  собирались в 

отпуск, путешествовать на автомобилях. Мои родители хотели 

«подкинуть» Ника (папин охотничий пес курцхар) Люде и Вадиму, 

но, как выяснилось, они тоже собирались в отпуск, путешество-

вать. И вот вся честная компания не придумала ничего лучше, как 

привезти Ника ко мне в общагу, на картошку. Вадим с Людой не 

могли бросить моих родителей «в беде» и тоже приехали ко мне 

на картошку, тоже всей семьёй. В общагу Ника не пустили, и наш 
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преподаватель, который был с нами на картошке,   согласился 

взять его в свою семью при условии, что я каждый день буду при-

езжать выгуливать Ника после работы. Но потом Нику так понра-

вилось в этой семье, и им Ник понравился, что мне не пришлось 

ездить каждый день к ним в соседний поселок, чтобы выгуливать 

пса. Потом, когда мы окончательно забрали Ника, они завели та-

кую же собаку.  

В 1981 году умер мой папа и его хоронили на его  Родине, в 

Тверской области. Я  задерживалась в Москве, и Вадим взялся 

отвезти меня на своей машине. По дороге нас остановил гаишник, 

и Вадим, чтобы отвлечь меня от неприятного инцидента вдруг 

начал мне рассказывать, что на днях «схватил» такую дозу ради-

ации, что ему осталось жить всего 5 лет. Он меня так напугал 

этим, что я начала ему внушать, что радиация выводится из орга-

низма в течение пяти лет, о чем мне рассказывали в детстве люди,  

посвятившие свою жизнь излечению и от этого недуга. Мы с ним 

всю дорогу об этом только и говорили, вспоминая, что  у него уже 

двое маленьких мальчишек, Ваня и Мишка, которых надо вырас-

тить, воспитать и «на ноги поставить». 

Как-то раз Вадим и вся его семья приехали к нам, когда у них 

родилась Анечка, ей было уже три года. Так мы познакомились с 

маленькой Анечкой.  

Вадим очень много работал, на его материалах защищали кол-

леги кандидатские, докторские диссертации. А Вадим страшно 

конфузился, когда родня начинала разговаривать на эту тему и 

упрекать его в нежелании защитить хотя бы кандидатскую сте-

пень, тем более диссертация давно была написана. Позже семья 

его убедила. Со временем подошло время защищать диссертацию  

мне. Но возникла проблема, нужно было срочно нарисовать пла-

каты к защите. Я в этом вопросе полная неумеха, даже шрифт хо-

рошо нарисовать не могу, вот такая проблемища. 

И вдруг, Вадим вызвался нарисовать мне плакаты. Только 

мне надо было приехать в Троицк, чтобы все было сделано так, 

как надо. Эти два дня навсегда остались в моей памяти, Вадим 

так сумел организовать работу, что шел настоящий творческий 
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процесс. Питались мы пшенной кашей, вернее супом из неё.  

Вадим с Ваней угощали меня потрясающе вкусным чаем из 

зверобоя, который заваривался в термосе. Без сахара, он имел 

сладкий, густой вкус. Вадим работал всю ночь, а меня «прогнали» 

спать, чтобы не мешала. Плакаты получились профессиональные, 

защита прошла чудесно, академик Расс Т.С. жал мне руку и по-

здравлял с блестящей защитой. Было интересно и даже весело. И 

все благодаря Вадиму! Потом на моей работе ему заплатили ка-

кую-то денежку в институтской кассе. Как он смущался, но это 

было тяжелое финансовое время, 1992 год. 

 
Потом жизнь шла своим чередом: мы интересовались жизнью 

семьи Вадима, а его семья интересовалась жизнью моей семьи. 

Когда в 1997 году умерла моя мама, на похоронах не дали мне 

отключиться и упасть два самых для меня близких человека Аня 
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(сестра) и Вадим, они подхватили меня под руки и поддержали. 

Эту теплую, физическую поддержку в один из самых трудных 

моментов в моей жизни я запомнила навсегда. Спасибо им обоим! 

Потом было много волнений с семьей Вани, но Ваня справился 

сам со всеми жизненными трудностями, выпавшими на его 

жизнь. Вадим мог бы гордиться им. Кстати, Ваня сейчас стал по-

хож внешне на Вадима. Мне очень хочется, чтобы дети Вадима и 

Люды были счастливы!  

 

РУДАКОВА А. В.  МОИ МАМА И ПАПА 
Рудакова (Струнникова) Анна Вадимовна – в 1998 окончила 

МГАВТ, практикующий юрист. 
 

Папы больше нет с нами, но я продолжаю обращаться к нему, 

инстинктивно хватаю телефон, чтобы скинуть ему красивое фото 

или ссылку в интернете на интересную статью. Пытаюсь позво-

нить, когда по ТВ идёт хорошая передача или концерт. Папа сде-

лал всё возможное, чтобы не 

стать «обузой на старости 

лет», до последних дней 

жизни не обращался с прось-

бами о помощи, и стоило из-

рядных усилий добиться, 

чтобы он помощь принял. Его  

не   стало  в  возрасте    80 лет, 

но осталось чувство, что ушел  

он  слишком   рано,   общения 

с ним всегда не  хватало,  и  

теперь  желание  видеть  его 

рядом только усилилось. 
 

НЕВЕДОМЫЙ ОБРАЗ 

Когда я родилась, мама сидела со мной лишь пару месяцев и 

вышла на работу, продолжая вскармливать меня молоком, для 

чего бегала в обеденный перерыв с работы ко мне в ясли. Это 
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была обычная практика: детей отдавали в ясли, затем в детсад, 

школу, лагеря, секции… 

Не любила я садик – чужие люди, принуждение… Однажды 

мама, забирая из садика Мишу, обратила внимание на его особен-

ное молчание. По пути домой он также молчал. Лишь дома вы-

плюнул он изо рта вареную свеклу и сообщил – «заставили 

съесть, а я свеклу не люблю». 

Меня же в садике однажды 

постригли, не посоветовавшись с 

мамой, а она так любила мои зо-

лотые локоны. И как-то момен-

тально меня перевели в новый, 

только что построенный садик с 

бассейном, но находившийся да-

леко от дома и от маминой ра-

боты. Как было здорово завла-

деть мамой на время этой «длин-

ной» дороги от 40-го до 41-го км. 

В остальное время всё вокруг 

мамы кипело, она была окружена 

детьми, работой, общественными 

и домашними делами, заботами. 

В редкие свободные минуты она 

забиралась с ногами на кровать и 

с упоением бегло читала, быстро 

перелистывая страницы. За всю 

мою жизнь таких моментов, когда 

можно было с глазу на глаз пооб-

щаться с мамой, я помню всего несколько – и среди них семейный 

отпуск на море, чуть ли не единственный мой зимний больничный 

и то время, когда мама со сломанной ногой работала из дома. 

 В школу меня, декабрьскую, отдали в 6 лет, и потом я везде 

и всегда была младшей, что заставляло меня прилагать больше 

усилий для тех вещей, которые остальные делали с легкостью.  
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Мы учились по шестидневке, и 

суббота была прекрасна  возвраще-

нием из школы в дом, залитый солн-

цем, чистотой, заполненный запахом 

свежего куриного супа,  энергией 

улыбающейся мамы, а потом и ее иг-

рой на фортепиано, ощущением пол-

ноты жизни и присутствия в ней всех 

необходимых составляющих. В рабо-

чие дни было иначе: школа – музы-

кальная школа – спорт – выгул собаки 

– вечером домашние задания.  

В холодильнике суп сама разогре-

ешь, всё бегом, за спиной портфель, в 

руках лыжи и скрипка. 

Пока была жива мама – я почти не 

знала своего папу. В моей жизни до 12 

лет существовал созданный мамой образ 

идеального отца, который не курит и не пьет, и отвечает самым высо-

ким критериям интеллигенции. Такой трюк удался, поскольку папа 

жил жизнью свободного художника (научного сотрудника):   когда мы 

просыпались и уходили в школу – он еще спал. Когда возвращались – 

он был на работе. Приходил он поздно, часто они с мамой на кухне за 

закрытой дверью обсуждали неинтересные для маленькой меня во-

просы взаимоотношений у них на работе, ка-

ких-то беглых слов о политике, планы и хо-

зяйственные дела. Папа всегда громко басил, 

мама что-то весело отвечала. Никогда я не 

слышала повышенных тонов и раздражения.  

У меня к вечеру либо оставалось недо-

деланным домашнее задание, либо, если 

уже бывали сделаны школьные уроки – 

нужно было играть на скрипке или из-

редка удавалось посмотреть телевизор. 
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Другим вариантом было уединенное сидение папы в его комнате 

перед разложенным секретером с включенной настольной лампой. 

В секретере были бумаги, рейсшина, чугунный изящный Дон Ки-

хот (символ моего папы, подаренная друзьями ста-

туэтка каслинского литья), а также остро заточен-

ные карандаши. Но мешать ему было нельзя – он 

занимался НАУКОЙ. 

Обычно папины мысли были заняты наукой, 

взгляд устремлен в пространство и, наклонив го-

лову вперед он стремительно шел по улице, на за-

мечая прохожих. Папин любимый анекдот: Идёт 

по улице ученый, полностью погруженный в свои мысли и фор-

мулы, и вдруг на ходу натыкается на встречного, тот воскли-

цает: «Как можно быть таким рассеянным?!», «Что Вы – отве-

чает учёный – я предельно сосредоточен!» 

Выдержать папин рассказ, что же за науку он двигает, с по-

дробным изложением физических формул, терминов и философ-

ских взаимопротиворечащих теорий, было не по силам малень-

кому ребенку, поэтому представление о его работе было весьма 

отдаленным.  

Позже папа рассказывал фантастические по масштабу исто-

рии, как он встречался с космонавтом Германом Титовым и как 

обстреливал плазмой различные материалы в поисках наилуч-

шего покрытия для космического челнока «Буран» и оказалось, 

что самый жаростойкий материал – керамика. 

Мама была напрямую причастна к космосу. Она работала в 

лаборатории магнитных космических исследований ИЗМИРАН. 

Мало того, что она захватывающе рассказывала о природе север-

ных сияний, ее основном научном интересе. Но и, более того, на 

одном из запущенных в космическое пространство искусствен-

ных спутников был установлен магнитометр, созданный мамой и 

ее коллегами, и данные, полученные с которого до сих пор обра-

батывают ученые. 

С маминых слов, в художественных подробностях мне было из-
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вестно, как расцвечиваются линии магнитного поля Земли в ионо-

сфере под воздействием бомбардировки частиц, долетевших от 

Солнца после очередной вспышки. В то же время, рассказы о ее ко-

мандировках были отдельным удовольствием и мне тоже мечталось 

оказаться в степи среди волн колыша-

щегося ковыля с цветущими маками 

или махнуть на Кольский полуостров 

чтобы увидеть авроральные свечения 

и похрустеть морозным снегом. По-

ездки на конференции были для мамы 

продолжением стройотрядовской 

жизни, она любила путешествовать. 

Свидетелями ее поездок были рога, 

сброшенные оленем под Мурманском, 

букетик ковыля из степного края, гей-

зерит с Камчатки, Пермские фигурки 

из селенита… 

Мама очень любила ребусы – 

мамы рисовала смешные картинки, ко-

торые потом прочитывались совер-

шенно невероятным образом. Напри-

мер, Мишкин любимый: «У сто рожа 

лоб нули пар точки». Или совершенно 

непонятная для меня фраза «Муж 

уехал в командировку, а жена откалывает номера». При этом номера 

выглядели, как пень, от которого летят значки «N», что бы это зна-

чило – вообще непонятно.  

Наготове у мамы всегда были шутки – прибаутки, которые она 

успешно использовала при подготовке стенгазет на работе. «Да-

дим дубу раньше срока» – девиз лесорубов. «Наша сила в плавках» 

– девиз сталеваров. «Дадим каждому пассажиру по мягкому ме-

сту» – девиз железнодорожников.  

Как-то раз мама подготовила стенгазету, посвящённую сле-

дующему феномену. В течение длительного времени магнитные 

исследования Земли сопровождались удивительным явлением – 
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результаты проводимых исследования отличались в зависимости 

от того, проводили их мужчины или женщины. Как же быть, в 

чём проблема, пытались ученые понять суть этого феномена. И 

вот однажды, в ходе очередных исследований, выяснилось, что 

женщины стоят намного дальше от датчиков и приборов, чем 

мужчины, что, несомненно, влияет на показания этих приборов. 

И тогда мама нарисовала плакат, который выглядел ужасно 

смешно – худощавый научный сотрудник в очках, который бук-

вально лежит на магнитометре, а поодаль –  пышногрудая дама с 

локонами и блокнотом для записей показаний. 

От папы еще до школы я знала: огонь горящей спички эта та 

же плазма, что и на Солнце, но только холоднее. А в школе тогда 

учили, что у вещества 3 состояния и мой ответ «нет их четыре» 

почему-то раздражал учителей, и по физике у меня в средних клас-

сах была стабильная тройка. Да и с математикой не заладилось – 
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ведь теорему можно доказать разными способами, не только ука-

занными в учебнике, а раз так – это верный признак невыполнен-

ной домашней работы и, значит, повод поставить двойку. 
Итак, карандаши – такой же символ моего папы, как и Дон 

Кихот. Точить ножи, затачивать карандаши – делать это он мог 

бесконечно долго до тех пор, пока не достигнет совершенства. 
Забегая вперед расскажу, как он научил меня черчению. В 

школе у меня пошли тройки по этому нудному предмету, и папа 

«за меня взялся». Как-то раз под вечер он пришел в мою комнату, 

мы разложили чертежные инструменты, и я познала всю тяжесть 

перфекционизма. Линии не должны были получаться ни на долю 

миллиметра шире или уже стандарта. Буквы должны были соот-

ветствовать шаблону. Карандаши нужно было точить лопаточкой 

и под определенным углом.  

В общем, оказалось, проще было быстро начать все делать 

правильно, чем выносить бесконечное повторение одних и тех же 

правил. Буквально за 3 вечера моих слез и папиного упорства мне 

пришлось освоить школьную программу по черчению, и дальше, 

уже в школе, я стала потихоньку помогать на уроках тем одно-

классникам, у кого ничего не получалось, и успешно выполняла 

помимо своего задания – еще 5-6 чужих. 

Таким образом, с папой мы немного общались по выходным, 

праздникам и летом во время его недолгих отпусков. Хотя большую 
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часть свободного времени я проводила в прогулках по лесу – с со-

бакой и друзьями, но в выходные мама организовывала бурную де-

ятельность – семейный поход на лыжах или велосипедах в лес, до-

машние концерты, выезд на дачу. Надо сказать, на лыжах все мы 

бегали профессионально, и наша семья стабильно получала награды 

на городских лыжных гонках, которые мы не пропускали. 

 
Отдельное приятное воспоминание – наградной торт с кремо-

выми розочками и грамота, вручаемая семье торжественно при 

полном собрании лыжников города. Но пробежаться на лыжах 

без посторонних людей – это было особое удовольствие. 
Мы любили кататься с горок на Пучковке или уходили далеко 

на Ботаково. Перейти Калужское шоссе и уйти в сторону Кисе-

левки – уже поход на целый день, и тогда с собой у родителей 

оказывался термос с чаем и даже иногда бутерброды. А на морозе 

от бегущего длиннющими шагами папы шёл пар, как от паровоза, 

а на усах и бороде вырастали сосульки. И оба мои брата, и я – за-

нимались в лыжной секции. Поскольку на соревнованиях я побеж-

дала, мой школьный учитель физкультуры мог поставить «5» в 

четверти за победу в соревнованиях, где представляла свою 

школу. Мы хорошо знали, что родители входили в сборную МГУ 

по лыжам и видели, как они продолжают регулярно бегать. 
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Их пример был очень убедитель-

ным, хотелось быть не  хуже, чем 

они. Спортивные разряды и победы 

в соревнованиях очень радовали ро-

дителей, и хотелось снова побеж-

дать, им на радость. Не каждый ре-

бенок может похвастаться участием 

в 30–ти километровом марафоне и 

поделиться ощущением теплоты 

кислого клюквенного морса, кото-

рый организаторы выдавали в бу-

мажных стаканчиках, и он выпивался 

без остановки бега. В награду для 

меня были куплены невесомые белые 

стеклопластиковые лыжи, фантасти-

ческая вещь по тем временам. 

Велосипеды, коньки, плавание – мы постоянно были в движе-

нии. Лучшим моим учителем плавания был именно папа, который 

требовал выдыхать в воду, опускать под  воду голову и плыть спор-

тивным стилем. Когда он плыл баттерфляем, то вокруг него расхо-

дились такие волны, что для меня плыть рядом с ним было не по 

силам. Пожалуй, плавать он меня научил, когда мы первый и всей 

семьей – последний раз поехали на Черное море. 

 Мне было 6 лет. Папе дали путевку под Новороссийск на всю 

семью. С родителями мы ходили по горам и собирали белые грибы, 

которые мама высушивала на солнце и потом, уже дома, долго еще 

добавляла в разные блюда. Вечером, когда наша Золотая поляна 

освещалась таинственными светящимися разноцветными шарами, 

мы с братьями бегали в открытый кинотеатр смотреть кино. А днем 

мы все вместе наслаждались морем. Кому-то пришла идея пригото-

вить мидии – тогда мы добежали до ближайшей скалы, набрали под 

водой мидий и принесли добычу родителям. Отойдя от загорающих 

людей, прямо на гальке разожгли костер и приготовили удивитель-

ного вкуса морепродукты.  
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Возможно, тот шаг был альтернативой приготовлению рыбы. 

Папа привез с собой ружьё для подводной охоты, маску с трубкой 

и ласты. Но после первого же погружения 

оказалось, что ему мешает борода. Азарт пе-

ревесил – и   борода была сбрита. Впервые в 

своей жизни я видела папино лицо – ни очков 

в роговой оправе, ни растительности на лице. 

Это было очень необычно. В итоге, после 

долгих заплывов, папа к вечеру вернулся с до-

бычей – небольшая рыбка была пронзена ко-

пьём, а местные жители сказали, что она ядо-

витая и есть ее нельзя. Вот тогда ситуацию и 

спасли наши мидии. 
Папа упорно объяснял мне, как нужно плавать и поддерживал 

рукой, когда я пыталась плыть. Но однажды, когда я смело прыг-

нула с пирса, он поплыл рядом, но поддерживать не стал. Я испу-

галась, плакала, но он, плывя в полуметре от меня, твердил, что я 

должна доплыть сама. Доплыла. Страшно обиделась и долго ду-

лась. Но с тех пор я, действительно, научилась плавать.  

Сейчас, оглядываясь назад, я вижу, что этот случай раскры-

вает отношение папы к воспитанию – научить выживать и отпра-

вить в свободное плавание. Не вести за руку, не кормить с ло-

жечки. А именно научить выживать и отпустить. 

Мама была другая, сильная, держала всё под контролем, всегда с 

улыбкой на лице, никогда не повышала голос. Она умела мягко и не-

навязчиво направить, и, благодаря её подсказкам, однажды мне уда-

лось смастерить из картонной коробки целую квартиру с комнатами, 

окнами, дверьми. С помощью братьев был проведен даже свет – от 

большой квадратной и вкусной батарейки мы подвели лампочки от 

карманного фонаря в каждую комнату. Но жить в квартире было не-

кому. И вот к нам в гости приехали пермские деды и тогда, уже вме-

сте с бабушкой, мы сшили смешную птичку с розовым тельцем   из   

колготок и  темно–зелеными  крыльями,  хвостом и хохолком из 

плотной ткани. Она получила имя Пика и была поселена в новую 

квартиру. Изумительные теплые воспоминания. 
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 Вадим с Ваней, Люда, Миша и родители Люды 
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Папа дружил с Володей Медведевым, неходячим художником: 

вывозил Володю на пленэры на природу, предварительно продумывая 

место, где будет подходящий пейзаж и подгадывая нужный момент, 

например, однажды мы выехали в пору осеннего «бабьего лета» на 

крутой берег реки, откуда открывался вид на золотую с багряными ис-

крами рощу. Бывал Володя и в нашем 

Романово и подарил семье картину 

маслом нашей избы и осенних плодов 

нашего садоводства. А также на парад-

ном месте в книжном шкафу стояла 

книга с иллюстрациями В. Медведева. 

Папа и сам великолепно рисо-

вал. В основном простым каранда-

шом. Портреты получались в стиле 

гиперреализма, и мама их не лю-

била, расстраиваясь из-за синяков 

под глазами и глубоких морщин. 
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Зато портреты мальчишек получались весьма харАктерными. А 

архитектурные рисунки – просто волшебны и точны. Сохранился 

рисунок часовни в Карелии. Да и красками  писать - получалось 

впечатляюще. 

 Говоря о концертах, мне вспоминается не только опера Аида 

в Пермском оперном театре или выступление пианиста с Троиц-

ком Доме ученых.  

Наши концерты – это выступления нас троих и наших друзей 

на детском концерте в музыкальной школе – скрипка соло, струн-

ный ансамбль, хор, фортепиано. И наше с братьями пение дома 

под мамин аккомпанемент – народные и военные песни. 

Когда на свой день рождения я пригласила домой    целый 

класс первоклашек – мама организовала выступление кукольного 

театра, показ семейных кинохроник, настольные игры, целое 

четко спланированное мероприятие, расписанное по минутам. 

Мама великолепно играла 

на фортепиано. Первый курс 

физфака МГУ она совмещала с 

продолжением учебы на ин-

струменте, занималась у пре-

подавателя Консерватории. 

Она играла и Шопена, и Рах-

манинова, и «Картинки с вы-

ставки» Мусоргского. Её до-

машнее музицирование за-

ставляло задерживать дыхание 

и слушать, и стало основой му-

зыкального вкуса нас троих. 

Она научила нас любить и по-

нимать музыку. Мама очень 

красиво пела, но считала свой 

голос слабым. 
«Утро туманное, утро седое,   

Нивы печальные снегом укрытые.  

Нехотя вспомнишь ты время былое…»   
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А папа имел энциклопедические познания музыкальных произ-

ведений – по слуху точно определял автора и название. Он рассказы-

вал, как любил включать радио и просто слушать, и запоминать.      

В детстве он мечтал научиться игре на мандолине, и вроде бы 

даже что-то получалось, но я никогда не слышала его игры. Зато 

много раз слышала пение арий густым басом, доносящееся из 

ванной, когда он принимал душ. 

Иногда он мог вдруг спеть гимн физфака МГУ или исполнить 

какую-нибудь хулиганскую песню из своего детства: 
«С деревьев листья облетают 
 (прямо наземь), 
Пришла осенняя пора, 
 (ёксель-моксель). 
Ребят всех в армию забрали 
 (хулиганов), 
Настала очередь моя 
 (главаря). 
И вот приносят мне повестку 
 (на бумаге, на газетной) 
Явиться в райвоенкомат    (в 
восемь тридцать,  
можно  позже, с сухарями,  
 кружка сбоку). 
Маманя в обморок упала 
(с печки на пол, вверх ногами), 
Сестра сметану пролила 
(тоже на пол. Вот растяпа!) 
Друзья, Маманю подсадите 

(взад на печку, как и было), 
Сестра, сметану подлижи 
 (с полу в рот). 
А я, молоденький парнишка 
(лет семнадцать, двадцать, 
тридцать, может, больше,  
я не помню), 
На фронт германский подался 

(прямо с места и в кальсонах)» 



152 

 

Позже, когда мамы не стало, папа убедил меня не бросать за-

нятия музыкой, помня, как важно это было для мамы. Поначалу 

игра на скрипке была для меня чем-то естественным и неизбеж-

ным и только после ухода мамы, когда ничто больше не было обя-

зательным – я вдруг ощутила упоение игрой, отработанной и про-

чувствованной. Скрипка была куплена мамой для меня с рук у 

какого-то музыканта. Наличие свободного времени отпускало на 

свободу боль и внутренние беседы о смысле жизни, победить ко-

торые я могла только при полной загрузке самой себя. И я зани-

малась музыкой, играя часами на скрипке и фортепиано. Наша 

соседка, Ирина Николаевна Моисеева, занималась со мной перед 

экзаменами сольфеджио и музлитературой без какой-либо ком-

пенсации. 

Благодаря папиной поддержке и теплому отношению учите-

лей, я закончила музшколу с отличием и могла играть в школь-

ном струнном ансамбле все партии не только скрипки, но и альта, 

а также освоила фортепиано и, немного – гитару. И были мысли 

продолжить обучение музыке, но нашлись «добрые люди», объ-

яснившие, что я слишком поздно начала заниматься (в 5 лет). 

Именно папа тогда затащил нас с братом Иваном на хор. Два 

раза в неделю мы пели в академическом городском хоре и, будучи 

альтом, я слышала за своей спиной два любимых баса. Пели 

много духовной и 

народной музыки. 

Один раз мы с хором 

даже выступали в Рах-

маниновском зале Кон-

серватории и это собы-

тие было торжествен-

ным и значимым для 

всех нас. До последних 

дней жизни хор был 

для папы опорой и од-

ной из важнейших со-

ставляющих его жизни. 
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    РОМАНОВО 

В 1980 году, когда мне не было и 4 лет, родителям  выдали 6 

соток под дачу в деревне Романово, Наро-Фоминского района 

МО. Дома на участке не было, и расположен он был неудачно,  

рядом с оврагом. Единственное мое воспоминание – как мы си-

дим все впятером взаперти в малюсенькой баньке, на окошечке 

сидит огромный паук, а за стеклом льет стеной дождь такой силы, 

что не видно ближайших кустов. И правда, во время Олимпиады–

80 над Москвой разгоняли тучи и делали это как раз над нашей 
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дачей. Все осадки из туч изливались на нас, а олимпиада прохо-

дила под солнцем. 

Родителями было принято решение поменяться участками и 

выкупить настоящую бревенчатую избу у местной жительницы, 

которая получила квартиру в ближайшем  поселке Каменское и 

уже переехала. Для меня до сих пор не ясно, почему это было сде-

лано именно так, ведь дом был предназначен под снос. Не сразу 

заметили, как сильно поражены бревна жуком–древоточцем, как 

прекрасно обжились мыши между обоями и бревенчатыми сте-

нами. Нижние венцы подгнили и требовали замены.  

Но дело было сделано, 

на следующий год дом 

был куплен, участок воз-

делан. 
  Обои сняли, и мы-

шам стало   негде жить. К 

тому же у нас всегда жили 

кошки, которые пре-

красно защищали дом от 

грызунов. Продукты под-

вешивались под потолок, чтобы мышам нечего было дома есть. 

Зато в доме была настоящая русская печь, в которую мама на 

ночь ставила чугун с кашей, а утром мы деревянными ложками 

ели ее, как настоящее лакомство. Еще в  избе была комната с печ-

кой–буржуйкой, и вдоль стен этой комнаты у каждого была своя 

кровать, а в центре комнаты – круглый стол, на котором всегда 

была ваза с цветами. За этим столом мы все собирались, и у каж-

дого была своя железная кружка и деревянная ложка.  

Были в избе и сени, в которых можно было найти любое ору-

дие деревенского быта. А под крышей на чердаке всегда гнезди-

лись ласточки и все лето у нас над головой пищали птенцы и че-

рез отдушину под самой крышей   носились ласточки–родители, 

а потом и их подросшие детки, встававшие на крыло. 
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Папа установил турник, по которому мы втроем лазали и рас-

качивались как стая бандерлогов. А еще был установлен высочен-

ный шест с прикрепленным 

на нем скворечником и, о 

чудо, птицы облюбовали 

этот домик и весной пере-

дразнивали нас, собак, ко-

тов, да и просто развлекали 

своими трелями. 

Своими руками в оди-

ночку папа покрыл крышу 

избы рубероидом, избавив 

дом от протечек. Старая 

дранка, уложенная на 

крышу еще во времена 

войны, не спасала от до-

ждей. 

Как рассказывала мама, 

однажды она стала свиде-

тельницей папиного магне-

тизма. В один солнечный 

день, когда он сидел на крыше с молотком в руках и гвоздями в 

зубах, к нему по приставной лестнице неуклонно поднималась 

фея в разлетающейся юбке и широкополой шляпе, наполненных 

солнечным светом. При ближайшем рассмотрении фея оказалась 

Лилей, женой папиного закадычного друга Володи Алексеева и, 

по совместительству – коллеги, которой срочно понадобилось об-

судить с ним проблемы научных изысканий. Дача Алексеевых 

находилась на одной из соседних улиц Романово.  

История избы в Романово удивительная. Она была собрана из 

остатков других изб и вместо фундамента стояла на камнях и 

авиационном снаряде. До войны в деревне было порядка 30 дво-

ров. После осталось пять, поскольку фронт обороны Москвы про-

ходил по этим краям, и в декабре 1941 года из деревни выбивали 

фашистский штаб, шли ожесточенные бои, погибло около 2000 
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человек. Все окрестные леса буквально были завалены останками 

солдат, военной техники, осколков и неразорвавшихся снарядов 

и бомб. В деревне находятся два памятника героям Великой Оте-

чественной войны. 

 
Родители красочно рассказывали про последствия игр с ору-

жием, оторванные конечности и выбитые глаза. Поэтому нам хва-

тало ума не бросать патроны в костер. Однако мы придумали дру-

гую игру – высыпали из гильз порох дорожками, по пути устраи-

вали места вспышек, затем поджигали и бежали за огоньком.  

На нашем участке за все годы его возделывания «всплыло» из-

под земли 13 действующих мин, несколько пулеметных лент, 

масса старых монет, значков, очков, штыков и прочих отголосков 

войны. Мы знали, что металлический лязг лопаты означает необ-

ходимость срочно отойти далеко в сторону и сообщить родителям. 

Для уничтожения мин вызывались сапёры из военной части в 

Наро-Фоминске. Приезжали солдаты в открытом грузовике, засте-

ленном толстым слоем соломы. Аккуратно извлекали мину из 
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земли, вывозили в поле и подрывали. Ударная волна бывала такой 

силы, что стекла избы дрожали и норовили выпасть. 

Найденные на участке монеты складывались в укромный ме-

шочек или чугунок, который каждый год оказывался украденным 

прямо из избы – грабители выставляли стекло окна, открывали его, 

залезали в избу и выносили всё, что им  было интересно. 
Любимым нашим развлечением были катание на велосипеде 

по округе, рыбалка и, конечно, купание в пруду. Сейчас трудно 

себе представить, что может быть приятного в процессе погруже-

ния ног в глубокий ил. А тогда – прелесть пруда была в том, что 

он был теплым и находился всего через один участок от нашего 

дома. Лягушки, тритоны, караси – дикая жизнь бурлила. Одно 

время у нас был настоящий плот, ско-

лоченный из бревен, на котором с по-

мощью шеста мы устраивали меж-

континентальные заплывы. В другое 

время – накачанная камера грузо-

вика, на которой свободно размеща-

лось трое смелых пловцов и пара их 

друзей.  

Ближайшее село Каменское зна-

менито старинной церковью из 

огромных белых валунов, которая пе-

режила советские годы. И мама, бу-

дучи убежденной атеисткой, проез-

жая мимо храма, всегда обращала внимание, как величественна и 

красива эта старинная церковь и рассказывала нам, что лучший 

хор всегда церковный. 

Что касается садоводства – у родителей был мичуринский 

подход. В первый же год посадили яблони, а потом из Перми при-

ехал дед, мамин папа, и самолично привил на каждую яблоньку 

по несколько разных сортов. Некоторые из них до сих пор, 40 лет 

спустя, радуют нас урожаем. Часть деревьев очень быстро пере-

стала расти, поскольку на участке обнаружился настоящий ключ, 
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и папа даже пробуривал скважину, чтобы использовать воду для 

полива. 

А когда папа познакомил своего друга, Алексей Лотоцкого с 

сестрой Люды Анной, и они устроили песни под гитару с жаркой 

шашлыков на соседнем участке (его АП только получил и начал 

строить каменный замок), то я впервые ощутила сладость тури-

стической жизни под звездами летнего ночного неба.  

 
Каждое лето мы выезжали на дачу жить подолгу. Сначала ма-

шины не было, нужно было успеть вовремя добежать до 1–й про-

ходной ФИАЭ, откуда шел автобус. Ведь соседями были Троиц-

кие физики, которым были выданы дачи за пределами зоны воз-

можного поражения Москвы, с задачей – каждому организовать 

убежище. Не было и моста через реку Нару и, когда автобус шел 

вброд через реку – мы успевали поплескаться в воде, наполняв-

шей изнутри ступеньки автобуса. 

У мамы всегда росли поля зелени, заросли ягодных кустов и 

делянки картошки. Молодую картошку можно было незаметно 
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подкопать, приготовить в углях и съесть с солью и подсолнечным 

маслом. Вкуснятина! 

Обычно мы пили топленое «Можайское молоко» из бутылок. 

Но иногда выезжали в ближайшую деревню, и покупали настоя-

щие парное молоко и масло из-под коровы, и деревенский хлеб.  

Однажды появился в нашей семье Запорожец – оранжевый с 

зеленым багажником. Мама считала, что машину должно быть 

видно издалека.  

Конечно, я была 

уверена, что именно 

он – любимый папин 

ребенок, ведь вре-

мени с ним папа про-

водил куда больше, 

чем со мной.  

Целыми днями 

папа мог проводить, 

лежа на покрывале под днищем, а потом хватался за спину и жа-

ловался на радикулит. Но сейчас я подозреваю, что машина все-

гда была на грани исправности, и ее приходилось беспрестанно 

чинить. На этом пучеглазом коньке–горбунке (хотя горбатым он 

не был, но ассоциативный ряд верный) мы трое научились водить 

– сначала у папы на коленях, а потом и самостоятельно, по поле-

вой дороге.  

Раз, когда меня, уже подросшую, лет 10-ти, посадили за руль, 

нужно было подняться круто вверх на поперечную дорогу и сразу 

под острым углом повернуть влево. Я опасалась, что не успею 

вывернуть руль и не жала сильно на газ. Машина начала глохнуть, 

папа сказал «поддай газу». Я дожала педаль, но оказалось мало. 

Тогда мама добавила – подгазуй, заглохнешь. Я еще подбавила. И 

тут все хором каааак крикнут – «Газуй!». Я и газанула, нажав от 

неожиданности педаль до упора в пол. Машина взревела и переле-

тела как дорогу, так и придорожный ров за ней. И мягко призем-

лилась в поле, сразу заглохнув. Молча, не говоря в мой адрес ни 

слова, вся семья вышла из машины, и на руках вынесла её обратно 
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на дорогу, установив в нужном направлении. Все уселись, я снова 

за рулем, и доехали в тишине до дачи. 

Радио, конечно, тогда не было, и по пути мама рассказывала 

всякие интересные истории. То сказку, то пересказывала фильм, 

например, про Фантомаса или мультфильм про олененка Бэмби. 

Рассказывала, как впервые в кино увидела целлофановый  па-

кет – девушка шла по улице и несла в руке прозрачную каплю, в 

которой плавала золотая рыбка. А папа добавлял, что видел в 

кино рекламу, в   которой дама в красной помаде говорит, что 

купила автомобиль под цвет помады.  

В принципе, приключением становилась почти каждая поездка 

на дачу. От Троицка было ближе ехать по Калужскому шоссе через 

Чубарово. Но коварство этого пути   заключалось в небольшом от-

резке полного бездорожья – любой дождь наполнял колеи водой и 

превращал дорогу в густую жижу. Но мы ехали именно эти путем, 

а почему? Потому что у папы появилась лебедка! Он смело зарули-

вал в самую непролазную грязь и, когда машина полностью закапы-

валась и садилась на пузо – доставал свою лебедку, зацеплял ее за 

ближайшее по ходу движения дерево и вручную вытаскивал ма-

шину, как танк с поля боя. Скучно не было. Собака Жука радова-

лась, бегая вокруг. Все расходились в поисках грибов и ягод. Папа 

гордился внедорожными свойствами автомобиля, говоря, что у него 

независимая подвеска. 
Мама тоже прекрасно водила машину и в принципе разбира-

лась в любой технике, поскольку ее отец был инженером–механи-

ком и преподавал в Перми устройство тракторов. Про него следует 

рассказать в отдельной главе. 

К нам в Романово часто приезжали друзья целыми   семьями. 

Иногда оставались пожить, собирали грибы-ягоды в окрестных по-

лях-лесах. Иногда из Романово мы стартовали на Угру в маленький 

поход для сбора черники. В одно лето мы косили и сушили мягкое 

сено для самодельных матрасов. В один из выездов на Угру на двух 

автомобилях вместе с нашими друзьями-соседями «снизу» Моисе-

евыми я впервые ехала на «Москвиче» и мне казалось, что я лечу на 

бесшумном ковре, такой мягкой и совершенной была эта машина в 
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сравнении с нашим «Запорожцем». 

А на Угре установили палатки, разбили лагерь, и все разбрелись 

кто куда. Мама в котелке на костре сварила кашу, попробовала ее 

готовность и тихим голосом  один  раз  сказала:  «Каша». Посте-

пенно откуда-то из леса, из-под кустов собрались трое детей и при-

нялись за обед. Не могу вспомнить ситуацию, чтобы мама повысила 

голос. Хотя, в семье ходили предания о том, что массаж ушей бы-

вает полезен для непослуш-

ных мальчиков, но мне об 

этом ничего не известно. 

Когда мамы не стало, мы 

продолжали ездить в Рома-

ново. Собирали с папой яб-

локи, смородину и крыжов-

ник, сажали картошку и зе-

лень, отдыхали душой.  слу-

шали соловьев и вдыхали аро-

маты сирени весной и топили 

уютную печку. Но после мо-

его переезда на Север по 

окончании ВУЗа дача пришла 

в запустение почти на 20 лет, 

превратившись в лес из ди-

кого тёрна и неведомых ко-

лючек. 
Только в 2008 году нам с 

мужем удалось очистить участок от дикой поросли, облагородить 

старые яблони и  поставить новый деревянный домик. Папа очень 

хотел сохранить избу, но по советам плотников ее пришлось сне-

сти как сгнившую, потерявшую геометрические формы и не под-

лежащую ремонту – крыша протекла, русская печь обвалилась. 

Жаль было расставаться с символом эпохи. Но и после строитель-

ства нового домика папа с удовольствием к нам приезжал и не-

сколько раз оставался жить подолгу с внуками и своим котом 
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Мурзиком. Варил им кашу, разговаривали, ездили на велосипе-

дах на реку Нару и жили вольной мальчишеской жизнью. 

Беречь, не выбрасывать еду, воду, ресурсы, уступить место 

старушке в автобусе или автобусу на дороге, подвезти попутчи-

ков, помочь нуждающемуся – так запомнили внуки принципы 

жизни своего ДедаВы. 

 Одной из последних папиных просьб было – поесть романов-

ских ягод. 

ЖИВНОСТЬ 

Частью нашей семьи всегда были животные. В 1972 году  ро-

дителям оставили на время отпуска щенка по кличке Жука. Да так 

и не забрали. Выросла крупная красавица – помесь лайки с овчар-

кой. Возилась с нами, как со своими детьми. Все вылазки в лес 

были в сопровождении умной, послушной и ласковой собаки. 



163 

 

Жуки не стало в 1987 году, она заболела раком после того, 

как летом в Романово проявились последствия Чернобыльской 

катастрофы – выросли одуван-

чики, сросшиеся по несколько 

штук, прыгали двухголовые ля-

гушки. Потеря была сравнима с 

уходом родного человека.  

Без собаки жизнь была невыно-

сима, и вот в районе  какой-то 

стройки мне попался смешной ще-

нок – рыжий с белым пузиком, ко-

торый умел улыбаться во весь рот. 

И я притащила его домой. И мама 

вздохнула и оставила его. Мы 

назвали его Лёс. Вырос он в подо-

бие овчарки на коротких лапах. 

Возможно, он имел кровь породы 

Вельш Корги. Это было не важно, потому что он стал нам другом, 

возил на санках, прыгал и широко улыбался после разлуки, никогда 

ни на кого даже не нарычал.  

В доме обязательно жили кошки, их обожали папа и Мишка. От-

куда они брались неизвестно. В те времена в Троицке было принято 

отпускать животных на улицу самостоятельно гулять. В какой-то мо-

мент раздавался звонок в дверь – кошка вернулась с прогулки, сидела 

под дверью, а кто-то из соседей заботливо звонил, чтобы впустили.  

После случая, когда одна кошечка погибла, поймав отравлен-

ную мышь – больше кошек в городе не отпускали. Но гулять они 

могли на даче. Была у нас 

кошка Мышь – серая, малень-

кая, гладенькая. Но когда у 

нее появились котята, она це-

лую улицу гнала прочь 

огромную овчарку, норовя 

вцепиться ей прямо в длин-

ный нос. Настоящая мама! 
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Мне передалась мамина любовь к пресмыкающимся. С ее 

поддержкой у меня жили в аквариуме африканские шпорцевые 

лягушки, которых мы кормили с руки. В лесу, превращавшемся 

весной в болото, побродив в резиновых сапогах, можно было пой-

мать тритонов, распушивших свои спинные гребни. Обязательно 

каждую весну в трехлитровой банке подрастали головастики, ко-

торых торжественно выпускали 

обратно в болото, как только у 

них появлялись задние лапки. А 

однажды я отбила у чужих маль-

чишек ужа, над которым те из-

девались, и пыталась выходить 

его дома, поселив в террариуме. 

Ужики, как и ежи, и белки, и 

ласки – были нашими обыч-

ными соседями в Романово. 
Про маму известна история, 

как она в детстве нашла в лесу 

кладку змеиных яиц, принесла 

их домой и, когда из них вылу-

пились маленькие ужи и располз-

лись по деревянному дому – при-

мчалась соседка с криками «меня 

хотят отравить, подослали ядови-

тых змей». Родителям стоило 

труда переубедить ее. 

Одно лето мама развела на 

даче цыплят. Конечно, у каждого появилось имя. Они стали род-

ными. Необходимость их забить к осени стала для меня траге-

дией, а для мальчишек – вкусным сюрпризом. Но больше мама 

съедобную живность не разводила. 

Целое лето жила дома на даче сорока Сара, выпавшая из 

гнезда. Научилась даже что-то говорить, но осенью окрылилась и 

улетела на волю. Одно время жил морской свин Гриша. Пару ме-
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сяцев пытались держать певчих птиц в клетках, которых я не-

сколько раз порывалась выпустить на волю… Суть в том, что вся 

живность, конечно, заводилась с одобрения родителей, и уход 

осуществлялся нами всеми. 

ПЕРЕЛОМ 

Все знают про Чернобыльскую катастрофу, о том, как в 1986 

году взорвался ядерный реактор и огромное радиоактивное об-

лако направилось в сторону Европы. Однако не так широко из-

вестно, как облако после дошло и до Подмосковья, об этом ста-

раются не писать. И я могу с уверенностью утверждать, спустя 

год после Чернобыльской 

катастрофы, в 1987 году, в 

нашей деревне Романово 

скакали двухголовые ля-

гушки и росли сросшиеся по 

10 и более штук огромные 

одуванчики, что указывает 

на сильнейшее поражение 

радиацией. В нашей семье 

было принято считать, что 

именно Чернобыльская ката-

строфа стала одной из при-

чин, почему наша собака 

Жука в 1987 году заболела 

раком и стремительно 

умерла, а также в следую-

щем 1988 году мы потеряли 

и маму. Эти годы маме часто 

снилась война, ядерный 

взрыв, она просыпалась со 

страхом за нас. 

Год 1988 был перепол-

нен событиями – сначала 

бесконечные мамины вы-

езды в командировки. Затем 
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мы вынуждены были поехать в Питер разбирать вещи двух умер-

ших папиных тётушек Веры и Жени. Отправились в Ленинград 

на запорожце и с собой взяли, чтобы не было скучно, друга бра-

тьев  – Борю Виноградова. Тот был высоченным парнем на голову 

выше моих братьев и, тем не менее, как-то вчетвером мы умести-

лись на заднем сидении Запорожца.  

 В пути мы ночевали в палатке – на специальной стоянке для 

дальнобойщиков. Звучали мужские, не всегда трезвые, достаточно 

агрессивные голоса. Мама всю ночь не спала, держа в руке под по-

душкой наготове коротенький топорик. Не позавидовала бы я тому 

дальнобойщику, который рискнул бы сунуться к нам в палатку. 
В пути при обгоне грузовика–длинномера у запорожца вдруг 

откатилось в сторону колесо. Папе удалось поймать машину и не 

дать ей улететь в кювет. Он на месте каким-то образом произвел 

ремонт, и наше путешествие закончилось благополучно. 

Помню момент, когда мы въехали в Ленинград. Путь был непро-

стым, я уснула и проснулась от того, что меня стал обволакивать липкий 

сладкий запах, как потом пояснили мои родители, скорее всего, то был 

запах работавших заводов, смешавшийся со смогом и влагой, витав-

шими летом в воздухе Ленинграда. Ленинград тогда был крайне гряз-

ным городом, воздух и улицы не были такими красивыми, какими мы 

привыкли их видеть теперь. Для меня поездки в Ленинград были доста-

точно тягостными и ассоциировались с бесконечными похоронами и 

кладбищами. 

Кроме поездки в Ленинград и маминых конференций, в 1988 

году состоялась пара знаменательных событий. Первое из них  – 

великолепная поездка в Пермь к маминым родителям на праздно-

вание золотой свадьбы. Собралась вся огромная семья, и это 

было, наверное, одно из лучших событий нашей семейной жизни. 

Было весело, много рассказов и общения. Поездка в Кунгурскую 

пещеру и восхождение на Камень Ермак, Пермский зоопарк и 

Пермская опера, могучая река Кама. Было ли застолье – и не при-

помню. Но точно сохранилось ощущение сердечного тепла близ-

ких, чувство большой любящей семьи.  
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Другим важным событием был первый приезд в Троицк аме-

риканских школьников по программе обмена школьниками 

COMP –CAMP, которая была организована академиком Евге-

нием Велиховым, одним из основателей города, по личной дого-

воренности с четой Горбачёвых Михаилом и Раисой. Пора было 

начинать культурное и научное общение между 

СССР и США. И что могло быть лучше, чем начинать 

с общения детей.  
Право на участие в этом обмене выиграла вовсе не 

я, а двое моих братьев – Ваня и Миша. Они выиграли 

сложнейшие олимпиады по математике, физике и про-

граммированию. Да–да, в Троицке в 1988 году уже 

проходили олимпиады по программированию. Мне 

же, честно говоря, эти вопросы были не слишком ин-

тересны, ведь я мечтала стать биологом, как многие мои родствен-

ники. Но случилось так, что Ваня с Мишей уже заканчивали 

школу, и больше не подпадали под понятие школьников. В итоге 

решилось таким образом – летом, когда американцы приехали к 

нам, вся семья в полном составе участвовала в этом обмене. А в 

декабре 1988 года решено было отправить в Америку меня одну, а 

братьев оставить на родине.  

И вот летом 1988 года мама, засучив рукава, вычистила нашу 

квартиру, наведя по нашим меркам невероятный уют и красоту, и мы 

ждали в гости школьницу –американку. И нам досталась высокая ху-

дощавая девушка с оленьими глазами, которая после первого же по-

сещения стала плакать и проситься жить к своей подружке в другую 

квартиру, другую семью. Никто не обиделся, видимо наша жизнь 

сильно отличалась от того, к чему привыкла американка. И, тем не 

менее, и мама, и папа, и мы трое очень активно участвовали во всех 

мероприятиях –  рисовали на стене рисунки на тему «Миру –Мир», 

ездили по разным экскурсиям и мероприятиям.  

Вот таким было лето 1988 года, и, как результат поездки в 

Ленинград  –  целый контейнер вещей, заполненный имуществом 

тётушек Веры и Жени, приехал из Ленинграда. Где, помимо книг, 

было немного посуды, а также отрезы ткани и запасы круп и кон- 
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сервов, которые хранились у обеих тётушек на случай новой бло-

кады Ленинграда. Думаю,  маму ужасала сама мысль, что надо бу-

дет этот контейнер разобрать и куда-то разложить все эти «богат-

ства». Ведь наша квартира и так была похожа на библиотеку, она 

была заполнена художественной литературой, великолепными 

сборниками по изобразительному искусству и огромным количе-

ством нот. Не могу себе представить, куда бы мы могли разместить 

ещё целый контейнер книг. 

  
Позже, когда мамы не стало, весь этот контейнер осел в нашем желез-

ном гараже. В котором папа также собственноручно вместе с Ваней и Ми-

шей вырыл погреб, где хранил  картошку, которую мы собирали на полях. 

А также морковку и капусту, которые папа выменивал на эту картошку. 

Помню, как осенью 1988 года мы с мамой сидим на диване, всё 

вроде бы прекрасно, обсуждаем, как было бы хорошо ещё съездить 
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на море, вспоминаем нашу единственную поездку. Но мама как-то 

очень неуверенно говорила о перспективах новой поездки.  

Мы с мамой придумали сувениры, которые я могла бы от-

везти в Америку, она считала, что лучшими сувенирами будут 

собственноручно сделанные. Тогда мне показалось странным, но 

насколько же она была права  – ведь никакая покупка не запом-

нилась бы американцам, у которых было всё в открытом доступе. 

И тогда я засела за лепку и раскрашивание маленьких барельефов 

различных зверюшек и птичек из массы, которая при застывании 

походила на керамику. С таким богатством я отправилась в Аме-

рику и действительно, потом дарила эти фигурки. 

Мама не отличалась крепким здоровьем, несколько раз ле-

жала в стационаре. Никогда не жаловалась и редко обращалась к 

врачам. Головные боли преследовали ее, сколько себя помню. 

Когда осенью 1988 года она стала засыпать в любой позе в любом 

месте, врачи не смогли определить причину и отправили ее для 

изучения работы мозга, попросту – в психлечебницу. Случайным 

образом, оказавшийся там врач–онколог увидел в ней своего па-

циента и забрал в московскую больницу. Всего пару раз нам, де-

тям, удалось с ней повидаться, ее койка стояла в коридоре, боль-

ница была переполнена пострадавшими от землетрясения в Спи-

таке. Мама проснулась всего на несколько мгновений, сразу пой-

мала взглядом мое лицо и заплакала. Я впервые увидела ее слезы. 

Она шептала: «Что будет с моими детьми».  

Когда маму прооперировали, она не вышла из комы, и 12 де-

кабря 1988 года ее не стало. Меньше 3 месяцев прошло с первых 

признаков болезни. 
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Я сидела за столом и лепила фигурку олененка.  

Вошел папа совершенно белого цвета с искаженным лицом и 

не сразу смог выговорить «мама умерла». 

Он винил себя, он не знал, как жить без нее, он действительно 

любил ее. Но нет, он не обозлился и не замкнулся. Говорил: «Един-

ственное, о чем жалею – слишком долго решался жениться, столько 

времени потерял». Если я хлюпала в подушку, он приходил ко мне в 

комнату, мы обнимались и плакали вместе. Вспоминали маму, он про 

нее что-то рассказывал. Рассматривали фотографии. Переживали эту 

страшную потерю вместе, хотя я гордо пыталась изображать из себя 

человека, не нуждающегося в жалости. 

7 декабря мне исполнилось 12 лет, а 12 декабря мамы не стало, 

и 15 декабря 1988 я улетела на месяц в США по первой программе 

обмена студентами COMP–CAMP и не была на маминых похоро-

нах. Папа с ужасом в глазах принял решение отвезти меня в боль-

ницу, попрощаться. И я увидела, что мамы больше нет. Тогда, в 

мои 12 лет, у меня появилась седая прядь в волосах. 

На моих братьев похороны подействовали по-разному. Иван 

до сих пор не может пережить эту боль. Мишка тогда замкнулся, 

повзрослел. 

Возвращаться из США было страшно и больно, что меня ждало 

дома? Но, перешагнув порог квартиры, я почувствовала…запах ма-

миного супа. Тетя Аня специально приехала встретить меня и приго-

товила моё любимое блюдо. И поселила надежду в моем сердце. Так 

она и осталась моей доброй феей, которой я обязана своей жизнью. 

За окном шла Перестройка, начинался экономический кри-

зис. В магазинах пропали продукты, ввели талоны. Папе пере-

стали платить, работу найти было негде.  

У папы осталось трое детей. Мне только исполнилось 12 лет, 

братьям – 17 и 18 лет. Всем нужно было учиться. 
Как мы выкручивались? 

Папа с парнями устроились рабочими на стройке гаражей – и 

деньги регулярно получали, и гаражи заработали. 

Летом 1988 года в Ленинграде умерла папина тетушка Вера, пе-

режившая Блокаду. Она оставила целую библиотеку книг и шкаф, 
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полный неприкосновенных запасов, которые контейнером были 

переправлены в Троицк. Половина шкафа была заполнена отре-

зами дорогих тканей, чтобы можно было на них выменять еду. 

Вторая половина шкафа была заполнена крупами и консервами. 

Всё было защищено от моли и было в пределах срока годности. А 

вдруг снова Блокада? Чуть ранее аналогичный шкаф остался от дру-

гой папиной тёти Жени, тоже пережившей Блокаду. 

Но не весь наш рацион состоял из блокадных запасов. По осени 

мы собирали на полях картошку, идя по недавно убранному ком-

байном полю. Таких, как мы, было много. Нам 

удавалось набрать несколько мешков кар-

тошки, часть которой хранилась в подполье га-

ража, а часть папа выменивал на другие овощи 

или крупу. После того, как за одну зиму мы 

съели целый мешок гречки, я много лет не вы-

носила даже запах этой каши. 

Однажды папа примчался с новостью, 

что недалеко убрали поле с какой–то очень 

хорошей картошкой. Мы все прыгнули в за-

порожец, примчались на указанное место и 

стали собирать. Действительно, картошка была огромная и жёл-

тая, очень правильной формы. Вдруг над головами   засвистели 

пули, или дробь, или соль. Не пропуская ни одной картофелины, 

продолжая собирать ее на бегу, мы закинули мешки в машину, 

запрыгнули сами и умчались, не понимая, что происходит. Ведь 

собирать после комбайна не запрещалось. 

Позже выяснилось, что мы покусились на поле Мак-До-

нальдса, который очень боялся, что конкуренты вырастят такую 

же замечательную картошку. Надо сказать, что, будучи посажен-

ной на даче следующей весной, чудо–картошка превратилась в 

обыкновенную мелкую, но с желтым оттенком. 

Однажды он приготовил жутко горький суп на вроде бы мясном 

бульоне, совершенно несъедобный. Оказалось, он купил и сварил 

не мясо, а вымя, которое смог достать, но готовить не умел. 
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Другим источником «не пропасть» были компании наших дру-

зей, которые собирались у нас в 1991–1992 гг. чуть ли не ежедневно. 

Каждый приносил с собой что-нибудь съедобное, получалось 

накрыть целый стол. Мы играли на гитарах, сочиняли стихи, играли 

в мафию и вообще тусили. Папа был совершенно не против, но вы-

двинул требование – никакого мата и сквернословия. Удивитель-

ным образом это простое требование отсеивало всех тёмных лично-

стей. Папа считал, что пусть лучше он будет видеть всех, чем мы 

начнем скитаться по подъездам и подвалам. Да и, как мне кажется, 

ему среди этой компании было хорошо, ведь в те годы ему только 

перевалило за 50, он был молод и полон жизни. По характеру про-

исходящего наши компании очень напоминали сборы “целинни-

ков”, к которым себя относил и папа. 

 
 

ЖИЗНЬ БЕЗ МАМЫ 

 Папиной спутницей стала Тамара. Мы познакомились с 

ней летом 1988 года, и после маминой смерти она стала приез-

жать к нам с другого конца Москвы, 2–3 часа в одну сторону, два 

раза в неделю. Убирала, стирала, готовила. Каждый раз перед ее 

приездом я, как могла, убирала, но мои попытки не шли ни в какое 
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сравнение с Тамариной идеальной чистотой. Они с папой полюбили 

друг друга. Она мечтала о детях, он продолжал горевать о маме. Она 

была очень красива, с тонкой талией, пышными вьющимися воло-

сами. Всегда энергична и весела. И невероятно женственна. Я долго 

не подпускала ее к себе – никто не может заменить маму. Но она это 

понимала и уважала, и очень 

быстро стала важным для меня че-

ловеком. Ее мнение играло решаю-

щую роль. Какая жалость, что они 

не создали семью, им пришлось 

расстаться. 

Сестра моей мамы, Анна Вла-

димировна Лотоцкая (Конова-

лова), опекала меня из Москвы и 

предлагала папе забрать меня к 

себе на воспитание, чтобы я не 

осталась беспризорным неучем. 

Он отказывался, считая, что семью 

нельзя разделять. 

В первое лето после смерти 

мамы меня с Аней, дочкой А. П. 

Лотоцкого от первого брака, от-

правили в трудовой лагерь в 

Крым, в Абрикосовку на полтора месяца, где мы наелись че-

решни ведрами, назагарались, почувствовали себя старше. А у 

меня даже веснушками покрылись мои белые пятна витилиго. 

Этот лагерь прошел несравнимо веселее, чем годом ранее в 

лагере «Бригантине», где мы квасились вместе с Вовой Конова-

ловым. И после которого мама безуспешно выводила новых жи-

телей прочь из моей гривы, выбирая каждого квартиранта пинце-

том вдоль всей длины каждого волоса. 

После тётя Аня брала нас с папой и Тамарой в сплавы по реке 

Угре. Две–три надувные лодки, надувной понтон, консервы, крупы 

и ночевки в палатках. Папа мастерит колодец на одной из стоянок, 

прорубает проходы через поваленные деревья. Восторг!  
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Мои школы – отдельная глава. Школа №3 – учительница 

начальных классов та же, что у Ивана. Потом 4–5 классы обыч-

ные. Затем я попала в первый набор пробного класса с углублен-

ным изучением математики, информатики, английского – начало 

лицейских классов. Были замечательные учителя – Патрушева Ва-

лентина Дмитриевна, и молодая классрук Уточкина Наталья Алек-

сеевна, и другие.  

После 10 класса, который я посещала во вновь созданном 

частном «лицее» в Минзаге, ситуация с моей учебой стала ужаса-

ющей – то учителя разбегались, то не знали, как учить… проваль-

ный вышел эксперимент. И  вот  тогда  меня  отправили  к  Ло-

тоцким – жить в семье, и заканчивать московскую школу №622, 

в которой физику преподавала Анна Владимировна. Она выде-

лила мне целую комнату, взяла в аренду для меня фортепиано, 

учила меня работать с книгами, заниматься хозяйством, шить… 

приняла в семью.  

11–й класс я начала с троек, а заканчивала, любуясь своим сочи-

нением про А. Блока на школьной доске почета, и греясь словами 

учителя математики: «Была бы в году «5», если бы не двойки в 



177 

 

начале». Одну двойку можно было исправить, только написав после 

уроков два других варианта на пятерки, приходилось закрывать.  

Вместе с тетей Аней мы сшили целый гардероб из тканей, 

оставшихся после Ленинградских тетушек – пальто, костюм, 

юбки, брюки. И всё – строго индивидуально, по правилам, акку-

ратно и точно. Другой одежды у меня практически не было. 
Из старой дореволюционной мужской шубы, которую носили 

мехом внутрь, мы нечеловеческими усилиями, полностью вруч-

ную, сшили шикарный лисий полушубок. Однажды меня пыта-

лась выгнать из автобуса рьяная контролерша, когда я, сидя в той 

самой лисьей шубе, показала ей свое сиротское удостоверение, да-

ющее бесплатный проезд. 

Лишь благодаря переезду к Лотоцким, я смогла закончить 

школу, поступила в ВУЗ и в целом ощутила почву под ногами, 

стала мечтать о своей семье. Любимых тётю и дядю я стала назы-

вать Мама Аня и Папа Лёша, зову их так и сейчас. 

В школе мне хотелось стать биологом, затем музыкантом, по-

том психологом. И когда папа услышал, что я поступаю на юри-

ста, он пришел в ужас: «Ты же всю жизнь будешь заниматься бю-

рократией, и работать с бандитами». Меня это слегка оскорбило, 

но жизнь показала, что, по сути, он оказался прав. Профессия ока-

залась далека от созидательного научно–естественного труда, но 

папа гордился моими достижениями. На первом курсе мы напи-

сали совместную работу «От законов физики к законам чело-

века», а потом он помогал мне с освоением высшей математики, 

которую по воле случая ввели в учебную программу нам, гума-

нитариям. 

Папа любил меня, всегда оставлял на мое решение выбор, и, 

благодаря этому сочетанию, сохранял авторитет в моих глазах. 

Школьницей я очень хотела носить туфли на каблуках, но он 

был категорически против, боялся за здоровье моего позвоночника. 

А после привез из поездки в США мои первые туфли–лодочки на 

каблуке, которые стали моим любимым выходным аксессуаром. 

В итоге, я закончила класс с гуманитарным уклоном и посту-

пила на юриста в МГАВТ "за компанию" с одноклассницей. 
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Однажды, уже студенткой, я спросила его – как он смотрит, если 

я поеду на ночь в ночной клуб. Он был против и умел это обосновать. 

И ведь удивительно, но факт – послушалась, не поехала. 
Когда я закончила 1-й курс, Тамара раздобыла две путевки в Ес-

сентуки, куда отправили нас с Мишкой. За три дня до отъезда, 21 

августа 1994 г., на вершине горы Машук в Пятигорске со мной за-

хотел познакомиться тюменский парень Андрей, который закончил 

2-й курс Индустриального института и приехал на отдых со своим 

отцом. Три дня мы гуляли вместе по Кисловодску и Ессентукам, по-

сле чего мы с Мишей уехали. «Напишу и фото пришлю», уверенно 

сообщил Андрей и, к моему удивлению, сдержал слово.  
Завязалась переписка, теле-

граммы и письма приходили по 

самым неочевидным поводам. И 

перед Новым Годом я рассказала 

обо всем папе, и тот сказал, что 

нужно  пригласить  Андрея в  

гости на каникулы. И когда папа 

впервые увидел моего будущего 

мужа, было не вполне ясно, кто 

Андрею больше рад - абсолют-

ный папин восторг не знал гра-

ниц. Андрей   назвал   моего   папу 

«ПапаВа», и это новое имя закре-

пилось, трансформировавшись со временем в гордое и  теплое  

«ДедаВа». Папа так и стал для нас подписываться. 

Потом папа подкапливал деньги, чтобы я могла съездить в Тю-

мень на студенческие каникулы. Ведь мы решили сначала до-

учиться, а остальное уж потом. Перед нашей с Андреем свадьбой 

папа отправился в путешествие по новым родственникам. Миша то-

гда уже строил семью с Анжелой, чья семья переехала из Алтая, и 

папа заехал не только на Алтай, но и в Тюмень, чтобы познако-

миться с родителями Андрея. 
Иван в то время женился на Галине, они жили в Москве у Га-

линой мамы. 
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Папа всегда говорил, что нужно вовремя построить семью и 

студенческие годы – лучшее для этого время. Его усилиями мы 

трое нашли свои половинки. Папа также говорил, что детей нужно 

родить, пока здоровье крепкое,  а  имущество  нарастет.  И появи-

лось у ДедаВы шестеро внуков и одна внучка, чем он безмерно 

гордился, подчеркивая, что восстановил фамильную ветвь. 

 

Когда мы трое определились со своей будущей жизнью, а я 

собралась переезжать на Север и стала звать папу поехать со 

мной, он вдруг неожиданным образом женился.  

Папа сказал: “Все уточки парами, и мне нужна пара”. Соста-

вил список “воздыхательниц” и сел их обзванивать. Долго искать 

не пришлось. Встретилась знакомая университетских времен, 

Марина не скрывала, что хотела бы замуж, и вскоре 60–ти летние 

молодожены создали новую семью и переехали жить на Таганку. 

Позже переехали в Троицк, в квартиру, выданную папе как бло-

каднику. Этот период папиной жизни был посвящен исключи-

тельно им двоим. К сожалению, Марина была прямой противопо-

ложностью Тамары, наша большая семья развалилась.  

С другой стороны, в этот период жизни папа нашёл могилу 

своего отца, занялся генеалогическими изысканиями.  
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Когда Марина после долгой и изнуряющей болезни сконча-

лась – папа перенес на ногах инфаркт, отпустил   бороду, стал 

метаться и потерял почву под ногами. 

Тогда пришло время, когда мы стали много и открыто   об-

щаться, рассказали друг другу многие тайны, начали    постоянно 

обмениваться впечатлениями и мыслями. Папа наконец-то вволю 

побыл в роли деда. 

 
В сентябре 2015 в Манеже проходила выставка «70 лет атом-

ной отрасли». Папа прислал нам приглашения, не надеясь попасть 

самому. И вот, вечером последнего дня выставки, он вспоминает 

про нее, сокрушается «жаль, что не съездили… а что, может еще 

успеем?». Ну конечно, мы прыгаем с парнями и дедом в машину, я 

за рулем, и по выделенке (тогда в выходные можно было ездить, но 
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люди все равно опасались этим пользоваться) долетаем до центра 

Москвы и успеваем походить по Манежу. «Ооо, колоссально!» (зву-

чит папин фирменный восторг). Что-то папа сам видит впервые, а 

об иных вещах подробно и интересно рассказывает. Привел нас к 

макету огромной бомбы – «Вот она, Кузькина мать!». С гордостью 

фотографировался у стенда, по-

священного основателям совет-

ского атома. И тогда мы осо-

знали, что означает «Моим ди-

пломным руководителем был Л. 

А. Арцимович», да это же вели-

чина первого порядка, коллега И. 

В. Курчатова, с 1950 года – руко-

водитель экспериментальных ис-

следований по управляемому 

термоядерному синтезу! 

Несколько раз папа устраи-

вал своим внукам экскурсию в 

Магнитку (ТРИНИТИ) во 

время новогодних праздников 

и общее представление о том, 

что дед «стреляет плазмой по 

разным железякам» у парней 

было и раньше, но только те-

перь мы смогли осознать весь 

масштаб научной деятельно-

сти ДедаВы.  
Но основной папиной за-

ботой в то время было про-
должение генеалогических исследований, и сохранение фамиль-
ной памяти. Он составлял схемы фамильных связей, внося всю 
информацию, которую смог собрать. С трепетом берег старин-
ный родительский шкаф красного дерева, т.к. в Блокаду всё со-
жгли, а книжный шкаф сберегли. Как-то летом решил показать 
нам с парнями Михнево, дом, где он провел детство, съездили на 
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могилу приемной мамы, погостили у Насоновых. 
А когда я оказалась в командировке 

в Питере (СПБ) – папа начертил мне 
схему фамильных захоронений и про-
сил от его имени возложить цветы. Как 
я успела, страшно вспомнить, самолет 
собирался улететь без меня, но нашла и 
сфотографировала, и возложила цветы. 
И трудно передать степень важности 
этого жеста для папы. Такое у нас 
наследство, его и храним. 

И вот наступил тот момент, когда 
снова прозвучало “все уточки парами”. 

На этот раз папа не искал половинку. Соседка по лестничной 
клетке, Наташа, напоминала папе тех женщин, которые окружали 

его в детстве. Наташа вела себя с ним, как и подобает женщине, 
и он себя чувствовал опорой, настоящим мужчиной.  

Папина жизнь помимо его работы была наполнена художе-
ством Натальи, деятельностью по организации ее выставок, изда-
нием книги о друге Владимире Алексееве, а также книги Ольги 
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 Васильевны Лебедевой об 

ее отце, В. Керенском. За-

нимался написанием воспо-

минаний об уходящих друг 

за другом друзьях, не про-

пускал репетиции и вы-

ступления хора.  

Как-то раз они с Ната-

шей торжественно пришли 

к нам в гости, и папа дал 

своему внуку Кириллу настоящее интервью, по мотивам кото-

рого Кирилл подготовил рассказ, заслуживший приз на меж-

школьном конкурсе. 

Новогодние праздники 2017-2018 г. папа с Наташей провели 

в г. Торонто, Канада, гостили в семье Миши и Анжелы. 

Особым моментом вспоминается: иду под руку с папой и 

вдруг он, весь сияющий, изрекает: «Если бы ты знала, как я всегда 

мечтал, вот так пройтись под руку со своей взрослой дочей, какое 

это счастье!». 
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Портрет не будет полным, если не отметить - даже на восьмом 

десятке лет папа говорил, что в душе он – 18-ти летний парень. 

На работе он продолжал подготовку научных статей по «ко-

лоссальным» результатам работы его установки, которую на тот 

момент уже демонтировали.  

 
* * * 

Папу давно мучал кашель, но то был кашель курильщика, и 

все к этому привыкли. Когда медики обнаружили в легких затем-

нение и образование и посчитали его последствием перенесен-

ного в голодном детстве туберкулеза. 
В июне 2018 года взяли пункцию. Мы долго ждали  результа-

тов. Папа позвонил мне, когда я шла с работы вдоль зеленого 

школьного забора. Робким голосом: “Сидишь? Стоишь? Доча, у 

меня рак”. Забор наклонился. Время стало материальным. 
Пока папа лежит в больнице РАН с воспалением легких – к нему 

приезжают друзья, многие включая Е. Велихова, звонят с долгими 

дружескими разговорами. Из Канады прилетает погостить Миша. 

Нашим спасением стала решительная поддержка со стороны 

мэра города Троицка Дудочкина Владимира Евгеньевича. Благо-

даря его усилиям удалось получить для папы нестандартное ле-

чение, которое в России тогда только начало появляться и давало 

шанс победить или приостановить болезнь.  
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Нашли лучших врачей, прошли всевозможные консультации, и 

обследования. Трогать нельзя, операцию организм не выдержит. 

Пробуют новейшую разработку – иммунотерапию. 

Чему посвятить это время? По работе – успеть бы закончить 

идею, дописать статью. Генеалогическое древо не закончено – хо-

рошо бы его описать. Но папа избирает свой путь. Он встречается с 

друзьями, он начинает очень много общаться. Он каждой своей фра-

зой, каждым словом доносит мысль до своих близких “я вас 

люблю”. И мы отвечаем ему полной взаимностью. С Наташей они 

выезжают на море, откуда папа шлет романтические фото. 

Мы почти не обсуждаем болезнь.  

На празднование своего 80–летнего юбилея в апреле 2019 

папа составил такой список гостей, что я не могла себе предста-

вить, как они, хотя бы стоя, смогут разместиться в квартире. Со-

брались любимые одноклассники, университетские друзья, се-

мья. Смеялись, пели песни. Под ногами бегали карапузы. Вокруг 

папы всегда получалась такая атмосфера. 

   Но гости заметили, как папа ослаб и похудел. Временное 

улучшение подходило к концу.  

В июне 2019 года обследования показывают ухудшение по всем 

параметрам. Путь на консультацию по территории клиники, кото-

рый год назад мы прошли за 5 минут, папа идет по полступни минут 

40. Поддерживаю его под руку, слышу “Зачем ты меня тащишь”.  

Отвечаю, что привыкла держаться за него. Так можно.  

Лечение отменяют. 



186 

 

04.07.2019 папа позвонил и со смущением предложил сгонять в 

субботу в Шугарово на ежегодную встречу целинников. Планов 

громадьё – заехать по пути в Михнево на могилу мамы, Струннико-

вой Марии Алексеевны, после заехать к другу детства Насонову 

Коле. И как было бы здорово, заночевать потом в Романово. 

 
Едем в Шугарово. Номер участка и точный адрес не извес- 

тны. Звонок хозяину получился неудачным, неужели придется 

разворачиваться и ехать домой восвояси? Папа настоял, повер-

нули на другую улочку. Знакомые ворота. Давайте слушать, где 

поют. Не слышно. Вдруг видим липовую аллею, и тут уже я вспо-

минаю, как в прошлый раз расспрашивала хозяев – раньше здесь 

была усадьба. Нашли! Объятия, молодецкие жесты, вино, колка 

дров,  хулиганские и не только походные песни под гитару у ко-

стра. Весело, душевно.  
Зовут в дом за стол – вечер ведет узбекский парень, который 

в эпоху МГУ плохо говорил по-русски. А теперь речь льется и 

перетекает от одного оратора и темы к другим. “Ишь, какого го-

воруна взрастили”! 
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Мой муж Андрей устроился в кресле-качалке с любимым 

всеми Генкой Смеховым. За соседним столом папа с Наташей. 

  Звучит тост: «Не будем о здоровье, раньше никогда о нем не 

говорили». Папа с Наташей дарят хозяину картину ее творения. 

Самая младшая участница – 1946 года рождения, агитбригад-

ная предводительница. Все собравшиеся ведут активную жизнь, 

работают, почти все приехали своим ходом. 

 
Но пора ехать дальше к Насоновым. Долго вдвоем они с Ко-

лей разговаривают в соседней комнате. 

Папе очень хотелось в Романово, но мы не поехали, страшно 

было остаться без помощи врачей. 

08.07.2019 папа уволился из Магнитки. Сама эта мысль его 

пугала, но он решил это сделать ради получения выплаты для 

своей жены Наташи. 

Всю пятницу 12.07.2019 папа работал, очень хотел завершить 

статью. И хотел сохранить наработки по генеалогии Струннико-

вых, которые хранил на рабочем компьютере. 
В субботу 13.07.2019 мы с Андреем заехали его повидать. Об-

нялись, он совсем слаб, но рукопожатие крепкое. Глаза горят радо 

стью встречи. Говорим, как сохранить генеалогию, вспоминаем, 

как же хорошо съездили в Шугарово. 
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Но главное беспокойство – “Завтра последний день прохода 

на работу. Кошмар (тяжко вздыхает). Потом только по разовому 

пропуску”. Напоследок: “Пока, доченька, берегите друг друга”. А 

когда уже сели в машину – звонок: “Я люблю тебя, доча” и я в 

ответ: “И я тебя”. Последний папин телефонный разговор. 

* * * 

Провожали папу всем миром, даже Мишка каким-то чудом смог 

прилететь из Канады. Отпевание провел отец Леонид, бывший фи-

зик.  Цветы горой.  Хор грянул военный романс. Те, кто не попал вес-

ной на юбилей, теперь смогли уместиться в квартире – во всех ком-

натах стояли люди.  Ни капли слез –  истории про папу, весело, 

светло. Послушайте, как мы сидим –  он был бы рад такой атмосфере. 
Одноклассник, первый хулиган школы, смахивает слезы и 

рассказывает, как привели к ним в класс щупленького мальчи-
шечку. А до того директор всей школе рассказал его историю и 
сказал, что вот его обижать нельзя. И почему-то именно с этим 
щуплым мальчиком стал хулиган дружить и защищать его. Вот 
на лыжах один просто катится, а  для  другого  каждый  шаг –  
через силу, столько напряжения требуется. 

Физфаковцы шумят – а на курсе он был первым лыжником, 
потому что тяжело или нет –  а  идет  до  конца  изо  всех  сил.  “И 
прёт, и прёт, а на усах – сосульки”. Мне папа всегда говорил – 
дойди до конца, а потом уже будешь раны считать. 

Решено издать книгу. 
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РУДАКОВ К. БЛОКАДА ЦЕЛИНА ПЛАЗМА.  
СОЧИНЕНИЕ. ГБОУ ШКОЛА №170 ИМ. А.П.ЧЕХОВА  

(приз Московской метапредметной олимпиады  

«Не прервется связь поколений», 2017 г.) 

Мы договорились с дедом Вадимом встретиться у нас дома, 

где выросла его дочь, моя мама. Но теперь дед приходит сюда в 

гости – он живёт в своей отдельной квартире с женой Наташей. 

Мы всегда рады ему, он человек 

необычный – невероятно доб-

рый, энергичный, сухощавый, 

порой задумчивый и всегда 

очень педантичный. Если дед за 

что-то взялся – проработает всё 

до мелочей и доведет дело до 

конца, когда у всех прочих уже 

лопнет терпение. Деду 77 лет, а 

его памяти          и остроте   

мысли   позавидует 

 иной школьник. 

Вот и теперь он подготовился к интервью основательно – рас-

спросил заранее, о чём будет наша беседа и принёс с собой вкус-

ный суши–ужин. За столом, в кругу семьи из 3 поколений, он рас-

сказал мне свою историю. 

Вадим Михайлович Струнников родился в Ленинграде 18 ап-

реля 1939 года лишь потому, что его старший брат, Федя, един-

ственный ребенок в семье, умер в возрасте 15 лет от скарлатины. 

Тогда лучший друг отца, Вадим Лёвшин – учёный, как и отец деда 

– попросил родить ещё ребёнка. Маме Вадима было уже 42 года. 

Великая Отечественная Война началась, когда Вадиму было 

2 года и 2 месяца. А через полгода родной Ленинград окружили 

фашисты, связь с внешним миром прервалась – началась Блокада 

города. Отец, профессор химии, получил задание обеспечить топ-

ливом единственную электростанцию, которая снабжала элек-

тричеством Кировский завод, где продолжался выпуск танков, 

военной техники. Топливо удавалось найти на свалках и болотах. 
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Мама не работала. Только паёк рабочего человека позволял хоть 

как-то прожить. Весь дневной паёк, 125 граммов хлеба, родители 

отдавали своему сыну. 

К марту 1942 года родители дошли до крайней степени исто-

щения, и тогда их вывезли из Ленинграда по Дороге Жизни через 

таявшие льды Ладожского озера. Не исключено, что за рулём гру-

зовика был Владимир Коновалов – отец будущей жены Вадима, 

моей бабушки Люды. Именно в те дни танкоремонтную бригаду 

под его командованием перебросили на Ладогу, на спасение жи-

телей Ленинграда. 

С  этого  времени  начинается  осознанная  жизнь  Вадима.  И 

первое его воспоминание – поезд в Сталинград. Едут в вагоне–

теплушке. Люди – на нарах. Печка–буржуйка, сделанная из 

бочки, в ней – сполохи пламени. Угол вагона засыпан горкой ка-

менного угля, на котором сидят дети, закутанные в шарфы. Пол 

вагона в щелях и просвечивает мелькающими шпалами. На оста-

новках двери открываются,   заходят люди и выносят что–то 

длинное и плоское, вот так же вынесли и отца Вадима на станции 

Арчеда у деревни Фролово. Лишь в 2000 году дед разыскал брат-

скую могилу блокадников в этой деревушке. 

На этом поезде Вадим доехал со своей мамой до Больницы 

№1 в Сталинграде. Он помнит несколько кроватей, огромные 

окна и кого–то очень родного и близкого на  соседней кровати. А 

5 мая 1942 года, когда Вадиму только исполнилось 3 года, его 

мама тоже умерла от истощения. Врачи направили телеграмму в 

дер. Михнево под Москвой двоюродной сестре отца, Марии 

Алексеевне Струнниковой. Тогда ей было 57 лет, она препода-

вала в школе русский язык  и  литературу,  была  награждена  Ор-

деном Ленина. Она сразу выехала за племянником, но пока была 

в пути, его несколько раз  пытались усыновить. 

Начиналась Сталинградская битва, Вадим помнит, как все 

стёкла в больнице, одно за другим, выбило ударной волной от 

рвавшихся снарядов, вместо них вставляли фанерки и постепенно 

стало темно. 
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Вадим помнит, как ехали в плацкартном вагоне, как на глазах 

новой мамы стояли слёзы. Мимо проходившие офицеры загляды-

вали в купе, останавливались и молча выкладывали на стол про-

дукты – кто хлеб, кто консервы. И скоро на столе образовалась 

внушительная гора припасов. 

Но «мамой» Вадим назвал Ма-

рию Алексеевну лишь через не-

сколько лет, и тогда она его усыно-

вила. Несмотря на звание круглой 

сироты, дед никогда не чувствовал 

себя таковым. В его жизни роль отца 

сыграло три дяди Васи.  

Один – дядя Вася Насонов, со-

сед, у которого Вадим мог ото-

греться на печке, чтобы скрыть от 

мамы последствия очередного ша-

лопайства, высушить насквозь про-

мокшую в весенней реке одежду. 

Другой – дядя Вася Подобед, 

учитель литературы, научивший 

упоению чтения. 

Третий – Василий Николаевич 

Керенский, учитель рисования, ко-

торый готовился поступать в Суриковское  художественное учи-

лище и возился с Вадимом как с сыном. Лепил и писал его порт-

реты в разных техниках, вывозил с собой на пейзажи. Позже он 

стал известным художником, а когда уже преподавал, учил ма-

стерству А.К. Назарова, создателя и нынешнего директора Тро-

ицкой художественной школы, в которой учился и я. 

 Брат отца, дядя Федя, вернулся из эвакуации в Москву и стал 

приезжать каждое воскресенье. Подарил Вадиму столярный ин-

струмент, и мальчику понравилось работать     руками. Он сам 

построил дома книжный шкаф, смастерил тачку, на которой пе-

ревозили с выставки на выставку огромную тыкву, выросшую на 

школьном дворе. 
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Дед вспоминает, как он сидит на лужайке и смотрит, как дети 

играют в салки. А ходить он не мог до 5 лет, только ползал. 

До конца школы он был 

освобожден от физкультуры, 

но мама никогда этого не гово-

рила. Поэтому Вадик на заня-

тия ходил, но всегда был во 

всем последним, пока вдруг в 9 

классе не вошел в лыжную 

сборную района, и тогда стал 

вторым лыжником. Именно 

тогда, благодаря тренировкам, 

выбился в отличники.  

Дед мечтал стать экскава-

торщиком и, лёжа летом по-

сле трудового дня на бре-

зенте, смотреть в романтич-

ное звездное небо. Или хотел 

стать как дядя Федя энергети-

ком. Но военные отголоски, 

необходимость создания ракет и атомного оружия, наделили не-

оспоримым авторитетом физику. «Что–то физики в почёте, что–

то лирики в загоне». 

Вадим закончил школу с золотой медалью, вместо вступи-

тельных экзаменов прошёл собеседование и поступил на Физфак 

МГУ – физический факультет недавно (в 1953 году) построен-

ного Московского Университета. 

Страна поднималась с колен, все силы были брошены на пре-

одоление разрухи и голода. Так, после 1 курса, студенты едино-

гласно приняли решение ехать «поднимать целину». Отправи-

лись в Кустанайскую область Казахстана. Там Вадима приняли 

помощником комбайнера. А самим комбайнёром был профессор 

физики в толстенных очках. Он очень хорошо разбирался в тех-

нике, но почти ничего не видел. И за штурвалом комбайна рабо-
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тал Вадим. Их экипаж вошел в число передовиков области. Уро-

жай хлеба выдался невиданный – до 25 ц с гектара. Дело было 

осенью, ожидались дожди, нужно было срочно хлеб убрать. Ме-

сяц спали по 4 часа на соломе в комбайне, а остальные 20 часов 

работали. И успели! 

И вот, наконец, впервые за 3 месяца – баня. Откуда вода в степи? 

Это остатки талой весенней воды, в которой и    коровы со свиньями 

купались и которую пили, а теперь и студенты помылись. Обратно 

ехал в машине бригадира под огромным красным знаменем.  

  
Знак «Освоение новых земель» – гордость деда. После Це-

лины Вадима избрали комсоргом курса. И все студенческие годы 

он был то старостой курса, то входил в комитет комсомола. По-

жалуй, главное достижение на этом поприще – когда Вадим со-

брал длиннющую очередь людей, готовых стать донором, когда 

кому–то потребовалась срочная пересадка костного мозга после 

радиоактивного облучения. 

Учиться в университете 

было невероятно тяжело. 

Многие сдавались, у кого–то 

не выдерживала психика. Но 

дед справился только благо-

даря лыжам – три раза в не-

делю тренировки, а по выход-

ным – соревнования. Спорт – 

лучшее, если не единственное 

средство от стрессов, говорит 

он мне.  
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Вадим вошел в лыжную сборную МГУ. И вот в 1957 году, 

когда ему было 18 лет, на лыжных соревнованиях он увидел 

глаза, от которых, он понял это сразу, ему не уйти. Людмила Ко-

новалова тоже училась на физфаке, но занималась другим направ-

лением – земным магнетизмом. Её дипломной работой было – 

определить направление магнитного поля Земли в различные 

эпохи, ведь полюса постоянно блуждают. Вместе полетели в Са-

яны – брали пробы–керны в застывших слоях гор. Проехали вме-

сте Байкал, Красноярск, Абакан.  

 
Тем временем пора было определяться с местом работы. В 

Новосибирске строился Академгородок, начало нынешнего кол-

лайдера. «Меня и еще одного студента привели на плазменный 

ускоритель. Пучком плазмы обрабатываются различные матери-

алы, некоторые металлы приобретают многократную прочность, 

не коррозируют и не изнашиваются». Это и стало делом всей 

жизни деда. 

После окончания МГУ Люду распределили в ИЗМИРАН в 

Академгородок Троицк, а дед еще 2 года продолжал учиться в ас-

пирантуре, после и его позвали в ИЗМИРАН, но вскоре перевели 
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в Курчатовский институт. В Троицке Вадим и Людмила женились, 

у них родилось трое детей. Младшая, Аня – моя мама. Дед много лет 

был председателем родительского комитета в школе. Он вспоми-

нает, как однажды поручился в детской комнате милиции за маль-

чишку, которого поймали на краже. Наивный и добрый паренек, 

которому родители подарили вожделенный мотоцикл, мечтал о 

передней фаре. И нашлись ребята, которые использовали эту 

мечту в своих целях. Они подговорили его забраться в чужой га-

раж и передать им оттуда разные запчасти, в том числе и фару. 

Сказали, будто ключи потеряли. Он и залез. Те разбежались, а этот 

остался и милиционерам сказал: «я залез». Честный был. Воз-

можно, поручительство деда спасло судьбу этого паренька.   

   Дед не помнит голода. Хотя помнит, как его мама оделась в луч-

шее платье, сделала прическу, нанесла на лицо косметику, и они 

пошли на праздник. В соседней деревне зарезали теленка, и они 

шли, чтобы купить несколько косточек. Лакомством были кусочки 

тыквы, обжаренные в масле. Лишь в 1991 году, после Перестройки 

и смерти любимой Люды, дед узнал страх голода. Магазины опу-

стели, зарплату платить перестали. Другой работы не было. А 
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троих детей нужно было прокормить. Узнал, что люди ездят на 

картофельные поля и собирают картошку после комбайнов. Насо-

бирали с детьми 13 мешков, часть спрятали в погреб, а часть обме-

няли на крупу, капусту, морковь. И так жили 2 года. 

Отчасти от голода спасли запасы, сделанные двумя тетушками, 

пережившими Блокаду Ленинграда. Оказывается, всю мирную 

жизнь обе они держали в непроницаемом для насекомых шкафу за-

пас на случай новой Блокады – пол шкафа занимали крупы и кон-

сервы с запасом срока годности, а другую половину занимали отрезы 

хороших тканей, которые можно было бы обменять на продукты.  

Жизнь всегда кипела, дед много и интересно путешествовал. Два 

раза он участвовал в стройотрядах на Камчатке. Под Ключевской Соп-

кой в пос. Майское строили целую улицу жилья.  Каждый строил от-

дельный дом из бруса. Продукты вовремя не завезли, и пришлось неко-

торое время питаться только горбушей – вареной, жареной, соленой. До 

сих пор вкус красной икры не вызывает удовольствия. 

В другой раз в Петропавловске строили школу и универмаг. 

Дед работал сварщиком – сваривал арматуру для фундаментов. 

На Волго–Балтийском канале дед строил Череповецкий гидро-

узел. В Куйбышеве – плазменную пушку–ускоритель. 

В США в 1992 году участвовал в создании международного 

экспериментального термоядерного реактора. 

А еще ходили в походы – на Кольском полуострове и под 

Москвой по реке Угра – на байдарках и надувных лодках, пешком  

– на вершину горы Казбек.  
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Блокада, голод, лишения, 

послевоенные трудности 

научили восторгаться 

людьми, любить каждое мгно-

вение жизни, преодолевать 

самого себя. 

Мой дед, пожалуй, чаще 

меня путешествует.    Со мной 

и моим братом затевает маль-

чишеские проказы и учит 

мужским хитростям. Он поёт 

в хоре и окружен любящими его людьми. Всегда бросается на по-

мощь. И никогда, никогда не ругает. Он так нас любит.  
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ЗАЙЦЕВ А. Н. ВАДИМ СТРУННИКОВ –  
ТОВАРИЩ ПО НАУКЕ И СОСЕД ПО ДАЧЕ 

Зайцев Александр Николаевич - доктор физ.-мат. наук зав. 
сектором полярных геофизических исследований ИЗМИРАН. 
Окончил Ленинградский университет, работает в ИЗМИРАН с 
1963 года. Специализировался на полярных исследованиях, вел ра-
боты на Ямале. Зимовал в Антарктиде в 1977 году на станции 
Южный Полюс (США) в качестве обменного ученого. Член науч-
ных организаций, AGU, COSPAR, IAGA, AMSAT, эксперт РФФИ, 
консультант в Институте космических исследований РАН. 

Вадим Струнников был моим хорошим товарищем и соседом по 

дачному участку.  Мы оба были молодыми учёными в родственных 

научных организациях, какими были ИЗМИРАН и ТРИНИТИ. Жили 

в одном городе, и так получилось, что нам достались огородные 

участки в одном кооперативе Мезон. Наши участки были смежными, 

и я его всегда видел, когда мы были на огороде. Ввиду общих инте-

ресов по науке, по городской жизни, по культурным событиям, у нас 

всегда были общие темы для разговоров. Как правило, мы сходись в 

оценках текущих событий, городской жизни, и взаимно мы довольно 

часто общались как хорошие соседи. 

На самом деле, наше знакомство началось с осени 1963 года, ко-

гда мы пришли на работу в свои институты. Его жена работала в ИЗ-

МИРАН в соседней лаборатории – Люся Коновалова, весёлая симпа-

тичная женщина, и после знакомства мы легко с ней поддерживали 

отношения в разговорах, как по науке, так и по обычным житейским 

делам.  
Люся, жена Вадима, была крепкой и энергичной женщиной. У 

неё было трое детей – два сына и дочка. Поэтому, когда давали ого-

роды, они получили огород среди первых, кто писал заявление. 

Огородная жизнь для нас всех была важным делом. У меня 

рос сын, у них трое детей. Долгое время между участками заборов 

не было, и мы общались совсем свободно, и знали детали текущей 

семейной жизни каждого. Довольно много сил тратили на ого-

роды. На участке Вадиму достался старый крестьянский дом. Он 

его немного поправил, починил крышу, и в этом доме они и про-

водили своё летнее время.  
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У Вадима был автомобиль Запорожец. У Люси по работе 

была подруга, Оля Капустина, у которой была девочка. Поэтому 

иногда у них на участке собиралась большая компания – пятеро 

Струнниковых и гости, Оля и еще кто-нибудь.  

Оля Капустина была мать–одиночка, а девочка у неё была от 

одного кубинца, который был у нас в институте на стажировке. 

Ольга Капустина была с лёгким характером, и общение с ней 

было простым. Вадим и Люся с ней дружили, или сказать лучше 

Ольга дружила с ними. Забавно было видеть, как вся их компания 

помещается в Запорожец, и они все вместе едут в Троицк.  

Садовый кооператив Мезон находился на расстоянии почти 75 

км от Троицка, и без машины добираться было довольно трудно. 

Ближайшая автобусная остановка находилась в селе Каменское – 

это примерно 4 км пешком. Вспоминая время, что мы поводили на 

даче, которая безусловно включало общение с соседями.  

Запомнилась несколько эпизо-

дов и событий. 

Одно из них – с Люсей в одном 

отделе работала Косачева Вален-

тина Петровна. У Валентны был 

родной брат художник, Медведев 

Владимир, инвалид–колясочник. 

Иногда его привозили на дачу к 

Струнниковым, и он проводил не-

делю и больше у них на даче. Это 

был очень интересный человек, 

настоящий художник. Его любили 

и занимались с ним, облегчали его 

жизнь. Кстати, есть книга о жизни 

этого художника, по-моему, авто-

биографическая. 

Вообще дом Струнниковых 

был всегда открытым, и они всегда были рады гостям. 

Среди других гостей на даче у Струнниковых мне вспомина-

ется бабушка Рита, мама Люды. Она была педагогом со стажем в 
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преклонном возрасте и жила где-то там, на Урале, откуда родом 

была Люся. Рита с удовольствием сидела на даче, и ей очень хо-

телось поговорить с кем-нибудь. Но, как обычно, внукам некогда, 

малые дети не хотят слушать старых или старших. Она была 

очень мудрая женщина, я с ней несколько раз вёл большие заду-

шевные беседы.  
Она оставила записку «Правила для старых, если они хотят 

жить с молодыми». Где-то лежит у меня в журнале, что я вел на 

даче. Записка давала представление, что и как нужно делать, если 

мы имеем ввиду не сходство характеров и опыт прожитого вре-

мени. Одно из правил № 1 – не давать советов молодым, что де-

лать и как жить. И вообще, лучше помалкивать. Поэтому бабушка 

была принята всеми как добрый и хороший человек.  

Тут сразу я вспоминаю крестьянскую поговорку. Что жизнь 

имеет несколько этапов. Первый этап – жеребячий. Растёт ребенок 

стремительно, ему жизнь интересна, и он скачет как молодой же-

ребёнок на лугу. Вырастет, станет взрослым, как все женится, и тут 

начинается век лошадиный. Впрягают тебя в телегу жизни, и ты, 

молодой конь, упираешься и везёшь эту телегу жизни.  

У Пушкина есть такое стихотворение «Телега жизни»:     

– С утра садимся мы в телегу, готовы голову сломать...»  

Понятно, что жизнь идет и тоже появляются дети, хозяйство 

требует труда и забот, и получается, что на телегу жизни всё время 

что-то подбрасывают. И телега становится тяжелее и тяжелее.  

И вот наступает время, когда конь уже везти и тянуть по уха-

бам жизни телегу не может, ноги подгибаются и на этом конча-

ется лошадиный век и начинается кошачий век. Это когда старый 

кот залезает на печку в старых валенках и лежит на тёплой печи 

и отсчитывает своё время. Кошачий век не длинный, но, пожалуй, 

самый хороший и спокойный. 

Вот такие беседы и разговоры я вёл с учительницей Ритой. Надо 

бы вспомнить какой предмет она вела, пожалуй, математику. Жен-

щина была очень эрудированная и чётко выполняла правила поведе-

ния по месту и по времени, и для времени по правилам кошачьим. 

Теперь, на закате жизни, оглядываешься кругом и радуешься 
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воспоминаниям, что рядом были замечательные друзья. А наше 

время осталось в памяти, как время надежд, свершений и стрем-

ления к лучшему. Как оказалось, именно прошедшие года в хло-

потах и заботах составляют суть и содержание жизни. И опять в 

мыслях перебираешь то хорошее, что связано с друзьями. И оста-

ётся надежда, что наши дети так или иначе продолжат жить ря-

дом и помогать друг другу. Залогом тому, является воспоминания 

о добрых делах и хороших временах нашей молодости, и наших 

счастливых днях.  
Вадим Струнников – товарищ и друг, с которым жизнь про-

шла вместе, и о чём жалеть не стану.         

С глубоким уважением  и светлой памятью.  

Александр Зайцев, август 2023 года.  
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ВОЛКОВА ВЕРА СЮЖЕТ ДЛЯ КИНО:                     

ЧЕРЕЗ ТРИДЦАТЬ ЛЕТ И ТРИ ГОДА 
За подлинность происшедшего ручаюсь. Только по просьбе 

героев не называю имен и опускаю некоторые    подробности. 

Итак, середина шестидесятых, «физики в почёте». Группа та-

лантливых молодых учёных трудятся в закрытом, но прославлен-

ном институте. Среди них – ОН, будем называть его так.     

 В свободное от научной работы время они устраивают весё-

лые капустники в своем Доме культуры, где заправляет ОНА – 

курносая хохотушка с глазами в пол–лица. Разумеется, все в нее 

немножко влюблены и по очереди провожают ее на тогда еще да-

лекую московскую окраину. 

Потом ОН скажет: «Я думал, она бегает за мной, а она бегала от 

меня...» В конце концов, ОНА и убежала от них от всех и вышла 

замуж за далекого от науки славного парня, рабочего–строителя. 
Больше двадцати лет они не встречались, и их жизни шли 

независимо друг от друга. У него росли два сына и дочь. ОН про-

должал двигать науку, столь же нужную, сколь и опасную. Семья 

и любимая работа – что ещё человеку нужно? 

Ей повезло меньше. То есть с работой все было в порядке: за-

кончила Институт Театра, Музыки и Кино в тогдашнем Ленинграде, 

стала профессиональным режиссером, служила в системе влиятель-

ной и престижной. Но частное существование давало одну трещину 

за другой. Родила сына, но вскоре разошлась с мужем... 

Потом ОНА скажет: «Всегда помнила, что где-то есть ОН. 

Символ прочности и надежности». Таким ОНА ЕГО запомнила. 

 Так вот, прошло больше двадцати лет. И вдруг ОНА узнала от 

общих знакомых, что ОН защищает диссертацию. А теперь пред-

ставьте себе: в зале, заполненном солидными мужчинами, вдруг по-

является эффектная дама с букетом роз. Оттирает плечом вальяжного 

академика, научного руководителя нашего героя, вручает розы ви-

новнику торжества и . . . исчезает так же внезапно, как появилась. 
И только тогда ОН понимает, что это ОНА. 

Прошло еще двенадцать лет. 
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За эти годы ОН овдовел. Зато у него двое внуков, нормальные 

отношения с детьми: он из тех редких мужчин, которые и за папу, 

и за маму. На работе тоже все путем: заведует лабораторией. 
У НЕЁ как раз наоборот – поражения на всех фронтах. На ра-

боте ее постигла участь многих настоящих профессионалов: как 

только достигла пенсионного возраста, – сократили. В системе, 

где ОНА служила, запахло большими деньгами, и прыткая моло-

дежь поспешила избавиться от конкурентов.  
Другая на ее месте 

быстро скисла бы, обо-

злилась на весь мир, не 

дай Бог, начала бы по-

пивать... Её держали на 

плаву природный опти-

мизм, общительность, 

энергичность, интерес к 

жизни. 

 И вот в последний 

день декабря ОНА 

пришла встречать Но-

вый год к тем самым общим знакомым. И в прихожей, еще не 

успев снять дубленку, сняла трубку внезапно зазвонившего теле-

фона. Звонил ОН. Они сразу узнали друг друга и сразу поняли, 

что хотят встретиться. А встретившись, поняли, что больше не 

хотят расставаться. 

Дальше все шло, как заве-

дено. С той разницей, что мо-

лодой человек знакомит из-

бранницу с родителями, а ОН 

представил ЕЁ своим детям. 

Потом познакомился с её сы-

ном. И лето шло к концу, и 

они подали заявление в ЗАГС, 

и ОНА заказала свадебный 

костюм. 
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И тут у нее обнаружилась подозрительная опухоль. ОН взял ЕЁ за 

руку и повел к врачам. Когда оказалось, что операция неизбежна, ОН 

снова взял ЕЁ за руку и повел в тот самый ЗАГС. И просил, чтобы их 

брак зарегистрировали немедленно. Что и было сделано. 

Я познакомилась с ним в больнице, куда пришла её навестить, 

и где он дневал и ночевал. Это был, так скажем, его свадебный 

отпуск. Они вели себя, как пара школьников, сбежавших со скуч-

ного урока: дурачились, хохотали, вспоминали какие-то смешные 

эпизоды. Каждый потом признавался мне: «У меня ощущение, 

будто мы никогда и не расставались». 

Потом начались будни, и стало ясно, что сложностей в этой 

жизни будет ещё немало, но это такие пустяки для двух людей, ко-

торые шли друг к другу тридцать лет и три года. 
 

КРАСНОСТАНОВА Н. И. САМЫЙ БЛИЗКИЙ  

 ДРУГ НАШЕЙ СЕМЬИ 
Красностанова Наталья Игоревна - 1987 г.р., работает в Тро-

ицкой Православной школе с сентября 2012г. педагогом-психологом.  
Вадим Михайлович 

был и навсегда останется 

самым близким другом 

нашей семьи. Я была зна-

кома с Вадимом Михайло-

вичем с 2013г. В этом же 

году с теплотой и любо-

вью я влилась в семью Ру-

даковых Анны и Андрея, 

помогала и сопровождала 

Кирилла и Никиту в течении двух лет, и Вадим Михайлович стал 

для меня «дедушкой Вадимом». Действительно, я всем сердцем и 

душой полюбила этого удивительного человека. Общение с «де-

душкой Вадимом» всегда было интересным, познавательным, ду-

шевно близким и родственным.   

Впоследствии, я познакомила Вадима Михайловича со своим 



205 

 

избранником, Павлом Красностановым. Дедушка Вадим присут-

ствовал у нас на Венчании, на Крестинах нашей дочери, всегда 

желанным гостем был на сольных концертах Павла, на премьерах 

спектаклей, в которых я играла в Троицке.  

Весной 2014г. Вадим Михайлович был приглашен в Троиц-

кую Православную школу на праздник, посвященный Дню По-

беды. Вадим Михайлович поведал школьникам о трудностях бло-

кадного Ленинграда, показал фотографии своих родителей, некото-

рые личные вещи семьи, видео поисков братской могилы отца.  

Первый раз Вадим Михайлович был приглашен на сольный 

концерт Павла Красностанова в 2014 г в Центре Досуга и Твор-

чества г. Троицка. Вадим Михайлович всегда с восхищением от-

зывался о таланте Павла, и был постоянным гостем на сольных 

концертах. Также наша семья была приглашена на открытие пер-

сональной художественной выставки Натальи Байтимировны в 

ТЦКТ. Павел выступал со своими учениками.  
Вадим Михайлович очень любил романсы, песни военных лет, 

песни на стихи С.А. Есенина и др. Наша семья также имела счастье 
быть приглашенной на юбилей – 80–летие Вадима Михайловича. Па-
вел с большим удовольствием музыкально поздравил именинника. 

Вадим Михайлович прожил трудную, но очень интересную, 
насыщенную разными событиями жизнь. Всегда в глазах блестел 
живой огонек, сердце горело радостью жизни, а руки были заняты 
делами. Дедушка Вадим был готов на большие и малые подвиги, ко 
всем проявлял участие и любовь, не оставался равнодушным.   

Вадим Михайлович очень ценил дружбу, не забывал близких 
для него людей, всегда был обходителен с дамами, и очень почти-
тельно вспоминал и отзывался о своих любимых женщинах. Вел 
не только научную, но и культурно–просветительскую жизнь: си-
стематически посещал художественные выставки, концерты, раз-
ные теплые встречи. За то недолгое время нашего знакомства, за 
те быстротечные 6 лет, Вадим Михайлович, дедушка Вадим стал 
не только для меня, но и для моей семьи близким, родным чело-
веком. Он был свидетелем важных для меня событий, поддерж-
кой и во многом опорой. 

С памятью, семья Красностановых Павел, Наталья и Полина. 
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Струнникову Вадиму Михайловичу, моему любимому мужу,  
музе, другу, нашей боли и радости посвящается 

СТРУННИКОВА Н. Б. ВОСПОМИНАНИЯ 
  КАК МЫ ПОЗНАКОМИЛИСЬ 

 
 

Мой папа, Байтимир Аллаярович Валитов, участник,  ветеран 
ВОВ. Вадим Михайлович Струнников – блокадник тоже ветеран 
ВОВ, хотя, когда началась война, ему было 2 года и 1,5 месяца. И 
он не воевал, но выжил в блокадном Ленинграде благодаря роди-
телям, которые свой паёк отдавали Вадику, а сами потом умерли 
голодной смертью. 

Президент России В.В. Путин издал указ о том, что каждому 
участнику и ветерану Войны выделить отдельное жильё, мой 
папа и Вадим получили однокомнатные квартиры в доме №10 на 
улице Нагорной. В этом доме многие   ветераны получили жильё. 

Моему папе ордер выдали на квартиру № 11, а Вадиму №13. 
Папа так привык жить  в  прежней  квартире  на  Октябрьском 
проспекте, что отказался переезжать, а эту квартиру подарил 
внучке Ксюше, моей старшей дочери. На тот момент её семья рас-
палась, и она со своими дочками Алёной и Глашей переехала 
жить на ул. Нагорная, д.10. 

В 2010 году я жила вместе с дочерью Ксюшей на Нагорной, 
помогала ей нянчить внучек, так как дочь работала в Москве. И 
вот в один из дней был праздник. К моим внучкам пришли дети, 
было весело. Вдруг раздаётся звонок в дверь. На пороге стоят Ва-
дим и его вторая жена Марина. Они были ровесники. Марина на 
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тот момент уже была тяжело больна. Марина и Вадим говорят: 
«У вас так весело! Вот и мы пришли к вам повеселиться».  

Марина Яновна Домбек была заслуженный деятель куль-
туры, режиссёр. Она помогла разыграть придуманную детьми 
пьесу, сказку. Потом было угощение, чай. После этого все вышли 
в межквартирный коридор танцевали и  играли. После праздника, 
когда все разошлись, дочь Ксюша попросила меня отнести кусок 
торта в кв. № 13 для Марины и Вадима. Когда Вадим открыл дверь, 
он был очень рад угощению. Он так тепло смотрел мне в глаза, а 
потом  искренне и очень галантно поцеловал руку. У меня просто, 
как говорят, мурашки пошли по телу. Тогда я никак не могла пере-
жить потерю моего мужа Женечки. Позднее Вадим так всегда вос-
торгался моими руками и много раз в день целовал и руки, и паль-
чики. Так что тот поцелуй Вадима для меня был каким-то знаком. 
Вот такая была наша первая встреча. Так состоялось наше знаком-
ство с соседями. 

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ ВАДИМА 76 ЛЕТ 
Мы с Вадимом были уже друзьями. Приближался его день 

рожденья. Я увидела в газете афишу и рекламу. 18   апреля в ре-
сторане «До–ре–ми», который находится рядом с домом № 10 на 
ул. Нагорная, где жил Вадим, состоится шоу. Приезжают арти-
сты–юмористы из «Комеди–Клаб» и предложила Вадиму от-
праздновать его день рожденья вдвоём в этом ресторане.  

На моё предложение Вадим ответил, что подумает. Прошло 

время, и вдруг он говорит, что его дочка Аня предложила отме-

тить его день рожденья у себя дома в четырёхкомнатной квар-

тире, пригласить всех родственников, друзей и коллег Вадима.  

16 апреля вечером Вадим приходит ко мне и говорит: «Ну, 

пошли Ната, в магазин – покупать продукты для салатов». Радо-

сти моей не было предела, потому, что я вся извелась и изнервни-

чалась. С утра я начала готовить. Жарила, парила, шинковала, 

смешивала, украшала. Получилось 8 салатиков на любой вкус.  
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На удивленные возгласы: «Папа, ты представляешь, сколько 

это заняло труда и времени?» Я ответила, что всего 24 часа го-

товки и сюрприз!!!– «Салатики». Я действительно ожидала много 

гостей, коллег. А было всего 10 человек. У кого-то дела, кто–то 

заболел, и не смог прийти на день рожденья Вадима. Потом Ва-

дим долго радовался, что я «не ударила лицом в грязь». 
 

  ПИСЬМА ФРОНТОВИКА В. КЕРЕНСКОГО  

   К 70– ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ 
17 апреля 2015 г. в 17 часов в МАУК «Троицкая библиотека 

№1 им. Михайловых» состоялась презентация книги О.В. Лебе-

девой «Сын Отечества». Фронтовые письма и рисунки худож-

ника Василия Керенского. 

Вадим был как сын в семье Керенских. Он учился в одном 

классе с их дочерью Ольгой. Василий Керенский, вернувшись до-

мой с фронта, поступил в художественную Академию и часто 

брал Вадима с собой на этюды. Вадим всю жизнь вспоминал эти 

поездки на велосипеде по окрестностям г. Михнево, беседы у 

ночного костра, рассказы бывшего фронтовика. Вадим очень до-

рожил этой дружбой, взрослый талантливый учитель, художник 

и мальчишка, блокадник, оставшийся в живых без родителей, от-

давших свои жизни.  
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Вадим был удивительно отзывчивым и ответственным чело-

веком. Ольга Васильевна Лебедева обратилась к нему с просьбой 

помочь в издании книги писем отца. Вадим тут же начал активно 

искать спонсоров, и он нашёл их меньше, чем за месяц, отклик-

нулись 14 человек! Он знал, к кому можно обратиться в Троицке, 

ни один человек не отказал Ва-

диму. Он попросил деньги у со-

трудников его института ГНЦ РФ 

ТРИНИТИ. 

Директор «ТИСНУМ» Бланк 

Владимир Давыдович, Ген. дирек-

тор МУП «магазин Центральный» 

Шеин Алексей Леонидович, Ген. 

директор СК «Московия» Бобы-

лев Алексей Владимирович и дру-

гие 14 человек. Вадим собрал об-

щую сумму 71 тыс. рублей, эти 

деньги пошли на издание книги. 

Памятные экземпляры были пода-

рены спонсорам книги. Часть книг 

была передана в книжный магазин 

для продажи.  
Другой случай был в Москве. 

Ольга Васильевна открывала вы-

ставку картин и рисунков в библио-

теке им. А.С. Пушкина и просила 

Вадима организовать выступление артистов на открытии. Вадим 

обратился к своему другу, учёному и талантливому гитаристу и ис-

полнителю Красностанову Павлу, к известному барду Сергею 

Смирнову и к бывшему солисту краснознамённого ансамбля песни 

и пляски им. Александрова. Ребята чудесно играли и пели. Зрители 

были в восторге, просили исполнять «на бис». 

Вадим помогал в издании книг о его коллеге, физике Владимире 

Алексеевиче Алексееве, где напечатан его рассказ «Котофей». 
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     ДРУЗЬЯ 

Хорошему человеку везёт на друзей. Их у Вадима было много. 

Многих он провожал в последний путь. Когда его начальник Ва-

сильев Валентин Иванович тяжело заболел, Вадим до последней 

минуты поддерживал и навещал его. Несколько таких встреч я 

помню, так как Вадим познакомил меня с этой дружной семьёй.  

Несмотря на тяжёлое заболевание, Валентин Иванович очень 

мужественно переносил и страха перед смертью не показывал. 

Первая встреча была в Южном Бутово. Хозяин лежал на специ-

ально оборудованной медицинской кровати, которая занимала 

весь центр комнаты. Валентин улыбался, шутил, был очень рад 

встрече и знакомству. Супруга Валя накрыла стол, мы сидели в 

комнате, разговаривали, как ни в чём не бывало. Вадим рассказы-

вал о новостях в ТРИНИТИ.  

В следующие встречи была такая же непринуждённая обста-

новка. Видимо Валентина, супруга, подгадывала  время между 

процедурами, обезболивающими уколами, когда Валентин чув-

ствовал себя лучше. В предпоследнюю встречу Валентин попро-

сил Вадима склониться к нему и тихим голосом прочитал, чуть 

ли не всего «Евгения Онегина».  Вадим был в восторге! В послед-

ний раз мы только что вернулись из санатория и Вадим позвонил 

Васильеву. Валентина сказала: «Приезжайте, не откладывайте». 

На этот раз мы увидели Васильева спящим, и жена попросила его 

не будить. Вид Валентина, конечно, был уже измождённый и из-

мученный. Мы на кухне тихонько выпили вино, чай и уехали. Че-

рез несколько дней Валентина не стало.  

7 октября 2011 года Васильеву Валентину Ивановичу испол-

нилось 80 лет, а 21 сентября он ушёл. 

Так же было и с другом Пляшкевичем Леонардом Николае-

вичем. Был новый 2017 год. Второго января вечером мы с Вади-

мом гуляли по улице, и он мне в очередной раз напомнил про 

друга Пляшкевича Л.Н., который уже не первый год был тяжело 

болен. Вадим часто рассказывал, что он одиноко страдает и его 

редко кто навещает. Вадим предложил: «А давай позвоним и по-

здравим их семью с Новым годом». Я согласилась.  
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После телефонного звонка Вадим очень обрадовался и сказал, 

что они ждут нас в гости прямо сейчас. Хорошо, что дома было 

шампанское и новогодние угощения, мы это взяли с собой и по-

шли в гости. Пляшкевичи – такая замечательная и необычная се-

мья. Меня удивил дом, построенный руками хозяина по собствен-

ному проекту. Правда и дома, и сады стареют, как и их жители, 

хозяева. Нас тепло встретил хозяин с хозяюшкой, стол был 

накрыт хлебосольно. Но видимо так новогодние празднества 

надоели, что ни пить, ни есть ничего не хотелось. Зато наговори-

лись вволю.  

Узнать столько интересного, налюбоваться поделками из де-

рева, картинами было до бесконечности здорово.     Супруги рас-

сказывали про различные путешествия и походы, про тайгу у 

Бий–Хема, про свою многодетную семью. Нам с Вадимом это 

было так интересно и близко, ведь и у Вадима трое детей, и у меня 

трое детей. Хозяин, Леонард Николаевич сидел напротив нас в 

кресле обложенный подушками, накрытый пледом.  
Уход Владимира Алексеевича Алексеева (9.11.1935-

13.11.2013) для Вадима тоже был большим ударом. Он мне про 

него рассказывал и позднее познакомил меня с его    супругой, 

Лилией Михайловной Алексеевой. Мы были в их доме в очеред-

ную годовщину со дня ухода Владимира Алексеевича в прошлом 



212 

 

2019 году. Куда я попала с Ниной Григорьевной Алексеевой, и 

Лилия Михайловна сказала, что очень благодарна Вадиму за рас-

сказ «Котофей» об их студенческих годах для книги воспомина-

ний о Владимире. 

Благодаря исключительной человечности Вадим часто писал 

некрологи на уходящих из жизни учёных и его друзей. На конфе-

ренцию, посвящённую памяти Дыхне, Вадим готовил доклад, по-

шёл туда с высокой температурой и с трудом справился с этой 

задачей. Присутствовавший там журналист мне позже рассказал, 

что Вадим выглядел очень слабым. 

Валерий Александрович Миляев умер 18 декабря 2011 года. 

Его жена Людмила Иванова, народная артистка РФ, мы её знаем 

по «Служебному роману», как и Валерий Александрович, была 

очень обаятельная, как многие сильные женщины, излучающая 

энергию, мгновенно создавала     вокруг себя ауру много достиг-

шего и знающего об всём   человека. Всех завораживала эта пара: 

Она – очень громкая, очень яркая, очень колоритная и он рядом 

очень спокойный мужчина. Красивый, умный, сосредоточенный, 

интеллигентно аристократичен, по–джентельменски холоднова-

тый. И в этом контрасте с ней по–особенному светящийся, как в 

темноте светится золото – очень отчётливо и тепло. Вот с такой 

супружеской парой меня познакомил Вадим.  

Правда, Валерия Александровича уже не было, но все друзья, 

родные в театре «Экспромт» на Чистых Прудах на ежегодном 

празднике «День рожденья Архимеда» как бы ощущали его незри-

мое присутствие.  

Вадим познакомил меня с Людмилой Ивановой. Она сидела в ин-

валидном кресле, хрупкая, со слабым здоровьем, но сильная духом. 

На этом вечере было много песен, шуток, театральных отрывков из 

оперы «Архимед». Я была восхищена и поражена талантам физиков, 

их веселью, задору, дружбе. Им всем было под 80 и даже больше. 

Человек – песчинка в безграничном океане жизни. Важно це-

нить каждое мгновение. А сколько их нам доверено – кто знает, 

и какими смыслами мы их наполним – зависит от нас.  



213 

 

 СТУДЕНЧЕСКИЕ СТРОИТЕЛЬНЫЕ ОТРЯДЫ (ССО) 

Вадим был в составе первого ССО Физфака МГУ им. М.В. Ло-

моносова, командиром которого был Сергей Литвиненко, студент 

3-го курса Физфака. Все студенты были патриотами, воспитанными 

в духе служения народу. Молодёжь стремилась сделать что-то геро-

ическое для своей страны, не дожидаясь окончания учёбы. Труд в 

студенческих отрядах способствовал развитию товарищества, когда 

в совместном упорном труде никто не подводит товарища. Для Ва-

дима ССО это была школа жизни. Вадим был одним из 339 студен-

тов физиков, которые в 1959 году работали в целинных совхозах Се-

верного Казахстана. Вадим рассказывал, что они строили дома для 

целинников. На Камчатке строили бараки. 
 
 

В Шугарово на даче, специально построенной Сергеем Лит-

виненко, ежегодно в первую субботу июня проходили встречи 

бойцов ССО для дружеского общения. 
Мы были там с Вадимом в первый раз в 2016 году, второй раз 

в 2017 году, в 2018 году Вадим болел, а в 2019 году прощался. 

Вадим раньше путешествовал на байдарках по рекам Каре-

лии, там ему понравилась морошка. На встречах «Союза выпуск-

ников Физфака» я была с Вадимом два раза и в первый раз была 

на концерте песен к 9 мая в 2019г. 

     ПЕРВЫЙ ОТПУСК. ПОЕЗДКА В САНАТОРИЙ 

«РУССКИЙ ЛЕС» 

Вадиму, как ветерану ВОВ предложили в соцзащите бесплат-

ную путёвку в санаторий во Владимирской области. Он один 

ехать никак не хотел. Вадим посмотрел маршрут следования по 



214 

 

интернету и решил ехать своим ходом на машине, так как в ма-

шине много свободного места, а мы были молодожёнами, тем бо-

лее лето. Вадим сказал, чтобы я взяла все свои наряды и украше-

ния. Он часто называл меня красавицей, и в этом случае сказал, 

чтобы я была в санатории самой красивой и нарядной. 

Ехали мы долго, дорога была трудной, так как её особенно во 

Владимирской области ремонтировали и расширяли. Доехали 

благополучно. Дали нам двухкомнатный номер с телевизором, 

холодильником и всеми удобствами. Санаторий рассчитан на 

пребывание пенсионеров, находится в лесу и до него не просто 

добраться. Но машина старенькая и она нас здорово подвела.  

Мы решили отметить первую годовщину свадьбы в городе, 

нарядились, поехали. Нашли сбербанк, сняли «копеечку» на ресто-

ран сели в машину, а она сломалась. Вадим так и сяк, ничего не по-

лучается. Пришлось просить помощи у посторонних мужчин. Они 

помогли толкнуть один раз, опять заглохла. Пришлось второй раз 

просить, и Вадим так разнервничался, что с размаху чуть не вре-

зался в столб. Только зеркало наружное снесло как бритвой. На этом 

злоключения не закончились. Приехали в ресторан. Очень краси-

вый. Оформление как будто ты сидишь в какой-то пещере или 

гроте. Заказали деликатесы. Вадиму спиртное нельзя, поэтому вы-

пили безалкогольный глинтвейн. Хорошо посидели. Собрались воз-

вращаться в санаторий, а наша «Фрося» (так в шутку называли ма-

шину) ни в какую. Пришлось  искать автомастерскую. Она оказа-

лась неподалёку. Молодой парень, которого я упросила помочь ве-

терану ВОВ, откликнулся и как смог отремонтировал.  

В санатории была очень активная заведующая клубом. Она 

разглядела таланты в нашей семье. Так что мы там и пели и стихи 

читали и даже получили грамоту за активное участие в культур-

ной жизни «Русского леса». В то время было много черники и 

лесной земляники. Каждый раз, идя на процедуры или в столовую 

можно было прямо с дорожки насобирать несколько ягодок. Не-

которые смелые отдыхающие мужчины даже ходили за грибами 

и на озеро половить рыбки и искупаться. 
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Один раз организовали для желающих шашлык в рыбачьем до-

мике на берегу реки. Конечно, платно. Отказаться было грешно, 

потому что санаторные, так называемые котлеты уже были попе-

рёк горла. Большинство отдыхающих в санатории были пожилые 

дамы. Они все выгуливали свои наряды на танцах. Вадим катего-

рически отказывался появляться на танцплощадке. Я была с ним 

солидарна. Мы смотрели фильмы в клубе и по телевизору.  

Вернулись мы домой отдохнувшими, и не очень–то   поздо-

ровевшими. Перед отъездом заехали на рынок и купили чернику 

и смородину. Привезли внукам и себе полакомиться. Оказыва-

ется, Вадим очень любил ягоды. 

    КАНАДА 

Первый новый год после свадьбы мы встретили так. Моя 

старшая дочь Ксения родилась 31 декабря. И мы всегда приез-

жали поздравить её с днём рожденья, а потом возвращались до-

мой. Так планировалось сделать и в этот раз. Но Вадим из-за 

своей медлительности очень долго собирался. В машину упако-

вали старый Ксюшин компьютер, книги, которые она не успела 

перевезти в новую квартиру на Тёплом Стане, подарки. И уже по-

ехали ближе к вечеру.  

Пока за праздничным столом посидели, послушали песни под 

гитару и игру на фортепьяно внучек, время протекло быстро. Го-

ворю Вадиму, что надо ещё успеть к Новому году домой вер-

нуться. Он потихонечку собрался и      поехали. Доехали половину 

пути до Троицка, и тут на ухабе что–то громыхнуло в багажнике. 

Вадим вспомнил, что забыл вернуть Ксюше процессор от компь-

ютера. Повернули обратно. А время на часах 23-00. В общем, 

успели вернуться на Октябрьский проспект к 23-45.  

Успели открыть бутылку шампанского и под бой       курантов 

по радио (телевизор не работал) встретили Новый 2017 год. На 

столе были только фрукты и нарезка сыра и колбасы. Это потом 

уже 1 января я готовила салатики и всякие блюда на праздничный 

стол. Хотя всё планировала сделать «по-человечески», как выра-

жался мой папа. 
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Зато следующий Новый год мы встречали в Канаде. Сын Ва-

дима Михаил пригласил нас в гости. Мы сделали загранпаспорта, 

оформили визы, билеты туда и обратно покупал Миша. Канадцы 

попросили привезти им вещи. Вадим очень переживал и по сто 

раз сортировал и взвешивал огромные сумки с вещами. Дело в 

том, что накануне летом к семье Миши приехали родственники, 

тёща Нина со своей второй дочерью Кариной и внучкой Варей. 

Приехали якобы погостить, но так и остались у них жить. И мы 

должны были привезти их зимние вещи и большой казан для 

плова. Что мы с Вадимом и сделали. Волнений было много. Но 

Миша заказал в аэропорту русскоговорящего гида, чтобы он нас 

встретил и отвёл на посадку в другой самолёт, летящий в Канаду.  

Полет обслуживали австрийские авиалинии. Конечно сервис 

бы бесподобный. Нас поразила униформа стюардесс. Всё крас-

ное, включая туфли и даже колготки. Гид Стефан, белокурый па-

рень, встретил нас с табличкой «Струнниковы В.М. и Н.Б.» прямо 

на выходе, прекрасно, доброжелательно с нами общался, провёл 

нас многочисленными лабиринтами аэровокзала и объяснил мне, 

на каком табло наблюдать за временем отлёта нашего самолёта в 

Торонто. Дело в том, что рейс задерживался на два часа, и мы с 

Вадимом ещё немного погуляли в «Дьюти Фри», даже сфотогра-

фировались у новогодней композиции. Над Атлантикой мы ле-

тели около 10 часов. Но самолёт был такой комфортабельный, и 

кормили нас бесконечно, (раза три, если не больше), что эти 10 

часов пролетели незаметно. В аэропорту нас встретил Михаил и 

внук Артём. Я волновалась, что они измучились нас ждать в аэро-

порту. 

 Но оказалось, что Михаил знал о задержке рейса, и всё про-

шло благополучно. Когда мы приехали в дом–коттедж, нас очень 

тепло по-родственному встретила вся семья Михаила, и тут же 

поинтересовавшись нашим самочувствием, предложили поехать 

встречать Рождество (24 декабря) к друзьям. Вадим себя чувство-

вал хорошо после такого длительного, перелёта, да и я была такая 

радостная и счастливая, что мы согласились на поездку. Дорога 

оказалась не близкая, зато встреча Рождества была сказочная.  
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Нас всех встречала удивительная семья. Хозяин, канадец, 

бизнесмен и его жена Валентина. У Валентины мама была рус-

ская, она вышла замуж за канадца, и Валя родилась в Канаде. Но 

душа её всё-таки русская. Как она приветливо всех встретила! Со 

мной она вела себя так, как будто я её родная сестра. Показала 

мне свой огромный дом, множество комнат. У неё есть музыкаль-

ная комната, где стоит фортепьяно, лежит скрипка, на которой 

она учится играть, беря частные уроки у преподавателя. У Вали 

есть отдельная мастерская, где она учится плавить стекло и де-

лать витражи, картины. Также есть комната, своеобразный швей-

ный цех, где хозяйка шьёт наряды, различные шторы, занавески, 

покрывала. Она до такой степени талантливая мастерица! А как 

красиво убранство комнат, спален, гостиных!  

На празднике было много гостей, причём русских семей. И 

эти дружеские связи поддерживаются много лет. 
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Были и дети хозяев, дочь с мужем и сын с женой. Но мне было 

больно узнать, что ни в той и ни в другой семье нет детей. А из 

Вали получилась бы уникальная бабушка! И муж так её любит, 

что все её увлечения поддерживает и спонсирует.  

На Рождестве была удивительно дружная жизнерадостная ат-

мосфера. Хозяин что–то всё время помешивал в      кастрюльке на 

огне. Это оказался такой рождественский  канадский обычай. Это 

настой трав, корицы, кардамона, гвоздики и т.д., Чтобы аромат в 

гостиной постоянно создавал ощущение праздника. Дело в том, 

что Новый год в    Канаде не отмечают. Там нет такого праздника, 

как в России, главный праздник – Рождество.  

Гостиная была очень красиво украшена, с такой любовью и за-

ботой. Стол был уставлен различными вкусностями. Одних сыров 

было видов 10, причём на доске лежал специальный сырный нож 

и различные куски сыра. Кто что хотел, тот себе и нарезал, сколько 

хотел. Было фондю. Одно шоколадное для фруктов и сыров, дру-

гое для креветок и мяса. Бесконечное многообразие выпивки, 

фруктов, рыбы, колбасных изделий. Гости ненавязчиво расспра-

шивали   Вадима и меня о жизни в России. 

На следующий день у нас с Вадимом начались проблемы со 

сном. Смена часовых поясов (разница 8 часов) сказалась на нашем 

состоянии. Но семья Михаила выделила нам отдельную комнату, и 

нам было спокойно и уютно в комфортабельной постели. 

 В следующие праздничные дни культурная программа была 

разнообразнейшая. Мы гуляли по улицам Торонто, любовались 

рождественским убранством магазинов и кафе. Но по сравнению 

с Москвой всё выглядело скромно и экономно. Особое впечатле-

ние на нас оказало посещение Ниагарского водопада. Были мороз-

ные дни, и водопад выглядел сказочно. Сверху реки была сверка-

ющая корка льда, а река стекала мощным потоком из–под этой ле-

дяной корки, так как брызги разлетались на большие расстояния, 

они замерзали изумительными сосульками, гроздьями на изго-

роди, столбах, деревьях и кустах. И всё это великолепие искрилось 

в лучах солнца, а вечером под разноцветными фонарями.  
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В дни рождественских праздников везде было море туристов, 

причём со всего света. И всюду счастливые радостные лица лю-

дей. Удивительно, никто никуда не спешит, везде чисто, уютно, 

спокойно.  

Во время экскурсии в Торонто мы посетили музей транспорта 

Канады под открытым небом старинные паровозы и вагоны, на 

фотовитринах история становления и развития железно – дорож-

ного движения в стране. 

 
Незабываемое впечатление, просто неописуемый восторг у 

меня как биолога, оказало посещение аквапарка. На большой тер-

ритории разбит уникальный комплекс со сложнейшим техниче-

ским оборудованием, с особой системой очистки и подогрева 

воды, световое и цветовое освещение аквариумов, сложнейшая 

электроника, управляющая всеми процессами аквапарка. Мы про-

ходили по стеклянному лабиринту, а вокруг нас в толще воды пла-

вали огромные скаты, акулы и множество других удивительных 

рыб. Зрелище было потрясающее. В различных залах были пред-
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ставлены живые кораллы в созданной искусственно среде обита-

ния, моллюски, медузы, удивительные рыбы из различных     морей 

и океанов Земли. У всех посетителей аквапарка были такие восхи-

щённые и радостные лица. Как же необычайно красива наша пла-

нета Земля! Хотя мы провели в аквапарке 5 часов и ноги уже не 

выдерживали нагрузки, но уходить не хотелось от такой красоты. 

На выходе нас ожидало большое открытое водное пространство, и 

можно было видеть, как лениво проплывают в нескольких метрах 

от нас красивые хищники, акулы, причём разных видов и разме-

ров. 

По дороге в Торонто мы заехали на берега Великих озёр. 

Зима, снег, лёд и бескрайняя даль озера до горизонта. Очень кра-

сиво и величественно. 

Ездили мы и в другой город, где раньше жили Миша с семьёй. 

Увидели каток, на котором в мороз каталась молодёжь без голов-

ных уборов и в лёгких свитерах, удивительно закалённые ка-

надцы. Мы видели грудничка на руках мамаши только в пелёнке, 

без одеяла и чепчика, и с торчащими голыми ножками. 

Новый 2018 год мы по–русскому обычаю встретили 31 де-

кабря. Вадима и меня одарили подарками, Вадиму купили 

джинсы и зимнюю красивую куртку, а также красный шарф с кле-

новыми белыми листьями на нём. А мне подарили два пончо. 

Одно на новый год, другое на день рожденья. Мы также привезли 

с собой подарки для родных, но они были намного скромнее и 

чисто сувенирные, кроме нескольких килограмм московских кон-

фет, заказанных нам заранее. 

Наш приезд совпал с национальным праздником страны. Ка-

нада – молодая страна, и ей исполнилось всего 250 лет. И поэтому 

в магазинах, на улицах, в кафе, учреждениях, на Ниагарском водо-

паде везде развевались флаги с кленовыми листьями и изделия из 

текстиля, керамики, стекла, сувенирах было изображение нацио-

нальной гордости. 

Мы побывали в спортивной школе, где оттачивает     мастерство 

уже не один год внук Артём. Школа эта китайская, её основатель и 



221 

 

последующие учителя пропагандируют и обучают искусству китай-

ских единоборств молодое поколение. Артём в соревнованиях явля-

ется неоднократным победителем и имеет несколько медалей. 

Наблюдая за его тренировками, я видела, с какой гордостью и лю-

бовью на него смотрели отец Михаил и дед Вадим. 

Побывали мы на местах работы Макса (Максима) и Анжелы. Они 

работают в разных магазинах. Анжела благодаря своему трудолюбию 

и старательности уже достигла какого-то руководящего поста. В мага-

зине Макса были подобраны и куплены подарки Вадиму. 

На русское Рождество семья Миши пригласила к себе русских 

друзей. Анжела и её мама приготовили вкусные домашние манты 

и фирменный торт. Дело в том, что продукты и полуфабрикаты в 

Канаде различные по цене и качеству, также, как и у нас в России 

теперь, а вот торты и конфеты у них не вкусные. Поэтому Анжела 

научилась печь эти кондитерские изделия «просто пальчики обли-

жешь». За продуктами семья ездит в фермерские хозяйства. В Ка-

наде это популярно, у одного фермера можно купить свежайшее, 

даже парное мясо и различные мясопродукты, у другого свежее 

молоко и кисломолочные продукты, у третьего – изобилие фрук-

тов и овощей. Нас с Вадимом поразило то, что оказывается, его 

сын с семьёй живут в той части Канады, которая находится на той 

же широте, что Сочи. Поэтому везде мы проезжали мимо вино-

градников, садов, пастбищ коров и овец. 

В Канаде очень законопослушные люди. За нарушение, допу-

стим, автодорожных правил там такие огромные штрафы, что ни-

кто не осмеливается их нарушать. А если вдруг кто-то заметит 

нарушение, то он должен немедленно об этом сообщить куда сле-

дует, иначе и его тоже накажут по полной программе. В Канаде это 

очень строго. Поэтому, наверное, у них почти нет никаких аварий, 

не как у нас каждый день гибнут люди. Также в стране очень стро-

гие законы об охране природы. Гринпис не дремлет. Поэтому бе-

лочки спокойно посещают дома жителей.  

Я была испугана, увидев «гостя» на балконе. Я подумала, что 

это огромная чёрная крыса, а это оказался самец белки. Он при-
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шёл проведать, что у нас хранится в кастрюльке на балконе. При-

шлось бросить ему засохший батон. Было интересно наблюдать, 

как он его ест. Но потом он решил утащить батон с собой, но не 

тут-то было. Батон большой и между прутьями балкона никак не 

мог пройти. Помучавшись, белка-самец убежал. И тут показалась 

бельчиха, намного красивее и изящнее самца. Она осторожно 

подбиралась к лакомству. Но стоило ей только прикоснуться к 

батону, как откуда ни возьмись. выскочил этот чёрный самец и 

прогнал её. А потом долго–долго изловчался забрать батон, и 

всё–таки это ему удалось в конце концов. 

А во время прогулки в лесу мы видели зайцев. Ребята расска-

зывали, что водятся и привольно себя чувствуют    лоси, лисы, 

хорьки и другие друзья наши меньшие. Нас с Вадимом поразили 

дикие канадские гуси. По нескольку раз в день они пролетали с 

криками над домами, то в одну сторону, то в другую. Такие кра-

сивые, большие, как в сказках Андерсена. 

ПОЕЗДКИ НА МОРЕ В САНАТОРИЙ 

Я уже написала воспоминания об отдыхе в санатории «Рус-

ский лес» во Владимирской области. Из всех плюсов в этой по-

ездке были экскурсии во Владимир, Суздаль и, конечно, посеще-

ние удивительного храма – церковь Покрова на Нерли. 

А две другие поездки в санатории оставили тяжелые воспо-

минания, и мне не хотелось об этом писать. Там было больше 

негатива и боли. Но друзья настоятельно рекомендовали вспом-

нить и описать эти путешествия. 
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Вадиму на работе предложили в кои веки путёвку в санаторий 

на Чёрном море «Южное взморье». Путёвка  дорогая 160 тыс. Надо 

было оплатить за неё половину стоимости. Вадим наотрез отказы-

вался ехать один, поэтому ему предложили оплатить вторую пу-

тёвку для меня за полную стоимость. Вадик был очень удручён. Та-

ких денег у нас не было. Мы посмотрели ролик об этом санатории 

со всеми его прелестями и ещё больше расстроились.  

Вадим очень переживал и сказал, что надо отказываться от 

путёвок. Я стала его убеждать, что такой шанс, такое счастье бы-

вает раз в жизни. Это будет наше свадебное   путешествие. Надо 

любыми способами деньги раздобыть. Мы составили план жёст-

кой экономии. Экономить пришлось только на питании, так как 

большая часть расходов уходила на оплату двух квартир, его и 

моей, (в которой мы жили вдвоём) оплату за учёбу в академии 

С.Н. Андрияки и творческой мастерской А.А. Ликучёва, на по-

купку лекарств и т.д. Мы попросили материальной помощи у  де-

тей. Они нам помогли.  

Заплатить за путёвки надо было в банке. И Вадим предлагает 

это сделать в банке «Авангард». Я засомневалась, такая крупная 

сумма, с таким трудом добытая и какой-то «Авангард». Хотя 

можно было это сделать через проверенный «Сбербанк». Вадик 

объяснил своё решение тем, что ему молодая представительница 

этого банка обещала сделать скидку при операции перевода. А 

тут как провидение. Слухи, что банк «Авангард» прогорает.  Вот тут- 

то я и настояла при встрече с этой представительницей и ответила, 

что мы воспользуемся услугами другого банка. Вадик всё время по-

падал в какие-то афёры. Его с такой трогательной доверчивостью и 

наивностью всё время использовали мошенники и воры. 

В связи с этим вспоминается случай, когда он покупал билеты 

на самолёт по интернету (онлайн так, кажется, называется). 

Сроки покупки билетов сокращаются, а он всё ищет, где билеты 

и какой фирмы дешевле. И уже, когда времени осталось впритык, 

объявил мне, что сегодня он это сделает… 8 часов вечера. Он на 

работе. Звоню ему,  отвечает, что вот сейчас как раз занимается 

этим вопросом. 21 час. Жду. Вадима нет. Звоню ему опять. Вадик 
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отвечает, что вот-вот сейчас будет всё оформлять.  В 22. 00 разда-

ётся звонок: «Ната, срочно номер твоей карты и все реквизиты. 

Нашёл дешёвые билеты, не за 14 тыс., а за 11 тыс. Компания «По-

летели вместе» называется. Я все данные передала, а сама думаю 

и что же это за компания с таким названием?! Время 23.00 Вадима 

нет. Звоню. Ответ: «Все деньги с твоей карточки перечислил. Жду 

ответ, а его нет».  «Вадик, милый, иди домой».  На следующий день 

он уходит на работу, как всегда поздно, и через час раздаётся зво-

нок: «Ната, срочно с карточкой, паспортом беги в Сбербанк. Я 

тоже туда бегу».  Как и следовало нам дуракам - старикам пони-

мать, нас ограбили мошенники. Были слёзы, отчаяние, заявления, 

сожаления, убеждения. Очередной урок жизни. В итоге снова би-

леты оплатили дети. 

Итак, с самыми радужными планами летим на Чёрное море. В аэро-

порту никто не встречает, своим ходом надо добираться до санатория. 

В Сочи тепло, даже жарко. После перелёта устали. Вадик ищет обще-

ственный транспорт. Мне жалко его, себя. «Вадим, поехали на такси». 

Долго не соглашается, но, наконец, поехали. «Южное взморье» - 

сказка!!! Огромная территория, бывшая усадьба богача. С древней ис-

торией с вековыми садами и фонтанами. Как во дворце!  
Санаторий «Южное взморье» очень богатый. В нём отдыхали 

многие знаменитости из России, бывшего СССР, зарубежные 

гости, космонавты. Так, на аллее памяти с табличками имён мы с 

Вадимом увидели дерево, посаженное А. Пахмутовой и Н. Доб-

ронравовым, буквально за 10 дней до нашего приезда.   
Территория санатория огромная, на ней различные корпуса и 

современные многоэтажные и старинные, видимо, отреставриро-

ванные, несколько ресторанов, прекрасная набережная с балю-

страдой, очень красивые аллеи с фонтанами и скульптурами, чу-

десный ландшафтный      дизайн. На территории много спортив-

ных площадок, бассейн под открытым небом, детская игровая 

площадка, танцевальная площадка и т.д. и т.п. Особый восторг 

вызывает то, что красивые экзотические субтропические деревья, 

кустарники и травы ухожены, подстрижены, многие цветут и 
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плодоносят. И конечно везде бесподобные  розарии.    Розы все-

возможных оттенков и форм цветут и благоухают. Там, в Сочи 

мы убедились с Вадимом, что действительно, существует бархат-

ный сезон. Погода была изумительная! Но всё это, вся эта красота 

и райское наслаждение для нас закончилось, можно сказать мгно-

венно. 
16 сентября мы прилетели в Адлер и разместились на втором 

этаже в своём шикарном номере. Я тут же собралась на море. Ва-

дим очень устал и лёг отдохнуть. А я в восторге наслаждалась 

купанием в Чёрном море. Эта радость была единственной за всю 

поездку. 
17 сентября, позавтракав, мы отправились к леч. врачу. Она 

назначила процедуры, немного пожурив нас, что с  таким состо-

янием здоровья, как у Вадима, нам бы не стоило путешествовать. 

После визита к врачу мы немного прошлись по территории, лю-

буясь красотами и наконец, вдвоём пошли на море.  
Как только вошли в воду, Вадим стал очень энергично плыть 

брассом по направлению к буйку. Я такой прыти от него не ожидала 

и еле поспевала догонять его. И вот вижу, что силы покидают Ва-

дима, он, подплывая к буйку, пытается ухватиться за цепь, которая 

связывает спасательную шлюпку с буйком. Я вижу, что если он 

схватится за цепь, то лодка ударит его по голове. Кричу: «Вадим! 

Держись за буёк!!!» А он уходит под воду.  Тонет мой Вадим!!! 
В отчаянии кричу: «Помогите!!!» Сама пытаюсь схватить его. 

Если бы у Вадима были волосы, я бы схватила рукой за них. Он 

руки мои отталкивает, а сам захлёбывается. 

Этот ужас, который я испытала, был равносилен смерти. На 

мой отчаянный крик подплыл мужчина и схватил Вадика, и стал 

плыть с ним к берегу. Через несколько метров Вадим пришёл в 

себя и оттолкнув мужчину, поплыл к берегу сам, опять же из по-

следних сил брассом.  

Через несколько метров история повторяется. Вадим идёт на 

дно. Опять издаю отчаянный крик «Помогите!!!» На этот раз под-
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плывает молодой парень крепкого телосложения и буквально бук-

сует Вадима. На пляже несколько мужчин помогают довести Ва-

дима до ближайшего топчана. 

Я в отчаянии бегу к спасателям. А они сидят на парапете спиной к 

морю и играют в смартфоне. Тут же прибежала медсестра, уложила 

Вадима, померила давление и вызвала врача. Пришёл дежурный врач 

с другой медсестрой. Врач осмотрел Вадима и начал на меня кричать: 

«Как ты могла, чтоби твой муж тонул!!! Ты жина или не жина!!!»  Врач 

грузин с красивой фамилией Пахлава, как позже мы узнали.  Довели 

Вадима до медпункта в корпусе, сделали укол, дали таблетку. Созво-

нились с лечащим врачом, она прибежала. Меня попросили выйти. О 

чём-то побеседовали. И вызвали скорую. На ней отвезли нас в город-

скую Адлеровскую больницу. 
Больница старая и всё там несовременное, если не древнее. 

Долго не могли дождаться приёма. Больных много и дежурный 

врач просто весь избегался: тут и окровавленные после аварии 

люди, и умирающая старушка, и на носилках мужик с переломом. 

А мы с диагнозом «утопление» сидим, ждём. Определили к леча-

щему врачу. Поднялись по лестницам на этаж. Врач, молодая 

женщина, при беседе со мной сообщила, что врач санатория, ко-

торый направил нас на скорой, её учитель, преподавал в молодо-

сти в мединституте, а дежурный врач, который нас принимал в 

больнице, оказывается её муж (фамилия Хохлов,  кажется). Ведь 

бывают в жизни такие интересные вещи. Когда мы беседовали с 

этой женщиной – врачом, я пожаловалась на упрямство и непо-

слушание Вадима. Она рассмеялась и сообщила, что её муж, этот 

неугомонный      дежурный врач, перенёс инфаркт и всё играет в 

футбол. И никакие уговоры и просьбы её не слушает. Вот такие 

они настоящие мужчины – Овны. 

Вадиму были сделаны назначения и в первую очередь кисло-

родные маски. А я побежала в санаторий за одеждой и всем, что 

потребуется госпитализированному. Оказывается, расстояние от 

гор.  больницы до санатория было очень приличным. Чтобы про-

делать этот путь, надо ехать на 2-х автобусах с пересадкой. По-

этому я ходила пешком.   
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В первые дни я ходила в больницу к Вадиму дважды. Прино-

сила ему завтрак, а второй раз обед. «Слава» «утопленника» раз-

неслась по санаторию очень быстро. И люди кто с сочувствием, а 

кто с нескрываемым любопытством наблюдали за мной. Как я ме-

чусь то на какие-то процедуры свои, то в контейнеры загружаю 

еду для Вадима, то «шлёпаю» по территории к выходу из санато-

рия и обратно. Люди отдыхают, спешить некуда. Это для них 

приключение. Тем более за неделю до нашего приезда в море уто-

нул мужчина, отдыхавший в санатории.  

Когда Вадим выписался, признался, что всё, что я ему стара-

тельно упаковывала и приносила, он из сердобольности в боль-

шинстве отдавал медсёстрам. Говорил, что ему было неудобно 

есть деликатесы и жалко было женщин. 

Конечно, после выписки из больницы леч. врач отменила почти 

все назначения, запретила категорически морские купания и всякие 

поездки–экскурсии. Хотя Вадим всё порывался в горы, даже карту 

купил. Когда он лежал в больнице, я один раз только купалась в 

море, и ко мне подходили сердобольные женщины на пляже и ин-

тересовались состоянием здоровья Вадика. 
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Из оставшихся санаторных дней отдыха мы гуляли по терри-

тории парков и садов санатория. Из культурной программы схо-

дили только на один концерт певца из Италии «Золотые хиты сол-

нечной Италии». 

Когда начался антракт мы с Вадимом вышли в фойе, а потом 

присели рядом с красивой молодой женщиной. У Вадима болели 

ноги, там был широкий проход между    рядами. Эта женщина 

спрашивает у нас, как нам нравится концерт. Мы отвечаем, что в 

восторге. А она говорит, что это поёт её муж. И поведала удиви-

тельную историю. Оказывается, она с детства была влюблена в 

Италию, и заканчивала университет, как преподаватель итальян-

ского языка. А к ним на стажировку приехал преподаватель рус-

ского языка, влюблённый в Россию. Так они познакомились и по-

женились. Теперь живут на две страны. Талант певца сделал его 

артистом, а она стала его продюсером. Я не помню её имя, но эта 

женщина обещала нас после концерта познакомить с мужем. И оно 

состоялось. Мы стояли на сцене и беседовали, фотографировались, 

он дал свой автограф. 

Перед отъездом вечером мы пошли с Вадимом в ресторан на 

прощальный ужин.  Заказали только шампанское и Вадику кофе. 

Ресторан под открытым небом. Звёзды. Живая музыка. Аромат 

роз. Мы даже два танца танцевали с Вадиком. 

КРЫМ  

В 2018 г. в ноябре мы отдыхали с Вадиком в Крыму в Евпа-

тории в санатории «Чайка». В свою бытность, в    советское 

время, этот санаторий был очень красивый и  популярный. Но по-

том всё было заброшено, разрушено и разграблено. И только сей-

час, когда Крым стал снова наш, там стало возрождаться ку-

рортно-санаторное лечение.  

Говорят, история повторяется. Так и у нас с Вадимом. Прие-

хали, устроились, сходили к леч. врачу. На следующий день при-

езда Вадим стал прихрамывать. А на третий день я ужаснулась, 

увидев его ногу. Она была сильно опухшая. Срочно к врачу. Ока-

залось, ничего опасного нет. Эта опухоль связана с перелётом на 

самолёте, и приписывает Вадиму максимальный отдых, поменьше 
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ходить и конечно, отмену всех процедур. Вот такой отдых в 

Крыму. Правда, один раз мы всё-таки поехали на экскурсию в Се-

вастополь. Но Вадиму было тяжело ходить, и он еле-еле поспевал 

за экскурсоводом. Группа постоянно нас ожидала.  

     БОЛЕЗНЬ 
Чарльз Дарвин и Ницше утверждали: отличительной характе-

ристикой живого организма является борьба. Жизнь без борьбы 

напоминала бы тигра без полос. Вадима особенно подкосило 

увольнение с работы. 
На прощании кто–то из сотрудников института сказал фразу: 

«Вадим собирался умереть на работе». Наверное, так и случилось 

бы в понедельник 15 июля. Смерть пришла дома чуть раньше в 

воскресенье 14 июля в 21.00 час. 
Особенность любой серьёзной болезни в том, что пока она 

прогрессирует, твои жизненные ценности постоянно меняются. 

Смерть – событие однократное, а вот жизнь со смертельной бо-

лезнью – это целый процесс. 

Вадим прошёл пять стадий (отрицание, гнев, торг, депрессия, 

принятие). Мысль о том, что нужно жить сегодняшним днём, ни-

как не утешала Вадима. 

Когда Вадим возвращался домой с работы, у него не было сил 

даже поесть. Его мучил непрекращающийся   кашель и днём, и ночью. 
Вадим чувствовал себя уставшим зайцем, которому прихо-

дится убегать. 

Отчёт о своей жизни: кем ты был, что сделал, и что значил. 

Я выбрасывала в мусорное ведро нетронутый им обед, где 

уже лежал не съеденный им завтрак. Через несколько часов туда 

же отправлялся и нетронутый ужин. Он ел только несколько ягод 

голубики, которую я стала регулярно покупать для него, он очень 

любил ягоды. 
В воскресенье 14 июля Вадим сказал: «У меня что–то с голо-

вой – мозги поехали» Я предложила вызвать «Скорую». На что он 

ответил: «Ни в коем случае. Меня увезут в больницу. А у меня зав-

тра последний рабочий день. Я должен отдать пропуск». 
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Вадим преподал пример храбрости смело смотреть смерти 

прямо в глаза. 

Бороться со смертельным заболеванием можно лишь будучи 

глубоко любящим: ранимым, добрым, щедрым, благодарным. 

Хотя последние несколько месяцев нашего брака были тяжё-

лыми, они оказались самыми важными и прекрасными месяцами 

моей жизни. Были радости и печали. Мы познавали все  новые 

грани благодарности и любви. 
Я горжусь тем, что была рядом с ним. 

Жизнь и смерть неразделимы, но, несмотря на это и благодаря 

этому нужно искать смысл существования. То, что произошло с 

Вадимом трагично, но жизнь его не была трагедией. 

Я поддерживаю тёплые отношения с семьёй и с друзьями, 

прихожу на могилу, скорблю по Вадиму, продолжаю учёбу в Ака-

демии, рисую. Написала две картины с его портретами. Продол-

жаю жить. 

Вадим был добрым и умным человеком, хорошим и смелым. 

Вадима характеризовала исключительная человечность, добро-

желательность, забота и внимание. 

Вадим Михайлович – человек уникальный своей добротой, 

порядочностью, доброжелательностью, искренностью и благо-

родством.  

К.ф.-м.н., блокадник, ветеран ВОВ, лауреат Курчатовской 

премии, ветеран Атомной промышленности, многодетный отец, 

старший научный сотрудник.  

По своему трепетному и бережному отношению к любому 

встречающемуся на его жизненном пути человеку, Вадим был 

редким примером того, что любить человека – значит дарить ему 

свою душу.  
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ПАМЯТИ В. М. СТРУННИКОВА. ТРИНИТИ 
 

Вадим Михайлович СТРУННИКОВ (18.04.1939–14.07.2019).  

На 81–м году жизни не стало Вадима Михайловича Струнни-

кова. Он родился в Ленинграде, в два с небольшим года оказался 

в блокаде. Весной 1942–го эвакуировался, сначала в Сталинград, 

потом – в Подмосковье. Родители умерли от голода, ребёнка 

усыновила двоюродная сестра отца.  

В 1957–м Вадим окончил школу с золотой медалью и был 

принят на физический факультет МГУ. После аспирантуры в 

1965 году поселился в Троицке и работал в  ИЗМИРАНе, а с 1970–

го – в ФИАЭ (ныне ГНЦ РФ ТРИНИТИ), где занимался физикой 

плазмы и теоретической физикой. Изобретатель, ударник труда, 

награждён почётными грамотами и знаком «Ветеран Атомной 

Энергетики».  

В 1992 году участвовал в создании международного экспери-

ментального термоядерного реактора в США.       

Вадим Михайлович интересовался живописью и музыкой, 

пел в Троицком хоре ветеранов. Поднял на ноги троих детей, вос-

питал семерых внуков. Принимал активное участие в Троицком 

«Блокадном братстве», рассказывая о том, что ему довелось пе-

режить. Он останется в наших сердцах как человек увлечённый, 

юный душой, неравнодушный к жизни города.  

Светлая память!  

 

Родные и близкие,  

Администрация г. о. Троицк,  

Совет ветеранов, «Блокадное братство»,  

Коллектив ГНЦ РФ ТРИНИТИ 
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Рисунки Михаила Федоровича Струнникова, отца Вадима  

Бюст Вадима работы скульптора Василия Николаевича Керенского 
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  ЧАСТЬ 2.  РОДОВОЕ ДРЕВО СТРУННИКОВЫХ 

 
Фамильное древо рода Струнниковых составлено Струнни-

ковым Иваном Ивановичем (1864 – 1939) в 30-е годы XX века 



236 

 

 
   Семейная ветвь Вадима Струнникова. Составила А.Рудакова 
 

СТРУННИКОВЫ 
Газета «Кашинский вестник», №28 (115) от 10.07.2008 г. 

Купеческий род Струнниковых, как и других Кашинских куп-

цов, своими корнями уходит в середину 17 века. 

Члены этой семьи с прадедов своих славились благочестием 

и достатком. Дом Струнниковых покровительствовал церкви Ве-

ликих мучеников Флора и Лавра, построенной из камня в 1749–

1751 гг. взамен старой деревянной. Струнников Иван Федорович 

был старостой этой церкви. Как и многие купцы Кашина, он не 

жалел денег на добрые дела по благоустройству города и строи-

тельства Божьих храмов. За заслуги перед городом ему было при-

своено звание Потомственного Почетного гражданина города Ка-

шина. Сыновья Ивана Федоровича получили по тому времен от-

личное образование. 

Струнниковым принадлежали: каменный двухэтажный дом, 

расположенный на углу улиц К. Маркса и Луначарского, двух-

этажный каменный дом по ул. К. Маркса, а также дом №12 по     

ул. Ленина. (Н. Феничева) 
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ИСТОРИЯ РОДА СТРУННИКОВЫХ – ГЛАЗУНОВЫХ 
 

Вадим родился 18 апреля 

1939 года в Ленинграде в семье 

потомков древних купеческих 

родов из г. Кашина Тверской Гу-

бернии  – Михаила Федоровича 

Струнникова (1895 – 1942) и 

Любови Александровны Гла-

зуновой (1897 – 1942).  В 

советское время принято было 

считать, что мамина семья  –  

выходцы из крестьян. 

В Кашине сохранились фа-

мильные особняки Струннико-

вых и Глазуновых  – памятники 

архитектуры федерального значения. Известно, что в наемном доме 

Глазуновых была открыта ремесленная школа. 

А в доме Струнниковых одно время проживало 3 семьи, со-

стоящие из 24 родственников.  
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 Отец Вадима, Михаил Федорович Струнников (1895-

1942) – сын потомственного почётного гражданина, православ-

ного вероисповедания, родился в городе Кашин Тверской губер-

нии, ул. Терликовская, д.14, теперь Ленина, 12.  

Поступил в Кашинское 

Алексеевское реальное учи-

лище в сентябре 1906 года 

при отличном поведении, 

обучался по 5 июня 1912 

года и окончил полный курс 

по основному отделению. На 

окончательном испытании 

он…оказал следующие 

успехи: в «Законе Божием», 

немецком и французском 

языках, арифметике, ал-

гебре, геометрии, тригоно-

метрии, истории, географии, 

естественной истории, фи-

зике, рисовании – отличные, 

а в русском языке и черчении – хорошие.  

По отбыванию воинской повинности он пользовался «льго-

тами по образованию, предоставленными учебным заведениям 

первого разряда». Чтобы получить право поступления в высшие 

учебные заведения, 5 июня 1913 года он закончил только с «от-

личными успехами» дополнительный класс Училища, в котором 

добавились курсы «основания аналитической геометрии и ана-

лиза бесконечных-малых», естествоведения, математической 

географии и законоведения.  

В том же году Миша стал студентом химического факультета 

«СПБ Политехнический Инст. Императора Петра Великого. Про-

верено». 31 декабря 1920г. он получил выпускное свидетельство 

теперь уже Первого петроградского политехнического института 

РСФСР (Лесной, Сосновка) об окончании курса Химического фа-

культета и присвоении ему звания инженер-химик. 
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Ещё студентом, в 1917 году, он начал активную научную ра-

боту по исследованию горючих сланцев, торфа, газа, топлив для 

двигателей внутреннего сгорания и разработке технологии про-

изводства спиртов и сложных эфиров. Результаты быстро внед-

рялись в жизнь. И сразу по окончании института он был избран 

преподавателем сначала на родном факультете, а позже – в Ленин-

градском химико-технологическом и Индустриальном институтах. 

4 марта 1938 года Учёный совет ЛКХТИ присвоил ему учёную сте-

пень кандидата химических наук. Вел самостоятельный курс Орга-

нической Технологии в Ленинградском Химико-Технологическом 

Институте, курс Коксования в Металлургическом – теперь Инду-

стриальном Институте, а также состоял доцентом при Кафедре Ана-

литической Химии того же Института. О своей работе Михаил Фё-

дорович в 1938 году пишет в автобиографии и приводит список ос-

новных научных статей и изобретений. 

Он любил рисовать. Сохранилось много его очень хороших 

работ в графике, акварели и маслом. Они прошли сквозь Блокаду 

и эвакуацию. Много школьных работ, а последние выполнены не-

задолго до гибели от голода. 

Сохранилась и подборка партитур опер и ноты романсов.    В 

квартире стоял кабинетный рояль. Он пропал во время Войны, но 

новые хозяева квартиры сохранили и в 1955 году передали сыну 

и его тёте, Вере Александровне Глазуновой, большой книжный 

шкаф французской работы и настенные часы. 
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Братья Михаила также учились в Пет-

роградском Политехническом Институте: 

Федор Федорович Струнников (1891 – 

1952) – окончил электромеханический фа-

культет, а Александр Федорович Струн-

ников (1893 – 1960) – был призван в армию 

с экономического факультета. Позже Алек-

сандр окончил курсы и работал в Кашине 

счетоводом (бухгалтером) на спиртзаводе. 

Его потомки - сын Виталий (1923 -1991), 

внуки: Николай (г. Тольятти) и Александр 

(г.Кашин) и их дети и внуки. 

Федор, будучи студентом Политехнического института (элек-

трик), был призван на фронт морзянщиком в искровую роту. На 

войне был кантужен, всю жизнь ходил в корсете. Вместе с женой 

Ольгой Алексеевной Сусловой (1887-1967) жил по соседству с     ро-

дителями Вадима в том же профессорском доме. В блокаду был эва-

куирован на Алтай, в Бар-

наул. После приехали в 

Москву. Кандидат техни-

ческих наук, инженер-

электрик, начальник от-

дела НИИ-20. Ольга 

Алексеевна – учитель, 

дочь фельдфебеля. Детей 

не имели.  

После возвращения 

из эвакуации – навещал 

Вадима в п. Михнево, помогал, привозил одежду, книги, учил 

пользоваться столярным инструментом, вел воспитательные бе-

седы. На одном из фото Вадима-школьника – картуз и пальто, 

только что подаренные дядей Федей. 

Федор рассказывал: на Восточном фронте, во время Граждан-

ской войны, был красноармейцем, воевал против Колчака.   
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«Сидим, морзяним, открываем дверь, а на улице белые. Снова 

сидим морзяним, открываем дверь – на улице красные».  

Получил справку «Бывшему белому Струнникову доверять 

как красному». Затем был Туркестанский фронт (где наркомом по 

здравоохранению был дед Люды, Ф. М. Коновалов - заместитель 

Семашко по Туркестану). Получил направление к стоматологу: 

«Красноармейцу Струнникову вылечить зубы в революционном по-

рядке – быстро и качественно. Командир полка».   

Отец Михаила, Федор 

Иванович Струнников 
(1856–1914) – «потомственный 

почётный гражданин», окон-

чил Петроградский технологи-

ческий институт, владел ан-

глийским, немецким, француз-

ским языками. Струнникова 

(девичья) Анна Васильевна 
(1869–12.02.1939) – жена Фё-

дора Ивановича, его троюрод-

ная сестра.  

По рассказам Марии Алексеевны, Федор Иванович вместе с 

братом, Иваном Ивановичем (1864–1939, бездетный, коммерче-

ское училище, 3 языка, счетовод), вели торговлю льном для бель-

гийской фирмы «Кадерлье» и вели переписку на французском 

языке. По найденным документам, Иван Иванович вел оптовую 

торговлю хлебом в С–Петербурге, являлся купцом 1–й гильдии.  

Брат Федора, Алексей Иванович Струнников (1859–1894) 

профессорский стипендиат Московской духовной семинарии, в 

дальнейшем магистр богословия, коллежский асессор, написав-

ший труды «Вера как уверенность», «Искра любомудрия», 

«Начатки философии» и его жена, Струнникова (Федоровская) 

Наталья Васильевна (1867–1884) – из семьи священника в По-

лотняном Заводе – родители Марии Алексеевны Струнниковой, 

приемной мамы Вадима. 
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Высшее образование было у всех 

Струнниковых начиная с 19 века и 

вот почему. Прадед Вадима, купец  1-

й гильдии, Иван Федорович Струн-

ников (1830–1891) вместе с братьями 

занимался оптовой торговлей хлебом 

в С–Петербурге, Рыбинске, достав-

ляли хлеб с низовьев Волги. Однажды 

баржа с хлебом затонула, и братья ра-

зорились. Иван женился на богатой 

невесте Вере Ивановне и, поскольку 

пользовался огромным уважением в 

городе и являлся почетным граждани-

ном города – был избран городским 

головой г. Кашина с 26.02.1866 по 

02.08.1869, входил в городскую думу. 

Он и принял решение   давать    всем    

своим  

детям высшее образование.   

Струнникова (девичья) Вера Ивановна (1834–1918) –   

жена Ивана и его троюродная сестра – была записана в купчихи, 

торговала хлебом и рыбой. 

ГЛАЗУНОВЫ 

Любовь Александровна Глазу-

нова, родная мама Вадима, (1897–

1942) – родилась в г. Кашине Твер-

ской губ. в семье купеческого сына 

Александра Флегонтовича Глазу-

нова (1868–1900), (позднее сорти-

ровщик льна в Кашине) и купече-

ской дочери Веры Ивановны Ани-

симовой (1875 – 1939), чей род про-

исходит из г. Калязина. Окончила 8 

классов Кашинской Мариинской 

женской гимназии, что давало ей 
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право работать учительницей. Московский коммерческий институт. 

Владела французским, немецким языками, черчением и другими 

науками.  
Работала счетоводом 1 разряда, делопроизводителем в Ко-

миссии по обследованию Кашинского курорта и машинисткой, 

затем заведующей общей канцелярией в Кашинском отделении 

Тверского губотдела Комитета государственных сооружений при 

Усовнархозе. 

Сестры Любови – Вера Александровна 

Глазунова (1901–1988) и Евгения Алек-

сандровна Глазунова (1903–1986) окон-

чили химический факультет Технологиче-

ского института им. Ленсовета. Смогли пе-

режить Блокаду, не выезжая из Ленинграда, 

т.к. Вера работала в Ленэнерго и получала 

рабочий продовольственный паек, которым 

делилась с сестрой. Детей у обеих не было. 

Вера награждена медалью «За оборону Ле-

нинграда» – работала на оборонительных со-

оружениях, изготовила специальные грелки 

для нужд армии, освоила сама и передавала 

другим опыт химанализов боевых отравляю-
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щих веществ. После войны Вера работала начальником топлив-

ной лаборатории химико–технологического цеха Ленэнерго. По-

могала Вадиму материально, много и часто переписывалась с ним 

и его приемной мамой, а позднее и с семьей Вадима. Писала 

стихи. 

Евгения работала химиком в Котлотурбинном НИИ им. И.И. 

Ползунова в Ленинграде. 

О судьбе Серафима Александровича Глазунова (1904–1939) 

известно мало, он работал землемером в Максатихе под Кашином. 

Его дочь – Маргарита Заиграева, внук – Мухин Владимир.  

Вадим Михайлович Струнников ро-

дился лишь потому, что его старший 

брат, единственный ребенок в семье, 

Федор Михайлович Струнников 
(1924–1937), скоропостижно умер в воз-

расте 14 лет. Из письма Любови: «…в 

больнице у меня на руках умер наш До-

рик. Молниеносная токсическая скарла-

тина унесла его в два дня. Еще вечером 

21 Доринка решал задачи по алгебре с 

папой…». По заключению врачей До-

рик умер от токсической ангины. Но его 

подруга, Людмила Сергеевна Караева, 

едва не потеряв своего мужа в аналогич-

ной ситуации, через 50 лет пришла к дру-

гому мнению. Известно, что Дорик во 

время игры на улице сильно порезал руку и, чтобы остановить 

кровь, побежал в поликлинику. Там ему сделали прививку от столб-

няка. Возможно, она вызвала сильную аллергию горла, от которой, 

а не от ангины, четырнадцатилетний мальчик и погиб через два дня.  

Папа с глубоко тяжелым чувством показывал фотографии 

своей мамы в период после смерти ее сына. Они действительно 

вызывают боль, передавая невыразимое словами горе, отпечатав-

шееся во взгляде и выплаканном осунувшемся лице этой краси-

вой женщины.  
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Из писем становится ясно, что и Михаил крайне тяжело пере-

живал потерю, начал болеть, потерял аппетит и вообще интерес к 

жизни. Бесценной была поддержка ближайших друзей, Вадима 

Леонидовича и Екатерины Георгиевны Лёвшиных. 

Лучший друг Михаила со школьных лет, учёный–физик Вадим 

Лёвшин, попросил родить ещё ребёнка. Любови было уже 42 года, 

когда родился второй сын. Мальчика назвали Вадимом  в честь Лёв-

шина В. Л., который и после смерти родителей участвовал в воспи-

тании мальчика, направлял его воспитательными беседами, помо-

гал его приемной маме вещами и книгами для Вадима.  

 
Сначала Михаил Фёдорович жил в общежитии при инсти-

туте. Отсюда он уехал за невестой в Кашин. Сохранилась «Вы-

пись о браке» отдела ЗАГС при Кашинской управе 1923 года за №4 

от 23 января с Глазуновой Любовью Александровной. Здесь у них 

10 марта 1924 года появился первенец – сын Фёдор, Дорик, как он 

остался в памяти. Сюда же вскоре приехали на учёбу в ВУЗе и 

младшие сёстры жены, Вера и Евгения Глазуновы. Дорика растили 

все вместе, он был их общим любимцем. Позже Михаил Фёдоро-

вич получил большую 4–х комнатную квартиру в «профессорском 

доме» в парке Политехнического института. Сёстры к этому вре-

мени уже имели свои комнаты, но зато в доме появились бабушки: 

Струнникова Анна Васильевна и Глазунова Вера Ивановна – мамы 

мужа и жены, и Струнников Иван Иванович – дядя мужа, пенсио-

нер. По хозяйству помогала домработница. 
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29.05.1939 г., Любовь 

Глазунова пишет: «…18 

апреля в 4 часа утра в Во-

енной Академии у меня 

родился новый сын Вадим 

Михайлович, весом 9,5 

фунтов и ростом 54 см. 

Малыш хороший и оба 

ему рады бесконечно. 

Глазенки синие и шуст-

рые, нос курносый, цвет 

волос золото–каштано-

вый. В боль-нице я про-

была 24 дня, меня там 

подкормили и поправили, 

прибавила я 8–10 кило и 

стала толстая. Ми-

шенька мой тоже потол-

стел и стал совсем со-

лидный папаша». 

 Великая Отечест-

венная Война началась, 

когда Вадиму было 2 года 

и 2 месяца. К марту 1942 

года родители дошли до 

крайней степени истоще-

ния и тогда их вместе с 

ЛПИ эвакуировали в Ти-

флис. Отец умер по пути от 

истощения и его сняли на 

станции Арчеда у деревни 

Фролово. Лишь в 2000 году 

Вадим разыскал братскую 

могилу блокадников в этой 

деревушке. 
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Вадима с умирающей мамой сняли с поезда в г. Сталинград и 

поместили в 1–ю Горбольницу. А 5 мая 1942 года, когда Вадиму 

только исполнилось 3 года, его мама тоже умерла от истощения.  

Врачи направили телеграмму в пос. Михнево под Москвой 

двоюродной сестре отца, Марии Алексеевне Струнниковой. Она 

сразу выехала за племянником.  

Мария Алексеевна Струнникова 
(1884 – 1975) родилась в г. Кашин 

Тверской губ. в семье Алексея Ива-

новича Струнникова (1859–1894), 

который умер, когда Марии было 9 

лет. Ее мать – Наталья Васильевна 

Федоровская (1867–1884), умерла в 

возрасте 17 лет после родов Марии. 

О них рассказано выше. 

Мария воспитывалась в г. Ка-

шине в купеческой семье деда, 

Ивана Федоровича (1830–1891), и 

бабушки, Веры Ивановны (1834–

1918) Струнниковых. 
 

В 1914 Мария окончила исто-

рико–филологический факультет 

Санкт–Петербур-гских Высших 

Женских (Бестужевских) курсов и с 

1925 г. работала учителем русского 

языка и литературы Михневской 

школы (пос. Михнево Московской 

обл.). В 1949 году награждена орде-

ном Ленина. До конца жизни была 

членом объединения бывших «бес-

тужевок».  

До войны Мария постоянно вела переписку с семьей Михаила 

и Любови. Но когда забрала Вадима к себе, ей исполнилось 57 

лет, и она уже не была уверена в своих силах. 
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Мария Алексеевна жила в шаговой доступности от школы в 

небольшом кирпичном домике с печным отоплением с еще двумя 

учительницами. Рядом стоял еще один домик, где также жили 

учителя. Одним из них был учитель рисования и черчения Васи-

лий Николаевич Керенский, в будущем – знаменитый художник 

и скульптор. 

Мария Алексеевна посвятила себя воспитанию и образованию 

приемного сына. Последние годы жизни болела, и Вадим, уже бу-

дучи отцом двоих детей, почти каждые выходные ездил к маме по-

могать по хозяйству. Умерла 01.01.1975 года в возрасте 90 лет. 

Школу Вадим окончил с золотой медалью и, пройдя собесе-

дование, в 1956 году поступил на физический факультет Москов-

ского Государственного Университета, здание которого было 

воздвигнуто 3 годами ранее, в 1953 году. В те годы конкурс на 

поступление был между золотыми медалистами.  

Годы учебы Вадима и Люды в МГУ – это освоение целины 

(1957–1958), студенческие строительные отряды на Камчатке, 

Сахалине (1959–1968), опера «Архимед» (1960), лыжная сборная. 

Противостояние физики-лирики и прочие «физики шутят». В те 

годы (1962–1968) на физфаке учился бард Сергей Никитин, став-

ший знаменитым в дуэте с супругой Татьяной (годы учебы на 

физфаке 1964–1970). Вадим окончил МГУ В 1962 году, а Люда в 

1963. После окончания МГУ Люду распределили в ИЗМИРАН в 

академгородок Троицк, а Вадим еще 2 года продолжал учиться в 

аспирантуре и тоже начал работать в ИЗМИРАН. 
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В 1969 году в Троицке Вадик и Люда женились, у них роди-

лось трое детей: Иван (1970), Михаил (1971), Анна (1976) 
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ЖИЗНЕННЫЙ ПУТЬ ВАДИМА В ДАТАХ 
18.04.1939 – родился в г. Ленинград; 

1942 – эвакуирован, вырос в п. Михнево Московской области; 

1946 – 1956 – учеба в школе, жил в одном доме с 3 учителями, 

окончил школу с золотой медалью; 

1956 – 1962 – учеба в МГУ по специальности физика, затем учеба 

в аспирантуре; 

1963 – первая публикация научной статьи (представлена к публи-

кации академиком Л. А. Арцимовичем); 

1957 – участие в первом выезде на поднятие целины в Казахстане, 

награждён знаком «За освоение новых земель»; 

1965 – принят в ИЗМИРАН младшим научным сотрудником об-

работки магнитных данных; 

1969 – свадьба с Людмилой Владимировной Коноваловой; 

1970 – зачислен в Институт Атомной Энергии им. И. В. Курча-

това инженером; 

1972 – переведен младшим научным сотрудником; 

1973 – филиал Института Атомной Энергии им. И. В. Курчатова; 

1974 – премия по итогам конкурса научных работ им. Г.А.Каба-

сова; 

1984 – дважды выплачено авторское вознаграждение за изобре-

тение, оформлены патенты; 

1984 – присвоено звание «Ударник коммунистического труда»; 

1985 – премии за достигнутые успехи в производственных пла-

нах, итогам смотра рационализаторской деятельности, на 

лучшую научную работу по итогам институтского конкурса; 
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1986 – защитил диссертацию на степень кандидата физико-матема-

тических наук, тема диссертации «Спектроскопическое исследо-

вание плазменных потоков, заполняющих магнитные ловушки». 

Место защиты: Институт Атомной Энергии им. И.В. Курчатова. 

– Москва; 

1987 – переведен научным сотрудником; 

1988 – выплачено авторское вознаграждение за 

изобретение, оформлен патент; 

1988 – серебряная медаль ВДНХ за постановку и 

выполнение экспериментов по улучшению 

стойкости сплавов на поверхности, строи-

тельство установки для поверхностной об-

работки импульсными потоками плазмы; 

1992 – переведен старшим научным сотрудником; 

1992 – поездка в США в составе делегации ин-

ститута, разработка Международного экспериментального 

термоядерного реактора типа токамак (ITER); 

1998 – второй брак с Мариной Яновной Домбек; 

1999 – награжден знаком «Ветеран атомной энергетики и про-

мышленности»; 

2009 – за многолетний добросовестный труд награжден почетной 

грамотой; 

2014 –за многолетний добросовестный труд - грамота и наручные 

часы с эмблемой института; 

2016 – третий брак с Натальей Байтимировной Коньковой (Валитовой); 

2019 – переведен на должность старшего научного сотрудника в 

Блок по научной деятельности Отделения машинных и опти-

ческих исследований, отдел машинных систем Лаборатория 

плазмодинамики Группа разработки плазменных технологий; 

2019 – грамота за многолетний добросовестный труд; 

08.07.2019 – уволен по соглашению сторон (пропуск не сдал, 

остался при нем); 

14.07.2019 – ушел из жизни после болезни. 
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МИХАИЛ ФЁДОРОВИЧ СТРУННИКОВ                               

АВТОБИОГРАФИЯ 
Михаил родился 29 июня 1895 года в           

г. Кашине Тверской Губ.  

В 1906 году поступил в Кашинское Алек-

сеевское Реальное Училище, которое окончил 

в 1913 году.  

В том же году поступил в Петербургский 

Политехнический Институт, впоследствии 

Петроградский Политехнический Институт 

им. М. И. Калинина, который окончил по Хи-

мическому Факультету в 1920 году. В 1917–21г. работал в Слан-

цевом Комитете по исследованию горючих сланцев в Лаборато-

рии и на ряде заводов, как то: Путиловском, Ижорских, Ленин-

градских Газовых Заводах.  

В 1918–22г. принимал по очереди участие в работах по иссле-

дованию торфа в «Техногоре», боскитов – в Бокситовом Коми-

тете, в Комиссии по исследованию топлив для двигателей внут-

реннего сгорания-соответственных топлив. 

В 1922–25г. состоял Заведующим Газовым Заводом при Ле-

нинградском Политехническом Институте. 

В 1923 г. спроектировал совместно с В. К. Вальгисом Газовый 

Завод в 2–х вариантах для завода «Светлана», в одном из вариан-

тов выстроенный и пущенный в ход. 

В 1925г. обследовал совместно с Н. А. Бутковым газонос-

ность Эмбинских Нефтяных Промыслов. В том же году обследо-

вал выработку трансформаторного масла для Волховстроя на 

Ярославском нефтеперегонном   заводе. 

В 1925–30г. работал при Ленинградском Жировом Тресте 

сначала «консультантом», потом «инженером по новым произ-

водствам» и по возникновении Завода №7, «старшим химиком». 

За время состояния консультантом проведен ряд обследований 

Заводов Треста по производственной линии, поставлена работа 

Лаборатории начавшего функционировать Невского Стеарино-

вого Завода, согласована работа заводских Лабораторий и 
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направлена наряду с контролем производства на исследование за-

водских процессов. За время состояния инженером по новым про-

изводствам проработан ряд методик получения синтетических 

веществ, указанных ниже. 

В 1928 году проведена совместно с М. Ф. Седовым разгонка 

сивушных масел на Гутуевском Заводе, впервые на Кальбаумов-

ские по чистоте изо-амиловый, изо-бутиловый и пропиловый 

спирты. 

В 1930–34г. работал в Ленинградском Жировом Исследова-

тельском Институте руководителем и выполнил совместно с со-

трудниками ряд работ, приведенных в списке ученых трудов.  

С 1934 г. состоит научным руководителем при Центральном 

Котло–Турбинном Исследовательском Институте (ЦКТИ) по ра-

ботам уточнения топочных процессов. 

 
Кроме указанных работ проведены следующие: 

В 1926 году разработан метод промышленного производства 

терпинеоля и поставлен в Ленжете на Невском Стеариновом За-

воде. В том же году, совместно с Маршаком, разработано произ-

водство некоторых сложных эфиров, поставленное на том же за-

воде. 
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В 1927 году разработано производство аубепина с утилиза-

цией всех отбросов, поставленное впоследствии на заводе №7 

Ленжета. Выработанный состав окисли-

тельной смеси для получения альдегидов 

впоследствии тем же заводом применен 

для производства «цитраль содержащего 

масла». 

В 1926 году разработано, частично с 

С. М. Менделеевой, производство терпи-

нил–ацетата, поставленное в том же году 

на том же заводе. А также других эфиров 

терпиноля. 

В 1929 году разработано производ-

ство эфиров линалоола, из которых на 

том же заводе поставлено, разработанное 

совместно с В.М. Голубович, производ-

ство линалил–ацетата. 

В 1929–30 году разработана методика рационализации произ-

водства сложных эфиров из разнообразных кислот и различных 

спиртов введением в смесь посторонней жидкости, например, 

бензола: в применении к этиловому спирту, совместно с инж. 

Крушевским; - в применении к уксусной кислоте с инж. В. Ф. 

Чернышевым; методика понизила расход исходных материалов и 

повысила выхода эфиров до 98–99 процента от теории, указанная 

методика в широком масштабе была внедрена заводом №7 Лен-

жета на производстве, а также при последовавших новых разработ-

ках. Кроме того, разработаны производства: диэтилфталата, эфиров 

гераниоля и нероля из кориандрового масла, а также смеси гера-

ниоля и нероля с незаконченной работой по выделению чистых ин-

дивидуумов последних спиртов/, производство изо– бутил–бензоо-

ата, изо–бутил–пропионата, –бутирата и некоторых других синте-

тических продуктов, частично поставленных и пущенных в произ-

водство заводом №7. 
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На метод производства аубепина и общую методику произ-

водства сложных эфиров имеются заявочные свидетельства Ком-

подиза под №20244 и №42329. 

В 1930–34 г. разработана мето-

дика борьбы против расслоения 

мыла в мыловаренном котле и при 

сохранении его в готовом состоя-

нии. В 1934–36 г. выполнен ряд ра-

бот по Химии Топлива. 

В 1920 году избран Химическим 

Факультетом Петроградского Поли-

технического Института преподава-

телем, ассистентом по химической 

Технологии Топлива;  

В 1923 году – ассистентом Орга-

нической Технологии; им была про-

ведена реорганизация практических 

занятий по Органической Технологии и по специальному отделу 

Технологии Жиров, каковые и вел с постепенной дальнейшей их 
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разработкой до 1930 года, т.е. до изъятия Химического Факуль-

тета из реорганизованного Ленинградского Политехнического 

Института. В течение указанного периода был руководителем ис-

следовательских дипломных работ при Лаборатории Органиче-

ской Технологии. 

В 1929–30 году выполнял обязанности профессора Органиче-

ской Технологии Ленинградского Политехнического Института 

им. М. И. Калинина. 

В 1930–34 году ведет самостоятельный курс Органической Тех-

нологии в Ленинградском Химико-Технологическом Институте. 

С 1930 года ведет курс Коксования в Металлургическом – те-

перь Индустриальном Институте, а также состоит доцентом при Ка-

федре Аналитической Химии того же Института (распоряжение по 

ГУУЗ от 1934 г. №26/322, подтверждение от 19.09.1934 г. №322) 

Имеет степень кандидата химических наук – присвоена по-

становлением Ученого Совета ЛКХТИ 04.03.1938 г. 

 

КУПЦЫ ГОРОДА КАШИНА СТРУННИКОВЫ  

   И ГЛАЗУНОВЫ 
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ИСТОРИЯ РОДА КОНОВАЛОВЫХ-БОРОДИНЫХ 
Люда родилась 04 сентября 1939 года 

в Москве в семье потомственных интелли-

гентов – Владимира Федоровича    Ко-

новалова (1915– 1993) и Маргариты 

Александровны Бородиной (1916–1999). 

Владимир Федорович Коновалов (по-

четно дед) – был удивительным рассказчи-

ком и настоящим героем войны. В 1937 году 

окончил с отличием Московский институт 

механизации и электрофикации с.х. по специ-

альности механизации сельского хозяйства. 

До войны жили у родителей в деревянном 

доме у Савёловского вокзала в Москве. 

Как аспирант, представивший свою 

кандидатскую диссертацию для защиты, имел «бронь» и мобили-

зации не подлежал. Но он закопал свою диссертацию рядом с до-

мом в Москве, где жил с молодой женой и двумя маленькими 

детьми. Потом отправил семью в 

Пермь, к родителям жены, и пошел 

на фронт добровольцем – органи-

зовывать ремонтные танковые ча-

сти. Его назначили помощником 

командира 103 отдельного ре-

монтно-восстановительного бата-

льона на Волховский фронт. Бойцы 

его подразделения на своих плечах 

вытаскивали с поля боя покалечен-

ную технику: подбитые снарядами 

и подорвавшиеся на минах ма-

шины. Бывало, прямо под свистя-

щими снарядами, по полю боя под-

ползал механик к подбитому танку, 

цеплял его тросом и силами спрятанного в лесу трактора танк вы-

таскивали, ремонтировали и вновь возвращали в бой. 
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Волховский фронт бился за освобождение блокадного Ленин-

града, и дед участвовал в организации Дороги Жизни: туда – продо-

вольствие, оттуда – запасные части для ремонта техники, а сверху – 

люди. Вполне вероятно, что именно бойцы его батальона вывезли и 

тогда 3 летнего мальчика Вадима вместе с его родителями. 

В конце войны в 1944 году во время командировки домой в 

Москву, дед разыскал и привез в институт всех членов научного 

совета, заново начертил плакаты, повторил текст своего выступ-

ления, и блестяще защитил кандидатскую диссертацию. Потом 

он воевал на западном фронте, затем ещё год на восточном. День 

Победы он встретил под Ригой, откуда его часть была перебро-

шена на Японский фронт. Демобилизовался лишь в октябре 1946 

года, но уже будучи кандидатом технических наук.  
Он был многократно награжден за героизм и боевые заслуги. А 

после войны перевез семью из Москвы в Пермь, где преподавал в 
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должности доцента, а затем 

заведующего кафедрой 

«Тракторы и автомобили», а 

потом и проректора Перм-

ского сельхозинститута. 

С 1949 по 1959 годы 

жили в Рязани, где Влади-

мир Федорович преподавал 

в Рязанском Сельхоз инсти-

туте. 

В детстве семья Люды путешествовала на Москвиче– 401 по 

южному Уралу: Свердловск, Миасс, Челябинск, озеро Чебаркуль, 

озеро Тургояк и множество других озер. в 1961 году была приоб-

ретена каркасная резиновая разборная лодка, и летом Владимир 

Федорович с Людой, Аней и Сашей отправились сплавляться по 

реке Чусовой.  

Одни из самых ярких воспоминаний детства – о поездках всей 

семьей на юг в Архипо–Осиповку, на любимом «Москвиче-401». 

Как интересно и весело было с родителями петь песни, слушать па-

пины рассказы, останавливаться в каких-то Домах колхозника. И 

папины шутки–прибаутки. 
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Отец Люды, Владимир Федорович родился семье земского 

врача Коновалова Федора Маркеловича (1890–1972), и кур-

систки Казанских высших  женских  курсов,  Коноваловой        

(Захаровой) Анны Михайловны (1895–1958).  

Фёдор Маркелович – из бывших 

оренбургских казаков, окончил духов-

ную семинарию и медицинский фа-

культет Варшавского, затем Казан-

ского Университета. После 1917 года 

работал организатором советского 

здравоохранения, был узбекским 

наркомом, организовывал работу сана-

ториев, работал зам. наркома здраво-

охранения Семашко. В финскую войну 

был военврачом. До пенсии работам 

обычным терапевтом.  

Анна всю жизнь преподавала в 

школе русский язык и литературу, за-

служенный учитель РСФСР. Оставила 

удивительное воспоминание о путеше-

ствиях семьи по Уралу и Предуралью в годы ее детства. В ее 

честь были названы и Людина сестра Анна, и дочь Вадима Аня. 

Людин прадед, отец Анны, За-

харов Михаил Андреевич 

(1860 г.р.), из бывших орен-

бургских казаков, священник и 

учитель церковно-приходской 

школы. Его супруга – Елена 

Осиповна Савенкова. 

Все их взрослые дети полу-

чили высшее образование. 
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Отец Маргариты – Александр Васильевич Бородин (1888–

1972), в 1915 году окончил естественно научный факультет Мос-

ковского университета и получил место преподавателя физики в 

Пермском коммерческом училище, а после получения образова-

ния в сельхоз институте стал преподавать физиологию животных. 

Его жена, Серафима Фёдоровна Ильина (1895-1942) училась на 

естественнонаучном факультете, после преподавала биологию в 

Пермском коммерческом училище. 

 

 
 

Сестра Александра, Зинаида Васи-

льевна Бородина (1891–1965) получила 

образование еще до революции во Фран-

ции, учась сначала в Alliance française, а 

потом в Collège de France. Учитель фран-

цузского языка, Пермь, коммерческое 

училище. В 1951 – назначена заведую-

щей межфакультетской кафедрой фран-

цузского языка МГУ.  
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ЖИЗНЕННЫЙ ПУТЬ ЛЮДЫ В ДАТАХ: 
04.09.1939 – родилась в г. Москва; 

1954 – окончила музыкальную школу по классу фортепиано и 

еще 3 года обучалась по программе музыкального училища; 

1957 – окончила Рязанскую школу с отличием; 

1957 – поступила на физфак МГУ, пройдя конкурс золотых меда-

листов; 

1958 – участие в поднятии целины; 

1961 – участие в геофизической практике в Саянах в одной экс-

педиции с Вадимом; 

1963 – окончила физфак МГУ по специальности физик; 

1963 – работа в ИЗМИРАН стажером–исследователем; 

1965 – работа младшим научным сотрудником; 

1968 – стройотряд на Камчатке; 

1969 – свадьба с Вадимом Струнниковым; 

1970 – родился сын Иван; 

1971 – родился сын Михаил; 

1976 – родилась дочь Анна; 

1984 – медаль «Ветеран труда»; 

1986 – работа научным сотрудником; 

12.12.1988 – ушла из жизни скоропостижно после болезни. 
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СПУТНИК «ИНТЕРКОСМОС 18» ДЕКАБРЬ 1978г.  
сайт ИЗМИРАН 

Спутник «Интеркосмос 18» был запущен на орбиту с пара-

метрами: апогей 768 км, перигей 407 км, наклонение 83°. Спут-

ник был предназначен для изучения физики магнитосферы. Науч-

ными руководителями проекта являлись В.В. Мигулин и И.А. 

Жулин. 

На спутнике «Интеркосмос 18» волновая аппаратура, как и на 

предыдущих спутниках «Интеркосмос 3», «Интеркосмос 5», 

«Интеркосмос 13» и «Интеркосмос 14» состояла из широкопо-

лосного канала и из спектроанализаторов, настроенных на ча-

стоты 140, 450, 800, 4650 и 15000 Гц. Причем идентичные спек-

троанализаторы были включены и в канал, регистрирующий маг-

нитную составляющую, и в канал для регистрации электрической 

компоненты поля волн. 

При одновременном анализе вариаций интенсивности низко-

частотных шумов и компонент магнитного поля по данным трех-

компонентного магнитометра, установленного на спутнике, было 

обнаружено совпадение областей регистрации флуктуаций КНЧ–

шумов и изменений магнитного поля во время восстановитель-

ной фазы магнитной бури [1]. Построена феноменологическая 

модель развития возмущения в вариациях амплитуды низкоча-

стотных излучений и компонент магнитного поля на высотах 

внешней ионосферы. 

Выдвинута и экспериментально подтверждена гипотеза о воз-

буждении низкочастотных излучений мелкомасштабными про-

дольными токами. Прослежена картина модификации области 

возбуждения низкочастотных излучений струями продольных 

токов в ходе развитии геомагнитного возмущения. 

Обнаружено достаточно хорошее пространственно-времен-

ное совпадение зон регистрации интенсивных всплесков низко-

частотных излучений, авроральных радиоотражений и втекаю-

щих продольных токов, также подтверждающее гипотезу о воз-

можности возбуждения части низкочастотных излучений на гра-

диенте магнитного поля в области продольных токов. 
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В эксперименте впервые был задействован субспутник «Ма-

гион 1», разработанный в ЧССР. Он был запущен 24.10.1978 на 

орбиту с параметрами: апогей 772 км, перигей 407 км, наклоне-

ние 82,96°. На основном спутнике и субспутнике были выпол-

нены пространственно–разнесенные ОНЧ эксперименты по реги-

страции свистов на близких расстояниях. 

Авторы научных исследований и статей по данной тематике: 

Струнникова Л.В., Ларкина В.И., Капустина О.В., Фаткуллина В.А., 

Жузгов Л.Н., В.А. Шарова, Школьникова С.Ш., Тюрмина Л.О. 

 
КОСМИЧЕСКИЕ ПРОЕКТЫ ИЗМИРАН 

В ГОДЫ РАБОТЫ ЛЮДЫ В ИНСТИТУТЕ: 

Фобос–2 (12.07.1988) 

Космос–1809 (1986–1993) 

Вега–2 (21.12.1984 – май 1986) 
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Вега–1 (15.12.1984 – май 1986)  

Прогноз–9 (03.07.1983–07.02.1984) 

Болгария–1300 (1981–1983) 

Ореол–3 (1981) 

Интеркосмос–19 (1979–1982) 

Интеркосмос–18 (1979) 

Цикада (1979) 

Прогноз–7 (11.11.1978–31.05.1079)      

Прогноз–6 (26.09.1977-22.01.1979)  
АТС–6 (1974–1976) 

Интеркосмос–14 (11.12.1975) 

Интеркосмос–13 (27.03.1975) 

Союз–Аполлон (1975) 

Венера–10 (14.06.1975) 

Венера–9 (08.06.1975) 

Интасат (15.11.1974) 

Интеркосмос–10 (07.11.1973) 

Марс–5 (25.07.1973) 

Луноход–2 (08.01.1973) 

Прогноз (14.04.1972) 

Интеркосмос–5 (02.12.1971) 

Марс–3 (17.05.1971) 

Марс–2 (17.05.1971) 

Космос–381 (02.12.1970) 

Интеркосмос–3 (01.09.1970) 

Космос–321 (20.01.1970) 

Венера–4 (12.06.1967) 

Луна–10 (31.03.1966) 

Венера–2 (12.11.1965) 

Электрон–4 (1964–1965) 

Электрон–2 (1964–1965) 

Космос–49 (1964) 

Космос–26 (1964) 

Космос–12 (1962) 

Космос–1 (1962) 
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ХАРАКТЕРИСТИКА МЛАДШЕГО НАУЧНГО СО-

ТРУДНИКА ОТДЕЛА МАГНИТНЫХ  

КОСМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ ИЗМИРАН 

 
Л. В. Струнникова работает в                            

ИЗМИРАН с 01.03.1963 г. после оконча-

ния физического факультета МГУ (спе-

циальность физик) сначала стажером-ис-

следователем, а с мая 1965 г. в должности 

младшего научного сотрудника. 

Л. В. Струнникова участвовала в об-

работке экспериментальных данных по измерению магнитного 

поля околоземного пространства со спутников Космос–49, Кос-

мос–321, Интеркосмос–18, Интеркосмос–Болгария–1300. 

Наибольшая творческая активность проявлена Л. В. Струнни-

ковой при обработке данных ИСЗ «Интеркосмос–18». Этот аппа-

рат с гравитационной системой ориентации имеет значительные 

ограничения для исследований продольных токов. Тем не менее, 

Л. В. Струнникова в соавторстве с В. И. Ларкиной выявила кор-

реляцию в появлении ОНЧ излучении и значительных вариаций 

в магнитном поле в авроральной зоне. Эти результаты доклады-

вались на соответствующих симпозиумах и изложены в ряде пуб-

ликаций. Ими предпринимаются усилия для исследования мор-

фологии явлений в зависимости от магнитной активности и дру-

гих факторов. 

Политически грамотна, морально устойчива. Производствен-

ную работу сочетает с воспитанием троих детей. 

В 1984 г. награждена медалью «Ветеран труда». В соавтор-

стве ею опубликованы 24 работы. 

Принимает активное участие в общественной и спортивной 

жизни. 

Рекомендуется на должность научного сотрудника.  

03.06.1986 г.  
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ПРИЛОЖЕНИЕ №1 – Перечень научных публи-

кации Струнникова В. М. и соавторов, включенных 

в Российский индекс научного цитирования  
1. ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ ПЛАЗМЕННЫХ СГУСТКОВ 

БОЛЬШОЙ ПЛОТНОСТИ С МАГНИТНЫМИ ПОЛЯМИ (Статья 

представлена к публикации: Л. А. Арцимовичем). Демичев В.Ф., 
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